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SECRETARIO 
 

Por segundo año consecutivo, Premio Nacional Agroalimentario para Dragón 
En el marco de la trigésima novena Asamblea General Ordinaria del Consejo Nacional 
Agropecuario y con la presencia del secretario de la SADER, Víctor Villalobos, se llevó a 
cabo la entrega del Premio Nacional Agroalimentario. Por segundo año consecutivo, la 
empresa Agricultura Nacional S.A. de C.V. de Grupo Dragón recibió el reconocimiento en la 
Categoría Nacional de Red de Valor Grande, a nombre de la empresa el directivo Martín Cuello 
recogió el galardón. 
https://mexico.quadratin.com.mx/por-segundo-ano-consecutivo-premio-nacional-agroalimentario-para-dragon/ 
 

Gobernador gestionará que SEGALMEX compre millón de toneladas 
Luego de que Leonel Cota anunció que SEGALMEX comprará maíz a los productores 
Sinaloenses, el Gobernador Rubén Rocha Moya indicó que hará las gestiones necesarias para 
que sean un millón de toneladas de granos las que se adquieran. El mandatario estatal reveló 
que en una reunión que sostuvo tanto con el titular de SEGALMEX, como con el de SADER 
Víctor Villalobos, se dijo que será mayor la cantidad de granos que se adquieran este año en 
relación con 2022 donde se compararon 400 mil. 
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/gobernador-gestionara-que-segalmex-compre-millon-de-
toneladas/402020 
 

Rocha Moya propone a titular de Agricultura Federal establecer precio de garantía a la 
comercialización del maíz 
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, inauguró la Expo Agro 2023, foro generador 
de negocios cuyo propósito es mostrar una amplia exhibición de productos y servicios que 
aglutina a productores, empresas agrícolas de talla nacional e internacional, así como 
organizaciones del campo, que en esta ocasión tuvo como invitado de honor al Secretario de 
Agricultura Federal, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, quien constató de manera personal 

la calidad de la muestra agrícola más importante del noroeste del país, organizada anualmente 
por la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa (CAADES), que preside 
Marte Vega Román. 
https://politico.mx/rocha-moya-propone-a-titular-de-agricultura-federal-establecer-precio-de-garantia-a-la-
comercializacion-del-maiz 
 

Solicita EU un análisis de riesgos a la salud 

El Gobierno de Estados Unidos, a través de su secretario de Agricultura, Tom Vilsack, le solicitó 
a México un análisis del riesgo potencial que tendría el consumo de maíz transgénico en la 

https://mexico.quadratin.com.mx/por-segundo-ano-consecutivo-premio-nacional-agroalimentario-para-dragon/
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/gobernador-gestionara-que-segalmex-compre-millon-de-toneladas/402020
https://www.meganoticias.mx/culiacan/noticia/gobernador-gestionara-que-segalmex-compre-millon-de-toneladas/402020
https://politico.mx/rocha-moya-propone-a-titular-de-agricultura-federal-establecer-precio-de-garantia-a-la-comercializacion-del-maiz
https://politico.mx/rocha-moya-propone-a-titular-de-agricultura-federal-establecer-precio-de-garantia-a-la-comercializacion-del-maiz
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salud humana, reveló Víctor Villalobos Arámbula, titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural. El funcionario señaló que está consciente que el gobierno estadounidense 

aún no está satisfecho con el decreto publicado por México, por el que prohibe el consumo del 
maíz transgénico en humanos, pero lo permite para otras actividades. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003686nc.pdf 
 

Apoya Sader comercio con bases científicas 

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, dijo 

que se debe fomentar el comercio con los países socios "sin distorsiones, con reglas claras, 
bases técnicas y científicas". Tras participar en la clausura de la 39 Asamblea General del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y la toma de protesta de Juan Cortina como su dirigente 
nacional para el periodo 2023- 2025, el funcionario explicó que el secretario de Agricultura de 
Estados Unidos, Tom Vilsack, "ha venido solicitando información", luego de la publicación del 
decreto del 13 de febrero que prohíbe el uso de maíz transgénico para consumo humano. La 
Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002428nc.pdf 
 

Pasa bolita a salud 

Ante un panel de controversia con Estados Unidos por el tema de las importaciones de maíz y 
sus riesgos a la salud, será la Secretaría de Salud (Ssa) la que tenga que determinar la 
evidencia científica sobre los riesgos de los granos genéticamente modificados. Víctor 
Villalobos, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), dijo que lo 

solicitado por el Departamento de Agricultura de EU es información sobre análisis de riesgos 
a la salud humana. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004098nc.pdf 
 

TWITTER 
 

@vmva1950 

Destacamos algunas perspectivas p/ lo siguiente, como el fortalecimiento del estatus sanitario, la 
reducción de pérdidas postcosecha y el fomento al comercio sin restricciones y c/ reglas claras y bases 
científicas. El sector seguirá su crecimiento, c/ el trabajo de todos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1628951308844650496?cxt=HHwWgMC-gbelmZstAAAA 
 

@vmva1950 

En nuestra participación en la XXXIX Asamblea del  @CNAgropecuario  convocamos a la agroindustria 
a fortalecer alianzas para lograr una mayor proyección en productividad con sustentabilidad e inclusión 
de productores en las cadenas de valor agregado. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1628951304402874370?cxt=HHwWhMC99ZWlmZstAAAA 

 

@vmva1950 

Tomamos protesta para segundo periodo al frente del  

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003686nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002428nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004098nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1628951308844650496?cxt=HHwWgMC-gbelmZstAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1628951304402874370?cxt=HHwWhMC99ZWlmZstAAAA
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@CNAgropecuario  a nuestro amigo  @CortinaGallardo, y participamos en la entrega del Premio 
Nacional Agroalimentario a las agroempresas más destacadas en innovación, sustentabilidad y 
economía circular. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1628951275554439168?cxt=HHwWgIC8_b6jmZstAAAA 

 
@vmva1950 retwitteó 

Luisa Alcalde @LuisaAlcalde ⭕️ Como lo instruyó el Presidente @lopezobrador_ en la conferencia 

matutina, informamos sobre los avances del Plan Integral de Reparación y Justicia en Pasta de 
Conchos: 
https://bit.ly/3YZia7g 
https://twitter.com/LuisaAlcalde/status/1628927268541145088?cxt=HHwWgIC95YyujpstAAAA 

 
@vmva1950 

Acompañamos a nuestro presidente @lopezobrador_  a la ceremonia del CX Aniversario Luctuoso de 
Francisco I. Madero, quien luchó por la libertad y contra el nepotismo, con conciencia social, espíritu 
cívico y el anhelo de construir una nación unificada, justa y democrática. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1628832333502578688?cxt=HHwWgIC80ZOY45otAAAA 
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(B-082) Promoverá Agricultura valor nutricional del consumo de pescados y mariscos 
en Feria de Nayarit 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de Pesca y 

Acuacultura (Inapesca), y el gobierno municipal de Bahía de Banderas alistan la tercera 
edición de la Feria del Pescado y el Marisco con el objetivo de resaltar el alto valor nutricional 
de las especies marinas y acuícolas y su abasto oportuno, accesible y económico. El Valle / 
Edomex, 3/ 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002220nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_23022023/23022023033689nc.pdf 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1628861448758652928 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1628894549073399808 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=168358439286340&set=a.123457730443078 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=173045895472034&set=a.128865306556760 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=168039089312105&set=a.120177174098297 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=178189608253070&set=a.139165272155504 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=177216248391921&set=a.128719566574923 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=174310965340166&set=a.131776826260247 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=181207828007349&set=a.118164857644980 
 

(B-081) Industria cárnica nacional, pilar estratégico para fortalecer la seguridad 
alimentaria: Agricultura 

https://twitter.com/vmva1950/status/1628951275554439168?cxt=HHwWgIC8_b6jmZstAAAA
https://twitter.com/LuisaAlcalde/status/1628927268541145088?cxt=HHwWgIC95YyujpstAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1628832333502578688?cxt=HHwWgIC80ZOY45otAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_23022023/23022023033689nc.pdf
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1628861448758652928
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1628894549073399808
https://www.facebook.com/photo/?fbid=168358439286340&set=a.123457730443078
https://www.facebook.com/photo/?fbid=173045895472034&set=a.128865306556760
https://www.facebook.com/photo/?fbid=168039089312105&set=a.120177174098297
https://www.facebook.com/photo/?fbid=178189608253070&set=a.139165272155504
https://www.facebook.com/photo/?fbid=177216248391921&set=a.128719566574923
https://www.facebook.com/photo/?fbid=174310965340166&set=a.131776826260247
https://www.facebook.com/photo/?fbid=181207828007349&set=a.118164857644980
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El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
convocó a los productores y empresas dedicadas a la generación y procesamiento de cárnicos 
a sumarse al esfuerzo del Gobierno de México para ofertar a los consumidores mexicanos 
suficiente proteína animal sana e inocua. 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1628843317604585477 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1628883803451129859 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1628874565756518400 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1628868523027009538 
https://www.facebook.com/photo?fbid=5873404669375284&set=a.1320474428001687 
https://www.facebook.com/photo?fbid=729187125292220&set=a.556144725929795 
  
Invita SADER a consumir pescados y mariscos en esta Cuaresma 
La SADER informó que durante esta temporada de Cuaresma y el próximo periodo de Semana 

Santa no pueden faltar en las mesas de las familias mexicanas los platillos elaborados con 
productos del mar y la acuacultura nacionales, mismos que son de alto valor nutritivo y se 
ofrecen a precios accesibles. Destacó que, para el periodo de Cuaresma, que inició este 
miércoles, el abasto está garantizado para mercados, centros comerciales y pescaderías del 
país, luego de que en 2022 se registró un volumen de dos millones 016 mil toneladas, que 
representó un incremento de 1.7% respecto al año previo, de acuerdo con cifras preliminares. 
https://meridiano.mx/2023/02/23/invita-sader-a-consumir-pescados-y-mariscos-en-esta-cuaresma/ 
 

Realiza SIA Foro “Perspectivas, Retos y Oportunidades Para la Ganadería en Tlaxcala” 
Al foro asistieron el titular de la oficina de representación en Tlaxcala de la SADER, Misael del 

Razo Hernández; el director del TecNM Campus Altiplano, Miguel Ángel Couoh Novelo; el 
director Agro Comercial de Agronegocios para la Oficina de Representación del Departamento 
de Agricultura del Gobierno del Estado de Illinois en México, Carlos Cruz y el director general 
del Fomtlax, Javier Rivera Bonilla. 
https://www.lineadecontraste.com/realiza-sia-foro-perspectivas-retos-y-oportunidades-para-la-ganaderia-en-
tlaxcala/ 
 

No hubo violencia de género contra aspirante a la ganadera: Jaime Montes 

Culiacán.- José Jaime Montes Salas, rechaza que exista violencia de género en contra de la 
planilla roja que encabeza María Evelia Manjarrez Bastidas, ya que hay algunas 
inconsistencias que deberá resolver la representatividad en Sinaloa de la SADER. El secretario 
de Agricultura y Ganadería de Sinaloa, explicó que esa dependencia estatal no les 
corresponde ser árbitro, al ser competencia federal, quien pudiera volver a convocar a 
elecciones para la renovación de la mesa directiva de la Asociación. 
https://adnportal.mx/no-hubo-violencia-de-genero-contra-aspirante-a-la-ganadera-jaime-montes/ 
 

Lubinas y mojarras, de los más populares 

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1628843317604585477
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1628883803451129859
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1628874565756518400
https://twitter.com/NTPnewss/status/1628868523027009538
https://www.facebook.com/photo?fbid=5873404669375284&set=a.1320474428001687
https://www.facebook.com/photo?fbid=729187125292220&set=a.556144725929795
https://meridiano.mx/2023/02/23/invita-sader-a-consumir-pescados-y-mariscos-en-esta-cuaresma/
https://www.lineadecontraste.com/realiza-sia-foro-perspectivas-retos-y-oportunidades-para-la-ganaderia-en-tlaxcala/
https://www.lineadecontraste.com/realiza-sia-foro-perspectivas-retos-y-oportunidades-para-la-ganaderia-en-tlaxcala/
https://adnportal.mx/no-hubo-violencia-de-genero-contra-aspirante-a-la-ganadera-jaime-montes/
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Ya sea desde la orilla de la presa o al interior de la misma, a bordo de una lancha, estas 
especies se pueden sacar directamente del embalse y cocinar en casa para degustación de 
la familia. Sólo basta contar con el permiso de pesca deportiva emitido por la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), quien lo 

ejecuta a través de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca. El Sol de Toluca, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002437nc.pdf 
 

Aperturan Cuaresma en Mextepec 

Para marcar el inicio de la Cuaresma, marcar el inicio de la Cuaresma, considerada como la 
de mejores considerada como la de mejores ventas del año, marisquerías y ventas del año, 
marisquerías y pescaderías de San Luis Mextepescaderías de San Luis Mextepec, en 
Zinacantepec, participaron en la bendición del Bendito Pez, ceremonia celebrada con 
participación de autoridades municipales. El pescado es considerado uno de los alimentos más 
saludables, por lo que muchos especialistas en nutrición recomiendan incluirlo como parte de 
la dieta. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, México es uno de 

los principales productores pesqueros de atún, mojarra y sardina. El Sol de Toluca, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002454nc.pdf 

 
EU va por proceso en T-MEC por el maíz 

El plan de México para limitar las importaciones de maíz transgénico "no es una situación que 
lleve a un punto de acuerdo", dijo el secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack. 
Cabe recordar que, en un primer decreto, el LIMITAR IMPORTACIONES del grano amarillo 
por parte de México no es una solución: Vilsack, secretario de Agricultura; Sader pasa estafeta 
a SSa en caso de panel Gobierno federal emitió una disposición en diciembre del 2020 donde 
se estipulaba como fecha límite el 31 de enero del 2024 para importar el grano procedente de 
Estados Unidos. La Razón de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003981nc.pdf 
 

INE ahorra más que 6 secretarias juntas 

Atacado con frecuencia por el presidente López Obrador por el gasto público que absorbe, el 
órgano electoral ahorró en 2021 un total de 450 millones de pesos. Dichas reservas, según el 
Informe General Ejecutivo de la Cuenta Pública 2021, son superior a las que reportaron de 
manera conjunta las secretarías de Agricultura (2.1 millones), Salud (2.1 millones), 

Desarrollo Agrario (6.5 millones), Gobernación (14.8 millones), Defensa Nacional (30.1 
millones) y Economía (102.5 millones). Eje Central, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002217nc.pdf 
 
Dan cátedra de austeridad al gabinete 

Un informe de la Auditoría Superior de la Federación reveló que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) ahorró más recursos por concepto de austeridad y disciplina presupuestal que seis 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002437nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002454nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003981nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002217nc.pdf
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secretarías de Estado juntas. Atacado con frecuencia por el presidente López Obrador por el 
gasto público que absorbe, el órgano electoral ahorró en 2021 un total de 450 millones de 
pesos. Dichas reservas, según el Informe General Ejecutivo de la Cuenta Pública 2021, son 
superior a las que reportaron de manera conjunta las secretarías de Agricultura (2.1 millones), 

Salud (2.1 millones), Desarrollo Agrario (6.5 millones), Gobernación (14.8 millones), Defensa 
Nacional (30.1 millones) y Economía (102.5 millones). Eje Central, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002217nc.pdf 

 
NL ofrece a exportadores de Jalisco trato preferencial en cruce fronterizo 

Tenemos carriles exclusivos; al lado del de Tesla vamos a poner dos: el de verduras, y vamos 
a poner abasa el carril Jalisco para que todas las empresas de Jalisco usen esta certificación 
donde cruzas en cinco minutos porque en un mismo módulo está Hacienda, Servicio de 
Administración Tributaria, Aduanas, CBP, (Customs and Border Protection), Senasica y el 

Departamento de Agricultura de Texas", comentó. El Economista, 44 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002871nc.pdf 

 

AGRICULTURA 
 
En riesgo de desaparecer 10 mil productores por falta de crédito 

A días de que dé inicio el ciclo agrícola 2023-2024, 10 mil productores están en riesgo de 
desaparecer ante la falta de crédito, derivado de la desaparición de 57 Sofomes que 
dispersaban alrededor de 8 mil millones de pesos de la Financiera Nacional de Desarrollo. El 
ex diputado y productor agrícola Eraclio “Yako” Rodríguez Gómez señaló la preocupación que 
tienen miles de productores ante la desaparición de recursos que les permitían acceder a 
insumos para la producción agrícola. 
https://www.tierrafuerte.mx/en-riesgo-de-desaparecer-10-mil-productores-por-falta-de-credito/ 
  
Tienen productores agrícolas problemas para comercialización 

Pachuca de Soto, Hidalgo.- Evidencia la Encuesta Nacional Agropecuaria que más del 48 por 
ciento de las unidades de producción de la entidad tiene dificultad para comercializar sus 
productos, explicó Napoleón González, secretario de Desarrollo Agropecuario en Hidalgo 
(Sedagroh). El funcionario puntualizó que la problemática es a consecuencia del 
intermediarismo y los precios injustos que éste propicia, pues el primer factor provoca prácticas 
abusivas en perjuicio de productores y consumidores. 
https://www.ultranoticias.com.mx/theme-features/hidalgo-portada/panorama-general-hidalgo/item/120161-
buscaran-esquemas-para-que-lleguen-los-productos-a-precios-adecuados-para-el-productor.html 
  
Guerra en Ucrania impactó 30% el precio de las materias primas 

La guerra entre Rusia y Ucrania disparó hasta 30% el precio de las materias primas y un 3% 
el costo del maíz, estimaron expertos. En tanto, Juan Carlos Anaya, director del Grupo 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002217nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002871nc.pdf
https://www.tierrafuerte.mx/en-riesgo-de-desaparecer-10-mil-productores-por-falta-de-credito/
https://www.ultranoticias.com.mx/theme-features/hidalgo-portada/panorama-general-hidalgo/item/120161-buscaran-esquemas-para-que-lleguen-los-productos-a-precios-adecuados-para-el-productor.html
https://www.ultranoticias.com.mx/theme-features/hidalgo-portada/panorama-general-hidalgo/item/120161-buscaran-esquemas-para-que-lleguen-los-productos-a-precios-adecuados-para-el-productor.html
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Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), indicó que la guerra dio continuidad a la situación 
que ya atravesaba el mercado de granos básicos, pues la problemática de encarecimiento ya 
venía de meses atrás. Lo que tomó mucha fuerza en 2022 fue el alza de alimentos y en el caso 
particular de commodities... el caso del maíz, pues sí es muy duro el impacto" 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002172nc.pdf 
 

EU no ve punto de acuerdo sobre el maíz transgénico 

Tom Vilsack, secretario de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés), 
aseguró que revisan cuidadosamente el decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador 
sobre el maíz transgénico, pero no ve "una situación que lleve a un punto de acuerdo". El 
Gobierno de Estados Unidos dio a México el 14 de febrero como fecha límite para explicar la 
ciencia detrás de su propuesta de prohibición del uso de maíz genéticamente modificado para 
el consumo humano. Pero AMLO respondió retirando parte de su decreto inicial, dijo el 
secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack. 24 Horas, 5/ El Economista, 31/ 
Ovaciones,  25 / La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023001553nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002883nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002678nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002431nc.pdf 
 

Inflación y pobreza, una cruda realidad para 34.3 millones 

Hay 34 millones de mexicanos a quienes su ingreso no les alcanza para comprar la canasta 
alimentaria y viven en estados donde la tasa de inflación en la primera quincena del mes superó 
el dato nacional, de acuerdo con datos del Inegi. El instituto informó que en la primera mitad 
de febrero la inflación moderó su marcha y se situó en 776% a tasa anual, pero el alza de 
precios en 21 entidades se ubicó arriba de la media.. El Universal, Rubén Migueles, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004247nc.pdf 
 

Frenan playas privadas 

Para garantizar al pueblo su derecho a un medio ambiente sano y devolver el sentido humano 
a la práctica turística, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo [Fonatur) puso freno a las 
playas privadas. Se han identificado 16 mil 414 hectáreas de sus reservas territoriales con alto 
valor ambiental que pueden ser convertidas en Áreas Naturales Protegidas, así lo informó el 
director general de Fonatur, Javier May Rodríguez, al afirmar que con el freno a playas privadas 
se contribuirá a proteger especies en peligro de extinción, evitar la desmedida explotación de 
recursos naturales, combatir la corrupción inmobiliaria y proteger el patrimonio público. El 
Financiero, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003669nc.pdf 
 

La carrera por el maíz transgénico 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002172nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023001553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002883nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002678nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002431nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003669nc.pdf
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El enorme potencial de la biotecnología de transgénicos era tan evidente que en 1975 diversos 
científicos organizaron un congreso para analizar y prevenir sus posibles riesgos. El resultado 
es que actualmente un alimento de origen transgénico debe pasar más controles de sanidad y 
seguridad que cualquier otro alimento. En México es legal el cultivo de algodón transgénico 
resistente a plagas, y Bayer, que compró a Monsanto en 2018, es el principal proveedor de 
semillas anuales; pero además, como pudo comprobar este reportero en un recorrido 
patrocinado por la propia Bayer. Eje Central, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002050nc.pdf 
 

Trigo cae 20% a un año del inicio de la guerra en Ucrania 

Los commodities agrícolas regresan a niveles cercanos a los de enero de 2022, con el trigo 
descendiendo más de 20% desde el inicio del conflicto en Ucrania, los futuros del maíz 
retrocediendo 4.89% y los contratos de la soya bajando 7.63%. Durante 2022 el impacto de la 
guerra se dejó sentir en los precios de los cereales ya que tanto Rusia como Ucrania son dos 
de los principales productores de granos a nivel mundial. El Economista, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002950nc.pdf 

  
Nuevo decreto de maíz no llevará a acuerdo: EU 

El plan de México para limitar las importaciones de maíz transgénico "no es una situación que 
lleve a un punto de acuerdo", dijo el jueves el secretario de Agricultura de Estados Unidos, 
TomVilsack. Estados Unidos dijo a principios de este mes que estaba "decepcionado" por el 
último decreto del gobierno mexicano sobre la prohibición del maíz para consumo humano en 
el país. El Economista, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002883nc.pdf 
 

No cede huevo, pero inflación baja en primera quincena de febrero 

La inflación en la primera quincena de febrero dio un respiro a los consumidores mexicanos al 
retroceder a 7.76 %, luego de que el promedio mensual de enero fue de 7.91%, reportó el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En tanto que la inflación no subyacente, 
la que contempla productos con precios volátiles como los del sector agropecuario, bajó 0.24% 
para ubicarse en 5.93%. Contra Réplica, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002168nc.pdf 
 

Al Mando / ¿Es realmente un tema de agua? / Jaime Núñez 

Dicha perspectiva no se sostiene con los datos que la Conagua, a cargo de Germán Martínez, 
pues en Nuevo León, 56 por ciento del consumo de agua concesionada está enfocada al sector 
agrícola y sólo 5 por ciento al sector industrial, incluso el gobernador Samuel García, al realizar 
labores para castigar a quienes abusan del consumo de agua, exhibió que establecimientos 
como el Rastro Municipal y los ranchos dedicados a la agricultura incurran en el desperdicio 
del recurso y en la colocación de tomas clandestinas. El Heraldo de México, 21 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002050nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002950nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002883nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002168nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002535nc.pdf 

 
México y EU, con visión distinta en maíz 

Sobre la pregunta en cuestión no tengo nada que anunciar al respecto esta tarde", dijo McKalip, 
quien estuvo acompañado por la subsecretaría de Comercio y Asuntos Agrícolas Exteriores 
del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USTR), Alexis Taylor. En México, la 
secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, aseguró que los legisladores de EU entendieron 
el nuevo decreto sobre la prohibición para importar maíz transgénico, por lo que descartó que 
se pueda llegar a una consulta por posibles violaciones al T-MEC. El Financiero, 1/ Milenio Diario, 
16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003545nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003146nc.pdf 
 

Agenda confidencial / Nuevos adalides de la democracia / Luis Soto 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, "corcholata" se reunió con 
el presidente de la Unión Nacional de Productores de Caña de la CNC, Javier Sánchez Chávez. 
"Hablamos de la situación de los ingenios azucareros y la importancia de este sector en el país 
informó la señora vía Twitter. El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023000093nc.pdf 
 

Templo Mayor / Fray Bartolomé 

Pese a que se trata de una grave amenaza para México, la funcionaría desestimó otra vez el 
reclamo estadounidense por el maíz transgénico. Y salió con que la petición de un panel de 
consulta es cosa de todos los días, como diciendo que no hay de qué preocuparse. Debe ser 
bonito vivir en ese mundo de fantasía en el que los problemas desaparecen como por arte de 
magia. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004500nc.pdf 
 

¿Será? / No detienen disputa del maíz 

Todo parece indicar que la adecuación del decreto sobre maíz transgénico no fue suficiente 
para detener la intención del Gobierno de EU de acudir a los instrumentos legales del T-MEC 
por la prohibición del maíz transgénico y glifosato, aunque acá en México permanece la 
confianza de que no habrá conflicto; quienes conocen del tema consideran que "la guerra del 
maíz" ya empezó y hay que esperar la respuesta en aranceles desde el vecino y socio del 
norte. 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023001638nc.pdf 
 

Ricos y Poderosos / Buenrostro, ¿estrategia fallida? / Marco Antonio Mares 

Todo indica que falló la estrategia del gobierno de México para evitar un panel de controversias 
respecto del maíz transgénico. Y lo más probable es que más temprano que tarde, el gobierno 
de EU solicite e inicie un proceso de consultas al de México. De acuerdo con un despacho de 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003146nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023000093nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004500nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023001638nc.pdf
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la agencia de noticias Reuters, el Secretario de Agricultura, Tom Vilsack advirtió que la 
Representante Comercial de EU, KaifierirseTai solicitará al gobierno mexicano un diálogo 
sobre el tema. El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002888nc.pdf 

 
Avance en el diferendo sobre energía en T-MEC 

La titular de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, informó que ha habido avances 
importantes en las negociaciones en torno a las consultas relacionadas en el seno del tratado 
comercial de México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), sobre las diferencias en torno a la 
política energética de nuestro país. Buenrostro indicó que ha habido acercamiento con 
legisladores estadounidenses para explicarles los alcances del decreto presidencial en torno 
al maíz transgénico, pues en muchos casos, no se acude directamente al documento y se 
acude a fuentes indirectas. La Jornada,  32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002417nc.pdf 

 
Desde el Piso de Remate / Inflación retrocede, pero sigue alta / Maricarmen Cortés 

Tal y como pronosticaron los analistas del sector privado, la inflación en la primera quincena 
de febrero retrocedió a una tasa anual de 7.76% frente a 7.91% en el mes de enero, lo que, 
sin lugar a dudas, es un respiro para el Banco de México, porque la menor inflación se registró 
a pesar del incremento en los precios del huevo y del pollo. El Excélsior,28 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003656nc.pdf 
 
Capitanes / Certifican producción /  Redacción 

Esta semana, Jesús Vizearra Calderón, quien encabeza la empresa SuKarne, recibió una visita 
interesante. Recibieron al CEO North American Meat Institute, a cargo de Julie Anna Potts. El 
tema principal de la visita fue la carne, en especial el intercambio de información y de mejores 
prácticas para la industria, que en 2022 registró una producción de 19 mil 635 millones de 
dólares. Reforma, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004103nc.pdf 

 
Inflación da atisbos de mejoría y alineación hacia sus objetivos 

La inflación a los consumidores cedió, por segunda quincena consecutiva, en la primera mitad 
de febrero, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). En la primera quincena de febrero, el índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC) reportó un avance quincenal de 0.30%, mientras que a tasa anual se ubicó 
en un nivel de 7.76 por ciento. Lo anterior supuso una segunda desaceleración al hilo de la 
inflación, así como su menor nivel reportado desde la segunda quincena de noviembre del año 
pasado, cuando el alza de los precios a nivel nacional promedió 7.46 por ciento. El Economista, 
P 1-4 y 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002632nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002888nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003656nc.pdf
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El Contador / Cámara Nacional de la Industria Tequilera / Redacción 

La Cámara Nacional de la Industria Tequilera, organismo que representa a los productores de 
tequila en México, reeligió a Casa Cuervo para presidirla durante el periodo 20232024, por lo 
cual Luís Fernando Félix Fernández, CEO de la empresa para Estados Unidos y Canadá, 
continuará representando a este sector, el cual atraviesa por un boom en el exterior. Excélsior, 
27 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004232nc.pdf 

 
El correo ilustrado / La deuda pública y el campo mexicano, pendientes reales 

La Promotora por la suspensión de la Deuda Pública y el Movimiento del Nuevo Agrarismo 
Mexicano trabajan para que el pueblo y los campesinos sepan de la enorme sangría que 
significa una deuda inmoral contratada en administraciones pasadas y que, en buena medida, 
se fue a la corrupción. El crédito oficial para la producción agropecuaria en la nación no cubre 
ni siquiera el 10% de las necesidades del sector y se ha orientado a los agricultores más ricos; 
los ejidatarios y comuneros pobres siguen marginados. Por eso proponemos que la mitad de 
los recursos del no pago de intereses (500 mil millones de pesos) se apliquen a créditos de 
avío y refaccionarios, a una tasa anual de 2%, en una estrategia de agricultura orgánica y 
sustentable: cero agroquímicos, transgénicos y glifosato. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002457nc.pdf 
 

Estira y Afloja / Cuarto de Junto / Jesús Rangel M 

Heifer International México y Acceso firmaron una alianza para desarrollar la plataforma 
Extensio y dar acompañamiento técnico digital a más de 700 productores rurales mexicanos a 
pequeña escala en milpa, café, ganadería y huevo a través del teléfono celular. Milenio Diario, 
18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004577nc.pdf 

 
Bitácora del director / Buscapies / Pascal Beltrán del Rio 

En el punto 5 del Programa Contra la Inflación y la Carestía, dado a conocer el 4 de mayo 
pasado, se estableció la meta de fortalecer la estrategia de seguridad en carreteras, con "más 
de 12 mil elementos y 2 mil 300 vehículos". El PACIC ha fracasado en ese rubro, si nos 
atenemos a la denuncia del Consejo Mexicano de la Carne sobre los continuos asaltos que 
han obligado a los transportistas a no cubrir ciertas rutas y contratar escoltas. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003951nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

México Importa Carne de Bovino, Pollo y Cerdo de Brasil y Argentina para Frenar Precios 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004232nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004577nc.pdf
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Monterrey, Nuevo León.- Francisco Javier Calderón Elizalde, director en jefe del SENASICA, 
aseguró que se está importando carne de res, cerdo y pollo de Brasil y Argentina para frenar 
el alza de precios en alimentos en México. 
https://diariocambio22.mx/mexico-importa-carne-de-bovino-pollo-y-cerdo-de-brasil-y-argentina-para-frenar-
precios/ 
  
Visita CEO del Meat Institute la planta Lucero de SuKarne en Durango 
Tlahualilo.- SuKarne, el principal exportador de proteína animal en México, recibió a una 
delegación encabezada por la presidenta y directora ejecutiva del North American Meat 
Institute (NAMI), Julie Anna Potts, para realizar un recorrido en el Agroparque "Integradora 
SuKarne Lucero", el complejo productor y procesador de carne más grande de México, ubicada 
en el municipio de Tlahualilo, Durango. 
https://lasillarota.com/estados/2023/2/23/visita-ceo-del-meat-institute-la-planta-lucero-de-sukarne-en-durango-
416250.html 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Casi la mitad del pescado que se consume en Cuaresma viene de la pesca ilegal 
El 40% de la captura de pescados y mariscos en México durante esta temporada de Cuaresma 
proviene de la pesca ilegal, no declarada o no reglamentada, de acuerdo con datos de 
la CONAPESCA. Este hecho ha generado preocupación en la población, ya que estas 

actividades ilícitas pueden agotar las poblaciones de peces y destruir hábitats importantes. 
https://noticiasenlamira.com/negocios/casi-la-mitad-del-pescado-que-se-consume-en-cuaresma-viene-de-la-
pesca-ilegal/ 
 

Desplazada 

"La falta de hielo significa que están perdiendo este hábitat crítico y, como resultado, estamos 
viendo que estas ballenas ya no abandonan el Ártico durante el invierno", dijo Szesciorka. "Sin 
ese hielo, podría haber cambios en la disponibilidad de las ballenas de cabeza de arco para 
los pueblos indígenas que dependen de ellas. La falta de hielo también abre la puerta a que 
otras especies se desplacen al Ártico, lo que se traduce en competencia por los recursos, 
posible depredación y mayor interacción humana debido a colisiones con embarcaciones o 
enredos en artes de pesca." Los resultados acaban de publicarse en la revista Movement 
Ecology. La Crónica, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_23022023/23022023033607nc.pdf 
 

El Cristalazo / Importaciones de camarón, otra pifia /Rafael Cardona 

Amenazada por una tolerancia irresponsable, la industria acuícola sinaloense (no todo allá 
guarda relación con las actividades de su fama internacional), sufre un daño de potencial 
gravedad, excepto si alguien corrige desde ahora el rumbo de las importaciones y el 

https://diariocambio22.mx/mexico-importa-carne-de-bovino-pollo-y-cerdo-de-brasil-y-argentina-para-frenar-precios/
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contrabando irresponsable de camarón.El asunto es de tal importancia como para reproducir 
completo su llamamiento, porque la industria acuícola con sus granjas de crustáceos 
representa en cuanto a empleos directos e indirectos, el ingreso de casi 80 mil personas. 
México produce alrededor de 200 mil toneladas de camarón de cultivo y 55 mil toneladas 
capturadas por la pesca. La Crónica, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_23022023/23022023033391nc.pdf 
 

Decomisan 1.2 tons de aletas de tiburón 

La aduana de Hong Kong decomisó más de 1.2 toneladas de aletas de tiburón secas 
procedentes de México, con un valoren el mercado negro de más de cinco millones de dólares 
estadunidenses. Los agentes inspeccionaron el envío que llegó directo de nuestro país el 
pasado 18 de febrero al  Aeropuerto Internacional de Hong Kong y encontraron la carga ilegal 
en cajas de cartón. El Departamento de Agricultura. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004106nc.pdf 
 

La Profeco recomienda el consumo de la Lisa 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) recomendó consumir el pescado Lisa, esta 
temporada de Semana Santa, una especie que se puede encontrar hasta en 30 pesos el kilo 
en diferentes puntos de la ciudad como la Nueva Viga. Al arrancar el Programa de Verificación 
y Vigilancia para la presente temporada de Cuaresma, periodo en el que se incrementa la 
demanda de pescados y mariscos se recomendó a consumidores conocer los precios en estas 
semanas. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002218nc.pdf 
 
Exige organización civil se informe el origen de pescados y mariscos para evitar 
sobreprecio 

MÁS DEL 40% ES PESCA ILEGAL Inclusive, la propia Comisión Nacional Acuacultura y Pesca 
(Conapesca) ha reconocido que más del 40% de la captura de pescados y mariscos en México 
proviene de pesca ilegal, no declarada o no reglamentada. Al inicio de la cuaresma, la 
organización dedicada a la protección de los océanos, reveló que al 84% de las personas les 
preocupa que los pescados y mariscos que consumen provengan de pesca ilegal, de acuerdo 
con los resultados de la encuesta realizada a nivel nacional por P Studios. La encuesta 
encontró que para el 91 % de los encuestados, la pesca ilegal es un problema ambiental que 
debe atenderse. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003135nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Hay poco espacio para punto de acuerdo en disputa por maíz transgénico: EU 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_23022023/23022023033391nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003135nc.pdf
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El plan de México para limitar las importaciones de maíz transgénico «no es una situación que 
lleve a un punto de acuerdo», dijo este jueves el secretario de Agricultura de EU, Tom Vilsack. 
Estados Unidos señaló a principios de este mes que estaba «decepcionado» por el último 
decreto del gobierno mexicano sobre la prohibición del maíz para consumo humano en el país. 
https://jlanoticias.com/hay-poco-espacio-para-punto-de-acuerdo-en-disputa-por-maiz-transgenico-eu/ 
 

Con voto de México, ONU pide a Rusia retirarse de Ucrania 
En el marco del aniversario de la invasión de Rusia a Ucrania, la Asamblea General de la ONU 
aprobó una resolución que pide el fin de la guerra. Esto luego de que 141 países incluido 
México votaran a favor de que Rusia «retire de inmediato todas sus fuerzas militares y cese 
las hostilidades. 
https://www.ejecentral.com.mx/con-voto-de-mexico-onu-pide-a-rusia-retirarse-de-ucrania/ 
 

Futuros del maíz tocan mínimos de seis semanas mientras EU proyecta mayor área 
sembrada 
Chicago.- Los futuros del maíz de la Bolsa de Comercio de Chicago tocaron un mínimo de seis 
semanas el jueves, ya que el Gobierno de EU proyectó que los agricultores plantarán una 
mayor superficie y los precios bajarán, dijeron analistas. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1013281 
 

Las negociaciones con EU y Canadá en materia energética están avanzando: Buenrostro 

La titular de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, aseguró este jueves que las 
negociaciones en materia energética con EU y Canadá están avanzando y prevé que se 
resuelvan este año. Tras salir de Palacio Nacional, la funcionaria explicó que de los cuatro 
bloques en que está dividida la negociación, hasta el momento, tres están prosperando, por lo 
que espera que este año se llegue a un acuerdo con EU y Canadá. 
https://latinus.us/2023/02/23/negociaciones-eu-canada-materia-energetica-avanzando-buenrostro/ 
 

Argentina logra crecer su PIB hasta un 5.2% durante 2022 

Argentina registró un crecimiento de 5.2% en su producto interno bruto (PIB) en 2022, una 
marcada desaceleración respecto al año anterior (+10.3%), pero firma un segundo año 
consecutivo de evolución positiva de su PIB, el primero en más de una década (2010-2011). 
La estimación preliminar de actividad económica para el mes de diciembre, publicada este 
jueves por el Instituto Nacional de Estadística (Indec) de Argentina, muestra una disminución 
de la actividad del 11% respecto a noviembre y del 1.2% en un año. Mientras el sector de la 
hostelería, entre otros, dinamizaba la actividad en este periodo estival austral, la agricultura 
sufría un fuerte retroceso, en un contexto de sequía continua en determinadas regiones 
productoras desde hace tres años. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002247nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 

https://jlanoticias.com/hay-poco-espacio-para-punto-de-acuerdo-en-disputa-por-maiz-transgenico-eu/
https://www.ejecentral.com.mx/con-voto-de-mexico-onu-pide-a-rusia-retirarse-de-ucrania/
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1013281
https://latinus.us/2023/02/23/negociaciones-eu-canada-materia-energetica-avanzando-buenrostro/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002247nc.pdf
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Precio del huevo podría incrementar hasta 15% más 
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas ha alertado que para finales de abril de 2023 el 
precio del huevo en México podría subir entre un 8% y 15% más debido a la fuerte 
especulación que está habiendo en el país sobre este alimento básico. 
https://golfopacifico.com/2023/02/23/precio-del-huevo-podria-incrementar-hasta-15-mas/ 
  
Una buena, baja el precio del pollo 

Cuernavaca, Morelos.- El precio del pollo tuvo una disminución de entre 5 y 10 pesos, depende 
de la pieza de pollo que se adquiera; el kilogramo de pechuga, por ejemplo, pasó de 110 pesos 
a 100, mientras que la pierna con muslo que se comercializaba en 70 pesos el kilo bajó a 60. 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/disminuye-el-precio-del-pollo-en-mercados-de-cuernavaca-
9668099.html 
  
Incertidumbre con el incremento de precios de la canasta básica 
La inflación a los consumidores parece estar cediendo, en la primera quincena de febrero se 
ubicó en 7.76%. Sin embargo, los alimentos e insumos de la canasta básica siguen siendo los 
que más aprietan al bolsillo de los mexicanos. El precio del huevo registró un aumento 
generalizado de 6.20% en las últimas dos semanas, y tanto el huevo y el pollo podrían seguir 
incrementándose hasta 15% durante marzo. 
https://www.imagenradio.com.mx/dario-celis/incertidumbre-con-el-incremento-de-precios-de-la-canasta-basica 
  
Entrevista a Juan Carlos Anaya, director general del Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas, sobre los precios del pollo y del huevo 
Juan Carlos Anaya: 

- Dijo que son varios factores que impactan al huevo, el cual se vio afectado por la 
influenza aviar y el tema de contrabando hacia EU, por lo cual aumentó el precio, 
llegando a un precio de cuatro pesos en la segunda semana del febrero para los 
productores y 1.50 para el consumidor final, dejando un costo de 53 pesos en el área 
metropolitana. Indicó que la Profeco debería analizar el motivo por el cual han aumentos 
los precios a los productores; en las últimas fechas, se ha visto la compra excesiva por 
el miedo a que suba el producto, generando  incrementos en los precios finales y 
esperando una estabilización con una mayor oferta a finales de mayo 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:13 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529978 
  
Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, y Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, 
realizaron un recorrido por el mercado de mariscos La Nueva Viga 

Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, y Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, realizaron un 
recorrido por el mercado de mariscos La Nueva Viga, en el marco del inicio de Cuaresma, el 
procurador informó que todas las básculas de ese centro de distribución están calibradas para 

https://golfopacifico.com/2023/02/23/precio-del-huevo-podria-incrementar-hasta-15-mas/
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/disminuye-el-precio-del-pollo-en-mercados-de-cuernavaca-9668099.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/disminuye-el-precio-del-pollo-en-mercados-de-cuernavaca-9668099.html
https://www.imagenradio.com.mx/dario-celis/incertidumbre-con-el-incremento-de-precios-de-la-canasta-basica
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529978
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despachar kilos completos y recomendó a las familias mexicanas consumir pescado Lisa que 
cuesta 30 pesos por kilo; por su parte, la alcaldesa destacó la importancia de consumir en esta 
época del año, pues en el mercado se distribuye la mayoría de pescados y mariscos que se 
consumen a nivel nacional. 
Radio - Metrópoli (102.5 Mhz. FM) 21:06 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100530153 
 
La Profeco inició con recorridos de supervisión en el Mercado de la Nueva Viga, en 
Iztapalapa 
Televisión - Telediario con Carlos Zúñiga (C-6 Abierta) 19:45 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100528621 
Televisión - AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:32 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529913 
  
De 5 a 7 pesos: inflación encarece la comida de Cuaresma en León 

León.- Las cocineras tradicionales del mercado Aldama en el centro de León han visto un 
impacto en el costo que dan a sus clientes en la comida preparada de la Cuaresma. No 
solamente por el huevo ha sido el impacto, también el aceite y el frijol han repercutido en el 
precio que ahora sus comensales deben pagar, que puede ser de los 5 a los 7 pesos más que 
el año pasado, así lo confirmó Antonia Méndez, quien atiende uno de estos establecimientos. 
https://lasillarota.com/guanajuato/estado/2023/2/23/de-pesos-inflacion-encarece-la-comida-de-cuaresma-en-
leon-416242.html 
 

Cuaresma encarece alimentos en Valladolid: esto cuestan los productos de la 
temporada 
Valladolid.- La cuesta de principio de año ya alcanzó a la Cuaresma que empezó anteayer 
Miércoles de Ceniza, ya que los alimentos que se suelen consumir registran aumentos de 
precios, principalmente la pasta de pepita y pepita molida para elaborar papadzules y brazo de 
reina, respectivamente. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/2/23/cuaresma-encarece-alimentos-en-valladolid-esto-cuestan-los-
productos-de-la-temporada-384912.html 
 

¡A ponerse a dieta o hacer a mano! Dan el grito en el cielo amas de casa de Los Mochis 
con aumento a la tortilla 

Los Mochis, Sin.- ¡A ponerse a dieta voluntariamente a fuerzas o hacer tortillas a mano, porque 
el dinero no alcanza!, amas de casa pusieron el grito en el cielo con el anuncio del aumento al 
básico a partir del 1 de marzo en Sinaloa. 
https://losnoticieristas.com/post/368733/a-ponerse-a-dieta-o-hacer-a-mano-dan-el-grito-en-el-cielo-amas-de-
casa-de-los-mochis-con-aumento-a-la-tortilla/ 
  
El INEGI dio a conocer que la inflación se desaceleró durante la primera quincena de 
febrero 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100530153
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100528621
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529913
https://lasillarota.com/guanajuato/estado/2023/2/23/de-pesos-inflacion-encarece-la-comida-de-cuaresma-en-leon-416242.html
https://lasillarota.com/guanajuato/estado/2023/2/23/de-pesos-inflacion-encarece-la-comida-de-cuaresma-en-leon-416242.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/2/23/cuaresma-encarece-alimentos-en-valladolid-esto-cuestan-los-productos-de-la-temporada-384912.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/2/23/cuaresma-encarece-alimentos-en-valladolid-esto-cuestan-los-productos-de-la-temporada-384912.html
https://losnoticieristas.com/post/368733/a-ponerse-a-dieta-o-hacer-a-mano-dan-el-grito-en-el-cielo-amas-de-casa-de-los-mochis-con-aumento-a-la-tortilla/
https://losnoticieristas.com/post/368733/a-ponerse-a-dieta-o-hacer-a-mano-dan-el-grito-en-el-cielo-amas-de-casa-de-los-mochis-con-aumento-a-la-tortilla/
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- El INEGI dio a conocer que la inflación se desaceleró durante la primera quincena de 
febrero. 
- El comportamiento de la inflación fue mejor con una tasa anual de 7.76 por ciento. 
- El pollo y el huevo se venden cinco pesos más caros que en enero. 

Televisión - Las Noticias Estado de México Nocturno (C-109 Megacable) 20:44 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529406 
 

Entrevista a José Yuste, economista, sobre la inflación 
José Yuste: 

- Dijo que con esta ya se llevan dos quincenas consecutivas a la baja, en esta primera 
quincena de febrero, la inflación es de 7.76% reflejando un descenso poco a poco, sin 
embargo, todavía están lejos del 3% que quisiera Banxico. Comentó que el huevo ha 
aumentado anualmente 33.92% y la tortilla 15.41 por ciento, mientras que el pan de caja 
19.75%. Sobre la planta Tesla, comentó que si se quiere tener cerca del AIFA tendrá 
que ofrecer algo atractivo a Elon Musk, porque no sólo es una fábrica, sino son varias 
que generan una fuerte inversión. Sobre el T-MEC, indicó que se ha reconsiderado 
mucho el tema energético poniendo muchos parches. 

Radio - Leonardo Curzio en Fórmula (104.1 Mhz. FM) 19:13 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100528194 
  
Comentario de Maricarmen Cortés sobre la inflación de la primera quincena de febrero 
(parte II) 

Maricarmen Cortés, economista:  
-  Destacó que el Banco de México advirtió en un comunicado que el aumento en la tasa 
de interés será próximamente de menor magnitud. Informó que el gobierno de EU ha 
solicitado los fundamentos científicos en materia política agropecuaria dejando abierta 
la puerta de que en el futuro sí se prohíba  el decreto; el gobierno estadounidense se 
ha visto pasivo al no convocar a paneles en tema de energía ni consultas en el caso 
agropecuario. 

Marco Antonio Mares, analista: 
- Declaró que todos están preocupados por las presiones inflacionarias y por el alza en 
los precios, sobre todo por la Inflación Subyacente; la estabilidad de precios es 
importante para todos y se trata de realizar un mejor desempeño. Explicó que hoy se 
registra un respiro en el nivel de la inflación pero se espera una tendencia clara a la 
baja. Menciono que se dio a conocer que el secretario de Agricultura de EU habría 
advertido sobre su decepción acerca del decreto de maíz amarillo para el consumo 
humano y que se comenzará un diálogo con México bajo las disposiciones de seguridad 
alimentaria bajo las reglas del T-MEC. 

José Yuste, economista: 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529406
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100528194
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- Indicó que la inflación ha ido descendiendo poco a poco, aunque continúa elevada; los 
alimentos preocupan, empezando por el huevo, el cual ha aumentado en 6.20% en la 
última quincena, 33.92% anual; la tortilla ha aumentado casi 15% mientras que el pan 
de caja un 20 por ciento.  

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529110 
 

Inflación retrocede en primera quincena de febrero, se ubica en 7.76 por ciento 

La inflación en la primera quincena de febrero dio un respiro a los consumidores mexicanos al 
retroceder a 7.76 por ciento, luego de que el promedio mensual de enero fue de 7.91 por ciento, 
reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En tanto que la inflación no 
subyacente, la que contempla productos con precios volátiles como los del sector 
agropecuario, bajó 0.24 por ciento para ubicarse en 5.93 por ciento. De manera puntual, los 
productos que más incrementaron su precio en los primeros 15 días de febrero fueron el huevo 
con un avance de 6.20 por ciento, los plátanos con 3.58 por ciento, el gas doméstico con 3.07 
por ciento y el pollo con 2.48 por cierto. Contra Réplica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002168nc.pdf 
 

Precio del huevo, dolor de cabeza para hogares llega a los 60 pesos 

El precio del huevo fue lo que más aumentó en la primera parte del mes de febrero. Este 
alimento se llegó a vender en 60 pesos cada kilogramo en sitios como Hermosillo, Sonora, y 
en Mérida, Yucatán, de acuerdo con cifras oficiales del Sistema Nacional de Información e 
Integración de Mercados (SNIIM) El precio del huevo se ha disparado debido a la afectación 
en las aves ponedoras que fueron infectadas por la gripe aviar, aunque el gobierno ha señalado 
que está bajo control, no obstante, los precios continúan aumentando para los consumidores, 
que han visto subir el precio entre los 36 y 42 pesos, a los 50 y hasta los 60 pesos durante las 
últimas cuatro semanas. Eje Central, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002402nc.pdf 
 

EL huevo mete más presión a la inflación 

En la primera quincena de febrero fue el producto que más se encareció y tuvo mayor 
incidencia en el INPC CDMX. En la primera quincena de febrero, el huevo fue el producto que 
más se encareció y tuvo la mayor incidencia sobre la inflación general del país, de acuerdo 
con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Según el organismo, el precio de 
dicho producto registró un incremento quincenal de 6.20 por ciento, además de una incidencia 
de 0.061 puntos sobre la inflación general, la cual se ubicó en 7.76 por ciento. La Prensa, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003065nc.pdf 
 

Sube el precio del huevo casi 34% en un año 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529110
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003065nc.pdf
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Los consumidores en México pagaron en la primera quincena de febrero 33.9 por ciento más 
por cada kilogramo de huevo en comparación con el mismo periodo de 2022. Además, con un 
alza de 6.20 por ciento en la primera mitad del mes fue el producto que más subió y el de 
mayor incidencia sobre la inflación general, que se ubicó en 7.76 por ciento, de acuerdo con el 
Inegi. Aunado a los efectos de la gripe aviar en el mercado, Raymundo Tenorio, del 
Tecnológico de Monterrey, atribuye la elevada demanda de huevo a que los consumidores 
mexicanos han buscado sustituir las carnes de res, cerdo y pollos, que son más caras y 
también se han encarecido. El Sol de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002334nc.pdf 
 

Se desacelera la inflación por segunda quincena 

La inflación general en México fue más baja de lo esperado por el consenso del mercado en 
la primera mitad de febrero; sin embargo, entre los bienes que más aumentaron su precio están 
huevo y pollo, parte importante en la dieta de los mexicanos, así como el gas LP. El índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) subió 0.3 por ciento en la primera quincena de 
febrero, ubicándose por debajo de las estimaciones de los analistas que esperaban 0.34 por 
ciento, permitiendo que la inflación anual se desacelerará por segunda ocasión consecutiva, 
al pasar de 7.88 por ciento en los primeros 15 días de enero a 7.76 por ciento en la mitad del 
segundo mes del año. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002404nc.pdf 

  
Activo Empresarial / Huevo, a revisar su comercialización / José Yuste 

El huevo se mantuvo como el principal problema inflacionario, al sufrir tan sólo en la 1a 
quincena de febrero, una elevación de 6,20% (anualmente ha subido 33.92 por ciento). 
En el caso del huevo ya quedó claro que no es problema de las gallinas, sino de la gripe aviar 
que en Estados Unidos ha llevado al sacrificio de miles de aves, pero en México deberán 
revisar la comercialización del producto, y evitar acaparamiento. Excélsior, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004483nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 

Prevén derrama de mil 523 mdp por cuaresma 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, Fadlala Akabani, 
dio a conocer que desde esta semana y hasta el 6 de abril se prevé una derrama económica 
de mil 523 millones de pesos por la venta de pescados y mariscos. Esto representa, dijo, un 
aumento de casi 100 millones de pesos respecto a lo registrado en 2022, donde al menos un 
75% de estos productos se comercializarán en la Nueva Viga y los mercados públicos de la 
capital. Más por más, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023000432nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004483nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023000432nc.pdf
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FERIAS/EXPOSICIONES  
 
Regresa el ciclo anual de conferencias “Saberes y Sabores”, espacio de encuentro y 
divulgación sobre cultura alimentaria 
CDMX.- Por segunda ocasión y con el propósito de fomentar el reconocimiento y la divulgación 
de la cultura alimentaria y el Patrimonio Cultural Inmaterial (PCI) presente en la cocina 
tradicional de México, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través de la Dirección 
General de Culturas Populares, Indígenas y Urbanas (DGCPIU), invita a participar en el 
segundo ciclo anual de conferencias sobre cultura alimentaria “Saberes y sabores”, en 
modalidad virtual. 
https://www.lineadecontraste.com/regresa-el-ciclo-anual-de-conferencias-saberes-y-sabores-espacio-de-
encuentro-y-divulgacion-sobre-cultura-alimentaria/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Arman a oscuras el relevo del INE 
El registro de aspirantes a consejeros del INE ha transcurrido en opacidad y sin claridad sobre 
el cumplimiento de perfiles de los inscritos. Hasta las tres de la tarde de ayer, 939 personas 
realizaron el trámite de inscripción y, de ellos, apenas 301 concluyeron el registro. El reporte 
oficial del Comité Técnico de Evaluación no aportó mayores datos. El registro concluyó a la 
medianoche, pero no hubo un reporte sobre cuántos más se habrían registrado. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004097nc.pdf 

 
La inflación da tregua, ´pero no los alimentos 

La carestía ya le dio un respiro al bolsillo de los mexicanos, pero algunos alimentos siguen por 
las nubes. El índice Nacional de Precios al Consumidor aumentó 0.30% en la primera quincena 
de febrero res pecto a la quincena anterior con lo que la inflación general anual se ubicó en 
7.76% de acuerdo con el Inegi. Sin embargo, en los alimentos la tasa alcanzó un nivel de 
12.66% anual. El observatorio económico México, ¿cómo vamos? señaló que esta situación 
es alarmante porque cuatro de cada diez mexicanos se encuentran en pobreza laboral, que es 
cuando el ingreso de un hogar no es suficiente para alimentar a todos sus miembros. Excélsior, 
P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003647nc.pdf 
 

Preocupan a Banxico altos niveles de inflación en el país 

El proceso de desinflación será más lento y está rodeado de incertidumbre, además de que 
resulta preocupante que la inflación subyacente siga en niveles elevados y mantenga una 
persistencia mayor a la esperada, revelaron las minutas de la última reunión de la Junta de 
Gobierno del Banco de México Todos los miembros recalcaron que el balance de riesgos para 
la inflación se mantiene sesgado al alza, y la mayoría destacó que el componente subyacente, 

https://www.lineadecontraste.com/regresa-el-ciclo-anual-de-conferencias-saberes-y-sabores-espacio-de-encuentro-y-divulgacion-sobre-cultura-alimentaria/
https://www.lineadecontraste.com/regresa-el-ciclo-anual-de-conferencias-saberes-y-sabores-espacio-de-encuentro-y-divulgacion-sobre-cultura-alimentaria/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023004097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003647nc.pdf


 

Hoja 21 de 22 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

que refleja mejor la tendencia de la inflación, aún no muestra una tendencia a la baja, y que el 
entorno para los precios sigue siendo complejo e incierto. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003151nc.pdf 
 

AMLO apoya  que mujer presida el INE y Humphrey ya lo medita 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su visto bueno a la decisión de la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que la presidencia del 
INE recaiga en una mujer cuando termine el periodo de Lorenzo Córdova al frente del instituto. 
En la mañanera de Palacio Nacional, aseguró que las mujeres son una garantía en el trabajo, 
pero también son más honestas y responsables que los hombres. "Está muy bien. Las mujeres 
suelen ser más honestas, más responsables, más justas que los hombres, son pocas bueno, 
no voy a decir. Milenio, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002901nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
La ex primera dama peruana se reúne con López Obrador en el Palacio Nacional de 
México 

El presidente de México, AMLO, ha recibido este jueves en el Palacio Nacional a la ex primera 
dama Lilia Paredes, esposa del expresidente Pedro Castillo, que se encuentra asiliada en 
territorio mexicano desde diciembre de 2022. 

https://www.notimerica.com/politica/noticia-peru-ex-primera-dama-peruana-reune-lopez-obrador-palacio-

nacional-mexico-20230224032143.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 

Samuel García: Nuevo León y Jalisco serán ejemplo para México en inversión 
económica 

El Gobernador Samuel Alejandro García Sepúlveda señaló que Nuevo León y Jalisco deben 
ser ejemplo nacional ante el boom económico que viene para México, por lo que llamó a 
reforzar los lazos entre ambas entidades en beneficio de las y los ciudadanos. En el Segundo 
Encuentro Empresarial 2023, Eje Jalisco Nuevo León, el Mandatario también presentó el 
proyecto de modernización del Puerto Colombia y anunció la Ventanilla de Atención para 
productos de Jalisco, para que todas las empresas de ese estado tengan un descuento 
conforme a derecho en su paso por la Aduana, la cual se ubica en la posición número dos en 
recaudación fiscal. 
https://www.sdpnoticias.com/estados/nuevo-leon/samuel-garcia-nuevo-leon-y-jalisco-seran-ejemplo-para-
mexico-en-inversion-economica/ 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023003151nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_24022023/24022023002901nc.pdf
https://www.notimerica.com/politica/noticia-peru-ex-primera-dama-peruana-reune-lopez-obrador-palacio-nacional-mexico-20230224032143.html
https://www.notimerica.com/politica/noticia-peru-ex-primera-dama-peruana-reune-lopez-obrador-palacio-nacional-mexico-20230224032143.html
https://www.sdpnoticias.com/estados/nuevo-leon/samuel-garcia-nuevo-leon-y-jalisco-seran-ejemplo-para-mexico-en-inversion-economica/
https://www.sdpnoticias.com/estados/nuevo-leon/samuel-garcia-nuevo-leon-y-jalisco-seran-ejemplo-para-mexico-en-inversion-economica/
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ASF tiene grave rezago al presentar denuncias, acusa diputada poblana 

La diputada Inés Parra Juárez (Morena) acusó que existe un rezago importante en la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) en cuanto a la presentación de denuncias de hechos. 
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-23/naci%C3%B3n/asf-tiene-grave-rezago-al-presentar-denuncias-
acusa-diputada-poblana 
  
La comunidad LGBT+ denunció que el Ejecutivo y Legislativo dejaron fuera recursos 
para atender a este sector vulnerable 
La comunidad LGBT+ denunció que el Ejecutivo y Legislativo dejaron fuera recursos para 
atender a este sector vulnerable, activistas interpusieron un recurso de amparo para que el 
Gobierno del Estado de México y la Cámara de Diputados asignen los recursos. 

Televisión - Las Noticias Estado de México Nocturno (C-109 Megacable) 20:25 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529172 
 

https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-23/naci%C3%B3n/asf-tiene-grave-rezago-al-presentar-denuncias-acusa-diputada-poblana
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-02-23/naci%C3%B3n/asf-tiene-grave-rezago-al-presentar-denuncias-acusa-diputada-poblana
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100529172
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Hoy se conmemora el primer aniversario de la invasión a Ucrania, un 
hecho que parece no tener fin y que, además de los estragos sociales 

y de la violencia que ha provocado en la región, también amenaza 
con convertirse en un problema económico para todo el mundo
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EN LA INTENSIDAD'de su campaña de desprestigio,
se puede medir el espanto que le causa a la 4T
la marcha ciudadana del próximo domingo. Desde
el presidente de la República hasta el más humilde
tuitero de la Red AMLO, se han dado vuelo tratando
de criticar, desprestigiar e intimidar a quienes saldrán
a las calles para denunciar la contrarreforma electoral.

TANTO en redes sociales como en discursos en tribuna
o conferencias de prensa, los acólitos presidenciales
insisten en que quienes marchan, lo hacen para
¡¿¡¿defender la corrupción?!?! Inclusive andan diciendo
que será una marcha para defender ¡a Genaro García
Luna! Qué manera de querer confundir la magnesia
ciudadana con la gimnasia oñcialista.

EL PROPIO Andrés Manuel López Obrador enfocó
sus baterías contra el ex ministro José Ramón Cossío,
al que nomás le faltó acusar de la pérdida de Texas.
Si tan desangelada estará la marcha del domingo
y sus motivaciones son tan retorcidas, resulta extraño
que le preocupe tanto a la 4T. ¿Miedito?

• • •jb

QUIÉN FUERA Raquel Buenrostro para ver la vida
con tanta paz y serenidad. La titular de Economía
es una especie de buda del TMEC a la que nada le
perturba y nada le acongoja... ni siquiera el conflicto
comercial con Estados Unidos.

PESE a que se trata de una grave amenaza
para México, la funcionaría desestimó otra vez
el reclamo estadounidense por el maíz transgénico.
Y salió con que la petición de un panel de consulta
es cosa de todos los días, como diciendo que no
hay de qué preocuparse. Debe ser bonito vivir
en ese mundo de fantasía en el que los problemas
desaparecen como por arte de magia.

EN LA ENCUESTA de noviembre sobre las elecciones
en el Estado de México, el emecista Juan Zepeda
alcanzaba los dos dígitos frente a Delfina Gómez
y Alejandra del Moral. Y en la encuesta de esta
semana apenas llega al 4 por ciento. ¿Qué pasó ahí?

LA dramática caída de su capital político se debe
en gran medida a que Movimiento Ciudadano
no ha querido hacer campaña para impulsarlo, pese
a ser uno de sus cuadros más fuertes, especialmente
en el oriente mexiquense. En 2018, en las elecciones
para el Senado, Zepeda le dio a MC más votos que
los sufragios que obtuvo en Jalisco y Nuevo León,
donde es gobierno.

LO MÁS RARO de todo es que Juan Zepeda sí
quiere hacer mítines, echarse palomazos con su
banda de rock y tratar de recuperar el terreno electoral
perdido. Sin embargo, quien no quiere hacer ruido
¡ni campaña! es el dueño, perdón, el dirigente de
MC, Dante Delgado. Esto obliga a preguntar; ¿a quién
benefícia que Movimiento Ciudadano pierda por
default? A algún lado se tienen que ir los votos que
podría ganar en zonas populares donde tiene mucho
arrastre, como Neza y Chalco. Da la impresión de
que la supuesta neutralidad naranja... no es tan neutral.
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EN NOVIEMBRE de

2022 se presentó una
denuncia contra el
Consejero Jurídico,
Néstor Vargas, por
posible acoso y abuso
sexual.

EN FEBRERO, luego
de varios reclamos,
la Jefa de Gobierno

aseguró que pediría
a la Fiscalía celeridad
en las investigacionés,
pero todo indica que

la petición tuvo el
mismo efecto que un
llamado a misa.

POR SI no es falta
de interés, sino un
olvido, cuentan que
varios colectivos
están decididos a
aprovechar el 8M
para refrescarles...
la memoria sobre
este caso, no de
procuración, sino de
procrastinación de
justicia.

NO PASARON
muchas horas

después de que la

Comisión Ambiental

de la Megalópolis
estimara un 2023
complejo en materia
de contingencias
por ozono, cuando
tuvo que decretarse
¡la primera de la
temporada!

PERO dicen que
dentro de lo grisáceo
que lude el panorama
para el Valle de México,
hay una ligerita rendija
donde se asoma un

poco de luz.

SEGÚN esto, y
después de mucha
resistencia sin sentido,
las autoridades

correspondientes
aceptaron ponerse a
trabajar para integrar
en una sola aplicación
los índices que miden
y pronostican qué
tanto daño hará la' :
contaminación: el de

Riesgos para Personas
Susceptibles (del INER)
y el de Calidad del Aire
y Salud (de la CDMX).

BUENO, tan receptiva
está la cosa, que
hasta consideran la
viabilidad de incluir
el Semáforo de
Concentración de
Polen (de la UNAM).

¡QUE SEA!
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Decepción
Doña Pasita, bondadosa ancia

na, hacía un largo viaje en jet
Su hijo, que vivía en Europa,

le había enviado el boleto para que
lo visitara En la semioscuridad de la
cabina una joven pasajera se dirigió a
la azafata "¿Podrías conseguirme un
chicle? Tengo dolor de oídos, posible
mente por la presión, y entiendo que
masticando un chicle se quita ese ma
lestar". La sobrecaigo le llevó el chicle.
Luego de unos instantes, el novio de
la pasajera aprovechó la penumbra y
llevó a cabo en el asiento mismo del
avión el más antiguo rito natural. Poco
después, la azafata recorrió la cabina
a ver si algo se les ofrecía a los viaje
ros. Llegó a doña Pasita y notó que la
viejecita tiritaba Le preguntó, solíci
ta "¿Tiene usted frío?". "Sí contestó
doña Pasita dando diente con diente.
Pero aquella pobre muchacha pidió un
chicle y se la follaron. ¿Qué me harán
a mí si pido una cobija y una taza de
té?"... La señorita Peripalda, catequis
ta, definía así la expresión "falso testi
monio": "Es eso que se les levanta a los
hombres". Quizá sea falso testimonio
decir que Ricardo Monreal entregó su
aprobación al infame Plan B de López
Obrador a cambio de una ilusoria can
didatura al gobierno de la Ciudad de
México. Sin embargo, las evidencias

operan en su contra Lo cierto es que
el zacatecano nos decepcionó a quie
nes supusimos que en él encontraría
un valladar la desatentada pretensión
del caudillo de la 4T de reducir el Ins
tituto Nacional Electoral a la categoría
de instrumento a su servicio. Más de
una vez aplaudí la que parecía postu
ra independiente de Monreal ante las
ilegalidades de AMLO. Ahora veo con
tristeza cómo se allana a los dictados
del autócrata y favorece sus designios.
Todo indica que puso su futuro polí
tico por encima del bien nacional. El
visto bueno que el Senado dio al plan
antidemocrático de López no puede
explicarse más que por la vía de una
negociación politiquera La extraña
visita que Monreal hizo a Sheinbaum
en süs oficinas da pábulo a muchas
especulaciones. La claudicación de la
Cámara Alta, hoy tan baja, en una ho
ra crucial para México nos deja sólo
una esperanza la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.'No es ilusoria
esa esperanza Al frente del máximo
oiganismo judicial se halla una minis
tra, Norma Piña, que a diferencia de
su obsecuente antecesor ha mostra
do querer preservar la dignidad, auto
nomía e integridad de la Corte frente
a la prepotencia de un Ejecutivo que
ningún respeto siente por la ley y que

manda al diablo las instituciones. En
manos de las ministras y ministros de
la Corte está ahora el futuro de Mé
xico, no sólo como república demo
crática, sino también como país libre.
El Plan B de López Obrador tiende a
burlar la Constitución por medio de
añagazas leguleyas. Los preceptos de
la Carta Magna, empero, han de estar
sobre los caprichos de un gobernante
autoritario que pretende hacer de es
ta nación su propiedad privada y que
tiende a establecer un maximato del
cual tardaríamos mucho tiempo en
liberarnos. Para evitar ese gran mal es
necesaria la existencia de un órgano
electoral confiable, que es el INE. Por
ningún motivo debemos volver a aquel
aciago tiempo cuando el Estadohacía
las elecciones y cometía fraudes a los
que daba el nombre de "patrióticos", o
dejaba caer el sistema cuando las co
sas se le ponían mal. En las ministras y
ministros de la Corte, y en nosotros, las
ciudadanas y ciudadanos, está cifrado
el porvenir de México, y por tanto el
de nuestros hijos y nietos. Asistamos el
próximo domingo a las manifestacio
nes que se harán en defensa del INE
y de la democracia Nosotros no clau
dicamos ni claudicaremos en la lucha
para salvar a México de caer en una
dictadura qué nos amenaza ya.. FIN.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

¿Cuántos años tiene Don Juan?
Muchos.

¿Qué edad tiene Don Juan?

Ninguna.

Ha envejecido en su palacio a orillas
del Guadalquivir, pero cuando cada mañana
el sol hace de plata el río, Don Juan vuelve
a ser joven, pues los recuerdos que soñó
en la noche se le presentan vivos, vividos,
como si fueran realidad.

Anoche soñó que una hermosa dama le daba
su abrazo. Entre un hombre y una mujer,
se sabe, un abrazo es el preludio de un beso.
El beso no llegó  ¡tantas cosas bellas nunca
llegan! , pero Don Juan tiene la esperanza
de soñarlo alguna noche. Y el sueño será tan
bello como la realidad.

Don Juan no vive ya como alguna vez
vivió, pero sueña como jamás antes soñó.
En otro tiempo la vida tenia para él la mentira
de los sueños. Ahora los sueños tienen para él
la verdad de la vida.

Callemos.

En su sillón frailero Don Juan está soñando.

No hagamos ruido.
En su sillón frailero Don Juan está viviendo.

iHasta mañana!...
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Los populistas
Todos tratan de redeftnir

sus naciones para reescribir
los contratos sociales y a veces

alterar las reglas de la democracia
para que nunca pierdan el poder".

Anne Applebaum

Anne Applebaum, autora de El
ocaso de la democracia (The
Twilight ofDemocracy), se en

cuentra en México. Al parecer asistirá
a la concentración por la democracia
de este 26 de febrero en el Zócalo. Po
dría convertirse en testigo de un mo
mento histórico en el que un gobier
no suigido de las urnas toma medidas
para debilitar la democracia.

Applebaum ha escrito: "El autorita
rismo atrae simplemente a la gente que
no puede tolerar la complejidad; no hay
nada intrínsecamente 'izquierdista' o
'derechista' en este instinto". Promue
ve a quienes "ruidosamente profesan
su fe en el partido". Entre los gober
nantes que han creado sistemas autori
tarios se encuentran Francisco Franco,
Augusto Pinochet o Hugo Chávez.

Gideon Rachman, columnista del
Financial Times, quien también está en
México, ha escrito en La era de los líde
res autoritarios (The Age of the Strong
mari): "El estilo del autócrata no se li
mita a sistemas autoritarios. Ahora es
también común entre políticos electos
en democracias". Efectivamente, fue el
caso de Chávez en Venezuela y también
de Daniel Ortega en Nicaragua.

Martin Wolf, de igual forma co
lumnista del Financial Times, ha ofre
cido en su libro Democratic Capitalism
una reflexión sobre los gobernantes
populistas de izquierda o derecha. La
gente vota por "un político populista
que, al ignorar a los 'expertos' de élite,
insiste en que transformará todo para
mejorarlo. Esas promesas usualmente
terminan en fracasos. Pero muchos de
sus simpatizantes atribuyen el fracaso a
los traidores'; la confianza en la efecti
vidad de las instituciones disminuye; y,
finalmente, una recesión postpopulista
ocasiona desmoralización y lleva a otra
debilitante erupción de populismo".

El populismo ha sido adoptado por
gobernantes de Europa oriental, como
en Polonia y Hungría, pero en Latinoa
mérica tiene una laiga tradición. El pe
ronismo se implantó en Argentina des
de la década de 1940 y ha despedazado
lo que a principios del siglo XX fue una
de las economías más ricas del mun
do. Ni eso, sin embargo, ha borrado su
popularidad. En México tuvimos entre
1970 y 1982 a Luis Echeverría y José
López Portillo, que quebraron la eco
nomía y nos dejaron la década perdida
de los ochenta Incluso países que han
sido baluartes de la democracia liberal,
como Estados Unidos y el Reino Uni
do, han tenido gobernantes populistas,
como Donald Trump y Boris Johnson.

"El populismo antipluralista es un
peligroso enemigo de la democracia li
beral escribe Wolf ya que considera
la oposición como traición, las eleccio

nes justas como ilegítimas, el estado de
derecho como una odiosa limitación, la
libertad de medios como una amenaza,
los parlamentos como impertinentes, y
cualquier cosa que limite la posibilidad
del líder para hacer lo que se le antoje
como intolerable".

Andrés Manuel López Obrador se
ha descrito a sí mismo como liberal y
humanista, pero su comportamiento
es el de un populista. Como Trump
y Jair Bolsonaro, se ha negado a reco
nocer derrotas electorales; dice que los
jueces no le deben venir "con el cuen
to de que la ley es la ley"; considera a
los medios independientes como ene
migos; descalifica cualquier crítica
como una traición.

El plan B es una comprobación de
su populismo. AMLO sabe que sus dis
posiciones son inconstitucionales y que
está desmantelando la única democra
cia que México ha tenido en la histo
ria Pero no importa El voto para los
populistas es solo un instrumento para
alcanzar el poder, el cual debe descar
tarse por peligroso una vez que se llega
a él.

• SI HUBIESE
AMLO preguntó ayer en la mañane
ra "Si hubiese ganado Anaya o Mit
[Meade], ¿hubiesen juzgado a García
Luna? ¿Verdad que sí han habido [síc]
cambios?". Al parecer no sabe que el
exsecretario fue procesado en Estados
Unidos.
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Plan C de Morena maniatar
al tribunal electoral
::::: Nos platican que, apenas confirmaron que
el Senado avaló el Plan B del presidente An
drés Manuel López Obrador, en la bancada
de Morena en la Cámara de Diputados surgió
una nueva prioridad: un plan para limitar las

atribuciones del Tribunal

Electoral, luego de que deVI terminó que la próxima pre
sidencia del ENE debe estar

a cargo de una mujer. Nos
cuentan que los morenistas
comenzaron a urdir su es

trategia desde el periodo
Ignacio pasado, cuando el tribunal
Mter ordenó incluir a Movimien

to Ciudadano en la Comi

sión Permanente, y más tarde se fortaleció la
idea cuando ordenó modificar la convocatoria

para elegir consejeros del INE. Nos cuentan
que el coordinador Ignacio Mier ya encargó
a un grupo de legisladores diseñar una vía le
gal para frenar a la máxima autoridad electo
ral. Queda claro que a la mayoría oficialista la
única autoridad a la que le gusta someterse es
la del inquilino de Palacio Nacional.
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Tras cuatro años.
asusta a líderes üel
Senado la violencia verbal
::::: En el Senado, que desde 2018 ha sido esce
nario de intensos intercambios de insultos,
descalificaciones y agresiones verbales, e in
cluso más de un conato de gresca, nos cuen
tan que los coordinadores de todos los parti
dos comentaron entre ellos su preocupación
por el tono que tomaron el miércoles las dis
cusiones en el plena Durante el debate del
llamado Plan B electoral, además de los ya
normalizados improperios, en tribuna se llegó
de plano a la amenaza de revelar videos ínti
mos de una legisladora. Nos comentan que
platicaron la necesidad de tomar medidas pa
ra frenar la violencia verbal porque cada vez
se acerca más a derivar en violencia física.

¿Será que logren frenar el florido lenguaje de
los senadores y su marcada propensión a con
fundir el debate parlamentario con un rancur
so de expresiones de odio e intolerancia?

A corcholatazos
ybilletazos se llevan
::::: La contienda interna de Morena por la
candidatura presidencial se calienta cada
día. Ahora, seguidores de algunas corchola
tas invierten su dinero en subir tuits promo
cionados de noticias que les peguen a sus
adversarios. Luego de que la cuenta tuitera
@ALEPHBIO reveló que Pemex y Fonatur
dieron contratos por varios miles de millo
nes de pesos a una consultoría dirigida por
un sobrino de Marcelo Ebrard, la diputada
Gabriela Jiménez, quien apoya a Claudia
Sheinbaum, pautó en Twitter una nota so
bre el tema. En los pasillos de Palacio, nos
cuentan, no cayó nada bien que, por pegarle
a don Marcelo, la legisladora no reparó en
que su dinero sirvió para raspar de paso a
dos tabasqueños aliados del presidente, Oc
tavio Romero, de Pemex, y Javier May, de
Fonatur. La oficina de prensa del canciller
no desmintió los contratos, sólo dijo que ha
ce años que ni habla con el sobrino. Entre
que sí le habla o no, nos cuentan que el
equipo marcelista llevó su queja de juego su
cio al árbitro único del proceso, el que des
pacha frente al Zócalo. Así se llevan. Y ape
nas es febrero de 2023.
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Busca diputada castigar stalkeo
tras su viaje a Japón
::::: Desde Sonora nos cuentan que anda
"muy ofendida" la diputada local Diana Ha
rina Barreras Samaniego (PT), debido a las
críticas que recibió por el viaje que hizo a Ja
pón oon su esposo, el diputado federal Sergio

Carlos Gutiérrez Luna

(Morena), con todos los gas
tos pagados, "quesque" para
promocionar al estado, ca
sualmente por ahí del 14 de
febrero. Nos indican que su
revancha para los que la
balconearon, es una iniciati
va para que el stalkeo en re
des sociales sea consideradoDiana (Carina

Barreras un delito y se castigue, pues
argumenta que "sentirte vi

gilado por una persona en todas partes es es
tar en peligro". Sin embargo, nos dicen, sus
detractores aún exigen que el Congreso local
transparente el costo y los resultados del peri
plo, "para que no estén espiando".
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Alcalde se cura en salud
::::: El que prefiere "curarse en salud" en Sina
loa, nos cuentan, es el alcalde de Ahorne, Ge
rardo Vargas I .anderos (Morena) para empe
zar su destape a la candidatura a gobernador.
Ante los casos de malos manejos de recursos
públicos de los exediles moralistas de Culia
cán, Jesús Estrada Ferreiro, y de Mazatlán,
Luis Guillermo Benítez Torres, que los tie
nen en la antesala de la cárcel, nos indican
que don Gerardo anda "muy quisquilloso"
oon sus subalternos para que las cuentas que
se presentan a la Auditoría Superior del Estado
estén claras y "sin excusa ni pretexto" se entre
gue la información que se requiera Si bien di
cen que "el miedo no anda en burro".

¿Les ganaron argentinos oíertón?
::::: La que "se sacó la rifa del tigre" en Jalisco,
nos comentan, es la contralora del ayunta
miento de Guadalajara, Cynthla Cantero Pa
checo, pues presuntamente hay indicios de
que el carrusel gigante que compró la actual
administración de Pablo Lemus Navarro

(MC) para el centro tapatío ha sido un oom
pleto despilfarro que benefició a una empresa
amiga de los gobiernos emecistas. Nos expli
can que, mientras los taparías pagaron casi 26
millones de pesos por un carrusel de 14 me
tros de altura y con capacidad para 70 perso
nas, en la localidad de General San Martín, en
Argentina, se pagó cinco veces menos por un
carrusel más grande, oon el doble de capaci
dad y de calidad similar, por lo que algunos
dicen que a ver si doña Cynthia se anima a
dar el manotazo. ¡Zas!
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¿La nueva casa de
Colón será colonial?
::::: La estatua de Cristóbal Co

lón al parecer será llevada al
Museo Nacional del Virreinato,
en Tepotzotlán, según informó
la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Shein
baum, en el marco de las cele

braciones por el Día Internacio
nal de la Lengua Materna. Por
nuestra parte supimos que la
restauración de la escultura de

Colón ya oonduyó. Sin embar
go, hay varias cosas que no sa
bemos y no entendemos, por
ejemplo, ¿cuáles fueron los ar
gumentos del gobierno de la
capital para decidir trasladar la
pieza al Estado de México?,
¿cuándo se retirará el basamen
to que sostenía a la estatua de
Colón?, una pieza esencial del
conjunto escultórico y que ac

tualmente se encuentra todavía
en la ahora llamada Glorieta de

las mujeres que luchan. El pe
destal fue elaborado en Francia

por el escultor Challes Cordier
a principios del siglo XX y pre
senta desgastes que deben ser
restaurados. Y, por último, ¿cuál
es la lógica de las autoridades
para llevar una estatua del siglo
XIX a un museo de arte virrei

nal? Todo muy extraño. Escri
banos a columnacrimenycasti
go@gmai¡.com

Fecha: 24/02/2023

Página: 28

Area cm2: 88

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 9,900

Página 9 de 187



Revive candidatura presidente
del InfoCDMX
::::: Le platicamos que el presidente del In
foCDMX, Aristides Guerrero, aparece en
una de las temas avaladas en comisiones por
el Senado de la República para ser magistrado

electoral en la Sala Regional
de Tbluca del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de
la Federación. La candidatu

ra, que ya estaba desde el
año pasado, revivió esta se
mana cuando se integraron
las temas. Ahora, nos apun
tan, habrá que esperar
cuándo se toma una defini

ción al respecto; unos dicen
que en dos semanas, otros

que ni hay fecha aún, pero el punto, nos re
cuerdan, es que el hecho de que don Aristides
se vaya del InfoCDMX implica varias cosas,
pues deberá elegirse no sólo un nuevo comi
sionado sino un presidente o presidenta. Se
agitan las aguas.

Morena mira la paja en ojo ajeno
::::: Nos cuentan que los diputados locales de
Morena ven la paja en el ojo ajeno, pero no en
el suyo. Ayer, nos dicen, Carlos Cervantes
presentó un punto de acuerdo para solicitarle
al alcalde azul de Benito Juárez, Santiago

Taboada, explicar por qué
aparece en las salas de cine
hablando sobre los Puntos

Violeta, programa social que
impulsan para que las mu
jeres cuenten con espacios
seguros si es que se sienten
en peligro, pues esto podria
ser un acto anticipado de
precampaña para difundir
su imagen. Esta solicitud,
nos aseguran, generó debate

y sorpresa en el pleno entre panistas, porque
fueron precisamente los guindas los que fre
naron las solicitudes para investigar las bardas
y espectaculares de /^EsClaudia, que después
se supo impulsaron los propios legisladores
federales morenistas.
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¿Beneficiado por campaña
üe Delíina?
::::: Nos aseguran que el senador suplente de
Morena, Ricardo Moreno, tiene muchas po
sibilidades de volver a la escena pública. Y es
que nos platican que se baraja la posibilidad
de que don Higinio Martínez, senador y ac
tual delegado especial de Morena en el Esta
do de México, pueda pedir licencia para in
corporarse de lleno a la campaña de Delflna
Gómez, la cual inicia el 3 de abril, con lo que
dejaría su escaño y llegaría a ese cargo don
Ricardo Moreno. Nos insisten en que es una
versión que cada vez está tomando más fuer
za dentro de los morenistas mexiquerises y
que sería la posibilidad de reconciliación en
tre Ricardo e Higinio, pues el primero anda
sentido desde que no le dieron la candidatura
guinda para contender por la presidencia mu
nicipal en Toluca.
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Perder las narrativas

La confianza es un te

ma de suma impor
tancia en todas las es

feras, ya que es un fenóme
no incrustado tanto en las

relaciones entre personas,
actores y empresas como
dentro de la vida de cada

una de ellas. Sin embargo,
por el riesgo que supone la
dependencia en el tiempo la
misma da pie a los abusos;
por consiguiente, la con
fianza es deseable, pero su
pone un riesgo.
Es una palabra general

mente acompañada de los
más diversos calificativos,
así que no sorprende co
nocer que para muchos la
confianza, por más omni
presente que sea, es un
concepto que no deja de
ser evasivo.
La relación MéxicoEsta

dos Unidos está pasando por
una crisis latente de con
fianza. Los desafíos del vín
culo bilateral en la actual co

yuntura son considerables.
Los caminos entre am

bas naciones no parecen
estar coordinados con la

mira en la meta de mejorar
resultados en el combate

contra las organizaciones
criminales que están po
niendo en riesgo no sólo la
relación, sino el equilibrio
de poder en la región.
La conexión entre ambos

países históricamente ha si
do interdependiente pero
asimétrica y, en época re
ciente, ambigua y contra
dictoria, pero en tiempos de
la cuatroté dicha ambigüe
dad se ha vuelto peligrosa y

pronunciada para el interés
estratégico bilateral.
El veredicto unánime en

la Corte de Brooklyn, Nue
va York, hace unos días so
bre la culpabilidad de Gar
cía Luna, puede ser el prin
cipiodel fin o el fin del prin
cipio respecto a la necesi
dad de un replanteamiento
sobre la cooperación mu
tua en seguridad nacional
que pasa por un mínimo ín
dice de confianza. En el

banquillo de los acusados
se sentó un precedente que
vulneró la misma y ha las
timado aún más la coope
ración bilateral.
En plena carrera suceso

ria el gobierno de los Esta
dos Unidos exhibió una es

trategia en su hoja de ruta
de ir no sólo contra las ca
bezas del narcotráfico sino

además ir (tras)tocando
ciertos nervios dentro del

gobierno mexicano.
La condena oontra el ex

secretario de Seguridad Pú
blica Federal condecorado,
respaldado por altos funcio
narios y agencias estaduni
denses y cuyas presuntas
conductas de corrupción
fueron conocidas y analiza
das por lo menos una déca
da antes de ser detenido en

Miami, Florida, da pie a va
rias profundas lecturas, pero
una fundamental: el exse
cretario de la Defensa Nacio

nal, el genera] Salvador

Cienfúegos, habría corrido
la misma suerte.

Con esas dos detencio

nes, Estados Unidos puso en
el ojo del huracán del narco 
tráfico al Estado mexicano.

El general divisionario fue
rescatado por López Obra
dor ante una brutal presión
verde olivo abonando de pa 
so a una ruptura importante
en la cooperación institucio 
nal —que ha sido condena
da y denunciada por la
DEA— contra las grandes
organizaciones delictivas.
Las secuelas del juicio en

Brooklyn distan aún de ser
sopesadas con un análisis
crítico y estratégico por
parte del presidente López
Obrador, su gabinete de se
guridad y el rebaño moreno
aplaudidor. Laonda expan
siva y sus lesiones políticas
no han sido medidas en su

justa dimensión. En ese jui
cio donde delincuentes con

caretas de testigos protegi
dos testificaron tocando fi

bras que golpearon líneas
de flotación castrense, del
aparato de justicia y de la
esfera política mexicana
parecen ser la punta del ice
berg de investigaciones por
lavado de dinero, corrup
ción y narcotráfico de un
listado de personas de inte
rés para el gobierno de los
Estados Unidos.
México se coloca en el

centro de dos peligrosas na
rrativas; la primera sobre el
empoderamiento del narco
y sus implicaciones en la es
fera política civilmilitar y la
segunda, el embate al INE
que pone lademocracia me
xicana en riesgo.
El margen de maniobra

para esta administración se
está volviendo estrecho,
muy estrecho.
Y esto apenas empieza. •

i&GomezZatce
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El veredicto y el fin
de una era

hora quién si
gue? Esa es la
pregunta que

recorrelaarena pública en Mé
xico luego de que Genaro Gar
cía Luna fuera declarado cul

pable en Estados Unidos de
coludirse oon narcocraíicantes

¿Contra quién van ahora los
estadounidenses? ¿Quién sera
el protagonista del siguiente
"juicio del siglo"?
¿Podría ser Felipe Calde

rón? ¿Podrían ser otros inte
grantes de gobiernos panis
tas? ¿Podrían ser altos man
dos de las fuerzas armadas?

¿O funcionarios de la actual
administración?
Yo tengo una opinión un

tanto distinta. Creo que el jui
cio a Ganda Luna cierra una
época, no abre un ciclo de jui
cios espectaculares. Las condi
ciones que permitieron un jui
cio como este ya no existen.
Como quedó de manifiesto

en el último mes, este tipo de
investigaciones (y luego jui
cios) en contra de dirigentes
políticos o altos funcionarios
públicos mexicanos no pue
de proceder en ausencia de
testigos colaboradores. Pero
el flujo de testigos depende en
buena medida del caudal de
extradiciones. Y ese río se está
secando gradualmente.
En 2022, fueron extradita

das de México a Estados Uni

dos 54 personas. Eso repre
senta una disminución de

53% contra el pico alcanzado
en 2012. Ese total incluyó a al 
gunos personajes presunta
mente importantes de las or
ganizaciones criminales (por
ejemplo, Mario Cárdenas
Guilléa hermano de Osiel, lí
der histórico del Cártel del

Golfo), pero varios de ellos
fueron detenidos hace una

década o más. Es decir, las ex
tradiciones no solo han dis

minuido, sino que se han
vuelto más lentas.
Esas tendencias probable

mente se agudicen luego del
juicio a García Luna. Conside
rando que podría volverse
testigo colaborador en algún
juicio futuro en contra de fun
cionarios actuales, nadie del
gobierno en tumo le va a po
ner mucho empeño para ex
traditar a Ovidio Guzmán,
por ejemplo. Como mínimo,
van a hacer todo lo posible pa
ra retrasar el proceso.
Por otra parte, los funcio

narios que pudieran ser
blanco de investigaciones
difícilmente cometerán el

mismo error que Genaro
García Luna de irse a vivir a

Estados Unidos luego de de
jar el cargo. Oirá vacacionar
a ese país como el general

Salvador Cienfuegos o Edgar
Veytia. Con toda probabili
dad, van a poner la mayor
distancia posible de territo
rio estadounidense y, en al
gunos casos, podrían buscar
refugio en países donde sea
difícil o imposible laextradi
ción a Estados Unidos.

Algo similar podría pasar
con los activos de esas perso
nas. Ante la posibilidad de ver
su patrimonio congelado y
sujeto a posible incautación,
muy probablemente lo man
tendrán muy lejos de la juris
dicción estadounidense. No
van a cometer el error de Gar
cía Luna de acumular bienes
raices en Florida

Por último, este tipo de
casos requieren a menudo
contactos y confianza entre
integrantes del aparato de
seguridad en México para
complementar las investi
gaciones o confirmar algu
nas hipótesis. Los contactos
seguramente siguen allí, pe
ro la confianza muy proba
blemente se ha degradado
luego del fiasco de Cienfue
gos y el juicio de García Lu
na. Es difícil saber cuánto,
pero es difícil suponer que
no haya cierto resquemor
dentro del aparato de segu
ridad luego de esos casos.
Me parece entonces que, a

la pregunta de qué juicio si
gue al de García Luna, la res
puesta más probable puede
ser ninguno. O al menos nin
guno en el que la fiscalía en
Estados Unidos afronte un

juicio con tantas ventajas pro
cesales de arranque.
Lo que viene va a ser mu

cho más complicado. •
atejanetohope@outkMk.com

Twttter. @cf>ope7T
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Rayuela
Vci entendimos:

los $16.5 millones de
finiquito para los
dos consejeros
¡NO SE TOCAN!
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¿AMLO honrará a Herrera Valles? // En 2008
exhibió a García Luna # Sufrió cárcel, golpes,
represión //Hora de reconocer el valor cívico
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 17 DE noviembre de 2008, Javier
Herrera Valles fue detenido por
"aproximadamente 20 elementos
de la entonces Policía Federal Pre
ventiva (PFP), perteneciente a la

Secretaría de Seguridad Pública (SSP)", según
lo reportado a la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos (CNDH) un día después por los
familiares de quien era comisario general de la
citad a PFP

EN MAYO DE 2007 había sido nombrado
coordinador de seguridad regional de la PFP y
"mientras permaneció en ese cargo se enteró
de irregularidades, mismas que hizo del cono
cimiento de sus superiores jerárquicos, lo que
ocasionó que el 12 de febrero de 2008 fuera
removido de su función" y, "a partir del 22 de
abril de 2008, empezó a ser intimidado y a pu
blicarse notas periodísticas en las que se seña
laba su participación en actividades delictivas".

HERRERA VALLES FUE amagado físi
camente (el 28 de septiembre de 2008 lo
pretendieron detener en su domicilio por una
"denuncia anónima" de que en esos momentos
estaba golpeando a su esposa, quien no estaba
en casa y negó tal agresión) y mediáticamente
(notas en su contra en ediciones del 13,15 y 16
de mayo, y del 20 y 21 de octubre de 2008 en
las páginas de Internet de El Universal y La
Crónica), vigilado y presionado hasta su deten
ción en noviembre, cuando fue apresado sin
orden judicial, golpeado (fractura del noveno
arco costal) y procesado bajo acusación de de
lincuencia organizada y delitos contra la salud.

EL "DELITO" DE Herrera Valles (quien estu
vo casi cuatro años preso; también su hermano
Arturo, quien era inspector general de la PFP
en Tabasco) consistió en reportar a Felipe
Calderón Hinojosa, mediante sendas cartas en
viadas en febrero y mayo de 2008, las "irregu
laridades" que había observado, sin saber que
el entonces ocupante de Los Pinos protegía al
máximo a quien entonces y ahora ha figurado
como su cómplice y socio.

LA CNDH, A cargo de Raúl Plascencia Villa
nueva, emitió en 2011 una recomendación, con

cinco puntos, que el secretario García Luna
desatendió llanamente. En abril de 2020, la
Comisión Interamericana de Derechos Huma
nos (CIDH) admitió a estudio el caso de Javier
y Arturo Herrera Valles, quienes ya habían
resultado absueltos en México de las imputa
ciones en su contra (ironía con vista a Nueva
York: a Javier lo encarcelaron y procesaron
con base en denuncias de "Rocha" y de un 'tes
tigo protegido' conocido solo como Pi tufo).

EN ESE 2008 tuvieron que renunciar a la PFP
el mencionado Javier, su hijo Eduardo y el her
mano (de Javier), Arturo. En 2012, a su esposa
Liliana "se le pidió que renunciara a su trabajo
en el Poder Judicial de la Federación". Javier ha
presentado diversos recursos administrativos
y judiciales en busca de ser reincorporado a su
trabajo como policía, con resultados negativos
hasta ahora.

AYER, EN ENTREVISTA (https://bit.
ly/3YYmq7a), Javier Herrera Valles expresó
que seguirá luchando para ser reinstalado en
su empleo policiaco "aunque sea un día", para
luego pasar a retiro, como una confirmación
de su inocencia y, a la vez, de la injusticia
cometida en su contra. En agosto de 2022, la
CIDH propuso al Estado mexicano acogerse a
un procedimiento de solución amistosa, pero
Javier no conoce la respuesta del gobierno
obradorista (https://bit.ly/3Zcxz3K).

DADO EL SACRIFICIO y el servicio de He
rrera Valles a la nación, al denunciar la mafio
sidad de García Luna y evidenciar el cómplice
conocimiento oportuno de Felipe Calderón,
¿determinará el presidente de la República la
reinstalación de Herrera Valles, la disculpa pú
blica a él y sus familiares agraviados y alguna
forma de resarcimiento, que podría incluir un
reconocimiento a su valor cívico?

Y, MIENTRAS ESTE domingo los oposito
res al obradorismo se esfuerzan en mostrar
fuerza numérica, al tiempo que batallan para
eludir o disfrazar el daño colateral apellidado
García Luna, ¡hasta el próximo lunes, con
el priísta ex rector de la UNAM, José Narro,
advirtiendo de manera provocativa que hoy se
lucha en defensa del INE y tal vez después en
defensa de la autonomía de las universidades
públicas!
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A El presidente Andrés Manuel López Obrador Francisco I. Madero. Lo acompañó su esposa
encabezó el 110 aniversario luctuoso de Beatriz Gutiérrez Müller. Foto Presidencia
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animados por los ex
hortos presidenciales de "no
menospreciar la fuerza de mi
llones de conservadores", que
en su cabeza es todo opositor, le
gisladores y dirigencia de More
na echaron a andar una contra

campaña en redes sociales para
promover la concentración del
próximo domingo, pero con las
imágenes de Lorenzo Córdova,
Vicente Fox, Felipe Calderóny
Genaro GarcíaLuna, con lo que
buscan contrarrestar la convo

catoria lanzada por diversas or
ganizaciones para protestar por
la reforma electoral.

en cuanto fueron en

viadas las leyes faltantes del
plan B electoral al jefe del Eje
cutivo, el coordinador de Mo
rena en el Senado, Ricardo
/ )

Monreal Avila, recibió la visita
del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernán
dez, con quien tuvo una char
la amistosa en la que se dieron
tiempo de invocar sus terruños:
Tabasco, "que es un edén", dije
ron, y Zacatecas, estado sobre el
que el legislador parafraseó al
poeta Roberto Cabral del Ho
yo: "Si te fuera la suerte menos
ingrata/ pavimento pudieras
lucir de plata". Se nota que an
daban inspiradísimos...

por cierto, en el equipo
del secretario de Gobernación

están muy satisfechos con los
resultados de la Cuenta Pública

2021, pues la gestión de Adán
Augusto López, entonces man
datario de Tabasco, salió como

una de las tres con menores ob
servaciones por comprobar de
parte de la Auditoría Superior
de la Federación, junto con Ba
ja California Sur y Guanajuato,
lo que ven como buena señal
considerando que figura entre
los aspirantes a la candidatura
presidencial de Morena hacia
2024. A ver.

después de rendir pro
testa como presidente de la Ba
rra Mexicana Colegio de Aboga
dos para los próximos dos años,
Víctor Olea Peláez perfiló la
necesidad de "una sacudida" al

interior de la institución, que
tiene 101 años de fundada, pa
ra convertirla en una verdadera

conciencia jurídica de México y
reconocer desde el gremio que
"el Estado de Derecho es débil y
vulnerable". Antes hizo una vi
sita de cortesía a Norma Lucía
Piña, titular de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación.
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Sergio Ramírez

"'Apenas tengo 80 años [ríe], pero estoy seguro de que veré el cambio democrático
en Nicaragua, de que volveré a mi patria", expresa a El País el escritor expulsado
de su tierra y despojado de su nacionalidad por el gobierno de Daniel Ortega...
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Gil cerraba la semana envuel
to en serias cavilaciones so
bre las nuevas dictaduras de
América Latina. Gamés tie
ne edad para recordar el mi

litarismo asesino y la tiranía de aquellos
años. Ahora no pocas dictaduras se dicen
de izquierda, digamos al menos Cuba, Ve
nezuela y Nicaragua. La lectoray el lector
lo saben, enun acto inédito, el sátrapa Or
tega expulsó y despojó de la nacionalidad
nicaragüense a 222 opositores. En ésas
estaba Gil cuando leyó en su periódico El
País una entrevista de Francesco Manetto

al escritor Sergio Ramírez a propósito de
los atropellos de Daniel Ortega. Gilgaha
subrayado algunas de las palabras e ideas
de Sergio Ramírez.

Como escritor, he aprendido el arte de las
distancias. Cuandolarealidadtegolpea duro,
tienes que contemplarla como si le estuviera
ocurriendo a otro. Eslamanerade comenzar

a asimilar lo que te está pasando. Cuando re 
cibí la noticia eran las dos de la madrugada.
Vi que el teléfono relampagueaba en la no
che, ya que lo dej o sin sonido. Me levanté y
vi esta noticia La leí, me fui un rato a la sala
y dije bueno, nadie se pone a trabajar aestas
horas, así que me vuelvo a dormir y mañana
veremos qué pasa La idea de que te pueden
quitar el país es absurda, no tiene ningún
sentido. Ningún sentido legal, porque va en
contra de la Constitución de Nicaragua Ni
siquiera existe la pena de destierro, son pe
nas bárbaras que fueron eliminadas desde el
iluminismo. Yluegolaideade que alguien te
pueda arrancar algo que está viviendo dentro
de ti que es tu país. Eso te convence de que es
absurdo. Alguien lo deseó como un acto de
venganza o como un acto desesperado, pero
es un acto que trata de golpear a tanta gente.
Y, claro, te golpeaati.

Hace algún tiempo, el presidente mexi

cano, Andrés Manuel López Obrador, y el
presidente Alberto Fernández, de Argenti
na le propusieronunaespecie de protocolo
de transición para sacar a estos presos polí
ticos como primer paso de un entendimien
to democrático, de un diálogo. Lo rechazó
airado. Después, cuando el presidente Gus
tavo Petro llegó al Gobierno de Colombia,
también tomó una iniciativa de este tipo y
fue rechazada de la misma manera.

Cuando Somoza me declaró traidor a la
patria, yo tenía 30 años. Esa es la gran dife
renciay lo que hice fue regresar a Nicara
gua. Viví en el exilio en Costa Rica y volvi
mos a desafiar a Somozay después, cuando
vino la toma del Palacio, el 21 de agosto de
1978, yo pasé a vivir clandestinamente. (...)
Hoy a mí lo que me toca es la reflexión críti
ca Yo no soy político, soy un escritor crítico
que no se puede callar.

Hay países que se amparan en una su
puesta neutralidad, diciendo que se tra
ta de asuntos de otro país, y me parece
una equivocación. El problema es que
todavía sigue primando cierta idea de
que algunos hechos, en nombre de cier
tas ideas, son legítimos. La exigencia del
presidente Gabriel Boric me ha pareci
do siempre muy importante, la de que es
obligación suya ser crítico con la violen
cia contra los derechos humanos de cual

quier lado ideológico que sea. He leído la
declaración del Gobierno de México, que
no es de respaldo a Ortega, pero tampo
co de crítica abierta, y la del Gobierno de
Colombia, que es un poco más clara ha
cia el rechazo del destierro y la represión.
¿Pero cuáles son los dos ejes de la reac
ción que a mí me parecen más importan
tes? El de Chile y el de España.

Apenas tengo 80 años [ríe], pero estoy se
guro de que veré el cambio democrático en
Nicaragua, de que volveré a mi país. El re
greso a mi país nunca lo he pensado en tér
minos individuales. Me gustaría estar en
esos momentos de cambio. Ahí es donde
yo quisiera estar y estar como escritor, no
como político.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular las
frases de Montesquieu: "No hay peor tira
nía que la que se ejerce a la sombra de las
leyes y bajo el calor de lajusticia".

Gils'enva
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Los pendientes
en Concanaco

r
|^H ontundente y apabullante fue el
W k respaldo que recibió Héctor Te

jm jada Shaar de 223 delegados
asambleístasparaseguiralfrentedelaConcana
co Servytur México. El punto fino fue la presen
tación de un informe adicional del estado de re

sultados del ejercicio financiero 2022junto con
otra auditoría externa solicitadapor el propio te
sorero Octavio de la Torre De Stéffano.
No obstante, la asamblea general ordinaria

se mantendrá hasta que se resuelvan varios

asuntos. La Concanaco procederálegalmente
en contra de cualquier persona que cause un
perjuicio al organismo y a su imagen, adicio
nalmente al hecho de que el Tesorero ya hizo
una denuncia por difamación y daño al honor.
Los temas en espera se refieren a los nume

rales 9,10, lly 15 de la convocatoriarelacionados
conlapresentacióny aprobación del dictamen
no vinculatorio de la Comisión Electoral en la
elección de consejeros para el periodo 2023
2025; designación de los miembros del consejo
directivo paraese periodo; receso de los trabajos
para que quienes conforman al consejo directi
vo con el carácter de consejeros nacionales, lle
ven a cabo su primera sesión ordinaria, y nom
bramiento o ratificación de los integrantes de
las comisiones Electoral, de Honory Justicia y
de Vigilancia
Solo 16 delegados no aprobaron los informes

encabezados por Guillermo Romero Rodrí

guez, Javier Saldívar Rodríguez, Rafael
Sánchez Zebadúa, Roberto Lem y Miguel
Hernández, además de familiares y amigos
que registró la Canaco Mazatlán. Estos conse
j eros, de los 66 integrantes, pidieron en octubre
pasado que dimitiera el tesorero porque tenía
"muchas actividades", y a partir de ahí votaron
en contra de cualquier dictamen o iniciativa
En noviembre usaron con engaños la pala

bra e imagen de Tejada Shaar para recabar
firmas a favor de una auditoría a la Concana
co, lo que indignó a muchos al detectar que
buscaban beneficios propios. La dirigencia
apoyó cualquier auditoría pero en diciembre
los mencionados votaron en contra. Saldívar
y Sánchez fueron suspendidos de sus dere
chos y se ampararon; el primero cumplió un
año como consejero y el segundo ya terminó.
EnelConsejo Coordinador Empresarial de

Francisco Cervantes están satisfechos con

el resultado; falta ahora Canacintra donde hay
afiliación en bloque para impulsar a Lourdes
Medina. La Secretaría de Economía debería
revisar el proceso.

Cuarto de junto
Nuevo León fue seleccionado como Región
Invitada del Congreso Internacional de TIC
Andicom México 2023 organizado por Cintel
en alianza con T&C Group... Heifer Interna
tional México y Acceso firmaron una alianza
para desarrollar la plataforma Extensio y dar
acompañamiento técnico digital a más de 700
productores rurales mexicanos a pequeña es
cala en milpa, café, ganaderíay huevo a través
del teléfono celular.
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Aliados de pantano

Donde

unos veían una defensa fuer

te del acusado, otros ven ahora
una que fue maltrecha; donde se

admiraba a un ex mandatario campeón de la so
ciedad civil, ahora está un político coyuntural
mente atropellado; frente a la omisión de cober
tura, ahora hay reacciones que van desde el azoro
silencioso hasta el acompañamiento febril para
enfatizar, con toda legitimidad, la relación entre
el gran culpable y el único partido que habría teni
do oportunidad de competir electoralmente con
el ganador circunstancial.
Unos continúan la invitación a la concentra

ción dominical sin relacionarla con los promo
tores vinculados a García Luna; otros guardan
olímpico silencio; algunos se esconden en el atur
dimiento y otros se acuerdan que Genaro García
Luna era un favorito presidencial pero no milita
ba en Acción Nacional. Mientras, ese partido pa
rece momentáneamente deshabilitado para pro
yectar con claridad los valores éticos que alguna
vez le dieron lustre y poder presidencial... acom
pañado delya culpable.
Desde la embajada de Estados Unidos, ahora

se sabe por la filtración de los cables de Wikileaks,
como se indica en MILENIO, se advertía del ries
go de la precipitación agresiva contra los cárteles

y las rivalidades entre los or
ganismos responsables de
combatirlo. Carlos Puig pre
cisó en su espacio la relación
entre los reportes premoni
torios del embajador Carlos
Pascual advirtiendo de las

discordancias y la petición
presidencial para provocar

su retiro desde Washington.
Nadie en el PRI del Estado de México necesitaba

vaticinios más funestos y menos aún la poco orto
doxa coalición de voluntades partidistas que se di
rige hacia 2024y cuya identidad dominante provie
ne de enfrentar al presidente Andrés Manuel López
Obrador y no de precisiones programáticas atracti
vas para una ciudadanía cuya orientación mayori
taria es clara, pero que no se niega a enriquecerse de
una calidad superior del debate político.
Todos aquellos que han creído en los más recien

tes dos mil años que el gobierno, el Estado o la au
toridad "se organiza según la razón" encontrarían,
de constituirse en un jurado cívico simultáneo en
este 2023, que esa razón predominante en los años
2000 al 2012 no fue la de la ley o la justicia, sino de
una pantanosa y sangrienta construcción de inte
reses perseguidos por y en Estados Unidos, y de
dientes para afuera por las autoridades federales
mexicanas de entonces.

Muchos impactos próximos incluyen la afectada
percepción de México en el mundo, la valoración
de su sistema de justicia, los canales de comunica
ción y denuncia efectivos que parecen ausentes y
el distanciamiento de la población respecto de una
comunidad política que tuvo el poder, alejada del
prójimo ciudadano.
AMLO declara su expectativa de que García Lu

na contribuya con información adicional. La jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reivindícala ne
cesaria lucha contra la impunidad y la obvia incon
sistencia oscura de un gobierno que debía comba
tir al narcoyse alió con una de las partes.

Nadie en el PRI
del Estado de

México necesitaba
vaticinios más

funestos
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Las manifestaciones del 8 de marzo se asocian más frecuentemente a actos violentos; en2021vimos escenas perturbadoras
en las que mujeres con el rostro cubierto rociaban con gasolina y prendían fuego a las policías apostadas fren te a Palacio

El derecho a la protesta
En el transcurso de

las siguientes dos se
manas veremos en

Ciudad de México
dos manifestaciones

multitudinarias. Este 26 de fe
brero están convocados los sec
tores que se oponen a la reforma
política que modifica varias dis
posiciones relativas al funciona
miento del INE. El 8 de marzo
veremos a decenas de miles de

mujeres que, con ocasión del Día
Internacional de la Mujer, sal
drán a exigir su derecho a vivir li
bres de violencia.

Las expectativas sobre una y
otra marcha, en términos de las
tensiones, hostilidades y posibles
confrontaciones con la fuerza pú
blica, son contrastantes. Aunque
los ánimos respecto ala marcha del
26 de febrero se encuentren atiza

dos por el reciente veredicto con
tra quien fuera el secretario de Se
guridad de Felipe Calderón —uno
de los principales convocantes—,
nadie espera que la protesta vaya
a terminar en actos de violencia

física, ni de parte de quienes par
ticipan en ella, ni de parte de posi
bles contramanifestantes, ni de
los cuerpos de policía Por más que
se hable de un clima polarizado, la
verdad es que las disputas políticas
en este país se ajustan casi siempre
al cauce del debate, aveces enarde
cido, pero siempre democrático, y
sobre todo, pacífico.
En cambio, las manifesta

ciones del 8 de marzo, y las que
convocan a mujeres en general,

se asocian más frecuentemente

a actos violentos, y vale la pena
analizar a qué se debe esto. Mu
chas de estas conductas se avalan

por un discurso que, no sin razón,
aduce que la violencia que pueda
ej ercer un grupo de muj eres ma
nifestantes es mínima y simbó
lica en comparación con la vio
lencia exacerbada que deriva de
la opresión patriarcal. Las cifras
de mujeres lesionadas (más de
67 mil solo el año pasado) y ase
sinadas (2 mil 807 en 2022) son
apenas su arista más visible, y a
ella subyace una infinidad de ac
tos violentos y abusos que no se
registran en ninguna estadística,
pero que determinan la vida dia
ria de cada mujer en este país. El
problema es que, si bien se puede
justificar el uso de acciones di
rectas como "simbólicas", las le
siones a mujeres policías, como
las ocurridas en la manifestación

del 8M en 2021, distan de ser un
mero símbolo: son afectaciones a

la integridad de servidoras públi
cas que merecen, como toda per
sona, dignidad y respeto. Sobra
decir que estos actos nunca han
contado con la aprobación gene
ral de quienes se manifiestan.
En 2021 vimos escenas per

turbadoras en las que mujeres
con rostro cubierto rociaban con

gasolina y prendían fuego a las
muj eres policías apostadas fren
te a Palacio Nacional. De las 81

personas heridas en esa manifes
tación, 75 eran policías. A raíz de
esto, la Secretaría de Seguridad

Ciudadana de Ciudad de México
inició una serie dé estra

tegias para desescalar
las tensiones y conflic
tos que se preveían para
la manifestación del año

siguiente.
En 2022, la subsecre

taría de Desarrollo Institu

cional de la SSC CdMx, Marcela
Figueroa, organizó una serie de
diálogos entre mujeres policías
y activistas, en donde cada parte
exponía sus razones para hacer
presencia en la marcha más em
blemática del movimiento femi
nista. Las activistas reclamaban

a las policías que su sola presen
cia acentuaba las tensiones e in

citaba la respuesta violenta de las
manifestantes. Las policías argu
mentaban que ellas también eran
mujeres, y que habían adquirido
conciencia de sus derechos y de
sus condiciones de opresión pre
cisamente al haber sido desplega
das en esas marchas.

Losdiálogosfueronfructíferosy
los saldos lamentables del año pre
vio no se repitieron en 2022. Las
escenas de fuego y humo fueron
reemplazadas por las de mujeres
policías recibiendo flores de parte
de algunas activistas, o las de otras
integrándose al río de la manifesta
ción, algrito de "Policía consciente /
se une al contingente".
El derecho a la protesta pací

fica está consagrado tanto en las
legislaciones nacionales como en
acuerdos internacionales. A raíz
de los hechos vergonzosos de
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Ateneo en 2006, la sociedad ci
vil organizada presionó para que
Ciudad de México contara con
un protocolo de actuación poli
cial ceñido al principio de que la
fuerza solo se usa como último

recurso, si es absolutamente ne
cesaria, y apegada a una estricta
proporcionalidad.
A este protocolo, publicado

en 2017, se suma el "Acuerdo
para la actuación policial en la
prevención de violencias y actos
que transgreden el ejercicio de
derechos durante la atención a

manifestaciones y reuniones de
la Ciudad de México", promul
gado por Claudia Sheinbaum en
2020. En este se establecen los
controles de rendición de cuen

tas de los policías que recurran a
la fuerza en manifestaciones, y
se autorizan como único instru

mento legal de fuerza pública las
esposas o candados de mano —y
eso solo en casos de resistencia

de alta peligrosidad.
La protesta pacíficano es aque

lla que no causa molestias. Todas
las protestas tienen como propó
sito irrumpir en el orden cotidia
no con el fin de llamar la atención

sobre alguna demanda o reclamo.
La interrupción del tránsito de
vehículos o peatones, los empu
jones, la alteración de actividades
cotidianas, o los daños menores
en la propiedad pública o privada
son eventos esperados en una mo
vilización y contemplados den
tro de la definición de "protesta
no violenta". Según el Comité de
Derechos Humanos de la ONU,
cuenta como protesta violenta so
lo aquella en la que los participan
tes "usan fuerza física contra otros

que pueda provocar lesiones, la
muerte o daños graves abienes".
La Ciudad de México segui

rá siendo el epicentro de mani
festaciones emblemáticas. Por
más enrarecido o crispado que
se quiera ver el clima político, la
verdad es que todavía podemos
jactarnos de vivir en una socie
dad en la que se puede salir a la
calle y reclamar lo que conside
remos justo. La participación
de mujeres, menores de edad,
adultos mayores, o de cualquier
persona en una manifestación
no debería desincentivarse por
grupos minúsculos que suscitan
los actos violentos y se llevan los
reflectores. El derecho a la pro
testa pacífica no es una conce
sión de un gobierno, sino el fru
to de décadas de lucha. Ejercerlo

es garantizarlo.
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El ridículo del PAN
Se supone que los reaccionarios son reacciona

rios porque reaccionan, pero el PAN se tardó
dos días en construir una estrategia de control
de daños como reacción ante la culpabilidad de
García Luna Productions como narcobróder

del Chapo. Dos días en salir a escurrir el bulto frente a es
te señalamiento que le dio tremendo cañonazo en la línea
de flotación, con una estrategia inspirada en la muy meli
flua y gelatinosa carta autolaudatoria, autocomplacien
te y autoexculpatoria del expresichente Jelipillo. Eso de
que Markititititito Cortés anuncie en un tonito muy lasti
mero, con una enjundia muy triste y artificial, que García
Luna ni era panista y que por lo tanto no salpica a los blan
quiazules cuando los tiene hasta el cogote de excrecen
cias— no solo suena ridículo sino torpe e
inverosímil. Si le vas a jugar al Alzheimer
selectivo está bien, pero no pueden ale
gar que no conocían al personaj e cuando
le boleaban los zapatos, alabaron sus es
trategias de la narcoguerra, demoniza
ron a sus críticos, negaron todas la acu
saciones, mientras lo defendían como si
lo hubiera parido Gómez Morín.
Así, recurrieron asus aburridos persona

jesparatratardesacaralPANdelabarranca:SantíCreelnegó
tres veces a su amigui (como a Calderón, nadie le dij o "Señor
Constitución, date cuenta") ;ellíder del Cártel Inmobiliario
del PAN, Jorge Romero que, sugestionado por la separación
de Eriky la Legarreta, quiso divorciar sin éxito a su partido de
García Luna enfasttracky sin pagar pensión, pobrecito.

Y qué decir de Sarmiento, Zuckermanny Riva Palacio,
que auguraban un triunfo contu ndente e inobj etable para
García Luna y que ante la derrota se volvieron muy críti
cos de Genaro y Jelipillo exigiendo explicaciones y cuen
tas. Aún así, sacaron esa mafufada de que por el juicio a Ge

naro todo México quedó embarrado
(por eso CaldeRón les da PiT), como si
el resto de los mexicanos le hubieran

puesto un altar al muchacho chicho
de esta gacha película de narcos, papá.
Cabe decir que los panistas no se

deben sentir tan mal por reaccionar
tan tarde y tan mal ante el Apocalishit
que se les vino encima; sobre todo si
piensan que Monreal lleva un ratoto

te haciéndose pato conlo del bisnede sus libros vendidos a
supersobreprecio al Senado y ni suda ni se acongoja.
No le hagan caso a KinkyTéllez ni a Alazraki, amiguis

panistas, es políticamente más redituable aceptar sus
culpas, hacerse un harakiri y un exorcismo, no necesaria
mente en ese orden.

Es políticamente
más redituable

aceptar sus culpas,
hacerse un harakiri

y un exorcismo
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AMLO, el único con
proyecto en el páramo
La muerte es una desgraciada: no
califica ni considera, solo actúa.

Florestán

Í7
1 expresídente Felipe Calderón reapa

H j recio desde Madrid con un texto en el
_HL_*áS que hace una serie de consideraciones
sobre elfuturo democrático de México, a partir del
momento que se vive hoy hacíalo que López Obra
dor llamala consolidación de su proyecto político
a partir de ganar las elecciones presidenciales de
2024yasegurar su cuarta transformación
Calderón habla de dos tiempos y llama a reu

nir a todos los partidos en un solo frente con ciu
dadanos y candidato común para 2024, o llevarlo
hasta 2030, aceptando ya la derrota de la oposi
ción, vía un nuevo gran partido ciudadano.
Sobre el primer punto, he sostenido que, al día

de hoy, cuando estamos a seis meses de iniciar el
proceso electoral de 2024, no hay oposición ni
liderazgo alguno competitivos para derrotar al
candidato presidencial de López Obrador.
Y no veo cómo en medio año se vaya a cons

truir todo lo que los partidos y sus dirigentes se
han encargado de destruir desde hace años, mar
cadamente ahora en el régimen que gobierna.
Por eso hoy, insisto, no existe una oposición

para ganar las elecciones presidenciales en 2024,
pues carece de todo, no tiene con qué ni con quié
nes y hay una ciudadanía huérfana de proyectos
yliderazgos.
Mientras tanto, López Obrador se ha encar

gado de ir construyendo candidaturas, al menos
tres, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López

Hernández y Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal
ha ido consolidando la suya, y no solo eso: es el
único que cuenta con un proyecto político y de
gobierno, guste o no, pero el único, lo que da cer
tidumbre a los suyos.
La oposición es un páramo y los eriales, en su

desamparo, no ganan las elecciones.
Al menos no, reitero, no al día de hoy.

RETALES

1. PROTOCOLO. Hoy la ceremonia del Día de la
Bandera será en el Campo Marte. Será interesante
ver ladistribucióny si elalejamiento del Presidente
con el Poder Judicialy la oposición se vuelve a con
firmar en el presidium y en los turnos. Estaba pre
vista la intervención, discurso del presidente de la
Cámarade Diputados, Santiago CreeL La represen
tación de la Corte la llevará el ministro Jorge Pardo
Rebolledo, gue también hablará;
2. AGONIA. El 5 de junio de 2022, Claudia
Sheinbaum declaró ante el ahuehuete recién
trasplantado a la glorieta de la Palma que de
jaron morir: Este ahuehuete significa la lucha
por la justicia, la lucha por la paz. Hoy ese árbol
agoniza por la incapacidad hasta de trasladar un
ahuehuete. No sé si retrate lo que entonces dijo
que significaba; y
3. CITA. El mitin en el Zócalo contra la reforma
electoral de López Obrador, el domingo, está prece
dido de toda clase de descalificacionesy hasta enga
ños como ese que dice que es ¡para pedir la libertad
de García Luna! Lo importante es que la sociedad
se exprese libremente sin agresionesysin violencia
Es una prueba para el gobierno de la 4T.
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Falaz coartada
la del "ahorro"

17

n el gobierno que proclama combatirla
corrupción y con la mañanera de los jue
ves dedicada a "cero impunidad", sobre

salta la groseray paradój ica falta de congruencia en lla
marle "corruptazo conservador hipócrita" a quien sea,
como a José Ramón Cossío, el respetable ministro en
retiro de la Suprema Corte anunciado como uno de los
oradores del domingo en la Plaza de la Constitución.
El decibelaje de la injuria revela el grado de contra

riedad que a López Obrador provoca la previsible tu
multuaria concentración de repudio al descuartiza
miento del INE.

Su lectura es otra: "para defender al viejo régimen
corrupto, para eso" será, afirma.
"Los que van a participar vienen a eso. ¿O ustedes

creen que vienen por la ley electoral? ¡No! Vienen a de
cir: 'El INE no se toca', pero también' García Luna no se
toca', y en el fondo es 'el régimen corrupto y conserva
dor no se toca'. Para eso es".

Descalifica y enlista a una decena de intelectuales y
políticos dando por sentado que los demás que acudan
al Zócalo tienen un mismo y deleznable interés:
"En el fondo lo que quieren es agruparse, utilizar

cualquier bandera para atacar al gobierno que repre
sento. O sea, no es que les preocupe la democracia, no,
lo que quieren es debilitarnos, socavar al gobierno pa

ra que no avance y se consolide
la transformación...", afirma.
No tolera (al menos ante sus

devotos) una explicable demos
tración social de rechazoaunaim

posición específica, alevosay des
caradamente inconstitucional

El domingo, pues, la plancha
frente a Palacio Nacional será

ocupada por una runfla de "in
conformes con una ley que solo loque hace es reducir
los gastos excesivos de los altos funcionarios públicos".
Falso, pero se preguntay se responde:
"¿Qué es lo que se propuso? ¿Qué propuse? Bueno,

un ajuste, reducir el gasto...".
No:

El atentado comprende, entre otros daños, que los
mexicanos en el extranjero que quieran votar (ahora
son algunos miles) no estarán en el padrón actual, sino
que usarán su pasaporte. Será el gobierno, no el orga
nismo autónomo del Estado, quien como hace más de
30 años maneje a su antojo una parte de la "voluntad
popular". Una porción del paisanaj e (quizá 40 millo
nes en EU), un cacho de la Iglesia en manos deLutero..
El desmembramiento del INE implica desgracias co

mo el despido de 84 por ciento de casi tres mil integran
tes del personal civil de carrera, más otro tanto de traba
jadores administrativos, lo que totaliza poco menos de
seis mil servidores públicos que serán echados ala calle,
a pesar de su probada experienciay de que por ellos se
explica la eficiente operación organizativa y la celebra
ción de elecciones libres, confiables: democráticas.
La corredera se traducirá en liquidaciones laborales

por tres mil quinicn tos m ilíones ele pesos y costosos li
tigios en tribunales.
¿Dónde queda la coartada del "ahorro"?
Mi voto se respeta, el INE no se toca y aplaudo a

quienes espero saludar y ver atiborrar la plancha y las
calles adyacente.

Aplaudo a quienes
espero saludar y
ver atiborrar la

plancha y las calles
adyacentes
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Por qué ir
a la marcha

He revisado en estos días

la elección del 2 de julio
de 2006. Son jornadas

llenas de mentiras y exageraciones.
Una de las exageraciones mayores me

pareció entonces la comparación de Ló
pez Obrador con Hugo Chávez y el ritor
nelo de la campaña que lo describía como
"un peligro para México".
Ya con López Obrador en el poder, me

siguió pareciendo exagerada la compara
ciónde México con Venezuelaysumetá

tura de AMLO hecha por sus adversa
rios en 2006, se acerca bastante al re
trato puntual de lo que AMLO dice y
hace todos los días en febrero de 2023.

Creo que México sigue lejos de po
der ser convertido en Venezuela, pero
creo que corremos peligros políticos
graves bajo López Obrador.
Creo que su mandato puede dañar

nuestra democracia tan seriamente

que, al final de la batalla, tengamos casi
que empezar de nuevo.
Creo que puede li

mitar nuestras liber

tades al punto de que
no podamos despues
ejercerlas libremente.
Y puede lastimar

tanto nuestro Estado de derecho, débil
como es, que nuestra actual sensación
de vivir en un país sin ley nos parezca
luego, por comparación, una barbarie
deseable.

Lamovilización del domingo 26 de fe
brero es para repudiarlas pulsiones dic
tatoriales que nos rodean. Creo que hay
que acudir aella Mucho depende de cuán
tos acudan. Por miparte, ahí estaré.

fora adyacente: la de la rana que no se da
cuenta de que el agua hierve, sino hasta
que no puede salir de la olla
Sigo pensando que México es unpaís

demasiado complejo y conectado al
mundo como para que alguien lo ama
se a su antojo, hasta volverlo algo pare
cido a la Venezuela actual.

Pero la conducta de López Obra
dor me parece ahora menos lejana de
aquella comparación, de aquel peligro
y de aquella profecía.
Luego de cuatro

años y meses en el po
der, López Obrador
me parece un gober
nante más peligroso
de lo que me parecía
en 2018, más obsesionado con el poder
y más dispuesto a todo para conservarlo.
Creo que sigue sin tener la fuerzane

cesaria para moldear a México a su an
toj o, pero creo también que el proyecto
de país que tiene en la cabeza sí se pa
rece mucho en lo político a la dictadura
de Chávez, o de Castro, más que al viejo
régimen del PRI.
Lo que podía verse como una carica 

MéxÍCO sigue lej OS de
der SCT Convertido en
Venezuela, pero...
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México domina

top ten mundial
de homicidios

Dudo que haya sido con al
gún ánimo rijoso o con
mala intención, pero el

presidente de Colombia, Gustavo Pe
tro, ha lanzado un dardo al corazón de
la política mexicana justo el día en que
un ex poderoso policía era declarado
culpable de cargos de tráfico de droga a
Estados Unidos.

El inocente mensaje salido de la
cuenta oficial de Twitter del gober
nante dice que Colombia ha avanza

do mucho en la reducción del homi

cidio y todavía se puede hacer más,
a propósito de una clasificación que
cuelga como archivo adjunto, en dos
cuartillas, sobre las ciudades más vio
lentas del mundo en 2022.

De acuerdo con el reporte difun
dido por Petro, firmado por la orga
nización Seguridad, Justicia y Paz,
nueve de las primeras ciudades más
violentas del mundo son mexicanas:

Colima, Zamora, Ciudad Obregón,
Zacatecas, Tijuana Celaya, Urua
pan, Ciudad Juárez
y Acapulco, solo "in
vadido" ese top ten,
por decirlo de algu
na manera, por Nue
va Orleans en el oc

tavo lugar.
Siempre atendiendo la tasa de inci

dencia a partir del número de homici
dios frente al número de habitantes,
Irapuato figura en el sitio 13, Cuerna
vaca en el 14, Cancún en el 29, Chihua
hua en el 30, Morelia en el 31, León en
el 38, Ensenada en el 44 y San Luis Po
tosí en el 50. Es decir, México ocupa 17
casillas del medio centenar que confor

ma la lista negra de los homicidios en el
mundo: un desastre.
En cifras llanas, los casi tres mil

asesinatos en Ciudad del Cabo, Sud
áfrica, representan la más alta del in
fortunado grupo, pero en proporción
con su población queda en mejor po
sición que Tijuana con sus 2 mil 177
casos. Y si Petro celebra con ese tuit,
que acabó pegando en México, es por
que Colombia aparece hasta el esca
lón 32 con Cali, en el 37 Santa Marta y
en fila del 47 al 49 Cartagena, Palmira

y Cúcuta.
¡Qué lejos suena

aquello de "colom
bianización" como

sinónimo de ejecu
ciones sin tregua
y qué cerca eso de

"mexicanización" a la que aludió en
su momento el papa Francisco, aun
que luego se disculpara por su inco
rrección política y falta de diploma
cia! Acá, sin embargo, hay priorida
des como las marchas, la crisis en
Perú, las corcholatas, los médicos cu
banos, Cuauhtémoc Cárdenas, la Se
rie del Caribe de béisbol...

Pero hay pri oridades
como la crisis en Perú,
las corcholatas...
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Biden, la
elección y
la migración

¦Ui 1 martes pasado, el gobier
H j no de Joseph Biden anun
¦LJ ció una serie de medidas
migratorias que entrarán en vigor en
un par de meses y que son las más res
trictivas en lo que va de su mandato, si
milares y tal vez más duras que las que
implantó el presidente Trump duran
te su administración y que Biden, en
campañay al iniciar su cuatrienio, pro
metió cambiar.

El anuncio es una norma "temporal"
(dos años) que castigará a solicitantes de
asilo que cruzan la frontera ¿legalmente
o no solicitan protección en las otras na
ciones que los migrantes transitan en su
camino hacia los Estados Unidos.

Hasta ahora, baj o la ley de inmigración
de los Estados Unidos, los migrantes que
huyen de la persecución pueden solici
tar asilo independientemente de cómo
lleguen a suelo estadunidense. La nueva
norma, que podría en
trar en vigor en mayo
y expirar después de
dos años, supondríala
inelegibilidad de asilo
para aquellos que in
gresan ¡legalmente. La
sanción facilitaría que el gobierno depor
te alos que cruzan la fronte ray expresan
temor a sufrir consecuencias, lo que po
dría reducir el número de personas alas
que se les permite ingresar a los Estados
Unidos en espera de una audiencia en
los tribunales de inmigración de los Es
tados Unidos.

El anuncio conjunto lo hicieron los
departamentos de Seguridad Nacional

y Justicia y queda claro que es una medi
da, no para frenar la migración, esas cosas
nunca funcionan, sino para cubrir una
vulnerabilidad de Bidenfrente al discur

so republicano que se ha centrado en la
migracióny la xenofobia gracias al trum
pismo que lo domina. Es cierto que des
pués de asumir el cargo, Biden revirtióy
eliminó muchas de las medidas de inmi

gración de la administración Trump, pe
ro las promesas del presidente de crear

un sistema más orde
nado se han visto afec

tadas por las escenas
de caos en la frontera

y números récord de
cruces ilegales.
De poco sirven esas

medidas. La tomada respecto a los cu
banos en enero que redujo el número de
encuentros con migrantes de aquel país
en 85 por ciento en la frontera con Mé
xico, incrementó el número de cubanos
huyendo de su país enlanchas en un 260
por ciento desde inicios del año.
Bidenencampaña.
Y la tragedia migratoria solo se pon

Es una medidapara
cubrir una de sus
vulnerabilidades

drá peor,

Fecha: 24/02/2023

Página: 2

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 21,960

Página 31 de 187



La Anáhuac

La familia era un dado: podía
marcar uno, o seis. Nuestro
cubo marcabauno, el núme

ro menor. Y allá fuimos aparar, ala colo
nia Anáhuac, un laberinto popular de ca
sas pobres y departamentos modestos.
Después de la mudanza, recuerdo esas
calles como un nuevo mundo. Las calles

tenían nombres de lagos, pero nosotros
habitábamos aún más allá de los lagos.
Aprendí arecorrerlaavenidaEjército

Nacional de principio afín, una frontera

que dividía una colonia de ricos y otra de
pobres. Cervantes Saavedra pertenecía
a la de las urgencias de dinero. Como en
un acto de magia, Polanco desaparecía
para convertirse en una zona de fábricas,
detrás del Hospital Español, muy cerca
de la vía del tren de carga que pasaba con
rumboaCuernavacaNosmudamosaun

departamento de dos recámaras, sala, co
medor, un baño y cocina pequeña sin es
tufa ni refrigerador. No nos hacían falta,
mi madre era una maga para conservar
fresco el alimento y transformar a fuego
lento. Si lo pienso, ese
fue su secreto.

Mi trabajo consis
tía en comprar com
bustibles para el ca
lentador, paquetes de
aserrín con petróleo
para calentar el agua, el gas no llegaba al
edificio. En la cocina habí a una parrilla.
Los compraba detrás de la vía del tren,
muy cerca de un tiradero cuyas estri
baciones consistían en inmundicias
acumuladas en el tiempo. Recuerdo
una taza del baño, un cinescopio de te
levisión, ruedas de bicicletas. A mí me
parecía interesante sobre todo porque

había una tienda de paletas heladas.
Las de grosella, mis preferidas, y lo di
go con seriedad: nunca me enfermé del
estómago, ni una infección.
He tratado de regresar a ese tiempo, a

los días en que tomaba un asiento en el
camión Juárez Loreto. No sé cómo, pe
ro conservo un boleto: 40 centavos. Dos

veintes de pirámide, me refiero alas mo
nedas del año de 1968. Si perdía unamo
neda estaba j odido. Nunca perdí una. El
camión pasaba cada media horay yo lo
esperaba mientras veíalos anuncios de

las películas en el ves
tíbulo del cine Cha
pultepec.
El cine desapareció

para ceder su lugar a la
Torre Mayor, pero si
me planto en la entra

da del rascacielos recuerdo con clari

dad las imágenes de Crimen en el co
che cama, con JeanLouis Trintignant
y Pierre Mondy.
Algunas cosas no nos abandonan nun

ca. Aveces pienso en los combustibles.
Desde luego, el sabor de lagrosellame re
gresa a la infancia, nadie puede vivir sin el
niño que fuimos dentro del alma ¦

Desde luego, el sabor de
la grosella me regresa a

la infancia
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ILa honradez habla. La administración de Adán

• Augusto López en Taba seo fue la que contó con
las menores irregularidades en la Cuenta Públi
ca 2021, Entre las entidades mejor calificadas, con
irregularidades de cero a menos de 100 mil pesos,
destaca la gestión como gobernador del actual se
cretario de Gobernación. De acuerdo con las audito
rías realizadas a los 32 estados, respecto al Indice de
Desempeño del Gasto Federalizado, algunos de ellos
tuvieron observaciones hasta por 13 mil 737 millo
nes de pesos, mientras que en Tabasco sólo se le pi
dió aclarar montos menores a 100 mil pesos. Adán
Augusto ha dado muestra de que la honestidad siem
pre va por delante.

2 Lluvia. El senador Ricardo Monreal llamó a
• la Suprema Corte de lusticia de la Nación a

dar certeza jurídica al plan B de la reforma electo
ral, una vez que el Ejecutivo federal la mande para
su publicación en el Diario Oficial de !a Federa
ción . El senador zacatecano estimó que sea este
fin de semana cuando se publique el plan B y, una
vez promulgada la reforma, los grupos parlamenta
rios o los presidentes de las Mesas Directivas de la
Cámara de Diputados y Senadores podrán presentar
acciones de inconstitucional ¡dad en la materia. Se
prevé tormenta, ¡agárrense!

3Alito a la ba¡a. La comisión del INF declaró
• nula la ampliación de mandato de Alejandro

Moreno como presidente nacional del PRI Los con
sejeros consideraron que hubo irregularidades en la
convocatoria del Consejo Político Nacional del PRI,
por lo que se declararon nulas las modificaciones
estatutarias con las que Alito pretendía extender su
mandato hasta 2024. Así, con tres votos a favor y uno
en contra, los consejeros advirtieron que el PRI "no

cumplió con las disposiciones estatutarias, especí
ficamente aquellas para llevar a cabo la aprobación
de las modificaciones a sus reglas". De momento,
los priistas lograron frenar el agandalle de Moreno.
Viene la impugnación. De poder a poder.

4 Cuando la ley es la ley. Genaro García Luna,
• hallado culpable en Estados Unidos de cinco

cargos, nunca ha sido militante del Partido Acción
Nacional, aseguró el presidente de ese Instituto poli
tico, Marko Cortés, quien dijo que si García Luna se
corrompió, debe pagar por sus actos, El líder pañis
ta reprochó que el exsecretario de Seguridad Pública
federal de Felipe Calderón tuviera que ser juzga
do en Estados Unidos y no en México, Además, criti
có la estrategia de seguridad del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador "de los abrazos a los delin
cuentes", al señalar que esto ha provocado "la peor
expansión territorial de la delincuencia" en el país.
En este pingpong verbal, donde la pelota es el caso
de García Luna, todos dicen tener la razón Lo único
cierto es que quien la hace, la paga. Aunque sea allá.

5 Algo tarde. El coordinador de la bancada de
• Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio

Micr, retó a Lorenzo Córclova, consejero presidente
del INE. a debatir en San Lázaro, a partir del próxi
mo martes, lo que llamó "las mentiras sobre el plan
B", en referencia a las reformas secundarias ya apro
badas. Lo que parecía otra más de las bravuconadas
de Mier, también presidente de la [ucopo, va en se
rio. pues e! representante de su partido ante el INE.
el diputado Mario Llergo, informó que pediría a sus
pares de los grupos parlamentarios hacer la formal
invitación. Ambos, reiteradamente nombraron en
forma peyorativa como "los lorencitos y tos Cirilos" a
los consejeros. ¿En ese nivel va a estar su debate?, ¿y,
para qué, si ya está aprobado el plan B?
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Es Sandra Cuevas
bandera del PAN
• Lo interesante de esta iniciativa del pan es que.
quizá sin querer, prácticamente "canonizan" a Sandra,

La diputada panista América Rarigel presentó ayer en el
Congreso de la Ciudad de México lo que ella misma bautizó
como la Ley Sandra Cuevas, para impedir que los alcaldes
electos democráticamente puedan ser destituidos por al
guna falta administrativa.

Aunque la iniciativa va dirigida a resguardar los derechos
de los alcaldes de oposición, acosados por la actual admi
nistración capitalina, esto beneficiaría igual al partido ofi
cial, sobre todo si en 2024 pierden la ciudad, como se prevé.
Hay que recordar que el año pasado Sandra Cuevas,

alcaldesa en Cuauhfémoc, fue separada de su cargo y es
tuvo a punto de ir a la cárcel, acusada de haber retenido a
dos mandos policiacos de su alcaldía, por no haber acatado
sus instrucciones.

La alcaldesa se defendió jurídicamente y pudo retomar
su cargo, pero desde entonces ha sido presionada de diver
sas maneras, con la obvia intención de hacerla dimitir. En
la 4T no le perdonan haber ganado el territorio que alberga
la sede política y financiera de la CDMX.
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Pero la Ley Cuevas de la pa
nlsta Rangel lleva chanfle, pues
tiene la intención de blindar a
los alcaldes Lía Limón, de Al
varo Obregón: Mauricio Ta be
de Miguel Hidalgo, y Santiago
Taboada, de Benito Juárez, que
son ios principales activos del
PAN en la capital,
Y es que los tres han manifes

tado su abierta oposición a la jefa
de Gobierno, con quien la rela
ción se va tensando más. a me
dida que avanza el proceso político de la sucesión del año
entrante

Este grupo de alcaldes son los que han sido menciona
dos como probables candidatos, aunque quienes realmente
tiene posibilidades son Taboada y Limón, en ese orden

El gobierno de la ciudad ha presionado a todos los al
caldes de la oposición —agrupados en la UNA—, mediante
revisiones a cargo de la Contraloría General de la CDMX.
que observa con lupa todas sus aeciones.

Lo interesante de esta iniciativa del PAN es que, quizá
sin querer, prácticamente "canonizan" a Sandra, pues al
bautizarla con su nombre la convierten en una bandera de
la lucha por la democracia.

Habrá que ver cómo aprovecha Cuevas este espaldarazo
desde el Congreso loca!, toda vez que la alcaldesa dijo hace
unos días que terminando su gestión en la Cuauhtémoc se
retiraría de la vida política.

Probablemente, la ley bautizada con su nombre la haga
reflexionar sobre su supuesto retiro, pues, al ser cobijada
por laoposición. le abre otras perspectivas para mantenerse
en ta lucha política, sobre todo ante la posibilidad de que
Morena pierda la capital en 2024.

Porque si no la habían volteado a ver como una de las
candidatas a sustituir a Claudia Sheinbaum. después de
esto automáticamente tendrá que entrar a la lista de pro
bables, ya que a los mexicanos les encantan los mártires.

O
CENTAVITOS

La convocatoria de organizaciones civiles y políticas para
ir el domingo al Zócalo en defensa del INEy de la demo
cracia será la gran prueba para ver si los opositores tienen
oportunidad de derrotar el año entrante al oficialismo. La
oposición le apuesta a desbordar et Zócalo, a pesar de los
intentos de Palacio Nacional por desacreditar a quienes
tengan la intención de marchar, acusándolos de apoyar al
conservadurismo y a Genaro García Luna Rsta será una
gran prueba de la fuerza opositora, y habrá que estar aten
tos a que no se decrete ninguna contingencia ambiental o
que vayan a poner a contar manifestantes a Martí Batres, a
quien, por cierto, dicen que le cayó en el hígado la reciente
visitado Ricardo Monreat a Sheinbaum. ¡Ouch!
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A un año
de la invasión rusa
Cuando Rusia invadió Ucrania hace un año, el objetivo
principal era capturar Kiev en máximo 72 horas y lograr
un rápido control de ios edificios gubernamentales, el ae
ropuerto de HostomelAntonov. conseguir una capitulación
del gobierno de Voladímir Zeienski y sentar a un títere
proKrcmlin en el despacho presidencial del Palacio de Mar
yinsky, mientras se tomaba una decisión sobre el futuro de
Ucrania, ü final debía llegar rápido,

Rusia subestimó por completo cualquier defensa ucra
niana militar, civil o partísana. El mismo políticooligarca
ucraniano prorruso Víctor Medvedchuk aseguraba que los
ucranianos recibirían con los brazos abiertos a los rusos y
no pondrían resistencia. El Kremlin, de manera ingenua y
ególatra, fijó su estrategia y la centralizó en una invasión
que duraría tres días creyendo que todo saldría como se
había planeado desde hace meses en Rusia.

En un año de invasión pasamos de tener una fila de casi
56 kilómetros de brigadas de tanques y tropas rusas al no
roeste de Kiev, a una retirada de la capital ucraniana, de
Jarkov, de Sumy, de Jersón y otras ciudades de las regiones
de Lugansk y Donetsk.

Rusia ha perdido prácticamente 54% del territorio que
ganó cuando comenzó su invasión, por lo tanto sus objeti
vos dentro de Ucrania han ido cambiado según se fracasa
en cada ciudad ocupada o región devastada.
Dentro de todo esto, Rusia también ha tratado de es

conder el número de bajas y fallecidos en su invasión,
pero la cifra a un año de invasión ronda en los 200 mil
combinados.
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Asimismo, en un año Rusia
ha tenido que cambiar al menos
a cuatro generales dentro de las
operaciones militares en Ucra
nia. ¿Qué pasó con el carnice
ro de Siria, con el gran Serguéi
Surovikin y los grandes gene
rales rusos? Al final, se tuvo que
optar por un alfil viejo y reco
mendado: el jefe del Estado Ma
yor de las Fuerzas Armadas de
Rusia y segundo en el Ministe
rio de Defensa de Rusia, Valery
Gerasimov,

El liderazgo ruso se ha tenido que cambiar, pues los re
sultados no se dan, especialmente al seguir teniendo a un
ejército ruso por varios meses en modo de defensa y sin
una estrategia clara o fija, lo cual resulta en una vergüenza
cuando sabemos que el grupo mercenario ruso Wagner ha
tenido prácticamente una mejor efectividad en los últimos
cinco meses que las mismas fuerzas oficiales invasoras.

A Rusia le preocupa y le frustra que Ucrania pueda man
tener sus posiciones y el claro ejemplo es Bajmút y otras
ciudades del oriente ucraniano, las cuales han resistido casi
nueve meses sin caer ante una nueva ofertsiva rusa agresiva
que lleva así más de un mes.

Ucrania, por su parte, resiste gracias al armamento ob
tenido y enviado por Occidente, como también por la inte
ligencia que recibe por parte de Estados Unidos y la OTAN.
Sola, en sí. Ucrania hubiera perdido la guerra desde hace
meses, pero me parece que todo se ha ¡untado para que e!
país Invadido siga en píe, Rusia ha cometido severos errores
y fallas que le cuestan millones de dólares, vidas y un año
de una guerra que no debía pasar efe tres días.

A un año de invasión, aunque Rusia se justifique y victi
mice ante el envío de armamento de Occidente, queda cla
ro que su operación militar ha sido un fracaso para un país
que sigue viviendo de lo que fuera la gran Unión Soviética.

El futuro de la OTAN y mucho del prestigio de Estados
Unidos están en manos de los ucranianos. Ucrania es la
pieza clave para detener la amenaza rusa,

Se cumple un año, pero la guerra está lejos de terminar.
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MITO

La medicina integrativa es la solución.
En medio de los problemas que ha te

nido el sistema de salud en México, en
particular en estos años, el Gobierno de
la Ciudad de México presentó hace poco
tiempo una unidad que forma parte del
sistema sanitario local, Centro Especiali
zado en Medicina Integrativa ICEMI), en el
que se ofrecen tratamientos a base de ho
meopatía, fisioterapia, acupuntura y otros
tratamientos "alternos", según reporta el
doctor Raymundo Canales de la Fuente
en Excélsior. quien señala que no desea
satanizar o criticar a las personas que acu
den a esas prácticas para aliviar sus dolo
res o mejorar su calidad de vida, pero que
se debe aclarar que esas terapias no tienen
sustento científico,

CONSECUENCIA

La consecuencia de estas prácticas es evi
dente, ya que a más de 150 años del sur
gimiento de la medicina científica, que
pretende ofrecer soluciones reales para los
padecimientos reales, la creación de "clí
nicas" como ésa, en la que. según su di
rector, se lian otorgado miles de atenciones
médicas, en donde se trata "la diabetes, al
asma, la migraña, la hipertensión arterial, la
obesidad, la ansiedad y la depresión", pro
picia la idea errónea de que son tratamien
tos avalados por la ciencia; eso prolonga la
ignorancia en materia de salud de todos
los mexicanos y ésta es una de Jas razones
por la que nuestro país es líder en muer
tes por diabetes, obesidad y enfermedades
cardiovasculares.

REALIDAD

El camino que ha recorrido la humanidad
para conocer el cuerpo humano, entender
y comprender las enfermedades, investigar

sus causas y sus consecuencias, y encon
trar la solución científica para prevenirlas
y curarlas adecuadamente ha sido largo y,
en muchas ocasiones se ha topado con blo
queos o críticas sin sentido.

Un ejemplo de esto es el descubrimiento
de la vacuna de la viruela. Lady Montagu
observó que las mujeres que ordeñaban va
cas no contraían la viruela y tenían unas he
ridas que producían un liquido que aplicó
a su hijo con todo éxito; este hallazgo fue
repudiado por más de un siglo, y cuando
Edward Jenner lo repitió con éxito, tam
bién fue repudiado. O sea que los avances
de la ciencia siempre son obstaculizados por
la ignorancia de la población.

Y si áhoráseabre una clínica de "medici
na integrativa", ¿tendrán atención y protec
ción adecuada los pacientes con diabetes,
hipertensión, asma, obesidad?; creerán que
con esas terapias mejora su salud, pero la
diabetes, hipertensión, etcétera, seguirán
empeorando: no podemos, en pleno siglo
XXI seguir apostando al pasado, poniendo
en peligro la salud de los mexicanos,

Sabemos que desde siempre se han utili
zado estas medidas alternativas para tratar
de curar o aliviar dolencias, y pueden ser
respetadas como parte de las tradiciones,
pero de eso a formalizar una institución que
no tiene ningún sustento científico, hay un
abismo.
Yo viví estas controversias en la radío

en un programa del inolvidable Guillermo
Ochoa. una y otra vez pedí a un "experto",
que aseguraba que la homeopatía era una
ciencia, que me diera un solo dato compro
bado científicamente de la validez de sus
teorías, una estadística que verificara sus
afirmaciones, una publicación científica
mente válida, y nunca lo pudo hacer.

No más mitos, sobre todo ahora, que la
salud de los mexicanos ha sido tan dura
mente lastimada con más enfermedades y
muertes,
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Lo dicho: A(m)lito
en la tablita...

Por nuestra libertad y derechos, rodos al Zócalo...

Lo dicho: ¡vaya desagradable y [rústrame sorpresa! la que.
más pronto de lo que pudieran imaginar, en cuestión de
días, podrían estar recibiendo quienes hoy dan por hecho
la permanencia del impresentable Alejandro A(m)¡ito
Moreno al frente del Revolucionario Institucional (PRO
hasta pasadas las elecciones presidenciales de 2024,.,

Y esto no sólo por la consistente y abierta oposición que.
ante tal opción, mantiene un significativo número de diri
gentes, liderazgos y las tres principales corrientes internas
del tricolor, sino, en esencia, porque ayer mismo la po
derosa Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del
INC. a cargo de Uuckib Espadas, emitió un provecto de
resolutivo que declara la improcedencia constitucional o
nulidad de las reformas que, con tal propósito, hizo aprobar
en sesión extraordinaria —presencial y virtual— al Consejo
Político Nacional el campechano, el pasado 19 de diciem
bre, mismo que. previsiblemente, será sometido a la con
sideración del Consejo General del Instituto que preside
Lorenzo Córdova.

En el mismo se establece que "(la dirigencia d'iel PRI no
observó las normas estatutarias aplicables", esencialmente,

Fecha: 24/02/2023

Página: 14

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 17,066

Página 39 de 187



el que la reforma fuera sometida a
la consideración y aprobación de
la Asamblea Nacional partidis
ta, "motivo por el cual no existe
posibilidad material para que el
Consejo General entre al estudio
de la procedencia constitucional y
legal" de los cambios propuestos,
El Consejo Político amplía, sólo
puede asumir la función de apro
bar cambios al Estatuto General
y al Reglamento de Elección de
Dirigentes y Postulación de Can
didaturas en "condiciones críticas
y extraordinarias" —como fueron
las propiciadas por la pandemia
de covid 19 en algún momento —,
lo que. se deja en claro, no ocurrió
en el caso.

El hecho, pues, ahí está, Pre
visiblemente. el Consejo General
del INE dará marcha atrás a los
cambios citados y entonces los cuatro días hábiles siguien
tes A(m)lito y los suyos podran impugnar ante el Tribunal
Electoral del Poder judicial de la Federación. Veremos...

o
ASTERISCOS

* Durante la presentación de La rebelión de la clase medra
—José Narro Carlos Saladar Gustavo de Hoyos Xóchitl
Gálvez Juan Carlos Romero Hicks y Vicente Fox. entre
otros— advirtieron que si los partidos no incluyen a la sociedad
civil, las agrupaciones no los apoyarán, pues "no vamos a ex
pedirles un cheque en blanco. Basta ya de tener sólo políticos"...
* La que no acaba de salir de un escándalo cuando ya
está metida en otro es la candidata morenisía al Edomex.
Delfina Moches Gómez, que tras ser acusada de quitar par
te de su salario a trabajadores en Texcoco para financiar
campañas del partido del gobierno, ahora es señalada por
avalar inversiones irregulares y opacas por 13,5 millones
cuando estaba en la SEP.,,
* Claridoso el queretano Mauricio Kurí, que en la Reunión
Nacional de Estructuras de Acción Nacional llamó a actuar,
"si o si*", en virtud de la que, dijo, es ta única oposición real
existente en México, el panismo, que en estados donde go
bierna hace gala de transparencia en entrega de apoyos,
certeza jurídica, finanzas sanas, cero observaciones de la
Auditoría Superior y más...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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ETCÉTERA
¿De dónde viene "etcétera 7
R. Hay dos versiones y la primera nos dice que "Et Cetéra es un
calco del griego koinéikai ra hetera), que significa'y el otro'",
La segunda, de la RAE, nos dice que "etcétera" procede de ta ex
presión latina et cerera (literalmente "y el resto, y las demás co
sas"). se usa en español para cerrar enumeraciones incompletas.
En la escritura va siempre precedida de una coma y se emplea
frecuentemente cn su forma abreviada, etc. Ah, y siempre es un
error escribir "y etc .".

DIOS

¿Sertí difícil ser Dios? Entiendo que esta pregunta que le planteo,
señor La Mont, es claramente filosófica?

R, Claro, ¿de qué otra forma se puede presentar y contestar? Asi,
desde una perspectiva filosófica, el concepto de ser Dios a menu
do se considera más allá de la comprensión humana e imposible
que los humanos lo entiendan o experimenten completamente.
Además, la idea de lo que significa ser "Dios" varía mucho entre
las diferentes culturas y sistemas de creencias.
Pero es una cuestión filosófica y teológica si ser Dios, corno lo
describen varias religiones, sería dffícll o no. Algunos creen que
Dios es omnipotente y omnisciente y, por lo tanto, no se limita
por dificultades o desafíos. Otros creen que las acciones de Dios,
como permitir el mal en el mundo, presentan dificultados para
la omnibenevolencia y la omnipotencia divinas. La respuesta, en
última instancia depende de las creencias e interpretaciones de

la naturaleza de Dios.

CUANDO SE VA

¿Qué podemos hacer para tratar de conciliar el sueño cuando
definitivamente se nos va en la noche?
R. Siga estos pasos, uno, alguno o tocios te van a servir:
1. Sal de tu cama. Si no puedes volver a dormirte en 15 o 20 mi
nutos, levántate yve a otro lugar, ¿Tienes una habitación de invi
tados? Genial. Ve allí, Un sofá también sirve.
Una de las peores cosas que puedes hacer si te cuesta dormir es
quedarte en ta cama y pensar en no poder dormir.
2. No mires el reloj. Esto es complicado, pero es importante. Si
entiendes qué hora es, es probable que empieces a pensar "oh,
son las 4:15, tal vez pueda dormir dos horas antes de tener que

levantarme", y perpetuar el círculo vicioso.
3. Evita las pantallas o las luces duras. Una de las claves de Good
Sleep 101 es limitar la cantidad de luz que recibes antes de acos
tarte. Pero esto también sigue siendo cierto cuando tienes pro 
blemas para dormir.
4. Lee un libro o escuchaun podcast. Una vez en un sofá o en otra
habitación, abre un libro o escucha un podcast. Cualquiera de los
dos enfocará tu mente para hacerte dejar de pensar en dormir y
dejar que el sueño venga a ti.
5. Haz algo de relajación muscular profunda progresiva. Similar a
la respiración profunda es esta técnica de relajación que se utiliza
a menudo en el control de la ansiedad. La idea es que, empe
zando por los dedos de los pies y moviéndote hasta los tobillos,
rodillas, muslos y cualquier otro músculo que puedas controlar o
tensar voluntariamente, los aprietas durante tres segundos y luego
te relajas. Cuenta hasta tres y te relajas.

ADÁN Y EVA
Si Adán y Eva fueron los primeros seres humanos, ¿esto no quiere
decir que rodos somos familiares ?
R. Si Adán y Eva fueran los primeros seres humanos y fueran las
únicas dos personas, entonces es probable que todos los huma
nos modernos sean descendientes de ellos. Sin embargo, es im
portante tener en cuenta que la historia de Adán y Eva es una
creencia religiosay no un hecho científico. La explicación cientí
fica del origen de los humanos modernos es a través del proceso
de evolución a lo largo de millones de años.
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Con más de tres cuartas partes del territorio
mexicano padeciendo una sequía anormal,
el asunto está para tomarse en serio, sobre
todo si se considera que en cuatro de los
últimos cinco años el fenómeno ha estado
presente en el país, generando consecuen
cias acumuladas que se traducen en lo más
evidente: una baja sensible de los almace
namientos de las presas.

Precisamente para analizar la situación y
proponer alternativas que permitan enfren
tarla de mejor manera en el Colegio de Inge
nieros Civiles de México se acaba de celebrar
el foro Cómo Construir Resillen
cía anle la Sequía, que contó
con los más destacados espe
cialistas en el tema, la mayoría
miembros del Comité del Agua,
quienes analizaron desde todos
los ángulos la problemática. Por
la Importancia de este foro y la
conveniencia de difundirlo, pre
sentaré, a lo largo de varías co
lumnas, un resumen de lo mas
importante que fue comentado.

La migración de los mayas,
la caída y el abandono de Teo
tihuacan, el éxodo de Paquimé,
Chih. ia Independencia y la Re
volución Mexicana tienen al fe

nómeno de la sequía como un
elemento motivador de estos

hechos históricos y represen
tan ejemplos muy reveladores
de los efectos sociales que pue 
den generarse a causa de la falta de agua.

En materia de abastecimiento de agua
potable,, el crecimiento poblacional. ¡unto
con la migración a las ciudades, hace que la
situación sea ahora mucho más complica
da, ya que pasamos de un 28% de población
urbana que se tenia en 1910. a un 80% que
se tiene en 2023 Debido a lácreciente con
centración de la demanda, la falta de agua
es una realidad en muchísimas, inclusive di
riamos en la mayoría de las ciudades mexi
canas, sobre todo del centro y norte del país.

En lo que respecta al sector agrícola, que
es el mayor consumidor de agua, los efectos

de una seqtüa son obvios y muy significativos,
poniendo en riesgo la seguridad alimentaria y,
con ello, el desarrollo y la estabilidad del país,

El fenómeno es tan complejo que no re
sulta fácil darle un enfoque genérico que
contemple todas sus variantes. La primera
sería la definición de una sequía meteoro
lógica, que significaría lluvias por debajo
del promedio; se considera sequía agrícola
cuando la humedad del suelo no es suficien
te para los cultivos y la sequía hidrológica
es la que se presenta cuando el agua no es
suficiente para abastecer los diferentes usos,

Todas generando un impacto
socioeconómico que afecta las
actividades humanas.

Ya hemos comentado que la
parte centro y norte de nuestro
país, considerada como árida y
semiárida, se encuentra en la
misma latitud de los grandes
desiertos del planeta, como el
africano, el árabe y el hindú,
donde la falta de lluvias se debe
a sistemas de alta presión que
deshacen las nubes, generan
do con ello cielos despejados y
sólo la fuerza de ciclones y hu
racanes es lo que permite que
llegue la humedad y las lluvias.

El llamado cambio climática
no es lo único que ha venido a
complicar la siiuación. Los cam
bios de usos de suelo con la de
forestación de nuestros bosques,

la ampliación de las manchas urbanas y de los
pavimentos, las alteraciones de la biodiver
sidad. los cambios geopolíticas y la desenifi
catión, en su conjunto, son lo que se define
como Cambio Global, lo que claramente nos
indica que la problemática es multifactoríal y.
por lo mismo, de mucha mayor complejidad,

Ésta es sólo una introducción a un tema
con muchas aristas tratado en el seno del
Colegio de ingenieros Civiles de México, el
cual seguiremos analizando en siguientes
columnas, tanto su problemática como, lo
más importante, las propuestas que se hi
cieron de cómo construir resiliencia.

Fecha: 24/02/2023

Página: 9

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Ramón Aguiire Díaz

Costo: 17,777

Página 42 de 187



Finalmente, el exsecretario de Seguridad Pú
blica y exzar antidrogas de México, Genaro
García Luna, fue hallado culpable de los
cinco cargos que le imputaron: participación
en una empresa criminal continua, conspira
ción de distribución internacional de cocaí
na. conspiración de posesión y distribución
de cocaína, conspiración de importación de
cocaína y declaración falsa a funcionarios del
Departamento de Seguridad Nacional

Fueron cuatro semanas en las que com
parecieron 26 testigos, nueve de ellos coo
perantes. Ahora, el exfuncionario espera su
sentencia que se prevé, será dictada el próximo
27 de junio. Se dice que serían por lo menos 55
años de cárcel, incluso cadena perpetua

El fallo, sin embargo, ha sido celebra
do por el gobierno de la 4T como un triunfo
propio y lo esparce sin recato por los cuatro
vientos, aunque no haya movido ni una sola
pestaña. Reclama ahora la cabeza de Felipe
Calderón y la desaparición del PAN, pero no
ha considerado siquiera que el juicio con
tra García Luna no fue sólo para demos
trar los nexos del exfuncionario con el Cártel
del Pacífico, sino también para enjuiciar al
propio Estado mexicano y al sistema de jus
ticia, el cual resultó igualmente culpable por
omisión e impunidad.
Porque si bien EU demostró la corrup

ción de García Luna y expuso, además, a
su círculo cercano, de acuerdo con la propia
Presidencia de la República, confluyen nom
bres como el de Luis Cárdenas Palomino.
Ramón Eduardo Pequeño. Facundo Rosas.
Iván Reyes Arzatc y Víctor Garay. en el se
xenio de Enrique Peña Nieto nunca se cul
pó a nadie, ni mucho menos se abrió alguna
carpeta de investigación y lo mismo ocu
rrió con el gobierno de la 4 i.

La detención de García Luna fue por or
den de un fiscal de Nueva Yorky fue en Dallas.
Texas, por los mismos cargos que lo llevaron a
prisión. En México no Tenía siquiera un citato
rio por alguna infracción de tránsito,
El triunfo entonces, no es de la jus

ticia mexicana, es del sistema judicial
de EU, éste que, tristemente evidenció al
mundo la gran corrupción y podredumbre que

hay en México; la forma vi! y descarada en
la que descansa la estructura criminal, teji
da con la complicidad de la dase política,

Se halló culpable sí, a un exfuncionarlo del
sexenio calderonista. pero ¿qué hicieron las
administraciones siguientes? Hoy el gobier
no de la 41 festina, pero ¿qué liará a poco
más de un año de que concluya^ ¿De ver
dad ya se comenzará a combatir las estruc
turas del crimen organizado y se llevará a la
cárcel a criminales, funcionarios o políticos
coludidos, sean del partido que sea y a quié
nes sean? ¿Se acabarán los abrazos?

Recuerdo a un diputado que me decía: "A
diferencia de países como Colombia, en don
de los criminales querían ser políticos, en Mé
xico hay políticos que quieren ser criminales,
y ya hay algunos". El narcotráfico está metido
en la política desde hace muchos años, toma
decisiones, impone candidatos, los apoya
financieramente y quita del camino a quie
nes obstruyen el arribo de los que están de su
lado.

Por eso, el regocijo de la 41 debería tener
límites, porque ya han salido a la luz pública
varios ejemplos y eso demuestra que no está
exenta de que. en un futuro, alguno de sus
militantes o funcionarios pueda estar senta
do en el banquillo que desocupó uno de los
hombres más poderosos de México.
El presidente López Obrador sugie

re que García Luna se ciña al beneficio de
testigo protegido. El exsecretario aün tiene
en su poder miles de documentos y test!
rnonios comprometedores; nuevamente se
pondría en el banquillo al Estado mexicano.

Se acallan rumores en torno al fiscal Gertz
Mañero, Reapareció en su oficina con el pre
sidente de la barra de abogados, Víctor Olea
DE IMAGINARIA

El presidente loe Biden presumió la buena re
lacíón que tiene con los secretarios de la Defen 
Sá Nacional, Gral. Luis Cresentio Sandoval,
y de Marina, almirante losé Rafael Ojeda.
Reconoció que las FA mexicanas le dan con
fianza en el combate al narcotráfico, Se
guramente porque los que fallecen son los
soldados mexicanos; los suyos no realizan
tareas de seguridad pública.
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Se cumple un año de la invasión de Rusia a Ucrania, Una
campana milirar que, según el alto mando de Vladimir Purin.
tendría que haber concluido en unos días (pensaban tomar
la capital. Klev, en 72 horas) cumple un año de heroica re
sistencia ucraniana que. Incluso, ha alejado a las (ropas ru
sas hasta el este del país, en el Donbás, en la frontera con la
propia Rusia.

El fracaso militar ha Ido de la mano con una amplísima vio
lación de los derechos humanos. En la medida en que se les ha
obligado a retroceder de las posiciones que ocuparon origi
nalmente, en los primeros días de la invasión, las tropas rusas
han violado, matado, arrasado, Impotentes en sus intentos de
avance desde hace meses, se han dedicado a bombardear con
drones y misiles instalaciones estratégicas de Ucrania, y ahora
también museos, escuelas y hospitales. Pero Putin ha fracasa
do en casi todo. En términos militares, la campaña ucraniana
es un desastre y no se le ve perspectiva alguna de éxito. Inter
nacionalmente, cuanto más se alarga la invasión, mayor es el
aislamiento ruso. Ayer, en la Asamblea General de la ONU, la
invasión fue condenada y se exigid la inmediata retirada rusa
de Ucrania, con sólo siete votos en contra (todos de firmes alia
dos de Putin, como Nicaragua) y 32 abstenciones. México, que
sigue siendo muy tibio en sus condenas, voto a favor de ésta.
Pero no se trata soto del fracaso diplomático en si. La

invasión rusa logró reunificar lo que tanto se empeñó en
romper Donakl Trump: la unidad de la OTAN, entre sus in
tegrantes europeos, y entre éstos y Estados Unidos, La OTAN
y la Comunidad Europea se mantuvieron muy firmes ante
la invasión, se ha consolidado ta alianza, han apoyado de
muchas formas posibles a Ucrania en el ámbito militar, de
información, de inteligencia y también económico y huma
nitario. y en la reciente visita del presidente Biden a la propia
Ucrania y a Polonia, esa unidad y ese apoyo logró reafirmarse.

También fracasó Putin con lo que consideraba que era su
principal arma de presión: el abasto energético ruso a buena
parte de Europa. Los países europeos han logrado sortear el
desabasto energético, han cortado en muy buena medida la de
pendencia que tenían del gas ruso y han logrado establecer, no
sólo un abasto alternativo, sino que lo están haciendo con una
visión estratégica, no coyuntural. Con la invasión a Ucrania les
quedó claro que la Rusia de Putin no es un socio comercial con
fiable y han reducido drásticamente todo tipo de intercambio,

La sanciones comerciales y financieras comienzan a hacer
mella, ¡unto con el gasto militar, en toda la estructura del Es
tado, El propio Putin, en lugar de adquirir mayor autonomía,
hoy se ha vuelto cada día más dependiente de China y de las
compras de energéticos de naciones como la India e Irán. Su
ejército ha sufrido pérdidas humanas y materiales muy altas

y. en el contexto de debilitamiento militar general, los costos
que paga por cada día de invasión son mayores,

Sin embargo, dicen los especialistas, Putin sí ha tenido un
logro coyuntura): ha acrecentado el endurecimiento del régi
men y cerrado todo espacio posible a la oposición política y a
la guerra. Cerró espacios culturales y artísticos. Aprobó leyes
contra la homosexualidad. Impuso mayor presencia religiosa
y nacionalista, al tiempo que en las escuelas se Imparte una
educación nacionalista sobre la defensa del país contra "la
agresión ucraniana", equiparando su propia invasión con la
Segunda Guerra Mundial. En el camino acabó con los or
ganismos de derechos humanos e impuso absoluto control
de medios y prensa. Consolidó todo el esquema dictatorial.

Y se suceden las extrañas muertes y suicidios de los fun
cionarlos, sobre lodo relacionados con el ámbito militar: el
más reciente fue el 16 de febrero, cuando Marina Yankina,
de 58 años, jefa del Departamento de Apoyo Financiero del
Ministerio de Defensa de Rusia, se arrojó desde el piso 16
del edificio donde vivía. Con ella son más de 25 los políticos,
funcionarios y empresarios suicidas o muertos en extrañas
circunstancias desde el inicio de la invasión. Algunos se arro
jan de balcones, se ahogan en sus casas de veraneo, son hos
pitalizados y, repentinamente y estando solos, se tiran desde
una ventana. A eso se suman los envenenados. El régimen no
acepta disidencia alguna. Pero eso exhibe también el tama
ño del miedo de Putin. que prácticamente no ha recibido a
nadie en los últimos meses,

México, decíamos, ha tenido una actitud débil, timorata,
ante la Invasión Sí bien en la ONU se condenó ayer la inva
sión. el presidente López Obrador se ha negado a llamarla
como tai y habla de conflicto y de neutralidad, cuando ésta
no puede haberla en medio de una evidente violación rusa
del derecho internacional.

No es para sorprenderse, Para el presidente López Obrador
el régimen de Cuba, pese a la represión y los presos políticos,
es un gobierno "humanitario". Tampoco se condena a Nica
ragua, se dice que jamás "se prestará el gobierno a una cam
paña" contra el régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo,
que acaba de expulsar del país y quitar la ciudadanía a cien
tos de opositores, entre ellos los escritores Sergio Ramírez y
Gioconda BelH, o la comandante sandinista DoraTéllez,

Mandatarios de izquierda, como el chileno Gabriel Borle
o el colombiano Gustavo Petra, no han dudado en condenar
al régimen nicaragüense. Pero el presidente López Obrador
tiene ojos sólo para Perú, donde defiende al depuesto auto
golpista Pedro Castillo y se niega a entregar la presidencia
de la Alianza del Pacífico a su sucesora. Un no injerencismo
a modo,
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Ucrania, un año
• Qué extraño es hablar de una guerra, un conflicto
que no debería existir.

El terrible recordatorio deque ni una pandemia modificó el
lado más oscuro déla naturaleza humana. Nada vulneró el
deseo de poder de personajes para quienes ni un espejo es
capaz de representarlos con precisión. Asi" de distorsiona
do el complejo de Narciso. Y es que una guerra tiene en su
origen ese sentido de protagonismo. Ser, cuando hablamos
de un combate, el más fuerte por encima de quién sea, a
toda cosa, aunque se ponga en riesgo la vida de millones
de personas.

Un año ya. Ucrania como el epicentro de la conversación
global, acaso el último, porque el mundo se ha vivido entre
conflictos bélicos que al tiempo han quedado en la narrati
va diaria como un elemento más, uno que apenas adquiere
relevancia cuando rebasa la estridencia. Un año ya de que el
sonar de aquellas sirenas le dijeron al mundo que estába
mos por entrar a la primera gran etapa de tensión militar en
lo que va del siglo. Un país como Rusia, con alto potencial
nuclear, inició una invasión porque tío ha querido aceptar
que hay otra visión del mundo y que un territorio que antes
caminó junto a él, decidió tomar otra ruta. Ese fue el origen
del conflicto que hoy ha matado a miles de personas, que ha
obligado a millones más a dejarlo todo, Condenar al otro a
huir para sentirse a salvo, debe ser una de las más infames
posibilidades que un ser humano puede generar. Ordenar
al otro a combatir por intereses
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ajenos, también.
Y todo esto es lo que nos ha

mostrado la invasión a Ucrania,
VíadimirPutin está dispuesto a
llevar esto a las Ultimas conse
cuencias: "Prestaremos mayor
atención al fortalecimiento de
la tríada nuclear (...) Un Ejército y
una armada modernos y eficien
tes son una garantía de la segu
ridad y la soberanía del país, una
garantía de su desarrollo estable
y de su futuro,..", sentenció hace
unos días durante el mensaje que
ofrece frente a toda la plana poli
tica de su país, la que le aplaude,
la que le celebra cada decisión
que toma, la que le recuerda que
es él, solo él, el líder. Y se decan
tó por la amenaza nuclear como
rabieta para decirle al mundo entero que no se rendirá,
porque hacerlo implicaría hacer de la derrota una figura
discursiva, y un personaje como Putin no se rinde nunca, Y
a él hay que tomarlo en serio, porque ha evitado sentarse a
una mesa de negociación para terminar lo que inició. Que
extraño es hablar de una guerra, un conflicto que no debe
ría existir ¿por qué tomar por la fuerza, con sangre de por
medio, lo que no nos pertenece? ¿por qué acabar con los
sueños de millones por el de una sola persona?

Ucraniano ha tenido otra que defenderse. Su líder se ha
convertido en un símbolo de lucha y perseverancia, porque
aunque ha tenido la muerte cerca, no ha tambaleado para
llevar el mensaje de defensa de su pueblo a todas las trin
cheras posibles, incluso las más inesperadas. Y mientras el
fin del conflicto ha estado en manos de una sola voluntad, el
mundo ha visto afectado el abastecimiento de combustible,
ha registrado más de 20 mil muertos y miles de heridos, ha
obligado a prisioneros rusos a combatir a cambio de un m
dulto. También ha visto retrasos en la cadena de suministro,
aumentando así la hambruna mundial debido al incremen
to de precios como el del trigo, maíz y girasol. Especialistas
advierten que el crecimiento económico para este 2023 no
llegará ni al 2%, pero a la par de este pronóstico, el gasto
millonario en el combate.

Los efectos negativos, el derroche en armas y los mi
llones de vidas de por medio, solo porque el ocupante del
Kremlin se áferra á su deseo autócrata, a su complejo dé
Narciso...
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¿Sabe lo que pasa,
pasó, pasará...
y hubiera pasado?
Tuve que buscarla transcripción de la mañanera de ayer por
temor a que mis oídos me hubieran traicionado. Como estoy
al aire en radio al mismo tiempo que el presidente Andrés
Manuel López Obrador habla en Palacio Nacional, sólo escu
cho, a esa hora, algunos fragmentos de la conferencia.

No había escuchado mal. Efectivamente, e! tabasqueño se
atribuyó la detención de Genaro García Luna ,, en Estados
Unidos.

Esto dijo: "Ahora, yo les quiero dejar una pregunta, ¿no?,
porque, asi como ustedes preguntan, pues yo también. Pre
gunto; ¿Ustedes creen que si hubiese ganado Anaya o Mearle
hubiesen juzgado a García Luna?. ¿Verdad que sí ha habido
cambios? Estas cosas no se veían,..".

La declaración es textual, Las interpretaciones de las pala
bras de López Obrador pueden ser varias

¿Qué quiso decir el Presidente? Lo obvio: que si él no hu
biera llegado al poder, a Genaro García Luna no lo habrían
juzgado, Es decir, seguiría libre.

Yo pensé que al exsecretarlo de Seguridad Publica lo detu
vieron. el 4 de diciembre de 2019. a petición del fiscal federal
Richard Donoghue, por violar la ley en EU. bajo la acusación
de haber recibido "millones de dólares en sobornos del Cártel
de Si naloa". Y que buena pane de las evidencias que lo 1 levaron
a ser procesado se conoció durante el juicio del narcotraf icante
loaquín F,l Chapo Guzmán que comenzó el martes 20 de no
viembre de 2018 11 días antes de que tomara posesión López
Obrador y concluyó, con su condena, el 12 de febrero de 2019.

Sin embargo, a decir del Presidente de México, nada de eso
hubiera ocurrido incluido el juicio en Nueva York de haber
ganado la elección de 2018 cualquiera de sus contrincantes.
Ricardo Anaya o José Antonio Meade,

Esto último es una conjetura. Jamás lo sabremos. Pero las
palabras de López Obrador algo deben significar. Desafortu
nadamente, no hubo respuesta a su pregunta. Menos aún, una

repregunta, que quizá hubiese ayudado a dilucidar qué quiso
decir con esas 14 enigmáticas palabras.

Ya que parece que le interesa la opinión de quienes escu
chan la mañanera así sea de manera diferida, como yo , a mí
se me ocurre una; señor Presidente, en alguna de sus conversa
ciones con su homólogo DonaJdTrump, ¿alguna vez se tocó el
tema de Garda Uinay hubo algún acuerdo, o por qué lo dijo lo
que dijo? ¿Acaso su perspicacia abarca también el condicional?

BUSCAPIÉS
'Después de haber sido testigo, como reportero que cubria la
54 Legislatura, de los grandes debates que protagonizaron, en
la tribuna del Senado, el perredista Porfirio Muñoz Ledo y el
priista Enrique Burgos, entre otros, me cuesta trabajo ver en
lo que se ha convertido esa Cámara tres décadas más tarde: un
palenque de vulgares pleitos personales e ideológicos, donde
abundan las rencillas y vuelan palabras como "puta", "piruja" y
"cabrón", sin que se reconvenga a nadie desde la Mesa Directiva.
*En el punto 5 del Programa Contra la Inflación y la Carestía,
dado a conocer el 4 de mayo pasado, se estableció la meta de
fortalecer la estrategia de seguridad en carreteras, con "más de
12 mil elementos y 2 mil 300 vehículos". El PACIC ha fracasado
en ese rubro, si nos atenemos ala denuncia del Consejo Mexica
no de la Carne sobre los continuos asaltos que han obligado a los
transportistas ano cubrir ciertas rutas y contratar escoltas. Eso lia
elevado, dice, el precio de pollo y cerdo, entre otros productos.
"E! presidente López Obrador metió ayer a Pemex en aprie
tos, pties declaró en su conferencia que dejará la extracción
de petróleo, al final de su gobierno, en un nivel de "entre un
millón 900 mil y dos millones de barriles diarios, después de
que recibimos un millón 600 mil". En 2022, la producción de la
empresa promedió un millón 784.39 mil barriles diartos (fuente:
Sener), Si bien es cieno que en noviembre de 2018 se extrajo
un millón 695.9 barriles diarios, el promedio de los 11 primeros
meses de ese año fue de un millón 820 mil barriles, ¡A trabajar!
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"¡Borolas sí sabía,
Borolas sí sabía!"
A semejanza de su líder supremo en las mañaneras, los mo
renistas se montaron en el veredicto de) jurado en Nueva York
para despotricar contra iodo lo que huela a oposición. Ahora
sí que les vino como anillo al dedo. Los doce del jurado de
Brooklyn encontraron "culpable" a Genaro García Luna de
cuatro delitos relacionados con el narcotráfico y uno más por
mentir a las autoridades de Estados Unidos,

Desde entonces, el oficialismo utiliza el veredicto no sólo
para descalificar al PAN y a la oposición en general, sino para
fustigar a los ciudadanos que asistan el próximo domingo a
la manifestación en defensa del INE. López Obrador llegó al
extremo de afirmar que los que van al Zócalo el próximo 26
de febrero, favorecen la corrupción.
* Ejemplos de que en la 4T van explotar políticamente el
caso sobran. Ayer, por ejemplo, diputados de Morena se pa
searon por el salón del pleno con dos mantas blanquiazules
que se burlaban del binomio CalderónGarcía Luna

Una de las mantas simulaba el logotipo del PAN en medio
del cual se leía la palabra "culpables". La otra mostraba una
fotografía de ambos encerrados en un círculo azul, con flechas
que apuntaban hacia las imágenes. La flecha que iba hacia
García Luna arrancaba desde un letrero que decía "El narco
traficante", En la que apuntaba hacia Calderón se leía: El |efe.

Mientras paseaban las mantas por el salón de sesiones,
los morenistas, con risas festinaban: ¡Borolas sí sabía! ¡Bo
rolas si sabía!
* El diputado guinda, luán Ramiro Robledo presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales, confirmó que van
a sacar raja electora! del mediático caso, Dijo textual: "El
tema de García Luna se impone por encima de cualquier
discusión. Es un tema relevante del que se va a seguir ha
blando durante semanas y meses. Después de esta sesión
hay una declaración, un foro, una marcha, una mañanera, y
más conferencias de prensa. Es un tema Inacabable por un
buen tiempo".

En el otro extremo del tablero político ío saben, Habla
Marco Adame, diputado del PAN: "El tema de García Luna
inevitablemente daña la imagen del partido y gobiernos del
PAN. Debe mantenerse en el ámbito jurídico y de responsabili
dades públicas con base en la Ley. Es lamentable el uso políti
co electoral y los discursos de ocho". En medio del alboroto en
San Lázaro, Santiago Cree!, presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, convocó a rueda de prensa para "dar

la cara" sobre el caso. Dijo sobre el exsecretario de Seguridad:
"Quien transgrede la ley debe ser sancionado y pagar sus cul
pas. Y, en este caso, las de García Luna son gravísimas. Tenía
la obligación y el deber de combatir a! crimen organizado y lo
que hizo fue exactamente lo contrario". Luego de aclarar que
no tenía conocimiento de las actividades delictivas de García
Luna, ni tuvo trato con él, le dio la puntilla: "Se decía que era
un súper policía, lo que resultó ser es un süper traidor a Méxi
co, traidor a su Institución, traidor a sí mismo"
* Corrió ayer el rumor de que la politización del caso de
Genaro García Luna obligó ayer a suspender la sesión or
dinaria del pleno en la Cámara de Diputados. Fake.

Fuentes confiables nos dijeron que la cancelación se de
bió a que la ¡ucopo, órgano de gobierno en San Lázaro, quiso
abrirse un espacio para esperar la notificación de la resolución
del TEPJF que obliga a que la próxima presidenta del 1NE sea
mujer. El citado Juan Ramiro Robledo nos explicó que en San
Lázaro hay molestia por la forma como actuaron en el Tribu
nal Electoral. "No notificaron a la Cámara porque había varias
demandas. Las sumaron todas, las acumularon y dictaron una
resolución. El procedimiento nos parece hasta de mala fe por
que tenían mucho plazo para dictar esa resolución. La qulnteta
de puras mujeres se va a formar en la segunda quincena de
marzo. No necesitaba dictarla sin avisarnos".

Robledo asegura que varios diputados, él incluido, piden
que se planteé una controversia ante la Corte. "No tiene facul
tades el Tribunal para estar justiciando sobre un procedimien 
to constitucional, sin perjuicio de que hay una anuencia entre
muchos diputados de que pueda ser una mujer", puntualizó.
" Los promotores del pían B electoral que incluye despedir
a 2 mil 571 funcionarios del servicio profesional de carre
ra del INE se llenan la boca con la palabra "ahorros". Es
la justificación más utilizada para empujar el famoso plan
que debilita al arbitro electoral. Pero ios despidos de esos
trabajadores costarán al erario 3 mi! 500 millones de pesos
en indemnizaciones el mismo monto de lo que pensaban
ahorrar, según un estudio interno que dio a conocer ayer el
consejero presidente del Instituto. Lorenzo Córdova. ¿Pobre
za franciscana" Naaaa. El famoso plan tiene todavía que pasar
por el tamiz de la Suprema Corte de lusticia. Las inconstitu
cional idades saltan a la vista. El mismísimo Ricardo Monreal.
jefe de la bancada de Morena en el Senado, contabilizó 21 y
votó en contra la primera vez que se sometió al pleno, No hay
forma de que el plan pase, a menos que...

Fecha: 24/02/2023

Página: 4

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 19,768

Página 48 de 187



Líder de Morena quiere prueba
del 'polígrafo'para Lorenzo
Morena lanzó un nuevo reto a Lorenzo Córdova: someterse al
"polígrafo" legislativo. "En la Cámara de Diputados estamos
abiertos al debate. Lorenzo, asiste el domingo a la concentración
del PR1ANRD y a partir del martes te invito para que nos acom
pañes a la Junta de Coordinación Política, para dialogar sobre el
contenido de la reforma electoral y quede claro al pueblo quién
miente", retó el jefe de la mayoritaria bancada morenista en San
Lázaro, Ignacio Mier.

Congresista mexicano en EU
expresa inquietud por plan B
En Estados Unidos ya empieza a haber preocupación por el plan
B de López Obrador. El único congresista mexicoamericano,
Chuy García, afirmó que "me preocupa el impacto que estos
cambios en el INE tendrán en la democracia de México. Recortar

personal, disminuir su autonomía y limitar su capacidad para
castigar a los políticos por infringir las leyes electorales podría
socavar su capacidad para proteger el derecho al voto", explicó el
legislador. Las alarmas internacionales empiezan a sonar.

Zacatecas, ¿un edén?
Con la novedad de que en la reunión que sostuvieron el presi
dente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, y el titular de Gobernación, Adán Augusto López,
uno de los temas abordados, además de la agenda legislativa,
fue nada menos que el de Zacatecas, donde el miércoles miles de
estudiantes, profesores y trabajadores de la Universidad Autó
noma de Zacatecas organizaron una movilización para exigirle
al gobierno de David Monreal el fin de la violencia que azota a la

entidad. "Platicamos muchas cosas, hasta del terruño de Tabasco
y de Zacatecas, porque Tabasco es un edén", dijo. ¿Y Zacatecas
también? Es pregunta.

Verificables, y no 'otros datos',
los del INE

Resulta que en el INE sí cuentan con "datos verificables" y no
"otros datos", como los que siempre presume el Presidente.
Ayer, Lorenzo Córdova, consejero presidente, resaltó que el
sistema electoral actual es "robusto", y la última muestra es la
reciente elección extraordinaria de Tamaulipas, pues para las 4
mil 777 casillas que se instalaron, desde las 2:30 de la mañana
del domingo ya se encontraban los paquetes electorales, lo que
da cuenta que la organización que hoy quiere tumbar el plan B
"es un éxito".

Gestiones por Castillo desde
Palacio

Ayer por la tarde, el presidente Andrés Manuel López Obrador
se dedicó a atender una polémica cita. Y es que durante dos
horas recibió en Palacio Nacional a Lilia Paredes, esposa del
depuesto presidente de Perú, Pedro Castillo. La señora habría
acudido a solicitar al mandatario mexicano su intervención ante

la ONU para que su marido sea liberado. Para como está de tensa
la relación con el país andino, esto sólo abonará a la confronta
ción con el gobierno de Dina Boluarte.

Colombia y Chile, contra el
dictador, ¿y México?
Ayer, el gobierno de Gustavo Petro en Colombia repudió "los dic
tatoriales procederes" de Daniel Ortega en Nicaragua, que retiró
la nacionalidad a 317personas. Ya antes había hecho lo propio el
presidente chileno, Gabriel Boric. ¿Y el gobierno mexicano para
cuándo? Si bien López Obrador ofreció recibir a los exiliados,
en ningún momento ha condenado la represión y violaciones a
derechos humanos de la dictadura nicaragüense.
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Mi voto rio se toca
Es el momento de salir

a las calles, de mostrar
toda la fuerza del rechazo

popular al autoritario que hoy
ocupa Palacio Nacional. No
hay sustituto a la suma de uno
a uno sobre la avenida o plaza,
a visibilizar la protesta con la
propia presencia. Es la fuerza
de la colectividad cuando
esta es la suma de los indivi

duos libres, el evidenciar esa
disposición a estar ahí donde
estarán muchos otros con la

misma causa: exigir respeto
a la democracia, cuya esencia
es votar y que ese voto cuente,
que ese sufragio no lo ensucien
manos que quieren distorsionar
la voluntad expresada en las
urnas.

El mesiánico aprendió con
la elección de 2021 que muchos
dejaron de comprar su dema

gogia. Estaba furioso pues se
comportaron como ciudada
nos, rechazando entregarle su
apoyo a cambio de una pensión
o beca. Otro chasco fue su
voto "ratificatorio" de 2022 en
que millones optaron por no
engordarle el caldo con su par
ticipación, ni siquiera votando
contra su permanencia en la
Presidencia. La mejor manera
de evidenciar al payaso fue no
asistiendo a su circo.

Millones le han dado la

espalda ante la brutal violencia
que no disminuye, su pasivi
dad (o peor) frente al crimen
organizado, una economía que
no recupera aún el nivel previo
a la pandemia, las numerosas
raterías que afloran un día sí y
otro también entre su rapaz pa
rentela y esos funcionarios que
tienen lo mismo de honestos

que la persona que los nombró.
Son las familias afectadas por
la falta de medicamentos y
atención médica. Las mentiras

se acumulan y no hay otros
datos o pañuelitos blancos que
sirvan para ocultarlas.

El receptor de sobres llenos
de efectivo dice que se puede
confiar en su persona para
contar los votos. Quien se
apropió del dinero disponible
para medicamentos, desastres
naturales, estancias infantiles y
comedores comunitarios, para
financiar una refinería o un
tren, alega que la democracia
del INE es cara. Lo más caro

no es la democracia, sino no
tenerla.

Andrés Manuel López
Obrador ya entendió que ha
agotado el crédito que millones
le otorgaron en julio de 2018,
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y que nada puede hacer para
recuperarlo. Lo que le queda es
tratar de controlar el proceso
electoral para retorcerlo a
favor de su partido. Sabe que el
resultado puede serle adverso y
no quiere dejarlo a la voluntad
de las mayorías. Como opositor
se cansó de vestirse con la piel
de oveja del demócrata; el lobo
autoritario ya no necesita de
ese disfraz.

En la era de virtualidad, de
la comunicación instantánea,
la información se comparte
con la velocidad del rayo, pero
la voluntad se sigue manifes
tando con fuerza por medio de
la presencia física, en la calle y
la plaza. La forma más contun
dente del apoyo o el rechazo es
acudir al llamado de este do

mingo en defensa de las urnas.
El mensaje es para todos.

Es para un Presidente obnubi
lado con su poder, que sepa, de
nuevo, que millones rechazan
su autoritarismo. Es para los
líderes de la oposición, algu

nos de los cuales han creído

que pueden quedar bien con el
autoritario y presentarse como
demócratas. Es ahora para los
ministros de la Suprema Corte,
para que evalúen con objetivi
dad y celeridad si el llamado
"Plan B" cumple con las dis
puesto en la Constitución. Que
no permitan que el tabasqueño
cuele por medio de leyes secun
darias lo que no pudo aprobar
como modificaciones a la Carta
Magna. Es, finalmente, un
mensaje de muchos ciudada
nos a todos: es el momento de

salir y manifestarse para no ser
cómplices en la destrucción de
la democracia mexicana.

'Millones le han dado la espalda ante la
brutal violencia que no disminuye..., una
economía que no recupera aún el nivel
previo a la pandemia "
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En democracia, escuchar
es obligado; si no...
Con múltiples factores

en juego y actores de la
sucesión desesperados, el

ambiente políticoelectoral para
2024 tenderá a enrarecerse.

El domingo próximo será uno
de esos pocos días en que una
parte importante de la sociedad
expresará al gobierno su oposi
ción a una decisión crucial para
todos. Será la oportunidad para
saber si está dispuesto a escuchar
o si se mantiene inamovible en la

búsqueda de sus objetivos.
Así, es previsible que, por

segunda vez en cien días, salgan a
las calles del país cientos de miles
de personas para reiterar la con
signa de que el INE no se toca.

Es altamente probable que el
26 de febrero, las manifestacio
nes para salvar y salvaguardar
la democracia sean mucho más

numerosas que las del pasado 13
de noviembre. Se estima que se ex
tenderán a unas ochenta ciudades

de México y del extranjero.
Es seguro que la convocatoria,

que parte de decenas de colectivos,
concite a personas de todos los es
tratos sociales, credos, ideologías y
condiciones económicas.

Estas concentraciones tendrán
la virtud de no ser convocadas

por líderes y/o partidos políticos,
que son amplia y ostensiblemente
repudiados.

Como ocurrió el año pasado,
quienes participen en este acto, lo
harán por su cuenta, por voluntad
propia.

Será una genuina expresión
colectiva de razón y de concien
cia. Son personas con educación,
cultura y determinación, empeña
das en que la situación del país, su
democracia, se mejoren.

Lo que miles de ciudadanos
expresarán dentro de 48 horas en
todos los tonos —se espera que en
orden y con respeto— a quienes
gobiernan, es que no se cambie la
estructura y funciones del Insti
tuto ni del Tribunal Electoral.

Lo que buscan, además, y es
absolutamente incuestionable,
es que se supere el ambiente de
conflictividad que no da tregua a
nadie, que no deja vivir en paz a
nadie.

Dejar la reforma para mejor
ocasión, como sugieren estudiosos
y especialistas, permitiría superar
el insoportable clima de pugna
cidad que a todos asfixia. En la
democracia, escuchar es obligado.

Pero como esa no es ni una

lejana posibilidad, las decisiones

legislativas en materia electoral;
es decir, el Plan B que ya está apro
bado, serán materia de estudio y
dictamen de la Suprema Corte.

Sea cual fuere su sentencia
sobre la inconstitucionalidad o

validez a la que será sometida esa
legislación, producirá inconformi
dad de una de las partes.

La decisión del ministro

Alberto Pérez Dayán de que no se
apliquen dos de las reformas del
Plan B en las elecciones de los esta

dos de México y Coahuila, podría
ser un patrón para las que aprobó
el Senado el miércoles pasado.

Pero aun con ese y otros
factores enjuego, y con actores
de la sucesión desesperados, el
ambiente políticoelectoral para
2024, tenderá a enrarecerse a cada
momento.

Los complicados escenarios que
de eso empiezan a prefigurarse, no
dejan de ser preocupantes.
Sotto Voce. Genaro García Luna

es culpable. El gobierno lo celebra.
Y encuentra la oportunidad para
cargar contra Felipe Calderón
quien, desde el inicio y durante
todo su sexenio, le otorgó toda
su confianza y apoyo. Con todo y
todo, la mayoría de los especia
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listas consideran que no existen
elementos para llamar a cuentas
al expresidente ni allá ni acá... El
pastel de inversión que Elon Musk
quiere ubicar en México con su
firma automotriz, sigue desper
tando la codicia entre los manda

tarios estatales. Empero, el que ha
mantenido prudencia y discreción
sobre el tema, es Julio Menchaca,
gobernador de Hidalgo. En esa en
tidad, es donde finalmente podría
instalarse la armadora, con todos
los beneficios que de ello deriva

rían para miles de personas... Buen
indicador de la política exterior
mexicana, que el presidente haya
ofrecido asilo y nacionalidad a las
víctimas del tirano nicaragüense,
Daniel Ortega, sin calificar "su es
tilo" de ejercer su poder absoluto.
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El Plan B nació muerto
Con la resolución del Tri

bunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

en torno a que los comicios del
Estado de México y Coahuila se
realicen sin la entrada en vigor
del Plan B, se abre un importante
antecedente para que en las elec
ciones del 2024 ocurra lo mismo,
ya que se debe prevenir una
violación de derechos irreversible

y por ello se frenó la aplicación de
las reformas a la Ley General de
Comunicación Social y de la Ley
General de Responsabilidades
Administrativas.

La Sala Especializada del
TEPJF determinó que el Plan B
de la reforma electoral no podrá
aplicarse en los comicios de esas
dos entidades, debido a que
incumple con lo que marca el
artículo 105 de la Constitución en

relación a la regla de los 90 días
para ser aplicada en un proceso
electoral.

Desde luego, este pronuncia
miento corresponde solo a una
parte del Plan B, ya que el Senado
aprobó el pasado miércoles, la
parte sustancial en la cual se
reformaron 429 artículos de la
Ley General de Instituciones y
Procedimientos electorales, la
Ley General de Partidos Políticos
y la Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación, así como la
nueva Ley General de los Medios
de Impugnación en Materia
Electoral.

El 'Plan B' mutila al INE y

pone en riesgo la operación de
las próximas elecciones por
que valida el despido de casi 6
mil funcionarios de base, que
representan una tercera parte
de los recursos humanos con los

que cuenta, y que corresponden
a personas que trabajan para
organizar las elecciones.

Con la aprobación de estas
leyes secundarias, el gobierno
tendría acceso a las listas de

electores, lo que vulnera nuestros
datos personales y abre la posibi
lidad a que sean usados con fines
distintos a los establecidos.

Permite que los funcionarios y
candidatos puedan usar los recur
sos públicos para hacer campaña
sin ser sancionados. Básicamente,
la modificación del oficialismo

está diseñada para mantener en
el poder a Morena y sus aliados.

El árbitro del proceso electoral
está a punto de ser expulsado
para poner al gobierno en su
lugar, mismo que será juez y parte
en las elecciones del 2024.

Ante la inminente promul
gación de esta reforma, los
senadores del bloque opositor
conformado por PAN, PRI, PRD,
MC y Grupo Plural presentarán
una acción de inconstituciona

lidad ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

En cuanto suceda ello, la "papa
caliente" estará en la cocina del

máximo tribunal y dependerá de
su resolución la viabilidad de las

elecciones y por supuesto la vi

gencia del régimen democrático.
En el fondo del asunto, está la

encarnizada defensa por mante
ner el poder por parte del presi
dente López Obrador, quien no
se fía de que la corcholata elegida
gane la elección presidencial, por
ello quiere un INE y un Tribunal
Electoral acotados en sus funcio

nes y a modo para que el Ejecu
tivo organice e incluso, califique
los comicios presidenciales.

Sabe AMLO que existe una
enorme posibilidad de que Mo
rena gobierne al país solo por seis
años, debido a que la sociedad
civil que lucía adormilada y pa
siva, despertó ante la pretensión
de desaparecer al INE y con ello
resquebrajar la democracia para
darle paso al totalitarismo.

Los aires de independencia
y autonomía que campean en
la Suprema Corte, con el arribo
de la ministra Norma Piña a la

presidencia, soplan para que pre
valezca el orden constitucional y
ello significa que frenarán el Plan
B de la reforma electoral.

Debemos decirlo con todas

sus letras, la reforma electoral
del presidente López Obrador
nació muerta, ya que el Plan A no
alcanzó la mayoría calificada en
el Congreso y por ello, crearon un
frankenstein electoral denomi
nado Plan B, que no es otra cosa
que una serie de modificaciones
a seis leyes electorales que solo
requerían la mayoría simple de
los legisladores federales.
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Lo observado durante el de
bate de la reforma electoral en el

Senado, es tan solo un reflejo de
lo que ocurre en el país; la polari
zación y enconos a flor de piel, en
donde los argumentos cedieron
ante el paso de las injurias y los
insultos personales.

Da tristeza observar en qué ha
convertido el presidente López
Obrador a México, ya que los que

no están con él, son sus enemigos,
a decir del mismo mandatario.

Los marchistas del domingo
son repudiados por AMLO, a tal
nivel de endilgarles toda clase
de epítetos para desacreditarlos
y desalentarlos a asistir, empero
esto ha servido como acicate para
que el movimiento se haya exten
dido a más de 90 ciudades y otras
tantas en el extranjero.

El reto de la sociedad civil

es llenar el zócalo y sobre todo,
plantarse a las afueras de la que
ahora es casa del jefe del Ejecu
tivo federal, Palacio Nacional,
para que retumben las paredes
de la vetusta edificación con la
arengas de miles de manifestan
tes en defensa de sus derechos

fundamentales y del respeto a la
Constitución.
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SOBREÁVIS©

Polarización
en ascenso

Rene
Delgado

La espiral de la polarización va
en ascenso, cobra fuerza y deja
en la incertidumbre qué grado
y altura pueda alcanzar. El
curso apunta al desencuentro,

luego... a la ruptura.
Tres asuntos animan el torbellino.

El veredicto contra el exsecretario de

Seguridad, Genaro García Luna, que
fortalece la narrativa oficial, debilita el
ansia de Felipe Calderón por resucitar y
coloca en nuevo apuro a Acción Nacio
nal. La aprobación, por fin, de la reforma
electoral que debilita la narrativa oficial,
fortalece la resistencia y la oposición a la
tozudez presidencial y lleva a la calle y la
Corte el litigio. El descaro de la presunta
licenciada en funciones de ministra,
Yazmín Esquivel, que cuanto más patalea
más se hunde.

El bucle aumenta justo cuando la
declaración de culpabilidad del policía
encumbrado por los gobiernos albiazules
se acompaña de un mensaje de la Admi
nistración para el Control de las Drogas,
la famosa DEA: más les vale cooperar o
cuello. Mensaje del cual nomás no toman
nota ni tirios ni troyanos, pese al tufo de
amenaza que despide.

De las pocas certezas de estos días hay
una indubitable: Felipe Calderón sigue
sin entender la importancia del "timing"
en la política.

Sólo a él se le pudo ocurrir publicar
un texto dando consejos a la ciudadanía
y buscando resucitar, en la antevíspera
de la deliberación del jurado que terminó
por declarar culpable de cinco delitos a
su policía favorito. Sólo a él se le pudo
ocurrir lanzar un tweet instando acudir

a la concentración de pasado mañana,
donde si él asiste le restará en vez de

sumarle respeto al mitin. Sólo a él se le
pudo ocurrir asegurar que jamás negoció
ni pactó con el crimen, no, de ninguna
manera, nomás lo integró al gabinete.
¿Creyó que, en vez de condenar, iban a
condecorar otra vez a García Luna? ¡Qué
tino el suyo!

El exmandatario debe rendir cuentas.

Sobre todo, porque durante su sexenio
más de una vez la prensa esa que tanto
desprecian los gobiernos de ayer y de
hoy informó de acciones y conductas
indebidas o sospechosas del hoy recono
cido agente doble. Fingir no haber tenido
noticia al respecto y sentirse atacado
por la condena es una desmesura, como

también lo es pedir no distraerse con el
asunto y, todavía más, ignorar el caudal
de muerte y violencia que dejó por legado
y hoy hace del país una fosa.

Es lógico desde luego que, si el exman
datario nunca comprendió el origen de su
gobierno, menos se explique su destino.

Escrito lo anterior, el presidente López
Obrador puede armar la fiesta sobre la
ruina.

Puede celebrar lo sucedido allá en

Brooklyn (no aquí, por su iniciativa),
tratar de sacar raja política y dar rienda
suelta a su porra, incluso vanagloriarse
de haber acertado en la narrativa. Sin
embargo, ojalá no cierre ojos ni oídos
ante lo acontecido y su secuela. En el
banquillo de los acusados además de
García Luna, también estuvo el Estado
mexicano del que se hizo una radiografía
de cuerpo completo, dejando ver el grado
de penetración del crimen.

Aun cuando se quiera hacer creer lo
contrario, el juicio no sólo recae sobre el
pasado, sino también sobre el presente
que, al militarizar la seguridad pública,
expone a los altos mandos a verse un día
en el banquillo. Evidencia de ello, el caso
del exsecretario de la Defensa, Salvador
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Cienfuegos, detenido y más tarde liberado
por las gestiones presidenciales. Y, sobra
decirlo, hay funcionarios de este gobierno
sobre los cuales la DEA trae puesto los
ojos. Y ni qué, varios de los gobernadores
propios o aliados de Morena darán de qué
hablar, en cuanto decline su estrella.

No en vano, a la resolución del jurado
de Brooklyn, la directora de aquella agen
cia, Anne Milgram, sumó una apostilla:
"La condena de hoy de Genaro García
Luna muestra claramente que la DEA no
se detendrá ante nada para perseguir a
los funcionarios políticos corruptos que
participan en el tráfico de drogas y la
violencia". Más claro ni el agua: la DEA
va a actuar unilateralmente sin avisar ni

compartir información, pero exigiendo
eficaz cooperación acá.

La fiesta de hoy podría ser el funeral
de mañana.

En tal circunstancia, el presidente López
Obrador debería recalcular el absurdo
de convertir el fracaso de la reforma

constitucional del régimen electoral en la
derrota de la reforma reglamentaria de
las leyes electorales.

Ya se ha dicho aquí, el mandatario
erró en el modo, tono y momento en
que impulsó la reforma constitucional.
La narrativa oficial falló desde el primer
momento y, así, se perdió la oportunidad
de reajustar uno de los pilares funda
mentales del régimen. Insistir, ahora, en
cambiar las reglas del juego electoral,
quizá, sirva para preocupar y ocupar a la
resistencia civil y a la oposición parti
dista, pero el costo puede superar a la
ganancia.

El problema no sólo es que si la Corte
no frena esa reforma se descuadra la

estructura del aparato electoral, si no lo
hace se desfonda el Poder Judicial. En

tal condición, el tamaño de la crisis sería
inconmensurable, justo cuando más de
un foco rojo del tablero político titila
advirtiendo peligros.

Hecho este último que, si bien afec
taría el cierre del sexenio, convertiría
a quien suceda al mandatario, en un
presidente cautivo. Presa de su padrino y
los adversarios. Reconciliar sin capitular
y apartarse sin romper al mismo tiempo
no es sencillo.

Al cuadro se agrega esa flor del cinismo,
llamada Yazmín. Ya no fue lo que quería
ni tiene qué hacer donde ésta y, en su
afán de sobrevivir, poco le importa
arrastrar al Poder Judicial y al Ejecutivo,
a la fiscalía local y la Universidad Na
cional. La presunta licenciada es como
Felipe Calderón, uno de esos políticos en
desahucio, incapaz de retirarse, pero que
hay que retirar.

Los asuntos que animan la espiral de la
polarización advierten serios peligros que

complicarían el cierre del sexenio y harían de quien
suceda al mandatario un presidente cautivo.
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El golpe en cámara lenta
Algo tarde, pero buena

parte de la población en
nuestro país e institucio

nes de Estados Unidos comienzan
a darse cuenta de que en México
está en curso un golpe de Estado.

Un golpe como son desde el fin
de la Guerra Fría: llegan al poder
por la vía democrática y luego
destruyen la democracia para
perpetuarse en el poder.

Es erróneo hablar del proyecto
de "restauración del viejo régi
men". Estamos ante otra cosa,
como hemos sostenido desde

siempre en esta columna: el pro
yecto es la tiranía.

No viene al caso recordar

aquilas señales y los hechos de
años recientes que confirman la
tendencia dictatorial del presente
gobierno, porque son del dominio
público.

Tampoco es momento de ense
ñar nuevamente cómo fue la evo
lución del chavismo venezolano

hasta consolidar una dictadura.

O la nicaragüense, que poco a
poco acabó con las libertades en
ese país (su economía, por cierto,
no va mal, gracias al acuerdo de li
bre comercio con Estados Unidos y
a las remesas de los que emigran).

Cuando AMLO nos dijo "al
diablo las instituciones", quería
decir exactamente eso: al diablo
las instituciones.

Hoy el país está militarizado.
El Ejército ha sido pervertido al
servicio de un proyecto político.

Las Fuerzas Armadas tienen

el control de áreas de poder, es
tratégicas, que estaban en manos
civiles, incluso en los años más
duros del autoritarismo priista.

El gobierno lleva cuatro años
dando pasos a la tiranía, con Mé
xico y todos nosotros a cuestas.

Como apuntó ayer en estas
páginas Enrique Cárdenas, "las
Fuerzas Armadas hoy controlan el

movimiento de personas, bienes
y servicios, medios de comunica
ción y puertos de entrada y salida
del país, tienen atribuciones para
investigar y para poner a dispo
sición del Ministerio Público a

sospechosos, auxiliado por la cada
vez más amplia lista de delitos
merecedores de prisión preventiva
oficiosa".

La simbiosis entre el partido
gobernante y grupos criminales
se extiende, confines políticos: ga
nar elecciones, secuestrar rivales
políticos en comicios, amedrentar.

El poder de los cárteles de las
drogas y la extorsión se expande
en casi todo el territorio de la

patria mexicana.
¿Quién le va a quitar el poder a

Morena, por la vía democrática, si
tienen a esos aliados?

Han festejado el veredicto
contra García Luna, y demandan
cárcel para sus exjefes Felipe
Calderón y Vicente Fox.
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El actual gobernador de
Sonora y primer secretario de
Seguridad Ciudadana en este go
bierno, Alfonso Durazo, le compró
un terreno al hijo del Señor de los
Cielos, Amado Carrillo, junto a la
playa en bahía de Kino.

Fue vocero y secretario parti
cular de Vicente Fox, cuando un
cártel le puso un 'topo', también
de Sonora, como coordinador de
giras al entonces presidente.

López Obrador destruye repu
taciones de figuras públicas que
no bailan al son de su proyecto.
Ayer le tocó el turno al ministro en
retiro José Ramón Cossío, de pres
tigio internacional, bañado en el
lodo de las injurias presidenciales.

¿Por qué? Porque va a hablar
en la concentración del domingo,
convocada para defender el
instituto electoral que el gobierno
quiere destruir.

Defiende la permanencia en
la Corte de una ministra que no
pudo hacer su tesis de licencia
tura, pero es subordinada suya.

Esta semana el Presidente ex

hortó a "agarrar a 10 periodistas e

ir a sus casas" a ver cómo viven.

Se tomó a la ligera, por lo exa
gerado de la petición, pero es un
error (otro) no entender a Mario
Delgado, presidente de Morena,
cuando demanda quitarle el
registro al PAN, que es el principal
partido de oposición.

El espionaje de las vidas
privadas está en su apogeo,
funcionarios públicos de primer
nivel, como la gobernadora de un
estado, los exhibe públicamente
sin consecuencia alguna para ella.

A la senadora Lilly Téllez, a
quien el Presidente teme (no fue a
la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez porque la legisladora
sonorense le podía decir algo), la
amenazaron públicamente, en el
Senado, con videos de su vida, ya
no privada, sino íntima.

Exactamente así actúan las
dictaduras.

López Obrador se niega a en
tregar la presidencia de la Alianza
del Pacífico a Perú, porque opina
que la presidenta de ese país es
"espuria".

Su particular punto de vista va

contra lo que votó el Congreso de
Perú, que casi por unanimidad de
puso a Pedro Castillo por corrup
ción, y asumió la vicepresidenta,
como marca la Constitución del

país andino.
No entrega la presidencia de un

organismo internacional porque
desconoce a la titular del Poder

Ejecutivo de Perú.
¿Va a entregar la Presidencia

de México, su país, si pierde su
candidata o candidato?

¿Le va a entregar la banda
presidencial a una "traidora" o
"traidor a la patria"?

Vivimos un golpe de Estado "en
cámara lenta", como lo definió el
periodista Julián Andrade.

Por eso la obsesión por destruir
al INE sólo le falta salvar el

escollo de la Suprema Corte para
consumarse

Lo necesitan destruir o apro
piárselo para eternizarse en la
Presidencia y asegurarse el control
del Congreso, aunque pierdan.

Por eso la ira contra los convo

cantes a la marcha del próximo
domingo, frente a la Corte.
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Presidente, you have a problem
Por más que se manipulen

las cifras, el crecimiento de
la violencia en el gobierno

del presidente Andrés Manuel
López Obrador es imposible de
ocultar. El martes se publicaron
los datos sobre asesinatos delibe

rados, y el gobierno reportó una
disminución de 16% con respecto
a lo que se describió como "el
máximo histórico". Esta medición

es tramposa porque responde a
un diseño propagandístico, no
metodológico, para engañar a la
población. El "máximo histórico"
fue en julio de 2018, mes de la
elección presidencial, donde se
contabilizaron 3 mil 74 homici
dios dolosos, comparados con los
2 mil 582 de enero pasado.

Pero trazar una comparación
entre indicadores que no son
medibles, huele a estafa. La com
paración se puede dar mediante
dos criterios, con respecto al mes
anterior o con el mismo mes del

año previo. Bajo cualquiera de
los dos, los homicidios dolosos

crecieron. En diciembre de 2022

hubo 2 mil 529, un incremento
de 53, y en enero del año pasado
hubo 2 mil 426,156 menos que
la última cifra. Julio de 2018 fue
el mes más violento en la historia

del país, por cuanto a homicidios
dolosos, pero los siguientes tres
de mayor número de crímenes
de ese tipo fueron junio y julio de
2019 (3 mil 6 y 2 mil 981, respec
tivamente), y mayo de 2020 (3
mil 41).

Si bien hay una tendencia a
la baja, los cuatro primeros años
del gobierno de López Obra
dor muestran que la estrategia
emprendida no funcionó. En ese
periodo se registraron 140 mil
102 homicidios dolosos, frente a
88 mil 394 en los primeros cuatro
años del gobierno de Enrique
Peña Nieto y 68 mil 433 en el
mismo periodo de la administra
ción de Felipe Calderón. ¿Cómo
se explica? Por la doctrina pasiva
de abrazos, no balazos, salvo

cuando sea en defensa propia, y
que los programas sociales para
arrancar a los jóvenes de los
brazos criminales se quedaron en
un mero buen propósito.

Pero hay otra forma de inter
pretar los mediocres resultados
que llevarán a López Obrador a
entregar la banda presidencial
totalmente ensangrentada, y con
el legado de haber gobernado el
sexenio más violento en la histo

ria del país (está a 17 mil homici
dios dolosos de rebasar el total de
crímenes de esta naturaleza en

los seis años de Peña Nieto), que
es la forma como lo están viendo

en Washington.
La semana pasada, en el

Capitolio, se llevó a cabo una muy
negativa audiencia para México
en el poderoso Comité de Rela
ciones Exteriores del Senado,
que preside Bob Menéndez, muy
amigo del presidente Joe Biden,
y enemistado con el presidente
López Obrador. Aunque era sobre
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el fentanilo en el mundo, surgie
ron datos y declaraciones que
deberían preocupar en Palacio
Nacional, por la forma como,
dijo la administradora de la DEA,
Anne Milgram, se han expandido
los cárteles durante su gobierno:
el del Pacífico/Sinaloa operaba
en 19 estados y ahora lo hace en
32; el Jalisco Nueva Generación lo
hacía en 23 y ahora está en las 32
entidades.

El revelador diálogo en la au
diencia se dio de esta manera:

Milgram: México trabajó en
el pasado, de 2012 a 2015, para
acabar con uno de los cárteles

más violentos, Los Zetas, y fueron
eficaces en desmantelarlo. Que
remos que México haga lo mismo
en este caso (el combate al tráfico
del fentanilo) y que lo conviertan
en su principal prioridad opera
tiva.

Menéndez: Pero eso no está
sucediendo.

Milgram dijo que, virtual
mente, todo el fentanilo que
llega a Estados Unidos proviene
de esos dos cárteles y entra por
California y Arizona.

Menéndez: ¿Es posible lidiar
con este problema sin México
como socio? ¿No es imposible
combatirlo sin una relación pro
ductiva con México? No obstante,
hay obstáculos que impiden la

cooperación con México, como la
creciente politización de la Fisca
lía General, que ha mostrado poco
apetito para judicializar los casos
relacionados con el fentanilo. La
colusión entre los cárteles de la

droga y las autoridades mexicanas
es un desafío constante. Las au

toridades mexicanas no parecen
muy dispuestas a reconocer que
la vasta mayoría del fentanilo que
nos llega se produce en labora
torios clandestinos en México.

Entonces, ¿qué estamos haciendo
con el gobierno de López Obrador
para cambiar esta realidad?

Milgram: Creemos que México
debe hacer más para detener el
daño que estamos viendo. Los cár
teles están dominando y contro
lando completamente la cadena
de suministro de fentanilo y están
operando desde México.

Todd Robinson, subsecretario
de Estado para Asuntos de Dro
gas, dijo que México ha expresado
su interés en hacer más, dentro del
marco del Entendimiento Bicen

tenario, el acuerdo marco sobre
seguridad entre los dos países.

Robinson: Le pedimos a Mé
xico que pusiera más recursos en
este esfuerzo. Para México es un

asunto doméstico; para nosotros
es internacional y de seguridad
nacional.

Menéndez: Tengo que ser
honesto con usted, no lo veo.

No veo la disposición, no veo la
urgencia, no veo el compromiso,
ni las acciones que indicarían
que México es un buen socio. Si
no logramos que actúen, debe
haber otras consideraciones. Yo

creo que trabajamos con nuestros
amigos mexicanos con guantes
de niño. Yo no sé cuántas vidas

más tienen que perderse para que
México se involucre. Si fuera al
revés, estarían todo el tiempo so
bre nosotros. El presidente López
Obrador estaría todo el tiempo
sobre nosotros.

Las señales de frustración y
enojo son evidentes en Washin
gton, así como la insatisfacción
de la cooperación en materia de
seguridad. La descripción de los
cárteles en el tráfico de fentanilo

que ha sustituido a todas las
demás drogas como el producto
ilegal más rentable ayuda a en
tender el incremento de los homi

cidios dolosos, por la guerra entre
las dos grandes organizaciones
por el control de los territorios y
los laboratorios para producirlos.
Esta espiral de violencia, que
produce matanzas y homicidios
dolosos en niveles insoportables,
pese al incremento de opera
tivos militares y el despliegue
de fuerzas federales en el país
como nunca se había visto, le da
sentido, con horizonte ominoso, a
las palabras de Menéndez.

Las señales de frustración y enojo son
evidentes en Washington, así como la
insatisfacción de la cooperación en
ma teria de seguridad
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Grandes logros
de AMLO

Se sabe. El poderoso va
perdiendo piso, contacto
con la realidad. Entre la

megalomanía que desarrolla en
el ejercicio al tomar decisiones
que no son cuestionadas, que se
le aplaude cualquier cosa y se le
justifican los errores más obvios,
el hombre encumbrado siente

que nació para mandar y que sus
ideas son buenas y que él nada
más hace el bien a los demás.

Son hombres débiles que se pier
den en las fatuidades del poder.

Gracias a Dios no es el caso en
nuestro país donde el presidente
López Obrador demuestra cada
día un asombroso conecte con

la realidad que hace pensar a
cualquiera que vive desfasado.
AMLO, uno de los presidentes
más queridos del mundo y quizá,
en palabras de él mismo, uno de
los más criticados en su propio
país por los medios de comuni
cación, ha sido tocado no sólo

con el don de la humildad sino

también con el de la inteligencia
superior y la claridad mental.
Qué mal están aquellos que
lo critican, ¡cuánta envidia!,
¡cuánta mezquindad! Seres
miserables incapaces de enten
der la grandeza de aquel que se
debe al pueblo porque de ahí
emanó, personas que, incapaces
de renunciar a los privilegios que
el neoliberalismo les prodigaba,
ejercen ahora de odiadores del
hombre que es todo bondad y
sencillez.

Ayer, en uno de esos arran
ques de generosidad que le
acometen cotidianamente para
explicarle al pueblo la profun
didad de sus actos y decisiones
comentó lo siguiente: "¿Ustedes
creen que si hubiese ganado
Anaya o Meade hubieran juz
gado a García Luna? ¿Verdad
que sí ha habido cambios? Estas

cosas no se veían y vamos a
seguir, a seguir avanzando en la
transformación".

Palabras de oro para la pos
teridad, sin duda alguna. Claro,
los odiadores del conservadu
rismo salieron a decir inme

diatamente que AMLO estaba
saludando con sombrero ajeno,
que él había hecho lo de siempre,
ósea nada, para que juzgaran a
García Luna en Estados Unidos.

Solamente desde el desprecio
al pueblo se pueden decir estas
cosas sin rubor alguno.

El Presidente lo dijo de
manera clara: son otros tiempos
y pasa lo que antes no pasaba.
Así de sencillo. ¿Y qué fue lo que
pasó?, pues que en Estados Uni
dos tienen preso a García Luna,
lo juzgaron allá y lo considera
ron culpable. Esas son las cosas
nuevas que pasan. El brazo largo
de la justicia lopezobradorista
trasciende fronteras y se mani
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festó claramente en Brooklyn,
NY. ¿Ustedes creen que esto lo
hubieran logrado los neolibera
les? En absoluto, siempre fueron
esbirros de los gringos mientras
ahora nuestro líder dispone del
aparato judicial de nuestros
socios. Relación de pares, que le
llaman.

Otra de las cosas que ha lo
grado nuestro señor Presidente
y que le regatean sus malque
rientes es el triunfo de Argen
tina en el Mundial. ¿Ustedes

creen que si hubieran ganado
Anaya o Meade, los argentinos
se hubieran alzado con la copa,
Messi hubiera sido campeón si
no existiera la transformación?

Claro que no. Y va a seguir
transformando, porque las cosas
no se pueden quedar como eran
antes. Antes hubiera ganado un
país europeo, los de siempre, los
que siempre se repartían hasta
el Mundial los desgraciados.
Francia hubiera ganado de no
haber estado AMLO en el poder
mexica. Ahora un país hermano

disfruta lo que le corresponde y
le había sido arrancado injus
tamente desde tiempos de La
Conquista.

Son innumerables los logros
del triunfo del lopezobrado
rismo que el espacio nos impide
desplegar adecuadamente, pero
ahí están los coches eléctricos,
los avances en la física nuclear,
el poliamor, el regreso de
Trump, Netflix... en fin cosas que
no se hubieran dado si hubiesen

ganado Anaya o Meade. Reco
nózcanlo, no sean mezquinos.
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Cultura política II
El orgullo de votar en

elecciones y la idea de
que, como ciudadanos

y ciudadanas, se puede influir
en los asuntos políticos, son
actitudes mayoritarias entre la
sociedad mexicana hoy en día.
Ambas denotan una cultura polí
tica participativa y un sentido de
empoderamiento ciudadano, o
eficacia política interna, como le
llaman en la ciencia política. Sin
embargo, estas actitudes con
trastan con una amplia creencia,
también mayoritaria, de que
a los políticos "no les importa
la gente como yo", indicativo
de una baja eficacia política
externa.

Además, en esos tres indicado
res de cultura política hay dife
rencias sustanciales entre grupos
sociales, no tanto entre hombres y
mujeres, que muestran mínimas
diferencias, pero sí por edad y por
clase social: los jóvenes y las clases
populares muestran un déficit
importante de cultura participativa

y en el sentido de empoderamiento
ciudadano, comparados con los
grupos de mayor edad y con la
clase media. Son señales de una

profunda desigualdad en nuestra
cultura política.

Todo esto lo comenté la semana

pasada en este espacio con base en
los resultados de una encuesta na

cional de El Financiero, realizada
en enero.

Quisiera hoy complementar
este retrato de la cultura política
mexicana actual con un par de in
dicadores adicionales, derivados de
la misma encuesta, también con
trastantes entre sí: por un lado se
observa un gusto mayoritario por
participar en decisiones comunita
rias, pero por otro lado se observa
una mayoría ciudadana que no se
siente representada políticamente.
Analicemos.

En la encuesta preguntamos si
está de acuerdo o en desacuerdo

con la frase "me gusta participar
en decisiones de mi comunidad".

El 64 por ciento de las personas
entrevistadas dijo estar de acuerdo
y 32 por ciento, en desacuerdo. Dos
terceras partes de la población en
cuestada expresan una inclinación
a participar en decisiones respecto
a problemáticas que les rodean y
afectan directamente.

En este indicador tampoco hay
diferencias de respuesta entre hom
bre y mujeres, y la diferencia que se
observa entre la clase media y las
clases populares es menor (con la
primera ligeramente más parti
cipativa que las segundas), pero
sí hay una notable diferencia por
edad. Entre los jóvenes menores de
30 años apenas 48 por ciento tiene
gusto por participar en decisiones
comuntarias, comparado con el 70
y 69 por ciento registrado entre los
grupos de mayor edad. Si bien la
desigualdad por clase social no es
tan notable en este caso, la brecha
generacional sí es muy marcada.

El otro indicador es el sentido

de representación política. Al
preguntar si está de acuerdo o en
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desacuerdo con la frase "me siento

representado políticamente por
algún partido", 39 por ciento dijo
estar de acuerdo y una mayoría
de 57 por ciento estuvo en des
acuerdo. La mayoría de ciudadanos
no se siente representada. Junto
con el indicador de baja eficacia po
lítica externa, estos dos son signos
del desapego de la sociedad con la
clase política en general, y con los
partidos en particular.

Desagregando por subgrupos,
el sentido de carencia de repre
sentación política es similar entre
hombres y mujeres, pero es más

alto entre los jóvenes y entre las
clases bajas. Según la encuesta,
la diferencia entre la clase media

y las clases bajas es de 14 puntos,
mientras que entre grupos de edad
es de 28 puntos porcentuales.

De acuerdo con estos datos, la
cultura política mexicana combina
un gusto por la participación en
elecciones, muy probablemente
reflejo de las instituciones electo
rales que se han construido en las
últimas tres décadas, y en deci
siones de su comunidad, gustos
que comparten alrededor de dos
terceras partes de la ciudadanía.

A su vez, una mayoría siente que
como ciudadano puede influir en
los asuntos políticos. En contraste,
predomina un sentido de desafec
ción política y un alejamiento de los
partidos. Los vínculos de represen
tación política, si no están rotos,
sí están deteriorados y requieren
atención.

Ante estos rasgos y síntomas de
nuestra cultura política, veremos
cómo van las cosas ante los cam

bios que se perfilan en el INE y en
las elecciones, y con la resistencia
que algunos sectores de la sociedad
están preparando contra ello, como
la marcha de este domingo.
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26F: ¿quién es el maquinista?
Se escucha en no pocas par

tes que la concentración del
domingo 26 de febrero en el

Zócalo y en, previsiblemente, de
cenas de ciudades, es una marcha
ciudadana. O que es producto
de un impulso desde la sociedad
civil. O, incluso, que no tiene que
ver con los partidos.

Eso es incorrecto o incluso

falso. Pero sobre todo es poco
conveniente no reconocer la

realidad de que lo que veremos el
domingo, como lo que vimos el
13 de noviembre, es una mezcla
de ciudadanía y oposición formal.

Mucho antes de las elecciones

de 2021 personajes de eso que
llamamos sociedad civil se acer

caron a partidos para urgirlos a
crear un frente común en contra

del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Y aunque ya ha
bía habido protestas y manifes
taciones ciudadanas contra éste,
en las intermedias oposición y
OSC hicieron campaña juntos.

Más recientemente la ma
nifestación del 13N fue una
demostración de tal simbiosis.

En esa marcha por Paseo de
la Reforma (hubo más en el
país, pero para el tema de esta
columna esa es la ejemplar)
desfilaron políticos de la más
diversa extracción opositora,
líderes partidistas actuales y del
pasado, entre la multitud. Iban
juntos. Están juntos.

Y sólo por si hiciera falta
decirlo: hubo en la anterior mar

cha y habrá en la del domingo
contingentes de manifestantes
que no se entienden sin el nexo
con diversos partidos.

Se puede decir que la opo
sición engrosó con acarreados
la marcha ciudadana de no

viembre. Como también hay
que consignar que en ese mitin,
que bloqueó la posibilidad de
traición priista en una reforma
electoral a nivel Constitución,
PRI, PAN y PRD por si solos no
habrían podido convocar, ni por

mucho, a la multitud ciudadana
que marchó.

Lo relevante de quitarse
de discusiones sobre si es una

marcha químicamente pura en
términos ciudadanos o no es que
permite plantear la cuestión fun
damental a partir del domingo.

Oposición y ciudadanía han
encontrado en la defensa del
Instituto Nacional Electoral

el pegamento que les abre la
puerta a algo de cierta potencia
rumbo a 2024. El resultado elec
toral de 2021 es un antecedente

halagüeño en esa ruta, pero en
las elecciones del año entrante

el régimen no se va a confiar ni
escatimará en artimañas.

Si la protesta del domingo
resulta exitosa, la pregunta que
no admite dilación es quiénes se
sentarán en la mesa a definir la
estrategia que dará cauce a tan
vigorosa expresión de hartazgo
y preocupación. ¿En este mari
daje de esa sociedad civil y esa
oposición (Movimiento Ciuda
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dano es un esquirol para todo fin
práctico) quién lleva la mano?

Como toda relación, esta ciu
dadanía y el PRIAN han tenido
sus altos y bajos. En las últimas
fechas, y ya en la antesala de
la gran disputa por el poder,
Acción Nacional y el Revolucio
nario Institucional hicieron a un

lado a sus aliados ciudadanos y
se despacharon con un acuerdo
donde el primero supone que

definirá candidaturas importan
tes en 2024.

No nos distraigamos con la
enorme posibilidad de que el
priista Alito Moreno se vaya a
chamaquear (de nuevo) al pa
nista Marko Cortés.

Lo real es que esos líderes
partidistas le han cerrado la
puerta a sus socios coyunturales.
Pero el domingo éstos demos
trarán que tienen músculo,

¿tendrán también malicia y ca
pacidad política para convertirse
en la locomotora de la estrate

gia, para hacer que los partidos
sean siglas y vagones al servicio
de esta irrupción ciudadana
contra AMLO?

Reconocer que van juntos vi
sibiliza lo que cada parte aporta.
Salir del clóset también encarece

el costo a Alito y a Marko de
agandallarse todo.
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Médico' sigue
drogándolas y

abusando de ellas

* • • Introducir los dedos en
Ó la vagina de una pacien

te drogada no es abu
so?", cuestionó Lourdes, una de las
tantas víctimas del cirujano ortopédi
co Luis Antonio Hernández Robledo,
quien durante varios años ha abusado
sexualmente de mujeres durante con
sultas y, a la fecha, de manera impu
ne, sigue ejerciendo como médico,
mientras que sus victimas deben guar
dar silencio y agachar la cabeza.
En entrevista, Lourdes, Jacqueline,

Laura 'L' y Marilú me contaron, unas
con enojo, otras con imponencia, otras
con gran tristeza, cómo este ortope
dista las inyectó, con una sustancia que
en minutos las hizo sentir débiles y con
somnolencia, vamos, las drogó, para
poder abusar de ellas, tocándolas sin
su autorización y/o masturbarse mien
tras ellas se encuentran en un estado

vulnerable y sin poder defenderse.

"Es un doctor, no debería estar to
cando a nadie. Todo mundo lo conoce

y no pasa nada, está vinculado a
proceso y lo dejan seguir dando
consulta", reprochó Laura eR\

FALTANDO AL JURAMENTO
HIPOCRÁTICO...

j T T elar, con el máximo res
I \i peto, por la vida huma
Vi * na desde su comienzo,
aun bajo amenaza, y no emplear
mis conocimientos médicos para
contravenir las leyes humanas).
Los abusos ocurrieron entre 2011 y

2016 en el consultorio de Hérnandez
Robledo, tanto en el Ángeles de Inter
lomas, del Estado de México, como en
el del Pedregal, en la CDMX, pero se
sospecha que lleva muchos años más.
Increíblemente, y pese a los varios

testimonios que hay, los procesos
penales que existen en su contra, e in

cluso ya con una vinculación a proceso
por el delito de abuso sexual, buscar
justicia se ha convertido para todas
ellas en una lucha de más de seis años.

LA PESADILLA

Alo largo de este proceso, que
se ha tornado eterno, se han
sumado otras víctimas, cuyos

casos coinciden con el modo bajo el
que opera este médico: la inyección,
el estado de letargo, los tocamientos
indebidos, el sentimiento de culpa y
de sentir que lo que te hizo ese 'médi
co' no fue correcto, ni profesional.
Mientras llega la justicia, cualquier

mujer que entre a su consultorio, sin
importar su edad, corre peligro; aun con
la vinculación a proceso, Hernández no
ha dejado de dar consultas, de ser un
depredador con bata blanca. Aunque
salió del Hospital Ángeles, ejerce con
toda libertad en el Estadio Pedregal y en
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Estadio Bosques.
"Nosotras somos las que tenemos

miedo, cuando él es el que debería
tener miedo", reconoció Laura,
quien fue víctima de estos abusos en
2012 y 2014, pero fue en la segunda
ocasión cuando Hernández le desabro

chó el brasier, le inyectó una sustancia
desconocida; ella se molestó, salió del
consultorio y en el elevador del hospital
perdió el conocimiento, y sí, nadie hizo
nada.

Ella, al igual que las demás, salió de
esos consultorios molesta, sin entender
qué había pasado, porque un abuso se
xual no sólo implica el acto sexual,
también lo son los tocamientos

o manoseos corporales obsce
nos, como los que todas sufrieron.
NUESTRA PALABRA CONTRA LA DE ÉL

a laramente vi que se
¦ estaba masturbando",

recordó Jacqueline. A ella
también le inyectó una sustancia que
jugó con su mente y la hizo sentir que
perdía el conocimiento por instantes,
en los que su agresor aprovechó para
tocarla por todo el cuerpo.

"No sabes qué hacer, es mi palabra
contra la del otro, yo empecé a plati
carlo con mis amigas en los chats, en mi
círculo... No todas han decidido iniciar

el proceso legal", contó Jacqueline.
De acuerdo con la firma de abogados

que lleva sus casos, Montero & Martí
nez, esto va más allá de lo económico:
ninguna busca que se le pague por el
daño que les ocasionaron, ni llegar a un
acuerdo con el agresor.
Es un abuso que pesa mental y emo

cionalmente. Que el delito tenga vigen
cia es una muestra más de la violencia

contra las mujeres y su derecho a tener
acceso a la justicia.
Muchas de ellas, que atravesaron por

el mismo abuso, se han quedado impo
sibilitadas de iniciar un proceso penal
por este delito.

¿ES EL TIEMPO EL ENEMIGO O LA JUS
TICIA MEXICANA?

u jP*Í igue dando consulta,
todavía no se le ha podido
quitar la licencia. Noso

tras no estamos pidiendo ningún tipo
de compensación económica, es sólo

quitarle la licencia y cárcel. Ha abu
sado de muchas", añadió Jacqueline.
En esta batalla legal, hay vícti

mas, tanto en el Edomex como en la
CDMX, que ya empezaron un pro
ceso, y otras más que han compartido
sus historias ya reciben asesoría y se
están movilizando.

"Sabemos que existen decenas de
mujeres que pasaron por lo mismo,
pero el miedo a hablar, a que te
crean, al qué va a pasar, la vergüenza,
entender que fuiste una víctima y no
tuviste la culpa, no tiene fecha de
caducidad, falta que las autoridades
lo entiendan".
Mientras a ellas las someten a

pruebas psicológicas a nivel personal
y social, su agresor: el doctor Luis
Antonio Hernández Robledo (que no
se nos olvide el nombre) sigue en un
consultorio como si en estos últimos

años no hubiera tocado a ninguna
mujer sin su consentimiento.
Algo tiene que cambiar.
#NoEstánSolas
#UnidasNoNosVanACallar
Nos vemos en la marcha el 8 de

marzo.
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"La que decides eres tú":
Corte de la Nación

Este domingo mas

de cien organizaciones
de la sociedad civil
convocan en 82 ciuda
des a decenas de miles

de mexicanos a manifestarse

públicamente para defender al
INE, y exigir a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
que declare inconstitucional el
"Plan B" de la reforma electoral

de Andrés Manuel López
Obrador.

Se espera que en esta segunda
manifestación ciudadana, mul
titudinaria y pacífica, los oposi
tores a la 4T lancen consignas y
mensajes en plazas públicas en
defensa de la democracia y del
voto libre, el respeto a la sepa
ración de poderes y la defensa
de las instituciones electorales,
particularmente del INE y el
Tribunal Electoral.

Para los dirigentes de más
de 117 organizaciones civiles,
agrupadas en Sí por México, y
que marcharán este domingo
próximo en las 75 principales
ciudades del país, es el arranque
de la lucha por la Presidencia de
la República en el 2024.

La convocatoria buscará ser
la consolidación del movimiento

ciudadano y de los partidos po
líticos (PAN, PRI, PRD) en el ca
mino para lograr una propuesta
de gobierno de coalición y candi
daturas comunes para diputados,
senadores, nueve gubernaturas
y cientos de puestos de elección
popular el próximo año.

Los organizadores de la
concentración de este domingo
en la CdMx informan a través de
las redes sociales que se espera
un lleno total en la plancha del
Zócalo, donde se instalará un
templete, justo frente a la SCJN.

Se colocarán las siguientes
consignas: "El INE no se toca",
"Mi voto no se toca" y, el mensaje
más importante: "La que decide
eres tú", en referencia a que la
Corte, que preside Norma An
gélica Piña, y sus 11 ministros,
son los custodios del respeto a la
Constitución y la separación de
poderes en la República.

Los partidos políticos y los
dirigentes de las organizaciones
civiles esperan que ese poder
logre echar abajo el "Plan B" y se
inaugure una nueva época en el

país donde se respete la separa
ción de poderes y se preserven y
consoliden, de una vez por todas,
las instituciones electorales en
México.

Pero que también se logre
frenar el autoritarismo del pre
sidente López Obrador, que pe
ligrosamente se ha radicalizado
en las recientes semanas en su
discurso anti conservadoristas de

una manera obsesiva y agresiva.
Los promotores de la Alianza

por México y Sí por México están
convencidos que el atentado con
tra el INE tuvo dos efectos, uno
negativo y otro positivo.

En el primero, que se perdió
demasiado tiempo en lograr una
plataforma común para alcanzar
un gobierno de coalición en el
Estado de México y en Coahuila
Y en el segundo, que gracias a la
marcha de noviembre se logró
que el dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, se
alineara y definiera su posición
respecto al gobierno federal.

Cualquiera que sea el resul
tado de la marcha este domingo
dentro y fuera de México, los
partidos de oposición y Sí por
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México van a trabajar en la
definición del programa de un
gobierno de coalición para el
20242030 y las reglas para
seleccionar candidato a la Presi

dencia de la República.
Habrá una gira nacional de

candidatos: uno por el PRI, otro
por el PAN y uno más por el PRD.
La puerta se quedará abierta
para Movimiento Ciudadano, de
Dante Delgado, para que pro
ponga al suyo. Habrá, además,
dos candidatos que emanarán de
la sociedad civil.

Esa es la hoja de ruta para los
meses que vienen.

EN LA ÚLTIMA semana dos es
paldarazos de Andrés Manuel
López Obrador a su paisano
Adán Augusto López. En la
"mañanera" del viernes pasado
enHermosillo: "Recibir al señor

secretario de Gobernación y
reiterarle que nos sentimos siem
pre muy a gusto con usted"...
El cebollazo del gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo,
fue a petición del Presidente.
Fue un par de horas antes, tras
concluir la reunión del gabinete
de seguridad en la que estaban
los secretarios de Marina y la
Defensa, José Rafael Ojeda
Durán, y Luis Cresencio San
doval, respectivamente, y la
secretaria de Seguridad Pública
y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, y el propio
Adán. La otra este lunes último,
también en la "mañanera" de

Palacio Nacional: "¿Por qué el ge
neral Cárdenas decide por Ávila
Camacho, que era moderado, y
no por el general Mújica, que era
más radical, y nos iban a invadir
los estadounidenses? Noooo, yo
sostengo que no, porque estaba
en Estados Unidos de presidente

Franklin Roosevelt, que fue
muy respetuoso de la decisión
de Cárdenas (de expropiar el pe
tróleo). El problema estaba en el
crecimiento que había adquirido
el conservadurismo en México,
y con Mújica iba a ser muy fuerte
la confrontación", argumentó
AMLO. El Presidente lo recordó
enfrente de quien se supone es su
"corcholata" favorita, Claudia
Sheinbaum.

LA CONDENA A Genaro Gar

cía Luna cayó como balde de
agua helada entre algunos em
presarios. Auno que le caló fue a
Carlos Slim Helú, pero sobre
todo su sobrino, Héctor Slim
Seade, director de Telmex, con
quien solía comer cada 15 días en
el restaurante Becco de Polanco.

Y es que García Luna asignó a la
empresa del ingeniero el diseño
y la construcción de la Plata
forma México, la arquitectura de
servidores, software, fibra óptica
y cámaras que se constituyó
en el corazón de la integración
y centralización de datos de
inteligencia del país en el sexenio
de Felipe Calderón. Plata
forma México se desarrolló entre

2009 y 2011 y costó más de 800
millones de dólares. Su artífice
fue José Francisco Niembro,
un ingeniero en Comunicaciones
Electrónicas egresado del Politéc
nico que antes de ser designado
por García Luna fue subsecretario
de Tecnologías de la Información
de la entonces Secretaría de Se

guridad Pública Federal, fungió
como director Divisional de Tel

mex y antes director General de
Teléfonos del Noroeste (Telnor),
del mismo Slim.

MÁS DE LO mismo: con el
vuelco que dio el caso García
Luna ¿dónde están los últimos
tres ex Presidentes de México?

Vicente Fox muy activo y
crítico a la 4T desde México vía
sus redes sociales. El fallo del

juez de la Corte de Brooklyn,
Brian Cogan, dejó mal parado
al guanajuatense, cuyo nombre
salió a relucir por encumbrar
como director de la Agencia
Federal de Investigación (AFI)
al condenado por cinco delitos
relacionados con el trasiego de
droga a Estados Unidos. Felipe
Calderón hace por lo menos
dos años que no pisa Estados
Unidos: se mueve entre Europa
y el Medio Oriente, cobijado por
los grupos anti populistas, como
la Fundación Internacional para
la Libertad (FIL) que preside el
escritor Mario Vargas Llosa.
Y Enrique Peña Nieto, quizás
el menos preocupado, entre

Madrid y Punta Cana, donde de
hecho está ahora, haciendo lo
que más le gusta: jugar golf.

JORGE ALBERTO PÉREZ fue
cesado fulminantemente de la
Coordinación de Comunicación
Social del Estado de México la
noche del miércoles. La renun

cia se la pidió el gobernador
Alfredo del Mazo Maza. En
la víspera el funcionario ha
bía distribuido líbelos a varios
medios de comunicación en el

que se señalaba a la candidata de
Morena, Delfína Gómez, como
responsable del desvío de más
de 17 mil millones de pesos de
la SEP. La guerra sucia de Pérez
Zamudio encolerizó al coordina

dor de la campaña de la profe
sora, Horacio Duarte, quien se
quejó agriamente con Del Mazo.
Éste, ni tardo ni perezoso, corrió
a su vocero, que también llevaba
parte de la comunicación de la
candidata priísta, Alejandra
del Moral.
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DESPUÉS DE 71 días de no apare
cer públicamente, ayer Alejan
dro Gertz Mañero volvió a
escena. Recibió en la sede de la

Fiscalía General de la República
(FGR) al nuevo presidente de la
Barra Mexicana Colegio de Abo
gados, Víctor Oléa Peláez, y a
Javier Cremades, presidente
del World Jurist Association,
entre otros. La foto que la propia
FGR circuló en Twitter no tiene

desperdicio por todos los mensa
jes que conlleva.

HOYENCANCÚN será el relevo
en la Presidencia del Consejo
Mexicano de Negocios. Anto
nio del Valle Perochena

entrega la estafeta a Rolando
Vega Sáenz. El evento será en
el Caribe mexicano y estará en
marcado por el consejo mensual
de planeación estratégica de esa
agrupación.
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EQUILIBRISTA.

Alejandro Gertz Ma
ñero reapareció 'fuli
go deque sespme
tió a una operación.
En una publicación
que sé realizó en las
redes sociales de la
FGR, se muestra al
titular de la depen
dencia de segur!»
dad en la reunión
que tuvo con el pre
sidente entrante de
la Barra Mexicana
Colegio de Aboga
dos, Víctor Olea. En
yn comunicada, s©
dio a conocer que c
la reunión también
asistieron Javier Cre
mades, presidente
de World Jurist Asso
ciation ymiembros
del Consejo Di reo
íto deesta institu
ción. En la reunión,
el íboaBi
torOlea y le desea
éxito en su nuevo

cargo.

CARRUSEL. A di
fereneia de Otros
épocas, en todos
los frentesel am

biente políticüelec
&al tfctáM m lli
piel, como en la
presentación del II
bro "La Rebelión de
la Clase Media" da
Guillermo Velasco y
Rodrigo Soló, que
fue presentado por
Gustavo de Hoyos
dirigente de Si por
Méxicay a la cual
asistieron persona
fes como José Narro
Robles, Xóchitl Gál
vezjuan Carlos Ro
mero Hicks, Ramón
Muñozy Francisco
Solazar, quienesa
la primera oportuni
dad hicieron un lla
mado a lasdirigen
cias de los partidos
políticos para ad
vertirles que el triun
fo ante Morena en
laselecciones por
venir no dependerá
de los políticos y sí
dé los ciudadanos,
y pidieron incluirá
estos comó'candi

dataS a puestos.de
elección.
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Un año de guerra en Ucrania: los
números y la nueva cartografía
En una guerra, la primera baja es

la verdad. Por eso, las estadís
ticas son difíciles de compilar.
Más de ocho millones de refu

giados. Alrededor de 200,000
soldados muertos, la mitad rusos y la otra
mitad, ucranianos. 18,000 civiles muer
tos o heridos, casi todos de Ucrania.
El balance económico no es menos

complicado, porque la invasión rusa a
Ucrania es un factor que interactua con
otros. El Instituto Alemán de Estudios Eco

nómicos dio a conocer un costo aproxi
mado de 1.6 billones de dólares para el
mundo (equivalente a 1.7% del PIB mun
dial), aunque es difícil valorar qué tan
exacta es la cifra. El hecho es que tene
mos más inflación y menos crecimiento
económico. Imposible saber cuánto se
debe a la guerra y cuánto peso debe
mos asignarle a otras variables: la quinta
y sexta ola del covid y la estrategia china
para combatirlas; el cambio climático y
su impacto en las cosechas; la tensión en
tre China y Estados Unidos... las alzas de
tasas de interés de los principales bancos
centrales del mundo.

Los precios de energéticos y granos,
que se dispararon al comienzo de la
guerra, han vuelto al nivel que tenían a
fines de enero de 2022. Mejor dicho,
los precios están un poco más abajo, pe
ro siguen temblando. Los mercados han
asimilado la guerra pero siguen proce
sando novedades y padeciendo otras
fiebres.

Un año después la guerra sigue. No
se cumplió el primer escenario de solu
ción relámpago que imaginó Putin. Todo
indica que habrá guerra para rato. Los
expertos coinciden en que hay un equili
brio entre la capacidad de ataque de las
fuerzas rusas y las capacidades defensi
vas de Ucrania, apoyada por los países
occidentales, encabezados por Estados
Unidos. En total, se han comprometido
alrededor de 150,000 millones de ayu
da a Ucrania, donde un poco más de la
mitad corresponden al Gobierno de Bi
den. Esta cantidad no alcanzaría para
pagar la reconstrucción de todo lo que
se ha destruido en Ucrania, cuyo valor
estimado es de 345,000 millones de
dólares.

¿Cuánto le ha costado a Rusia? El es
fuerzo militar significa alrededor de
5,000 millones de dólares mensuales, de
acuerdo con cálculos extraoficiales. Se fi

nancia, en su mayoría con sus exportacio
nes de gas y petróleo. Perdieron el mer
cado europeo, pero encontraron la forma
de incrementar las ventas a China e India.
Las sanciones de Occidente no tuvie

ron para Moscú el impacto esperado
por Washington. La economía rusa ca
yó apenas 2.1 % en 2022, mucho me
nos del rango de 1012% que marcaban
las primeras estimaciones occidentales,
cuando empezó la guerra. La inflación
en Rusia ahora es de 11. 9%. Ha que
dado atrás el peor momento, fue 1 8%
en abril. El rublo vale más en febrero de

2023 que antes de la guerra.
Todavía no tenemos el desenlace mi

litar. No sabemos cómo quedará el ma
pa de Ucrania ni qué pasará con Putin o
Zelenski. Podemos, a pesar de ello, atis
bar un nuevo escenario mundial en el
que la guerra ha forzado una ruptura sin
retorno de Rusia con Europa y Estados
Unidos. El reverso de esta moneda es el
acercamiento con China, India e Irán.

La cercanía entre Putin y Xi es intensi
va en química personal. A nivel países,
es un hecho histórico porque Rusia y Chi
na nunca habían estado tan cerca. Esta

cercanía puede convertirse en una alian
za con poder para retar al eje Washing
tonBruselas, en cuestiones económicas,
militares y tecnológicas. El reto puede ser
más serio, si tomamos en cuenta el papel
que pueden jugar India e Irán.
Estamos viendo el nacimiento de un

nuevo (Des)Orden Mundial. En el cor
to plazo, México parece ganar en este
escenario de desglobalizacion. Hay un
reforzamiento del vínculo con Estados
Unidos que traerá más inversiones a Mé
xico. No quería decir nearshoring para
no abusar de la palabra de moda, pe
ro resultó inevitable. A la larga, los mexi
canos debemos asumir que estamos en
un realineamiento geopolítica donde hay
beneficios económicos, pero también
riesgos en caso de un agravamiento de
la tensión entre Estados Unidos y China y
Rusia. ¿Tenemos estómago para digerir
esta enchilada completa?
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La globalización desde lo regional
lin realidad los países comercian con
sus vecinos, fundamentalmente por
que los costos de ftansporte importan,
pero también por motivos tarifarios,
Iogístieos, corporativos, de financia
miento, culturales y de seguridad.

Shannon O'Neil es la vicepre
sidenta del Consejo de Rela
ciones Exteriores de Estados

Unidos. Es una experta en el
comercio de Norteamérica.

O'Neil recientemente publicó El Mi
to de la Globalización, porque las regio
nes importan. Su principal argumento es
que, si bien las interacciones comercia
les y de negocios son cada vez más in
ternacionales, en realidad la mayoría,
al menos las exitosas, se concretan en
tre los países que forman parte de tres
regiones: el este de Asia, Europa y Nor
teamérica. La mayor parte de los pro
ductos comerciales son diseñados, en
samblados e incluso vendidos en una

misma región. Las compañías exitosas
a nivel global, para poder competir, uti
lizan las ventajas comparativas de las
naciones que forman parte de los blo
ques comerciales, así utilizan mejor los
factores de producción, innovan y redu
cen costos.

En realidad los países comercian con
sus vecinos, fundamentalmente porque
los costos de transporte importan, pe
ro también por motivos tarifarios, Iogís

tieos, corporativos, de financiamiento,
culturales y de seguridad. O'Neil argu
menta que, en particular, para los Esta
dos Unidos, un país que comercia rela
tivamente poco con el mundo, ya que
en general exporta bienes de capital,
intermedios y materias primas sofistica
das, es muy importante concretar sus im
portaciones en países que utilizan esos
bienes para ensamblar productos fina
les, como México y Canadá. A los Es
tados Unidos también les conviene que
estos países vendan más al resto del mis
mo, por el alto contenido estadouniden
se de sus exportaciones. Eso conserva y
genera empleos también en los propios
Estados Unidos. Importar y mover ope
raciones a países como China cuesta
empleos a los Estados Unidos, en cam
bio, localizar parte de las operaciones
de las empresas americanas de manu
factura en México o Canadá los conser
va, o incluso incrementa.

De acuerdo con O'Neil, a pesar del
éxito de la región norteamericana pa
ra comerciar e integrar cadenas de va
lor, gracias al tratado comercial, falta
mucho por aprender a las otras regio
nes del mundo, para poder incrementar
el comercio y la producción integrada
de la zona, y ganar así competitividad.
En Norteamérica persiste cierta perspi
cacia con respecto de los resultados de
la integración, por lo que faltan políti
cas que la impulsen. El tratado no es su

ficiente. En realidad, la región no cuenta
con instituciones comunes, tampoco fon
dos de inversión regionales, ni políticas
de educación que promuevan la innova
ción y productividad de la zona. Persis
ten barreras no arancelarias, en regula
ciones como las agrícolas, las de salud
o de protección civil que dificultan el co
mercio. Además, la región tiene serias
deficiencias en la infraestructura de las
fronteras, pero también en la portuaria,
carretera y ferroviaria que se utiliza pa
ra el comercio y para la integración de
las cadenas de valor.

En realidad no existe un plan de in
versión para atender las necesidades
de infraestructura que el comercio de
manda, no en la propias fronteras, pero
tampoco en la logística, las telecomuni
caciones y el capital humano que se re
quiere. Eso es un obstáculo para el cre
cimiento y la competitividad de las tres
naciones. El punto de Shannon O'Neil
es que para que las empresas y los paí
ses sean exitosos en el contexto global,
es necesario aprovechar e incrementar
las ventajas que representa formar par
te de las grandes regiones comerciales
del mundo. A más integración regional,
más probabilidades de competir con
éxito con el resto del mundo y conser
var y acrecentar los empleos. Por fortu
na, México forma parte de una de ellas,
sin embargo es la que presenta mayores
problemas para impulsar políticas comu
nes y de inversión en infraestructura.
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Cómo la Guerra de Putin
contra Ucrania Promueve

la Transición Energética
romeamente, la criminal agresión
de Putin contra Ucrania y las sancio
nes económicas de Occidente a Ru

sia han acelerado de golpe la tran
sición energética hacia las energías

limpias en el mundo. Es verdad que go
biernos europeos y asiáticos, ante el
pánico energético provocado por la
guerra, han retomado transitoriamente
el uso del carbón en la generación de
electricidad, y expandido proyectos y
contratos de suministro de gas natural
con Qatar, Argelia, Libia y Estados Uni
dos. Incluso, Alemania, ha reactivado
minas de carbón de lignito (Lutzerath)
ya cerradas  el combustible más con
taminante que existe. Sin embargo, la
capacidad de extracción de combusti
bles fósiles se restringe crecientemente
por el desplome de la inversión y ma
yores costos en exploración y produc
ción. Rusia no puede redirigir su gas
natural desde los gasoductos europeos
 ahora cerrados o volados  hacia

China, y su producción de petróleo y
gas pronto decaerá ante la falta de re
facciones y tecnología occidental. Ló
gicamente, la crisis energética así con
figurada, y provocada por la guerra,
ha escalado exponencialmente los pre
cios de los combustibles fósiles  gas,
petróleo, carbón. En consecuencia, las
energías limpias y renovables [solar y
eólica) han recibido un nuevo y masi
vo impulso, dado que se producen do
mésticamente y a costos cada vez más
bajos, contribuyendo de manera deci
siva a la soberanía energética de los
países. (Cosas que, en México, el pre
sidente López no entiende).

Precios altos de combustibles fósiles

han llevado a gobiernos, empresas y
consumidores a recortar lo más posi
ble su consumo. De hecho, la econo

mía global se ha vuelto menos intensi
va en energía, reduciéndose el uso de
energía por unidad de Producto Inter
no Bruto. Como lo documenta The Eco
nomist, se estima que la inversión en
2022 en eficiencia energética, vehícu
los eléctricos y bombas de calor (uti
lizadas para climatizar edificaciones)
alcanzó en el mundo el récord histó
rico de 560 mil millones de dólares,
mientras que la propia venta de vehí
culos eléctricos se duplicó entre 2021
y 2022. El año pasado, en Europa,
los contratos de compraventa de ener
gía limpia registraron precios 77% me
nores que los de la electricidad prove
niente de fuentes fósiles. En Alemania,
una instalación solar fotovoltaica en

casas habitación o en pequeñas y me
dianas empresas sólo requiere ya de
tres años para amortizarse totalmente.
Y, se duplicó a nivel global en 2022
la instalación de paneles solares foto
voltaicos en techos de casas, servicios
e industrias. Pero lo que mueve más
al optimismo es el creciente volumen
de inversión que fluye hacia nuevos y
grandes proyectos de energía limpia.
El gasto de capital en centrales sola
res y eólicas pasó de 357 mil millones
dólares en 2021 a 490 mil millones

de dólares en 2022, lo que superó por
primera vez al total de la inversión en
proyectos de petróleo y gas. Sólo Chi
na, hacia el 2025, construye nueva ca
pacidad eólica y solar capaz de ge
nerar l,000TWh (Terawatthoras) de
energía. Para ¡lustrar la magnitud de
ello, baste decir que representa tres ve
ces el total de generación de electrici
dad en México. Todo lo anterior, mien
tras que se multiplica la inversión en
hidrógeno verde (producido con ener

gías limpias a partir de la separación
electrolítica del hidrogeno del agua)
para plantas industriales  siderúrgi
cas y otras  cuyas emisiones de C02
son muy difíciles de reducir, al igual
que para vehículos pesados, almace
namiento de energía y aviación.
El contexto, además de la guerra

de Putin contra Ucrania, es la canali
zación de inversiones públicas gigan
tescas para energía limpia y otras so
luciones climáticas en Estados Unidos

y Europa. [En México, el gobierno de
rrocha recursos en combustibles fósiles).
La Inflatíon Reduction Actde Biden asig
nará 369 mil millones de USD en sub

sidios para energías limpias, vehículos
eléctricos, hidrógeno verde, energía nu
clear, y otras tecnologías. Por su parte,
la Comisión Europea planea asignar
al menos 270 mil millones de USD a

empresas de tecnologías limpias, anti
cipando su objetivo de duplicar su ca
pacidad instalada de generación de
electricidad limpia desde el 2030 al
2025. En julio pasado, Alemania ele
vó su objetivo de participación de ener
gías limpias en la generación total de
electricidad al 2030, de 65% a 80%.
China se ha propuesto llegar al 35%
en 2025. La Agencia Internacional de
Energía espera que la capacidad to
tal de energía limpia se expanda en el
mundo en 2,400 GW (GigaWatts) en
tre 2022 y 2027  ¡treinta veces la ca
pacidad eléctrica total existente en Mé
xico! considerando todas las fuentes de

energía. Esto es 30% más que lo con
siderado antes de la guerra. Otra bue
na noticia es que, se proyecta, que pa
ra el 2030 se cuadruplicará en Europa
el número de empleos en el sector de
energías limpias. Por todo esto, se cal
cula que la transición energética en el
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mundo se adelantará hasta en 10 años,
y que las emisiones de C02 de la ge
neración de electricidad alcanzarán un

máximo en 2025, para abatirse histó
ricamente a partir de ahí, lo que hará
más asequible la lucha contra el calen
tamiento global.
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Todos al Zócalo
el Domingo 26
Después de la marcha ciudadana del domingo

13 de noviembre, los intentos del presidente
López Obrador por controlar al INE y poder
manipular las elecciones del 2024 han au
mentado. No es sólo el "plan B" que debili

ta al Instituto Electoral para organizar y dar seguridad a
las elecciones, sino también el nombramiento de cuatro
consejeros electorales incondicionales, entre ellos el pre
sidente, que le permitirá tener mayor control sobre los or
ganismos y procesos electorales.

La pregunta que está en la mente de muchos analistas
es: ¿Por qué un presidente que está por encima de 60%
de popularidad y que según las encuestas su partido y
cualquiera de sus candidat@s está muy por encima de
los de la oposición para ganar en el 2024, está tan pre
ocupado por controlar y debilitar al INE y poner en du
da los resultados electorales?

La única respuesta es que no está seguro del triunfo
y quiere asegurar el resultado electoral a su favor en el
2024. Sabe que no existe ninguna garantía de triunfo por
que sus corcholatas y en especial su candidato preferida
se están debilitando y no tienen el arrastre que se requie
re para competir en una elección con un candida)® de
la oposición que sea capaz de capitalizar el descontento
que hay por el fracaso de su gobierno en seguridad, sa
lud, economía, empleo, igualdad y combatea la pobreza.
López Obrador sabe que su gobierno no ha logrado

cumplir con sus promesas y está convencido que tanto la
pandemia como la crisis económica y la inflación provo

cadas por la invasión de Rusia a Ucrania son las razones
por las que no pudo lograr sus objetivos. Piensa que su 4T
requiere de más tiempo para lograrlos, por lo que el triun
fo de su candidato es indispensable para no regresar al
pasado y que su gobierno y su 4T queden en el olvido. Por
eso su única prioridad, durante lo que resta del sexenio,
será garantizar el triunfo de su candidato sea como sea.

Para López Obrador el fin justifica los medios, así lo
ha demostrado durante toda su vida política, se conside
ra un "salvador de México" y por eso su 4T está por enci
ma de la Constitución, las leyes, las instituciones y la de
mocracia. Su frase de que la justicia está por encima de
las leyes no es sólo retórica, es una convicción que está
en lo más hondo de sus creencias.

Sabe que su "plan B" electoral viola la Constitución,
pero como le es útil para debilitar al INE, poder interve
nir en las campañas, manipular el voto, poner en duda
los resultados electorales de 2024 y así poder imponer
el triunfo de su candidato, está dispuesto a violarla. El fin
de continuar con su 4T justifica la violación a la Consti
tución. Esto explica también su decisión de militarizar al
país y fortalecer a las Fuerzas Armadas, para que, en
caso de un resultado que le sea adverso, el Ejército es
té de su lado.

La concentración del domingo, desde mi punto de vis
ta, es más importante que la del 13 de noviembre, debe
ser una demostración de fuerza de la ciudadanía que de
be ir mucho más allá de la defensa del INE, la concentra
ción es desde ahora una defensa de nuestra democracia,
de nuestra Constitución, nuestras leyes, nuestro voto, un
rechazo a la militarización, una exigencia a la Corte pa
ra que rechace el "plan B" y una advertencia de que no
vamos a permitir un fraude electoral para continuar con
un proyecto fracasado y autoritario.

Por eso hay que ir el domingo y llenar el Zócalo, para
que la gente que no está consciente de la amenaza que
existe sobre nuestra democracia, se dé cuenta lo que
pretende el presidente López Obrador.
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¿Parejera en el Edomex?
A mediados del año pasado, en las prime

ras mediciones de diagnóstico, surgió evi
dencia sobre lo que algunos expertos elec
torales denominaron "el factor Zepeda": el
sólido posicionamiento del exalcalde de

Nezahualcóyotl y senador emecista.
Ni más, ni menos. Juan Manuel Zepeda Hernández

lleva una década en campaña. Las primeras —para al
calde, diputado local y gobernador— bajo las siglas del
PRD. En el 201 8 fue electo senador por primera mino
ría, en la misma elección que ganaron Delfina Gómez e
Higinio Martínez.
Un año antes, Delfina y Zepeda estuvieron en la bo

leta electoral, ¡unto con Josefina Vázquez Mota y Alfre
do del Mazo González, actual gobernador del Estado
de México. Ambos políticos izquierdistas mandaron al
PAN al cuarto lugar...
El exalcalde de Nezahualcóyotl ha levantado un mi

llón de votos. Y las encuestas más recientes otorgan al
partido naranja un piso de 7% de la votación. A media
dos del año pasado, el "factor Zepeda" era seguido mi
limétricamente, en la definición de las estrategias de Mo
rena y la coalición PRIPANPRD.
Al paso de las semanas, la contienda por la guberna

tura mexiquense se ha convertido en una carrera pareje
ra entre los aparatos políticoelectorales que postulan a
Delfina Gómezy Ale del Moral. Y también es una bata
lla entre dos modelos asistencialistas, donde una "terce
ra vía" no tiene mucha cabida... ni presupuesto.
Ni Movimiento Ciudadano convocó a un proceso in

terno para elegir a su candidato ni el senador Zepeda
Hernández hizo precampaña, lo que ha sido interpreta
do incorrectamente como un retiro anticipado de la con
tienda. En cualquier caso, esa duda quedará desvelada

en cuatro semanas. Y es que, de acuerdo con el calen
dario electoral mexiquense, el 1 7 de marzo expira el
plazo para la presentación y el registro de las platafor
mas electorales.

Al día siguiente quedará abierto el plazo para el regis
tro de las candidaturas, hasta el 27 de marzo. Y para en
tonces, las mediciones ofrecerán un retrato nítido del áni
mo del electorado. Habría —de acuerdo a información

que circula entre consultores involucrados en las precam
pañas— una ventana de oportunidad para MC en la zo
na conurbada a la Ciudad de México, donde alguna
vez existió el corredor azul. La narrativa sobre la senten

cia dictada contra el exsecretario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, dañaría irremediablemente al PAN.
¿La agenda de las campañas mexiquense se verá

afectada por los "temas nacionales" o por la dinámica
capitalina? Sin outsiders en la boleta, el hartazgo ciu
dadano a los discursos tradicionales y la partidocraáa
apuntaría a una baja participación, escenario favora
ble a Morena.

Los estrategas apuestan por una campaña con una "gran
carga emocional"... lo que augura una guerra de lodo.

Efectos secundarios
SACRIFICIOS. A mediados de la semana, circuló pro
fusamente información sobre una auditoría al progra
ma La Escuela es Nuestra, correspondiente a la Cuenta
Pública 2021. Los datos provienen de la Auditoría Su
perior de la Federación, pero la difusión fue atribuida a
Jorge Alberto Pérez, vocero de Alfredo del Mazo, quien
decidió evitar cualquier señalamiento y lo separó del car
go, sin investigar más.

¿RESERVADO? El vigésimo Tribunal Colegiado en
materia administrativa de la Ciudad de México ordenó
al Comité de Etica de la UNAM abstenerse de emitir re
solución, dictamen u opinión sobre el caso de apropia
ción indebida de una tesis, que involucra a la ministra
Yasmín Esquivel Mossa. La prohibición aplicará hasta
que la juez se pronuncie sobre la legalidad de los actos
de esa instancia universitaria. La Rectoría u otras instan

cias de la Máxima Casa de Estudios no están obligadas
a ese voto de silencio.
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Algunos criticamos a
García Luna cuando era
poderoso y peligroso

Sobre el hoy convicto Genaro García Luna,
comenté y opiné más en mis programas de
radio y televisión que en las columnas que
escribí durante el periodo 2000201 8.
Algo de lo que escribí:

"Ya no sé qué creer. ¿Es inocente o culpable Flo
rence Cassez? ¿Realmente es una terrible secuestra
dora, como lo afirma el gobierno mexicano, o vícti
ma de una grave injusticia, como sostiene el gobierno
francés? ¿Invalida o no su proceso judicial el show te
levisivo que montó el entonces director de la AFI y hoy
secretario de Seguridad Pública, Genaro García Lu
na, para lucirse ante la opinión pública mexicana?"
Febrero 17 de 2011.

"No sé qué me ofendió más el miércoles (...) Oír al
secretario de Seguridad Pública, Genaro García Lu
na, afirmar que la guerra calderonista contra el nar
co durará hasta por lo menos 201 8 (...) lo que dijo
seguramente motivó a que muchos mexicanos deci
dieran hacer sus maletas y largarse cuanto antes del
país. Porque eso de que hasta 201 8 se acabará la
violencia es como para asustar al más valiente. Si has
ta ahora la guerra de su jefe le ha costado 40,000
vidas al país, ¿debemos entender que costará otras
40, 80 o 100,000 el intento de derrotar a los cárteles
de las drogas? Es terrible el panorama que nos pin
ta el hombre fuerte del sexenio calderonista." Abril
8 de 2011.

"Cuando vi la serie de televisión El Chapo pasó
varias veces por mi mente que Conrado Higuera Sol
(Don Sol), el siniestro personaje encarnado por el ex
celente actor Humberto Busto, se parecía mucho a
Genaro García Luna, quien durante todo el sexenio
de Felipe Calderón fue el secretario de Seguridad Pú
blica del gobierno federal. En la serie, Don Sol per

sigue a todos los cárteles del narco menos al que co
mandaba el Chapo. En la vida real siempre se dijo,
se comentó y se rumoró que García Luna protegía al
entonces líder del Cártel de Sinaloa, que hoy pasa
23 horas de cada día encerrado en una pequeña cel
da de una cárcel de súper máxima seguridad locali
zada en el estado de Colorado. Los rumores en torno

a quien fuera el todopoderoso integrante del gabine
te de Calderón circulaban desde antes que éste asu
miera la presidencia: que si él había descubierto el
centro de espionaje que en 2005 supuestamente ins
taló el panista para conocer los movimientos y hasta
las palabras de sus rivales; que si el director de ese
¡legal centro era el mismo García Luna. Los rumores
sobre su probable asociación con la delincuencia or
ganizada no empezaron en 2005, sino antes, en el
gobierno de Vicente Fox, en que fue coordinador de
Inteligencia para la Prevención de la Policía Federal
Preventiva (PFP), luego director de Planeación y Ope
ración de la Policía Judicial Federal (PJF) y finalmen
te director general de la Agencia Federal de Investi
gación (AFI). Como secretario, García Luna gustaba
de amenazar a los periodistas que lo criticaban. A mí
una vez intentó golpearme en el restaurante The Palm
del Hotel Intercontinental después de que le reclamé
por negarse a concederme una entrevista. La cosa no
llegó a mayores porque quienes me acompañaban se
lo impidieron".  Diciembre 11 de 2019.
Pese a que el presidente Andrés Manuel López

Obrador afirme lo contrario, sí hubo periodistas que
criticamos la gestión del siniestro personaje cuando
era poderoso y peligroso.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rozones
Sobre la presión en la Corte
Y fue el ministro Alberto Pérez Dayán el que se tomó con tranquilidad los cuestionamien
tos que se hicieron desde la Consejería Jurídica de la Presidencia, luego de que determinara
suspender la aplicación de la primera parte del llamado Plan B. Lo importante es que la evo
lución del derecho nos ha mostrado que los tribunales constantemente, como cualquier otro
jugador, en el ánimo de preservar los derechos humanos, particularmente cuando pueden
ser violados de modo irreparable, deben venir acompañados de una medida cautelar, afirmó
anoche. Y aunque señaló que la Corte, como "todo órgano de Estado que ejerce sus compe
tencias siempre se encuentra presionado", seguramente saldrá adelante. Ahí el dato.

Ah, pero qué tal los frijoles
Con la novedad de que el compromiso que ambas cámaras del Congreso de la Unión sus
cribieron para sacar adelante dictámenes de relevancia y que fue anunciado entre abrazos
y señales amistosas, en realidad no ha servido de mucho. Ayer la diputada Eufrosina Cruz
reclamó que el Senado ha actuado con omisión. ¿Por qué? Pues porque no ha ratificado la mi
nuta que la Cámara de Diputados aprobó, respecto a su iniciativa, para castigar penalmente
a quien incurra en matrimonios forzados de menores de edad. La reforma está detenida en
las Comisiones de Justicia, que encabeza la morenista Olga Sánchez Cordero y de Estudios
Legislativos, a cargo de Rafael Espino, y busca que los Congresos de las 32 entidades de la
República Mexicana modifiquen sus Códigos Penales Estatales para castigar la unión forzada
de menores de edad. Ah, pero eso sí, la iniciativa para declarar el Día Nacional del Frijol sí
encontró buen cauce.

Traviesa contingencia
En un ambiente de polarización como el que priva en el país desde hace tiempo, nos comen
tan, ya no llama tanto la atención que hasta por las partículas contaminantes se detonen
agrios debates entre los bandos de los denominados chairas y los, también así motejados,
fifís. Ahora fue la decisión de la Comisión Ambiental de la Megalópolis de aplicar las medidas
de contingencia ante los altos índices de contaminación en la ciudad, la que llevó a que uno
de los grupos acusara extrañeza por el hecho de que la medida se decretara a sólo un par de
días de la concentración en favor del INE que tendrá lugar en el Zócalo capitalino el próximo
domingo y que esto resultara coincidente con lo ocurrido con la marcha anterior, cuando
días antes se restringió la circulación de autos y se aplicaron restricciones a diversos sectores.
Aquella vez, nos recuerdan, la medida no mermó la participación, pero, en estos tiempos no
puede faltar una excusa para subirse al ring y entrarle con todo al sospechosismo.

El PAN y el lastre de Gar< a Luna
Vaya que la ola de críticas por la culpabilidad de Genaro García Luna en delitos de narcotrá
fico en EU ha cimbrado al PAN, y es que ya sea por redes sociales o en diferentes espacios,
como la Cámara de Diputados, se ha relacionado a Acción Nacional con la actividad delictiva
del exsecretario de Seguridad Pública. Ayer, con 48 horas de atraso, la dirigencia partidista, a
cargo de Marko Cortés, y los coordinadores parlamentarios se vieron obligados a salir para
intentar apagar el fuego y afirmar que el exsecretario no fue militante del albiazul. Algunas
voces, como la del diputado Santiago Creel, ya tomaron incluso la línea discursiva de que se
investigue a "quien se tenga que investigar". Mientras del otro lado del ring, Morena intenta
capitalizar el golpe para pedir que se retire el registro al PAN, por supuestamente ser aliado
de criminales. Uf.

Los emec stas y el nearshoring
Con la novedad de que no todas las entidades federativas andan tiradas en la hamaca y
quedándose atrás en el tema del nearshoring. Y es que sin esperar a que surja una política
federal en materia de relocalización de empresas, ayer los gobernadores de Jalisco y Nuevo
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León, Enrique Alfaro y Samuel Garda, respectiva mente, tuvieron la segunda parte de una
especie de cumbre entre entidades de la que salieron con acuerdos para que sus estados, a
los que calificaron como "las locomotoras de la economía", vayan en alianza para ofrecer las
mejores posibilidades a las inversiones que están buscando condiciones para asentarse. Uno
de los temas relevantes fue el de la Aduana ColombiaNuevo León, sobre la que García dijo
que hay descuentos, incentivos y cruce en 5 minutos. Parece que los mandatarios emecistas
le pueden comer el mandado a otros que no traen el tema en la cabeza y menos en la agenda.

Agujero en Nayai it
A quien deben estarle zumbando un poco los oídos es al exgobernador de Nayarit, Antonio
Echevarría García, debido a que la Auditoría Superior de la Federación encontró un agu
jero de dos mil 402 millones 901 mil 700 pesos, que representan el 99.2 por ciento, o sea
prácticamente toda la muestra auditada. No se sabe el uso que le dio a ese dinero, porque
simplemente no hay comprobación de que se haya gastado en lo legalmente indicado. Las
mayores irregularidades están en los sectores de Salud y Educación, sobre los cuales ¿coin
cidencia? hay una investigación en curso en la entidad, por aparente corrupción. Quien
fuera secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, está bajo proceso
por varios delitos. Se desconoce lo que hace actualmente el exgobernador. Posiblemente esté
al frente de las empresas familiares. 0 quizá, nos dicen, esté buscando algún abogado.
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En los últimos 14 años, México
ha cambiado en téiminos de

seguridad, algunos grupos crimi
nales han surgido, otros han desa
parecido, algunos se han aliado y
otros se han enfrentado a muerte.

Durante esta semana, hemos hecho un recorri
do por muchos de los estados del país para visualizar
cómo han ido cambiando. Hoy hablaremos de Chia
pas y Oaxaca, que hace más de una década contaban
con una seguridad mucho mayor, incluyendo Chia
pas, que es la entrada a México y con una frontera
muy porosa. Veracruz lleva años con una problemá
tica de seguridad importante, pero, por ejemplo, uno
de los grupos más sanguinarios que operaron en el
estado, Los Zetas, hoypracticamente no existen.

Chiapas. Hoy, Chiapas tiene millones de migrantes,
principalmente de Centro y Sudamérica, que ya no
son manejados por polleros comunes ,como hace
más de una década. Hoy, es el crimen organizado
el que maneja a las personas que buscan llegar a
Estados Unidos. Está también el tráfico de droga,
que origina disputas entre grupos criminales y el
desplazamiento forzado de indígenas que huyen de
los delincuentes. Chiapas tiene constantes enfrenta
mientos entre los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y del Golfo, además de la Mara
Salvatrucha y gmpos locales, que en muchas oca
siones se hacen pasar por autodefensas, aunque en
realidad trabajan para esos cárteles, con quienes tra
fican cocaína desde Sudamérica, para llevarla a este
estado, Tabasco y Veracruz. De acuerdo con reportes
de la Sedeña, la entidad tiene seis rutas de droga por
mar, a través de lanchas o semisumergibles que lle
gan a las costas chiapanecas, mientras que por aire
la droga llega a través de avionetas que aterrizan en
pistas clandestinas, algunas lo hacen hasta Guatema
la y de ahí por tierra hasta llegar a territorio mexicano.

La entidad tiene una frontera porosa, donde no
hay un control de la entrada de extranjeros, mismos
que son captados por los cárteles para ser extorsio
nados, junto con sus familias, y en otros casos, obli
gados a engrosar sus filas, debido a que los utilizan
para ser sicarios. En 2018 y 2019, con Todo Personal
recorrimos esa línea divisoria que nos separa de Gua
temala, en el municipio de Hidalgo, a donde llegó la
primera caravana masiva de nicaragüenses, salvado
reños y hondureños que atravesaron miles de kiló
metros en medio del intenso calor, la humedad y el
hambre. Fuimos testigos de cómo acamparon en el
centro de Tapachula por varias calles y ya no era una
caravana sólo integrada por hombres: había mujeres,
niños y adultos mayores. Claramente se veía quiénes
eran los que manejaban a estas personas. En Chiapas
hemos visto desplazados de comunidades enteras,
tráilers de migrantes accidentados, decomisos de
toneladas de droga, en particular fentanilo, mujeres
asesinadas, y no hay respuesta de las autoridades.

Veracruz. Los que atraviesan Chiapas y se dirigen
a Veracruz han encontrado un estado en donde se
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Veracruz. Los que atraviesan Chiapas y se dirigen
a Veracruz han encontrado un estado en donde se

reportan ajustes de cuentas entre gmpos criminales,
como el ocurrido el 23 de enero pasado, cuando ase
sinaron a Femando Pérez Vega, alias El Pino, y a su
familia, incluidos dos menores de edad. Autoridades
aseguraron que detrás de este multihomicidio estu
vo el CJNG, el gmpo que domina el estado, pero que
también lo disputa con otros 12 gmpos criminales.

En Veracruz operan: Sangre Nueva Zeta, Mando
Sur Gente Nueva, CJNG, La Banda del Bucanas, Zetas
Vieja Escuela, Los Piña, Cártel del Golfo, Cártel del
Noreste, Los Zetas, Gmpo Sombra, Los Ántrax, Cártel
del Siglo y Cárteles Unidos, así lo revela la Plataforma
de Proyección de Datos Abiertos (PPData) del Progra
ma de Política de Drogas del CIDE.

La importancia de la entidad radica en que es
el cruce natural hacia el norte del país del lado del
Golfo, que conduce a Nuevo Laredo, Tamaulipas,
una ciudad fronteriza utilizada para traficar droga
hacia Estados Unidos. Mientras que los puertos de
Coatzacoalcos y Tuxpan son usados para al tráfico
de metanfetaminas hacia Europa. El otro negocio
es el robo de combustible. Pero antes de la entrada

del gmpo de Nemesio Oseguera, ElMencho, hace 15
años, Los Zetas era el gmpo que controlaba el estado,
fueron años en los que se incrementó la violencia,
los homiddios y las desapariones. Era el cártel mexi
cano más sanguinario, con prácticas como disolver
cuerpos en ácido, tenía bajo su control municipios
como Córdoba, Orizaba, Perote, San Andrés Tuxüa,
Martínez de la Torre, Minatitlán, Acayucan, Alvarado
y Coatzacoalcos. Además, su presencia se extendía
a otros 29 estados. Debido a la violencia que genera
ban Los Zetas, en2006un gmpo antagónico entró a
Veracruz, eran Los Matazetas, una célula creada para
mermar las operaciones del que hasta ese momento
era el gmpo con mayor poder.

Esto provocó un incremento de inseguridad
en la entidad que, incluso hasta hoy, la coloca con
las dos fosas clandestinas más grandes de América
Latina. Para 2010, la disputa ya era entre el CJNG y
Los Zetas, e hizo que Veracruz pasara de una tasa de

reportan ajustes de cuentas entre gmpos criminales,
como el ocurrido el 23 de enero pasado, cuando ase
sinaron a Femando Pérez Vega, alias El Pino, y a su
familia, incluidos dos menores de edad. Autoridades
aseguraron que detrás de este multihomicidio estu
vo el CJNG, el gmpo que domina el estado, pero que
también lo disputa con otros 12 gmpos criminales.

En Veracruz operan: Sangre Nueva Zeta, Mando
Sur Gente Nueva, CJNG, La Banda del Bucanas, Zetas
Vieja Escuela, Los Piña, Cártel del Golfo, Cártel del
Noreste, Los Zetas, Gmpo Sombra, Los Ántrax, Cártel
del Siglo y Cárteles Unidos, así lo revela la Plataforma
de Proyección de Datos Abiertos (PPData) del Progra
ma de Política de Drogas del CIDE.

La importancia de la entidad radica en que es
el cruce natural hacia el norte del país del lado del
Golfo, que conduce a Nuevo Laredo, Tamaulipas,
una ciudad fronteriza utilizada para traficar droga
hacia Estados Unidos. Mientras que los puertos de
Coatzacoalcos y Tuxpan son usados para al tráfico
de metanfetaminas hacia Europa. El otro negocio
es el robo de combustible. Pero antes de la entrada
del gmpo de Nemesio Oseguera, ElMencho, hace 15
años, Los Zetas era el gmpo que controlaba el estado,
fueron años en los que se incrementó la violencia,
los homiddios y las desapariones. Era el cártel mexi
cano más sanguinario, con prácticas como disolver
cuerpos en ácido, tenía bajo su control municipios
como Córdoba, Orizaba, Perote, San Andrés Tuxüa,
Martínez de la Torre, Minatitlán, Acayucan, Alvarado
y Coatzacoalcos. Además, su presencia se extendía
a otros 29 estados. Debido a la violencia que genera
ban Los Zetas, en2006un gmpo antagónico entró a
Veracruz, eran Los Matazetas, una célula creada para
mermar las operaciones del que hasta ese momento
era el gmpo con mayor poder.

Esto provocó un incremento de inseguridad
en la entidad que, incluso hasta hoy, la coloca con
las dos fosas clandestinas más grandes de América
Latina. Para 2010, la disputa ya era entre el CJNG y
Los Zetas, e hizo que Veracruz pasara de una tasa de

11.42 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes
en 2011, a 18.15 para 2018, un alza del 58.9 por ciento.

Oaxaca. Durante años, Oaxaca estuvo libre de
narcotráfico. Hay que entender que muchas de las
leyes se manejaban por usos y costumbres, pero
problemas con narcotraficantes casi no había. Hoy,
la entidad alberga disputas entre gmpos criminales
donde operan tres cárteles, así como gmpos locales.
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
del estado, Iván García Álvarez, detalló que los princi
pales gmpos son: CJNG, Guerreros Unidosy el Cártel
de Sinaloa. El funcionario advirtió que el incremento
en los niveles de violencia en el estado se debe a que
hay un reacomodo al interior de estos cárteles, con
lo que el 60% de los homicidios dolosos que se han
cometido en las últimas semanas están vinculados

con el crimen organizado.
El CJNG entra por la Cuenca del Papaloapan, en

Veracruz; Guerreros Unidos se expande por Guerre
ro; mientras que por los Valles Centrales se encuentra
el Cártel de Sinaloa. A estos gmpos criminales hay
que sumarle los que llegan desde Chiapas, y que son
fonnados principalmente por migrantes, ya que los
criminales aprovechan este flujo, principalmente ve
nezolanosyquienesaplicanla extorsión "gotaagota'.
El Atlas de la Seguridad y la Defensa de México indica
que, por lo menos desde 2020, hay 12 gmpos crimi
nales en Oaxaca que se dedican al narcotráfico, el
trafico de personas, robos, huachicoleo y homicidios.

Hace 13 años, este estado estaba dominado por
Los Zetas, La Familia Michoacana, Cártel del Golfo,
Cártel de Oaxaca y Los Pelones. El principal negocio
de estos gmpos era extorsionar a migrantes que usa
ban la entidad de paso, además, usaban los puertos
en Huatulco, Puerto Escondido y Salina Cmz para
recibir cargamentos de droga. Hoy, en Oaxaca, hay
gmpos de narcotráfico que hace muy poco no ope
raban en el estado.

La geografía del crimen organizado no se termina,
sólo se transforma.
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11.42 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes
en 2011, a 18.15 para 2018, un alza del 58.9 por ciento.

Oaxaca. Durante años, Oaxaca estuvo libre de
narcotráfico. Hay que entender que muchas de las

leyes se manejaban por usos y costumbres, pero
problemas con narcotraficantes casi no había. Hoy,
la entidad alberga disputas entre gmpos criminales
donde operan tres cárteles, así como gmpos locales.
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
del estado, Iván García Álvarez, detalló que los princi
pales gmpos son: CJNG, Guerreros Unidosy el Cártel
de Sinaloa. El funcionario advirtió que el incremento
en los niveles de violencia en el estado se debe a que
hay un reacomodo al interior de estos cárteles, con
lo que el 60% de los homicidios dolosos que se han
cometido en las últimas semanas están vinculados

con el crimen organizado.
El CJNG entra por la Cuenca del Papaloapan, en

Veracruz; Guerreros Unidos se expande por Guerre
ro; mientras que por los Valles Centrales se encuentra
el Cártel de Sinaloa. A estos gmpos criminales hay
que sumarle los que llegan desde Chiapas, y que son
fonnados principalmente por migrantes, ya que los
criminales aprovechan este flujo, principalmente ve
nezolanosyquienesaplicanla extorsión "gotaagota'.

El Atlas de la Seguridad y la Defensa de México indica
que, por lo menos desde 2020, hay 12 gmpos crimi
nales en Oaxaca que se dedican al narcotráfico, el
trafico de personas, robos, huachicoleo y homicidios.

Hace 13 años, este estado estaba dominado por
Los Zetas, La Familia Michoacana, Cártel del Golfo,
Cártel de Oaxaca y Los Pelones. El principal negocio
de estos gmpos era extorsionar a migrantes que usa
ban la entidad de paso, además, usaban los puertos
en Huatulco, Puerto Escondido y Salina Cmz para
recibir cargamentos de droga. Hoy, en Oaxaca, hay

gmpos de narcotráfico que hace muy poco no ope
raban en el estado.

La geografía del crimen organizado no se termina,
sólo se transforma.

11.42 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes
en 2011, a 18.15 para 2018, un alza del 58.9 por ciento.

Oaxaca. Durante años, Oaxaca estuvo libre de
narcotráfico. Hay que entender que muchas de las

leyes se manejaban por usos y costumbres, pero
problemas con narcotraficantes casi no había. Hoy,
la entidad alberga disputas entre gmpos criminales
donde operan tres cárteles, así como gmpos locales.
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
del estado, Iván García Álvarez, detalló que los princi
pales gmpos son: CJNG, Guerreros Unidosy el Cártel
de Sinaloa. El funcionario advirtió que el incremento
en los niveles de violencia en el estado se debe a que
hay un reacomodo al interior de estos cárteles, con
lo que el 60% de los homicidios dolosos que se han
cometido en las últimas semanas están vinculados

con el crimen organizado.
El CJNG entra por la Cuenca del Papaloapan, en

Veracruz; Guerreros Unidos se expande por Guerre
ro; mientras que por los Valles Centrales se encuentra
el Cártel de Sinaloa. A estos gmpos criminales hay
que sumarle los que llegan desde Chiapas, y que son
fonnados principalmente por migrantes, ya que los
criminales aprovechan este flujo, principalmente ve
nezolanosyquienesaplicanla extorsión "gotaagota'.

El Atlas de la Seguridad y la Defensa de México indica
que, por lo menos desde 2020, hay 12 gmpos crimi
nales en Oaxaca que se dedican al narcotráfico, el
trafico de personas, robos, huachicoleo y homicidios.

Hace 13 años, este estado estaba dominado por
Los Zetas, La Familia Michoacana, Cártel del Golfo,
Cártel de Oaxaca y Los Pelones. El principal negocio
de estos gmpos era extorsionar a migrantes que usa
ban la entidad de paso, además, usaban los puertos
en Huatulco, Puerto Escondido y Salina Cmz para
recibir cargamentos de droga. Hoy, en Oaxaca, hay

gmpos de narcotráfico que hace muy poco no ope
raban en el estado.

La geografía del crimen organizado no se termina,
sólo se transforma.

11.42 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes
en 2011, a 18.15 para 2018, un alza del 58.9 por ciento.

Oaxaca. Durante años, Oaxaca estuvo libre de
narcotráfico. Hay que entender que muchas de las
leyes se manejaban por usos y costumbres, pero
problemas con narcotraficantes casi no había. Hoy,
la entidad alberga disputas entre gmpos criminales
donde operan tres cárteles, así como gmpos locales.
El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
del estado, Iván García Álvarez, detalló que los princi
pales gmpos son: CJNG, Guerreros Unidosy el Cártel
de Sinaloa. El funcionario advirtió que el incremento
en los niveles de violencia en el estado se debe a que
hay un reacomodo al interior de estos cárteles, con
lo que el 60% de los homicidios dolosos que se han
cometido en las últimas semanas están vinculados

con el crimen organizado.
El CJNG entra por la Cuenca del Papaloapan, en

Veracruz; Guerreros Unidos se expande por Guerre
ro; mientras que por los Valles Centrales se encuentra
el Cártel de Sinaloa. A estos gmpos criminales hay
que sumarle los que llegan desde Chiapas, y que son
fonnados principalmente por migrantes, ya que los
criminales aprovechan este flujo, principalmente ve
nezolanosyquienesaplicanla extorsión "gotaagota'.
El Atlas de la Seguridad y la Defensa de México indica
que, por lo menos desde 2020, hay 12 gmpos crimi
nales en Oaxaca que se dedican al narcotráfico, el
trafico de personas, robos, huachicoleo y homicidios.

Hace 13 años, este estado estaba dominado por
Los Zetas, La Familia Michoacana, Cártel del Golfo,
Cártel de Oaxaca y Los Pelones. El principal negocio
de estos gmpos era extorsionar a migrantes que usa
ban la entidad de paso, además, usaban los puertos
en Huatulco, Puerto Escondido y Salina Cmz para
recibir cargamentos de droga. Hoy, en Oaxaca, hay
gmpos de narcotráfico que hace muy poco no ope
raban en el estado.

La geografía del crimen organizado no se termina,
sólo se transforma.

RECIENTEMENTE

se han incrementado

los aseguramientos
de droga en el mar
de Chiapas, como el
ocurrido el pasado 21
de febrero.
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ANTINOMIAS

LA NULIDAD DE LAS
ASAMBLEAS CELEBRADAS
POR MEDIOS REMOTOS
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"A los empresarios les gustan las asambleas
porque ellos las inventaron"

George Bernard Shaw

En virtud de la pandemia de Covid,
se generaron infinidad de proble

mas, entre ellos se encuentra el de los so
cios que no podían reunirse para llevar
a cabo sus asambleas, ya sea de accio
nistas, de socios o de consejo de admi
nistración, pero que sin embargo tenían
que solucionar infinidad de problemas
de la sociedad, como el otorgamiento
de poderes para sus representantes, la
repartición de dividendos, aprobar ba
lances y muchas cuestiones más.

Para solucionar el no poder reunirse físicamente, se desarro
lló, como una solución práctica, las reuniones rem otas, vía Zoom,
Teams, etc., de esta forma se dio solución a un sinfín de proble
mas, se generó el home office y las reuniones virtuales, que llega
ron para quedarse, sin embargo, no todas las cuestiones pudieron
resolverse vía remota, ya que las asambleas de accionistas y de
consejo, por disposiciones legales, no pueden celebrarse de esa

forma, ya veremos por qué.
La cuestión es, como lo señala la Soyla León Tovar, en su libro

denominado Asambleasgenerales de soríosy accionistas de socie
dad mercantilesy civiles, que para que sean válidas las asambleas
virtuales se requiere que la Ley General de Sociedades Mercan
tiles (LGSM) y los estatutos de las sociedades las autoricen, en
virtud de que actualmente como se encuentra la ley, sólo están
permitidas para las Sociedades Anónimas Simplificadas, fuera de
ellas ninguna más puede celebrarlas válidamente.

Uno de los problemas para la validez de las asambleas virtua
les es que la LGSM establece que las asambleas sean celebradas
en el domicilio social, lo cual en una reunión virtual no es posible,
pues cada socio o accionista se encuentra en un lugar diferente,
ademásdequesedebede contar con todos los medios de auten
tificación de los asistentes para medios remotos, ya sea mediante
firma electrónica avanzada, video de la asamblea y levantamien
to de actas de asamblea con firma electrónica, lo cual la LGSM
tendrá que regular daramente.

No obstante que la LGSM no autoriza la celebración de asam
bleas virtuales, cada vez son más las sociedades, siendo asesora
das por despachos de abogados corporativos, que reforman sus
estatutos para establecer la celebración de este tipo de asambleas,
con lo cual argumentan que con ello validan la celebración de
dichas asambleas, sin importar que la propia ley no las autorice.

Ante la tendencia de reformar estatutos sociales para regular
las asambleas virtuales, y ante la diversidad de criterios jurídicos
por parte de los abogados y notarios, es importante que los tribu
nales se pronuncien al respecto, para formar un criterio único y
definir si con la sola reforma de los estatutos son válidas las asam

bleas o si es necesario que las leyes respectivas se reformen para
que puedan autorizar las asambleas virtuales.

Mientras no exista una reforma legislativa o una definición
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, nos encontramos
en el limbo jurídico, lo cual genera una incertidumbre jurídica
para una gran cantidad de sociedades que consideran que sus
asambleas virtuales son validas ytalveznolosean, qué sucederá
con todos los actos jurídicos que de ellas se deriven, podrían ser
nulos, y entre más tiempo transcurra, más problemas generará,
ojalá no tarde la reforma legal correspondiente.
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PULSO POLÍTICO

INTENTO MORENISTA: FRUSTRAR
ASISTENCIA AL ZÓCALO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tan entusiasmados están en Mo

rena en que se declarara culpable
a Genaro García Luna en Estados Uni

dos de delitos de narcotráfico, que no
dudan en tildar a sus defensores de

corruptos y hasta narcos, a quienes
asistan este domingo al Zócalo, no
para "defenderlo" como dicen, en un
intento de frustrar la que se espera
nutrida asistencia ciudadana, sino
en defensa de la democracia e insistir

que "el INE no se toca".
En vez de festinar el fallo unánime de la docena de in

tegrantes del jurado en el juicio en la Corte de Brooklyn
y esperar la condena que se le impondrá el 27 de junio,
lo que deberían preguntarse es por qué tuvo que ser la
justicia de Estados Unidos, y no la de México, la que pro
cediera en su contra, a pesar de lo que era sobradamente
sabido en nuestro país e ignorado por quienes debieron
actuar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A manos de la Suprema Corte de Justicia, que enca
beza Norma Lucía Piña Hernández, fue a parar el Plan
B de Reforma Electoral del Presidente López Obrador, a
la que han llegado, hasta ahora, decenas de impugna

ciones y controversias constitucionales que deberán
desahogar en próximas sesiones, las primeras de ellas
admitidas a trámite por el ministro Alberto Pérez Dayán.
Serán los integrantes del alto tribunal los que en
su momento decidirán el destino final de la polémica
segunda iniciativa presidencial de modificaciones a
leyes electorales secundarias, aprobada este miércoles
en el Senado, luego de que la primera proponía una re
forma constitucional y fue rechazada en la Cámara de
Diputados.
Ese Plan B llevó no sólo a dirigentes de partidos po
líticos de oposición, a consejeros del INE y a decenas de
alcaldías de distintas entidades federativas, sino a agru
paciones de juristas, académicos y ciudadanos a pre
sentar impugnaciones y controversias constitucionales,
contra lo que es una generalizada exigencia ciudadana:
que la Corte la eche abajo.
Por irregularidades, la Comisión de Prerrogativas del
INE, declaró nulas las modificaciones estatutarias del
PRI con las que su dirigente, Alejandro Moreno, preten
día prolongar su mandato hasta 2024, en respuesta a la
impugnación presentada por senadores y militantes de
ese partido.
No parece coincidencia la reaparición pública del
Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero, a un par de días
de que a Genaro García Luna se le declarara culpable de
delitos de narcotráfico en Estados Unidos.

Igual que en víspera de la marcha "el INE no se toca"
del 13 de noviembre pasado, se decretó contingencia am
biental para impedir la circulación vehicular, este fin de
semana, como si eso fuera a impedir que la gente acuda
al Zócalo este domingo.
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QUEBRADERO

GARCIA LUNA Y
LAS ELECCIONES

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La determinación del jurado en el caso García
Luna deja abiertas muchas incógnitas. La

resolución cierra un capítulo para abrir nuevas
puertas siendo la nuestra una de las que merece
la mayor atención.

La narrativa del juicio nos obliga a que se haga una revisión
en todos los órdenes de lo sucedido. El país quedó expuesto en
función de testimonios que fueron considerados para tomar una
determinación y declarar culpable a quien era el responsable de
la seguridad del país, y era también la cara que le poníamos a EU
en la materia.

Ya se han echado a andar las primeras reacciones. Morena
anda en jauja, como se ha visto en medios impresos, públicos y
en las redes. El Presidente ha sido enfático en el tema, le ha pedi
do a García Luna que sea testigo protegido, como le comentába
mos ayer.

Las elecciones de este año, pero particularmente en las de
2024, ya tienen a García Luna como uno de los instrumentos para
desacreditar y señalar a la oposición.

Las razones son múltiples y explicables. Para los millones de
seguidores del Presidente, García Luna representa la cara más
abyecta de la oposición y de lo que en algún sentido se sigue vi
viendo en el país en materia de seguridad. No importa si lo que
se dice tiene que ver con lo que es, lo cierto es que la herencia
de García Luna es lamentable, al tiempo que está llena de con
tradicciones, corrupción, confusión y a puestas en escena, como
fueron los casos de los secuestros de Florence Cassez y Rubén

Omar Romano, entre otros.
Las cosas han llevado a que el presidente de Morena haya

pedido que se le quite el registro al PAN, propuesta que no fue
compartida por el Presidente lo que se sabe bien que en términos
morenistas significa que no va a pasar absolutamente nada.

La reacción de Mario Delgado es algo de lo mucho que se le
va a dejar venir a la oposición. García Luna va a ser uno de los
ejes de una crítica que ya es dura, ruda, severa y hasta explicable
hacia lo que ha sido la historia reciente de la oposición, el caso
servirá para arremeter contra el PAN sin hacer a un lado al PRI en
tiempos en que la oposición está tratando de organizarse y tiene
una presencia medianamente visible.

Quien fue el encargado de seguridad del país lleva mucho
tiempo siendo una figura señalada, por lo que hizo, no hizo y
mal hizo a lo que habrá que sumar un elemento fundamental
que es el hecho de tratar de meter en el imaginario colectivo su
pertenencia y un proyecto de país que con razón es cuestionado
junto con sus relaciones con quienes nos gobernaron a lo largo
de varios años.

García Luna puede ser un factor en las elecciones. Razones
no van a faltar porque hoy es la cara visible de una estrategia en
materia de seguridad que fue fallida y señalada. Fue el personaje
al que Felipe Calderón responsabilizó para enfrentar lo que sin
duda fue un momento doloroso y crítico, en algunos casos lo
sigue siendo, en diversos estados del país.

El entonces presidente hablaba de una guerra contra la delin
cuencia organizada ante lo que semanas después optó por reco
nocer que no era una guerra. La estrategia tuvo a Genaro García
Luna como responsable directo.

El juicio le ha venido a dar parque al gobierno y a su partido.
Le viene a confirmar una narrativa que ha sido su sustento estra
tégico e ideológico a lo largo de varios años. También le puede dar
razones a los millones de seguidores de Morena de creer que la
estrategia actual está funcionando y que tiene sentido el singular
proyecto de abrazos no balazos.

Lo que ahora habrá que ver es si los aparatos de justicia se
echan andar para ir por aquellos que estaban cerca, muy cerca,
del culpable.

RESQUICIOS
La marcha del domingo es un reto para quienes se oponen al
Presidente. López Obrador ha utilizado el sarcasmo y la ironía ra
yando en el insulto para definirla, "los que quieran que haya más
corrupción vengan al Zócalo". Los organizadores deben saber que
no es lo mismo el 13 de noviembre que el 26 de febrero.

EL JUICIO le
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CONTRAQUERENCIA

TRISTE PLAN B

POR EDUARDO NATERAS •

Nadie niega que llevar a cabo
elecciones en nuestro país

es caro además de extenuante y
complicado aunque muy pocos
exponen los motivos detrás de ello.
Para bien o para mal, nuestro sistema democrático se
ha construido sobre la base de la desconfianza entre

partidos y actores políticos —sin importar color o ad
ministración en turno. Este defecto fundacional tiene

como consecuencia directa que, para poder llevar a
cabo elecciones confiables en México, sea necesario
transitar por diversos procedimientos y mecanismos
altamente complejos y, por ende, costosos.

Sin embargo, son estos mismos procesos y la minu
ciosidad con la que se realizan en cada elección a cargo
del Instituto Nacional Electoral —y del entonces IFE —,
lo que ha dotado de confiabilidad, prestigio y certidum
bre a la organización de elecciones en nuestro país. No
por nada, una y otra vez, en diversos ejercicios de opi
nión, el INE sale como la institución del Estado mexi
cano mejor calificada y con mayor respaldo ciudadano
—valga resaltar este último componente.

Evidentemente, algunos de estos procedimientos
podrían simplificarse —vaya, simplificarse muchísimo
—y, con ello, abaratarse considerablemente. Pero, verdad
sea dicha, ningún partido político —incluido, claramen
te, el que ha señalado los altos costos como un defecto
inexplicable— acataría llevar a cabo elecciones en nues
tro país sin esos —caros— estándares a los que ya se en
cuentran habituados.

A mediados de semana, el partido gobernante y
sus aliados en el Senado, aprobaron el llamado Plan B,
consistente en una serie de reformas a las leyes secun
darias en materia electoral, tendientes a reducir drásti
camente la estructura operativa del INE, so pretexto de
eliminarle privilegios a las autoridades electorales, de
tener una institución electoral más austera e innecesa

riamente numerosa, y de poder llevar a cabo elecciones
más baratas.

Resulta muy fácil desdeñar los arreglos institucio
nales desde una posición de poder, alcanzada gracias al
mismo marco democrático —confiable y certero— que
hoy se pretende desmantelar y cuya edificación, dicho
sea de paso, ha requerido más de tres décadas de evolu
ción y trabajo ininterrumpido.

Sin embargo, lo que ha estado ausente en los dis
cursos de quienes impulsaron la reforma es que, con
la reducción operativa aprobada —eliminación de la
Secretaría Ejecutiva del INE; compactación de siete
direcciones ejecutivas a únicamente tres; eliminación
de 1,500 vocalías ejecutivas y despido masivo de unos
2,000 funcionarios, entre otras medidas—se socava, di
rectamente, el conjunto de minuciosos procesos —abi
garrados pero precisos— que dotan de confiabilidad y
certidumbre la organización de elecciones en México.

El domingo próximo, la ciudadanía está llamada a
reunirse en la plancha del Zócalo capitalino en apoyo al
INE y en rechazo a la reforma aprobada, la cual —como
ya adelantaron las autoridades electorales —, será im
pugnada ni bien sea publicada en el Diario Oficial de la
Federación, Quedará, entonces, en manos de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, la decisión final sobre
esta dramática discusión.
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No detienen disputa del maíz
Todo parece indicar que la adecuación del decreto sobre
maíz transgénico no fue suficiente para detener la in
tención del Gobierno de EU de acudir a los instrumentos

legales del TMEC por la prohibición del maíz transgénico
y glifosato, aunque acá enMéxico permanece la confian
za de que no habrá conflicto; quienes conocen del tema
consideran que "la guerra del maíz"ya empezó y hay que
esperar la respuesta en aranceles desde el vecinoy socio del
norte. ¿Será?

Despedidas en el INE
En el Instituto Nacional Electoral, mientras Lorenzo Cór
dova alista sus maletas, ya hay quien se plantea que, con la
inminente entrada en vigor del Plan B, se deben analizar
las cuestiones de inmediata aplicación, como la cese del
secretario ejecutivo Edmundo Jacobo, o la instauración
del voto electrónico en el país. ¿Será?

Campaña negra
Víctima de una intensa campaña negra, cuando era can
didato y que en su momento muchos grupos que ahora
están en el Gobierno rechazaron, desde Palacio Nacional
avala mensajes que también podrían encuadrarse en una
estrategia similar, pero ahora generalizando la descalifica
ción contra los panistas, con una frase, "hecha por narcos",

y en ese sentido buscan etiquetar a quienes marchan contra
el Plan B, que quita brazos y autonomía al INE... Tal parece
que desde elpoder las cosas se ven distintas. ¿Será?

Unen esfuerzos de seguridad
La fiscalía de Querétaro, de Alejandro Echeverría, y la
Procuraduría de Hidalgo, de Santiago Nieto, implemen
tarán un acuerdo de colaboración para atender proble
máticas de seguridad que atañen a ambos estados. Ambas
instituciones se comprometieron a combatir el fenómeno
delictivo de manera coordinada, para lo cual se llevará a
cabo un intercambio permanente de información y se es
tablecerán grupos de tarea para los casos relacionados con
actividades ilícitas supraestatales. ¿Será?

Acusan otro plagio
Además del zafarrancho que generó en el Congreso de la
CDMX la iniciativa déla diputada América Rangel para
terminar con los tratamientos hormonales y procesos qui
rúrgicos para cambio de sexo en menores de edad, dicha
propuesta también ocasionó que la acusaran de plagiaría.
A detalle, la diputada de Morena Salma Luévano insistió
en que la propuesta fue copiada casi en su totalidad de un
artículo del español Segismundo Álvarez, por lo que in
terpondrá las denuncias correspondientes ante la supuesta
falta cometida por la panista. ¿Será?
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El regreso de
la DEA

Después de que fue regañada en Mé
xico y la Secretaría de Relaciones
Exteriores le impuso restricciones
que redujeron su capacidad de in

dagatoria de casos vinculados al narcotráfico,
la sentencia de culpabilidad contra el secreta
rio calderonista de Seguridad Pública, Gena
ro García Luna, reposicionó a la DEA no solo
en la Comunidad de inteligencia de EU, sino
sobre todo le reactivó en investigaciones, con
permisos o sin ellos, en territorio mexicano.
A punto de lograrse la sentencia de culpa

bilidad contra el funcionario mexicano, la
directora de la DEA, Anne Milgram, lanzó
declaraciones muy tronantes contra los polí
ticos fuera de Estados Unidos y en países sede
de los cárteles del narcotráfico que colaboran
con las bandas delictivas para impulsar el
contrabando de droga hacia EU.
La funcionaría expuso sus razones culpan

do a políticos extranjeros d enarcocorrupción,
pero la agencia antinarcóticos estadouniden
se tiene funciones y obligaciones para comba
tir el contrabando de droga y su distribución

y consumo dentro de Estados Unidos, con
la circunstancia agravante de que la propia
agencia ha reconocido en sus evaluaciones
anuales que nueve cárteles del narcotráfico
mexicano operan con impunidad dentro de
EU y controlan el contrabando, la distribu
ción, la venta al menudeo en las calles y el la
vado de dinero, sin que exista algún operativo
gubernamental para combatirlos.
Aquí se ha repetido hasta la saciedad que

en materia de droga la demanda determina
la oferta y que mientras haya adictos depen
dientes de la droga y consumidores lúdicos en
millones de personas, la droga tendrá siem
pre alguien que la fabrique y que la introduz
ca a territorio americano para satisfacer las
necesidades de las personas que utilizan las
drogas sin importar los castigos.

ZONAZERO

En el caso del expresidente Felipe Calderón y
el secretario García Luna queda como punto
central la afirmación del;'e/e Diego Fernán
dez de Cevallos: "Se dice, por ejemplo, que
Calderón es responsable políticamente y po
siblemente en lo judicial porque él lo puso yes
inverosímil que hubiera desconocido el com
portamiento de su secretario y si no lo supo
pues fue un idiota". En los juegos verbales del
político panista se establecen señalamientos
con razonamientos negativos, pues ya puso
el dilema para analizar a Calderón: o respon
sable un idiota, usando el "se dice" como "yo
digo" sin decirlo.
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The Mandalorian y las fórmulas de las series de Star Wars

A propósito del estreno de la tercera
entrega de The Mandalorian enDis
ney +, vemos cómo lograron tener
éxito otra vez.

¿Quién diría que una aventura intergalác
tica creada hace más de 40 años seguiría rin
diendo frutos? E14 de mayo de 1977 se estrenó
uno de los hitos culturales más populares de
todos los tiempos: Star Wars. A esta le siguie
ron dos películas en la década de los 80 (que
ahora forman parte de la "trilogía original"),
y otra triada de cintas narrando el origen de
Darth Vader, villano principal de las primeras
tres cintas, a principios de los años 2000.
Para expandir el producto, se creó una serie

de dibujos animados para Cartoon Network
llamada Clone Wars, situada entre los episo
dios 2 y 3 de la "trilogía de precuelas", que
relata "La Guerra de los Clones", el conflicto
bélico entre la orden separatista y los clones,
lideradas por los Sith y los Jedi, respectiva
mente.

Tras tres temporadas de la caricatura, Dave

Filoni, apasionado de este universo, tomó las
riendas de este proyecto junto con George
Lucas y decidieron darle un segundo aire.
Esta readaptación, ahora en animación por
computadora, se volvió un fenómeno de 7
temporadas, con el cual Filoni se ganó el ca
riño de millones de personas obsesionadas
con esta franquicia. El programa tuvo éxito
porque entendía la esencia de Star Wars:
grandes personajes e historias con humor,
sin arruinar la ausencia de quienes ya cono
cemos a la par de introducir nuevas figuras
igual o más interesantesy expandir el univer
so realmente.

Cuando Disney adquirió los derechos de
la propiedad intelectual de George Lucas en
2012, y los nuevos productos comenzaron a
llegar en 2015, las reacciones de la audiencia
pasaronpor todo tipo de emociones, más no se
llegó a percibir la mina de oro de esta oportu
nidad hasta la llegada de The Mandalorian, el
primer proyecto liveaction de Star Wars.
Situada entre los episodios 6 y 7—crean

do un puente entre los clásicos de los 80 y la

trilogía más reciente—, tenemos la historia
de Mando, un hombre de la misma secta que
BobayJangoFett, losMandalorianos, cuya
vida como cazarrecompensas lo lleva a co
nocer a Grogu, un extraterrestre verde de la
misma raza que Yoda.
Juntos vivirán aventuras intergalácticas

divertidas, emotivas y con mucha aventura y
acción. La serie funciona porque, además de
tener a Filoni en el equipo creativo, entiende
cómo crecer el universo de Star Wars sin per
der su esencia, tal como lo hizo Clone Wars en
2008. Después del éxito enla crítica deAndor,
así como de las dos temporadas de esta serie, la
tercera, a estrenarse el i de marzo, promete ex
pandir los horizontes connuevas posibilidades
dentro del combo nostálgico. Porque en cuan
to a la vibra de western espacial y melodrama
con criaturas raras, balazos láser y duelos sa
murai con luces se refieren, The Mandalorian
nos regresa a la saga que más quisimos, mien
tras conecta connuevas generaciones a través
de encantadores y épicos personajes.
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Elección en Canacintra: a la orden del Gobierno

Ver para narrarlo:
Un aspirante a presidir la Canacintra

ha acudido a abrazarse del Gobierno.
A sus órdenes, señor Presidente diría un

militar.
José Manuel Sánchez también.
Acude a las corcholatas del Presidente, se

fotografía con ellas y les pide su apoyo para
ganar y, so pretexto de enlazar el poder públi
co con el privado, invoca coordinación.
De sus visitas a dos de ellas, lajefa de Go

bierno Claudia Sheinbaum y el canciller
Marcelo Ebrard, dan fe sus mensajes en re
des sociales con el ofrecimiento de entrega
absoluta.

De menor estatura, Sánchez se cuelga de
Ebrard en Twitter:

Siempre un diálogo transparente de primer
nivel, así es desde la campaña y así será desde
la presidencia de Canacintra, la interlocución
es fundamental con todos los actores políticos
y en los tres niveles de gobierno @m_ebrard
#porunmexicoindustiial

COCHINEROALA VISTA

La elección será la semana próxima, el 1 de
marzo.

En lo práctico, hay dos candidatos, el men
cionado José Manuel Sánchez y María de

Lourdes Mendina, a quien se unió una terce
ra aspirante, Esperanza Ortega Asad.
En lo político, la Canacintra tiene historia.
Durante decenios fue la única voz empresa

rial discordante con el poder público porque
reclamaba políticas de impulso fiscal, servi
cios públicos y facilidades laborales para el
sectorprivado.
Con el tiempo las dirigencias fueron coopta

das, al grado de tener un presidente, Vicente
Gutiérrez Camposeco, quien simultánea
mente era presidenteydiputado federal priista.
Luego las relaciones con altos funcionarios

pervirtieron a sus cúpulas hasta llegar a acusa
ciones de corrupción como las enfrentadas aho
ra por su presidente José Antonio Centeno.
Centeno está, obvio, con Sánchez.
Pero ni la militancia ni el Gobierno están

con Sánchez.
Sirva este dato de muestra: José Manuel

Sánchez ha buscado a la secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro, pero ella se ha ne
gado a recibirloy promete respetar al ganador
en elección democrática.
Lulú Medina también tiene cercanía con

morenistas, pero no ha llegado al extremo
de violar los estatutos de Canacintra, cuyo
artículo 43 dice:

.. los candidatos deberán evitar toda par

ticipación de los empleados de la Cámara en
su favor o hacia su campaña, así como evitar
el apoyo de toda entidad gubernamental, par
tido político y de todo culto religioso hacia su
candidatura.

"El candidato que infrinja el párrafo anterior
(...)podrá ser sancionado enforma inmediata
con la cancelación de la constancia de registiv
de candidato...".
El cochinero está ala vista.

ESCOZORPRESIDENCIAL

Se cumplió a plenitud nuestro avance del
lunes.

La agenda presidencial de la semana, anun
ciamos, estaría dominada por la declaratoria
de culpabilidad de Genaro García Luna y su
preocupación por la marcha.
García Luna espera sanción en Estados

Unidos, pero no en México, donde ya está en
la pira de leña verde de Palacio con quienes
se disponen a manifestarse el domingo por la
democracia.

No, no van a pedir la liberación del exjefe
policiaco ni a abogar por la corrupción del
pasado muy menor a la del Gobierno actual,
por cierto, sino a exigir a los ministros de la
Corte sensibilidad democrática.

Ojaláno falle la Sala Superior presidida por
la ministra Norma Piña.
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La concentración
del domingo

Si las encuestas propias, las manifestaciones
en las giras, el caudal de defensores en las
redes que salen cada día en su defensa co
locan al presidente López Obrador, según

él mismo, y a su Gobierno como una sucursal del
paraíso, ¿por qué les molesta tanto la concentración
del próximo domingo?
Si mantienen el apoyo de los 30 millones de mexi

canos que lo llevaron a la Presidencia, si la feligresía
morenista ha aumentado gracias al reparto indiscri
minado de dinero en programas sociales pocoymal
vigilados ¿de dónde parte la molestia porque un
grupo de ciudadanos que no comulgan con su visión
de "democracia", salgan amanifestarse?
Ni Morena ni López Obrador poseen los derechos

de autor sobre las manifestaciones ni tienen escritu
rado el Zócalo.

Hay en las expresiones presidenciales referentes
a la concentración dominguera, rasgos de autori
tarismo, de discriminación y de un evidente enojo
inocultables.

Aunque desde Palacio Nacional se ha repetido
hasta la saciedad que la concentración esa "favor de
mantener los privilegios", de "no tocar a García Luna"
y otras sin razones por el estilo, el discurso oficial
no ha mermado la intención de los ciudadanos de
manifestarse.

No es cierto que convocan Vicente Fox y Felipe
Calderón; la concentración, al igual que la marcha
de noviembre pasado, es organizada por varias
agrupaciones de la sociedad civil a la que se han su
mado los partidos políticos de oposiciónynoalrevés.
¿Qué se ganó en noviembre pasado? Que no se

enviara una reforma constitucional para acabar con
elINE.

Y aunque pareciera poco, porque finalmente el
Ejecutivo realizó su reforma electoral modificando
las leyes secundarias en la materia, lo que se ganó
fue que el Gobierno apresurara dichos cambios
incluso violando la propia Constitución.
No es una apreciación personal, sino producto

de los muchos análisis que expertos en la materia
han hecho; será la Suprema Corte de Justicia de
la Nación la que decida, esperemos que pronto, sí
efectivamente el Gobierno cometió una violación
constitucional.
La marcha de noviembre sí tuvo efectos; la con

centración en defensa de la integridad del árbitro
electoral también los tendrá, en uno u otro sentido,
pero los veremos casi inmediatamente.
Si el Gobierno es tan apreciado como presume y

su partido las tiene ganadas de todas todas, ¿por qué
quiere acabar con el árbitro electoral?
Y otra, ¿qué da más que unas decenas de miles se

manifiesten?
• • • •

Lina buena y una mala para la UNAM.
La buena, los magistrados del Vigésimo Tribunal

Colegiado en Materia Administrativa de la Ciudad
de México le dieron la razóny resolvieron por unani
midad echar abajo el bozal que se le había impuesto
como medida cautelar en la demanda de amparo
presentada por la ministra Yasmín Esquivel.
La UNAM sí podrá informar sobre el avance de

la investigación por presunto plagio de la tesis de
licenciatura de la magistrada.
Peeero, lo que no podrá hacer la UNAM es "dictar

resolución, dictamen u opinión alguna" sobre el
caso hasta que "un juez revise la legalidad de los
actos".

En cristiano eso quiere decir que el Comité de
Ética de la UNAM no podrá decir si Esquivel es o no
plagiaría porque estaría violando un amparo conce
dido a la magistrada.
La decisión del juez al ratificar el amparo implica

que la resolución pueda llevarse semanas, meses
o años, dependiendo del interés del propio Poder
Judicial para terminar con las especulaciones.
Va para largo, pues.
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DIPUTADOS EN CAMPAÑA
E INEXPLICABLE REPLIEGUE

DE FUERZA CIVIL

Eduardo Gaona, líder de la
bancada de Movimiento

Ciudadano, prácticamente dio
el banderazo de salida para la
elección del 2024 y, según él, dice
que el partido va por la mayoría
en el Congreso de Nuevo León.

"El mensaje que se oiga fuerte
ahorita, vamos por la mayoría en
el Congreso de Nuevo León en
2024 y se está trabajando, por eso
es muy importante la presencia
de nuestro amigo Miguel Ángel
Sánchez (dirigente de MC)", dijo
Gaona.

O sea, que de hoy en
adelante podríamos ver a los
diputados de MC más enfocados
en hacer campaña que en
atender su trabajo legislativo.
Esto demuestra también que
reconocen que las encuestas
no los favorecen, tal como se
adelantó en este espacio, donde
sus números indican que se trata
de un partido debilitado y que
ni en sus propios distritos los
conocían.

Esta declaración, sin duda,
la oposición la mantendrá
guardadita en el cajón, pues más
adelante sería una prueba de
posibles actos anticipados de
campaña, como legisladores,

en busca del voto para el 2024,
Veremos si estas declaraciones

no resultan contraproducentes a
los diputados emecistas.

INEXPLICABLE REPLIEGUE

DE FUERZA CIVIL

El retiro de una base de Fuerza

Civil del municipio de Pesquería,
cuyo alcalde es el panista
Patricio Lozano, resulta una
medida incomprensible, por no
decir otra cosa.

Se trata de una localidad que
está en la periferia de la Zona
Metropolitana de Monterrey,
con mucho crecimiento y que

requiere apoyo en materia de
seguridad por la falta de recursos.
Nos dicen que este retiro de
elementos fue por una supuesta
reagrupación de policías
estatales, los cuales se instalarán
en la zona rural del estado.

Entonces, tomando en cuenta
que parece ser el actual criterio
del secretario de Seguridad
Pública, Gerardo Palacios
Pámanes, surge una pregunta,
¿Fuerza Civil no tendrá presencia
en Salinas Victoria? Una entidad

gobernada por Raúl Cantú de
Movimiento Ciudadano (MC).

En este espacio se adelantó
que vendría una serie de
presiones y ofrecimientos
económicos para que alcaldes y
diputados se cambien a las filas
de MC, y este retiro de policías
podría tomarse como una
medida de presión. Una muestra
más es la clausura del negocio
de comidas de la diputada del
PRI, Perla Villarreal, quien es
otra de las que ha recibido el
ofrecimiento de cambiar de

partido. ¿O acaso serán temas
que no están relacionados?
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Panistas con reservas

En una de esas la lista de asis

tentes a la marcha del próxi
mo domingo 26 de febrero ter
mina acortándose, y es que,
nos dicen, hay muchos panis
tas que tienen sus reservas de
verse expuestos a reclamos,
ya sean legítimos o no. Y es
que con el resultado del juicio

a Genaro García Luna y tras
el prolongado silencio insti
tucional del panismo, algunos
blanquiazules no descartan que,
aprovechando la convocatoria,
puedan ser encarados, ya sea por
simpatizantes del movimiento de
la 4T o incluso por colectivos de
víctimas. Cierto es que no se
puede poner a todos en la misma
canasta, pero el hecho de que

haya sido declarado culpable de
narcotráfico el principal funcio
nario en combate a la inseguridad
en lo sexenios panistas no los
ayuda. Como tampoco el hecho
de que haya sido el propio Felipe
Calderón uno de los principa
les convocantes a la marcha, aun

cuando no pensaba asistir.

Reaparición con mensaje

Tras varias semanas ausente

del foco público y después de
mucha especulación respecto a
su estado de salud, el Fiscal Ge

neral de la República, Alejandro
Gertz Mañero hizo su reaparición
pública, la primera del año, una re

unión con el presidente entrante

de la Barra Mexicana Colegio de
Abogados Víctor Olea Peláez, y
con el presidente de World Jurist
Association, Javier Cremades.
Pero más allá del dato anecdótico,
su mera presencia parece calmar
las aguas de la sucesión, pues ya
muchos actores políticos esta
ban operando, según sus propios
intereses, para un posible relevo.
Un mensaje para quienes ya lo
veían fuera.

¿Favorita o favoritas?

Aunque el presidente Andrés
Manuel López Obrador desear
tó tener una favorita para que
ocupe la presidencia del Consejo
General del INE, tras haber sido

cuestionado por el interés que
ha mostrado la consejera Carla
Humphrey, es muy probable que
tanto el mandatario como su

partido sí hayan considerado ya
a la actual consejera. El detalle,
nos dicen, es que la convocatoria,
tal y como se ha emitido, y tras
las sentencias del TEPJF tiene

aún muchos puntos ambiguos y
que podrían ser impugnables,
sobre todo, nos hacen ver, los re

lacionados a la elegibilidad o no,
de actuales consejeros y conseje
ros para postularse a la presi
dencia, esto por el periodo de 9
años considerado actualmente y
la necesidad de hacer una nueva

elección por la presidencia a la
mitad del camino. Atentos.
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> En el Informe de la

Cuenta Pública 2021, de
la Auditoría Superior de
la Federación, uno de los
mejor evaluados fue Ta
basco, lo que habla muy
bien de la gestión del ac
tual titular de la Segob,
Adán Augusto López mes
ese año era gobernador de
la entidad. En otras entida
des se encontraron ano

malías superiores a 13 mil
millones de pesos, pero el
actual encargado de la po
lítica interna del país co
locó a su estado entre los

cinco mejor calificados.

> Nos cuentan que se encargó a la
secretaria del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde vigilar que la quebra
da Aeromar pague primero a los
500 trabajadores afectados. Son
más de 150 millones de pesos los
que la empresa de aviación adeu
da a sus empleados, por lo que, de
entrada, ya se le aplicó un embargo
precautorio.

> Nuevo triunfo judicial obtuvo Ro
sario Robles. A seis meses de

haber conseguido la libertad condi
cional, la exsecretaria de Desarrollo
Social fue notificada que el Tribu
nal Federal de Justicia Administra

tiva revocó la inhabilitación por 10
años que le impuso la Función Pú
blica en 2019. El fallo obliga a que
se emita una nueva sanción.
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COLATERAL

> El falló de un ju
rado de New York
contra el exsecre

tario de Seguridad,
Genaro García

Luna, sepultó por
completo las aspi
raciones de Mar

garita /avala
quien buscaba la
candidatura a la je
fatura de Gobierno

de la CDMX. En el
PAN se muestran

solidarios con ella,
pero hasta ahí, pues
no quieren cargar
con el estigma que
tiene su esposo Fe
lipe Calderón.

> Promoviendo a

México ante inver
sionistas está el

embajador en Es
paña QuirinoOr
daz Ayer partici
pó en un foro, en la
Casa de América, y
destacó que nues
tro país "acoge cada
vez más a empre
sas extranjeras en
todos los ámbitos",
y mencionó que el
Tren Maya es una
gran oportunidad
de inversión. Re

saltó, además, la
actual estabilidad
financiera.
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• En Paquistán, Rukhsa
na, una mujer de ese país
rompió los estereotipos y
se convirtió en conducto

ra de Uber, no sólo para
ganar dinero, sino para
cuidar de las mujeres que
usan esa aplicación.

• Shekinah Akbar fue

condenada a cadena

perpetua por asesinar a
su hija de cinco años, tras
realizarle un exorcismo;
la mujer confesó que
intentaba expulsarle a
los malos espíritus.

• El exproductor de Ho
llywood, Harvey Weins
tein recibió una sentencia

de más de 16 años de

prisión por una acusación
de violación. Cumplía una
condena de 23 años por
otros crímenes sexuales.
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LUNATICOS

pesar del vengativo regocijo que ha cau
Asadoen Morena la condena de García Luna

por parte del Tribunal Federal del Distrito
Este de Nueva York, lo q ue se deriva de todo
esto no significa un logro ni para México
ni para Estados Unidos, tampoco para la
verdad o la justicia.

A falta de pruebas contundentes (como videos, fotos, gra
baciones, documentos, cuentas bancarias, depósitos, etc.),
Lina colección de relatos "a modo" de asesinos, criminales,
narcos, todos en su calidad de testigos protegidos fueron las
únicas "pruebas" que presentó una fiscalía que se esforzó
poco o nada en probar sus dichos. Los testigos, convocados
por la parte acusadora, cantaron bien para garantizar con sus
tañadas una libertad que consiguieron con mentirasy verda
des a medias dedicadas el respetable reunido en ase juicio.

No se malinterprete, desconozco si el exsecretario de Se
guridad en el sexenio de Calderón es culpable o no. No tengo
la menor idea. De lo que sí estoy segura es que este torrente
de historias contadas, algunas absurdas, durante el juicio
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no prueban ni una cosa ni otra. Hay algo que sí me queda
muy claro: la profunda ineficiencia de
las autoridades mexicanas y desde
luego de las estadounidenses [la
DEA, entre otras de aquí y de allá)
para combatir al crimen organizado.

Los relatos que los intachables
testigos —conejos, burros, lobos o
reyes—aportaron, iban de la entrega
de maletas cargadas con millones
de dólares en restaurantes de lujo

a plena luz del día, hasta avezados policías que descubrían
a lo lejos la identidad de personas dentro de una camioneta
—pobres... ni a vidrios polarizados llegaban—. Confieso que he
pensado seriamente enviarle estos cuentos a Almodóvar o a
Woody Alien quienes seguramente se interesarían en producir
una peí/ para desternillarse de risa tipo ¿Dónde está el piloto?

En cuanto se dio a conocer la resolución del jurado, López
Obrador se puso, como era de esperarse, muy contento. En la
mañanera del día siguiente, el Presidente sugirió a García Luna
buscarla calidad de testigo protegido para poder implicar al
fin a Calderón en sus locas aventuras. ¡Sublime!

En resumen:

1. Los testigos dijeron lo que tenían que cleciry ahora podrán
seguir disfrutando de sus vacaciones en EU, aunque hayan
asesinado a cientos o miles de personas en México. Total, aquí
ni quien los denuncie, ni quien les abra un juicio.

2. En EU tienen un argumento más para poder afirmar que
los mexicanos somos una turba de corruptos responsables
de las lüü mil muertes de por allá debidas al fentanilo.

3. Trump también quedó muy contento.
4. La DEA y las autoridades que combaten el crimen or

ganizado en EU disimularon magistralmente su ineficiencia
y tienen buenos argumentos para echarle toda la culpa a
Méxicoy sus gobiernos.

5. El Presidente mexicano no puede estar más contento,
un golpe maestro para la oposición.

Sólo lunáticos digo yo.

La condena a
García Luna

puso muy
contento a

López Obrador
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EL APARATEJO
DE ESTADO

enaroGarcía Luna,culpable.Yahora bien,
Gserá el momento en que pretenda llegara

algún acuerdocon el gobiernoamericano?
Se atreverá a "empinar" a aquellos que al pa
recerya lo abandonaron? Sería interesante
que los gringos requiriesen al Tomondonte
So/oros (escondido en España).

Y lo interesante acá sería que se exigiera la devolución
de esos 6 mil millones y que al más puro estilo Copperfield,
desapareció delante de nuestras naricesy cuyo destino eran,
en su mayoría, para acciones sociales; para luego, convertirlas
en "acciones" de sus empresas fantasma.

Afin de cuentas, un gobierno FeCal. Ora bien, para abonar
algún dato fuera de serie y por qué no, hasta una carcajada,
les cuento de la ouija maldita o ouija del demonio; el detector
de drogas a través de ondas cerebrales, ondas electromag
néticas del cerebro. Yo sé que suena a jalada y cleveras está
para reírse, pero de nervios, porque afectó a miles de personas
que terminaron encarceladas por culpa de este aparatejo.
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Me enteré de esto la primera vez gracias a Francisco Cruz,
autor de García Luna, El señor de la muerte. Si ustedes se siguen

preguntando qué es la ouija maldita,
les explico: es el GT200,unaparatilio
q ue se venc! ía como u n "detector mo
lecular ele drogas ilegales, explosivos
y cuerpos humanos", creado por la
empresa británica Global Technical.

Porotro laclo, sinceramente, es un
producto milagro ya que este cachl
vache no hace absolutamente nada

y es un pedazo de plástico vacío, sin
componentes electrónicos. Para enchularlo le agregaron una
antena retráctil con punta de metal. Se supone que estas tar
jetas detectaban materiales ilícitos, pero esto es imposible.
No contaban con ningún chip adentro. De hecho, lo único que
guardaban eran algunos trozos de cartón. Cuando se adqui
rieron para la seguridad de nuestra nación, los guardianes
cíela ley elegidos para portar uno, tenían que tomar un curso.

Y para dar un mejor pantallazo, se entregaban "en maletas
repletas de porafernalla pseudoclentíflca". El chistecito le
salió a México, es decir, a los contribuyentes, en 50 millones
de dólares. Primero fue la Defensa Nacional quien ordenó
la compra de al menos 700 unidades, a través de los dis
tribuidores de Gary Bolton en muestro país. Luego también
se los encasquetaron a la Marina, la PGR (hoy Fiscalía) y los
gobiernos de los estados de México, Morelos, Guanajuato,
Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Colima, Campeche, San Luis
Potosí, Sinaloa, Chihuahua, Hidalgo. Y dice el Maestro Cruz:
"Después se filtraría que el Gobierno federal y los estatales,
Pemexy el ISSSTE habían gastado cerca de 50 mclcl.

El Estado Mayor Presidencial de Calderón empezó entonces
a ocultarla información y a afirmar que su personal «experto
en explosivos» había probado los aparatos". Imagínense: el
gobierno federal reconoció haber comprado al menos mil
112 unidades del GT200. Cada uno había costado desde 290

mil hasta 450 mil pesos. Insisto... y todavía estos pseuclo
defensores de la Democracia de camiseta azul tendrán la

cachaza de dar la cara el domingo en su ensayo de marcha?

Resultó un

pedazo de
plástico vacío
sin piezas
electrónicas
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LA OPOSICION,
M0RALMENTE DERROTADA;
AML0 GANA LA PARTIDA

na vez más, Andrés Manuel López
Obrador dio a la oposición una cátedra

U sobre la política. Podemos estaro no
de acuerdo con algunas acciones de
su gobierno: con el trato a los mecliosy
periodistas; con otros temas sensibles,
como los relacionados con las mujeres

y la familia, pero en la política todo le sale bien.
Con el caso García Luna se coronó y confirmó que la

oposición está moralmente derrotada. Les ganó nueva
mente el discurso y la narrativa.

Y la responsabilidad sobre todos los males de México la
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dejó caer sobre Felipe Calderón y los gobiernos anteriores.
Nada como este caso le había caído como anillo al

dedo, a poco más de un año de las elecciones presiden
ciales y en medio de tantos problemas que aquejan a la
4T, como las disputas internas entre corcholatasy la falta
de resultados en su gobierno.

Pero más allá de eso, de las cuestiones legales en EU,
los testigos y el juicio contra el exsecreta rio ele Seguridad,
se reforzó la idea cíe que la Alianza Va Por México está
desarmada c!e cara a la contienda del 2024.

Si bien es cierto que la oposición prepara ocho presi
dencia les, tal y como lo escribió en estas páginas mi colega
Raymundo Sánchez Patlán, de todos no se hace uno.

Algunos están vinculados con inves
tigaciones judiciales o administrativas y
otros carecen de un reconocimiento entre

la gente. Como sea, todos van muy tarde
a la contienda y su s el I rigentes se 11 m ita n a
decir que lo más Importante es el proyecto
no el hombre o la mujer.

Claro, frente a la carencia de un licle
razgo visible, la justificación.

Mientras tanto, las corcholatas de la 4T recorren el
país en una campaña abierta. Tienen estructuras paralelas,
operadores y recursos a manos llenas.

En cambio, los aspirantes de enfrente tienen uno o dos
pies en el cuello. El PRD, por ejemplo, presenta como cartas
fuertes a Miguel Ángel Mancera y a Silvano Aureoles.

El primero con varios de sus más cercanos ex colabo
radores del CDFen la cárcel; y el michoacano, con inves
tigaciones abiertas por su desempeño como gobernador.

Los dos tienen col a que les pisen, como Ricardo Anaya,
a quien el PAN busca promover otra vez como su candidato.

Los otros azules, entre ellos el yucateco Mauricio Vila,
están bien calificados. Lo malo es que no los conocen en
todo el país. Algo muy parecido con los priistas Beatriz

Paredes, Claudia Ruiz, Alejandro Murat, Enrique de la
Madrid e Ildefonso Guajardo. Tienen fama y reconoci
miento en el círculo rojo, no entre la gente.

Además, Alejandro A/itoMoreno, líder del PRI, está
bajo investigación y asedio permanente del gobierno.
Algo que lo ata de monos para hacer crecer a su partido.

Si a eso le sumamos el acuerdo para que el PAN, de
Marko Cortés, lleve mano en la elección del candida
to o can di data, el margen se disminuye entre los otros
integrantes de la alianza opositora. Ahora bien, AMLO
quiere hacer creer que el villano en la trama alrededor
de García Luna es Calderón y, por consecuencia, el PAN,
cuya cúpula Intenta hacerse aun laclo, sin conseguirlo del

todo, situación que seguirá aprovechando el
mandatario hasta el último momento.

Los gringos le pusieron en charola ele
plata el mejor discurso para la campaña de
la elección presidencial y, por lo que hay en
el escenario, será muy difícil que la oposición
se levante de esta. Le dieron la razón a López
Obrador: están moralmente derrotados.

Todo parece indicar que el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, está empeñado en honrar su
palabra y no Interferir en el proceso electoral de su entidad.

El miércoles cesó a su coordinador de Comunicación

Social, Jorge Alberto Pérez, después de que Horacio
?uarte, coordinador de campaña de Delfina Gómez, lo
acusó de difundir Información para golpeara la maestra.

Y como dice el filósofa... Namecicuerda "Los ven
cedores siempre serán los jueces, y los derrotados los
acusados"!

Le dieron ¡a razón

a López Obrador:
están moralmente

derrotados.
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¿Recibió sobornos millonarios? El jurado cree que
sí. Y por eso está al borde de la cadena perpetua.
A menos, claro, que hable y salpique a varios

I exsecretario de Seguridad, Genaro García
Luna se quedará el resto de su vida en la
cárcel, a menos que un milagro lo salve de
una cadena perpetua, tras el veredicto uná
nime del juzgado que lo encontró culpable
de los cinco cargos por los que fue llevado
al banquillo de los acusados: tres portráfico

y distribución de cocaína, uno por crimen organizado y uno
más porfalsecat de declaración ante autoridades migratorias.

La sentencia la dictará el juez Brian Cogan el 27 clejunio,
pero es difícil imaginar que será laxa, cuando los 12 miembros
del jurado lo encontraron culpable. ¿Hubo o no elementos
para que el secretario de Seguridad en tiempos de Felipe
Calderón,fuera hallado culpable? Para algunos, las pruebas
no aparecieron. Quizás querían otro tipo de evidencia. Durante
el juicio, que en buena medida se trató de una guerra de sa
livo, donde pesaron las palabras y dichos, quizá más que los
elementos de pruebas tangibles, quedó retratado el podrido
sistema dejusticia mexicano, que está muy lejos de combatir
criminales; más bien trabaja en no pocos casos para ellos.
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Para quienes abogaron por la necesidad de pruebas que
soportaron las palabras, los dichos
no alcanzan. Pero está visto que el ju
rado sopesó de forma muy distinta lo
esgrimido en Nueva York. Fueron de
masiados testimonios en el mismo

sentido. Era inverosímil que decenas
ele testigos mintieran coordinada
mente, cuando son tan elevadas las
penas por falsedad en EU.

Podría afirmarse que un criminal
confeso que está buscando una reducción en su pena es
capaz de decir cualquier cosa, y sí. Pero, ¿agentes de la DEA
en activo? ¿personas sin sentencia ni procesos judiciales
abiertos? ¿Por qué mentirían? La defensa de García Luna
calculó mal; parecía estar convencida de que, sin elementos de
prueba tangibles, su cliente estaría a salvo a salvo. No fue así.

"No hay un solo chat, llamada, video, documento, foto, nada
que pruebe este supuesto nexo criminal. ¿Y el dinero? No
existe", dijo en el primero de sus alegatos el abogado Cesar de
Castro el 23 c!e enero, en la primera semana de audiencias. Y
en efecto, no hubo, ningún "chat, llamada, video, documento,
foto". Aparecieron, por el contrario, 26 testigos, e imágenes
de propiedades y vehículos. Nada más. Pero con eso bastó.

Pesó más el contexto que enmarcaba las acusaciones: Gar
cía Luna es millonario y fue servidor público toda su vida con
excepción de los seis años previos a su detención; se le acusa
de recibir sobornos de manos de un grupo criminal [cártel de
Sinaloa) y protegerá su líder [El Chapo); la organización que
lo habría sobornado fue la menos golpeada pese a ser la más
violenta cuando él fue secretario (el cártel, responsable de 6 de
cada 10 asesinatos entre 20062012, según el exsecretario de
Gobernación, Alejandro Poiréjy su cabeza [Guzmán] no fue
detenido en el sexenio; y la violencia se disparó en México con
él como responsable del combate a la inseguridad. ¿Recibió
sobornos millonarios García Luna? El jurado cree que sí. Y
por eso está ai borde de la cadena perpetua. A menos, claro,
que hable y salpique a varios, comenzando por Calderón.

El exsecretario

de Seguridad
se quedaría el
resto de su vida
en la cárcel
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UNIVERSIDAD ,
ABIERTA EN MEXICO

más de dos décadas de la ley federal de
A transparencia en México, existen varios

retos que asumir desde las instituciones
públicas y órganos garantes locales: la so
cialización y el aprovechamiento de estos
derechos entre la población y, especial
mente, entre lajuventud.

Las personas, la sociedad abierta, muchas veces desco
nocen que hay milesy millones de documentos oficiales que
pueden y deben ser públicos y que es muy, muy fácil, acceder a
ellos. En 2023, con el acompañamiento del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales (iNAl) y el Instituto de Información de la Ciudad
de México, se retoman los trabajos de Universidad Abierta. A
lo largo del año se celebrarán al menos 50 encuentros con
el apoyo de las universidades públicas y privadas, así como
los institutos de transparencia locales.
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Tras los dos primeros encuentros en Durangoy Veracruz,
con la participación más de mil estudiantes, los números hablan
por sí solos y reflejan esos desafíos que tienen ios institutos de
transparencia, al ejercerse poco los dos derechos que tutelan.

Las encuestas aplicadas señalan
que 80 porciento de lasy los univer
sitarios que participaron en las jor
nadas dijeron que nunca han hecho
una solicitud de información y en
esa misma proporción no conocen
que pueden ejercer sus derechos de
Acceso, Rectificación, Cancelación
y Oposición a sus datos persona
les. También se halló que cerca de

la mitad de encuestados desconoce qué es la Plataforma
Nacional de Transparencia (PNT), medio sencilio y ágil por el
que se interpone solicitudes de información.

Sin duda, la juventud es ya un factor de cambio social;
incide directamente en su entorno. Por eso debemos ciarles

las herramientas del Acceso a la información y la Protección
de Datos Personales. Este proyecto busca promover la capa
citación de la comunidad universitaria. Se trata de jornadas
donde el estudiantado puede escuchar a especialistas y ex
pertos en distintos temas, pero también reflexionary opinar,
por ejemplo, sobre la protección de sus datos personales,
cómo preguntar a las dependencias e incluso a su propia
universidad el destino de los recursos, cómo acceder a in
formes y documentos que les podrán servir para hacer una
tarea diaria o algún trabajo de investigación.

Las universidades son, además, el espacio ideal para el
intercambio de ideas plural. Al promover el ejercicio de estos
derechos entre las nuevas generaciones, ante una juventud
comprometida, se puede fortalecer nuestra incipiente demo
cracia. Yjusto loque se necesita, es la participación decidida
de todas y todos, ciudadanía e instituciones públicas.

• ••

Como ha sostenido la Corte Interamericana de Dere

chos Humanos,"una sociedad que no está bien informada
no es plenamente libre".

Se puede
fortalecer
nuestra

democracia

Fecha: 24/02/2023

Página: 23

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Naldy Rodríguez

Costo: 16,240

Página 109 de 187



EL CRISTALAZO SEMANAL

Importaciones de camarón, otra pifia
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Amenazada por una toleran
cia irresponsable, la indus
tria acuícola sinaloense (no
todo allá guarda relación
con las actividades de su

fama internacional), sufre un daño de
potencial gravedad, excepto si alguien
corrige desde ahora el rumbo de las im
portaciones y el contrabando irrespon
sable de camarón.

Jaime Antonio Sánchez Duarte, pre
sidente de la Junta de Sanidad Acuícola

de Navolato Norte, distribuyó un opor
tuno mensaje de advertencia sobre la
gravedad de este problema. El asunto
es de tal importancia como para repro
ducir completo su llamamiento, porque
la industria acuícola con sus granjas de
crustáceos representa en cuanto a em
pleos directos e indirectos, el ingreso
de casi 80 mil personas.

México produce alrededor de 200
mil toneladas de camarón de cultivo
y 55 mil toneladas capturadas por la
pesca.

Informa Sánchez Duarte:
"Los Acuicultores en el centro de

Sinaloa hemos decidido hacer del co

nocimiento de la opinión pública la im
portación masiva de camarón ecuato
riano que se está ofreciendo en venta
a precios y costos inferiores a los inter
nacionales. Esos precios bajos en la co
mercialización de toneladas no llegan
al consumidor, los precios de venta al
público en mercados y restaurantes no
se reducen, quienes obtienen ganancias
son sólo los importadores.

"Su impacto es perjudicial para mi

les de acuicultores, pescadores y tra
bajadores en la industria pesquera. Es
te efecto dañino será más fuerte y más
grave por supuesto entre los pequeños
productores acuícolas y las comunida
des de pescadores donde la margina
ción va a recrudecerse.

"La cadena productiva de la pesque
ría de camarón puede colapsar. Serán
gravemente afectadas plantas empa
cadoras, la industria de alimento ba
lanceado que aporta anualmente más
de 300 mil toneladas, plantas de hielo,
laboratorios que proporcionan más de
20 millones de millares de post larva
a, proveedores de insumos y servicios
como diésel, fertilizantes, bactericidas,
transporte, cuartos fríos, etc.

"México produce alrededor de 200
mil toneladas de camarón de cultivo

y 55 mil toneladas capturadas por la
pesca. La actividad da empleo directo
a más de 16,000 personas y empleo
indirecto a más de 80,000. Si se con
sidera a los de pescadores en nuestras
costas debemos agregar más de 400
mil empleos productivos que serán
afectados.

"El 23 de diciembre pasado el pre
sidente de la República Andrés Manuel
López Obrador informó a los mexica
nos: en el Tratado de Libre Comercio
con Ecuador no se incluiría el camarón
para su importación libre y sin límites a
México. Esa noticia satisfizo a los pro
ductores en todos nuestros litorales.

"Fue fundamental el apoyo del Go
bernador Rubén Rocha Moya a los
productores de camarón y la gestión
de la Confederación de Organizacio
nes Acuícolas del Estado de Sinaloa.
COADES.

"Sin embargo, esa decisión del pre
sidente no ha sido suficiente, la impor
tación ilegal vía la práctica del llamado
contrabando documentado y la insufi
ciente inspección sanitaria que se rea

liza en nuestras fronteras ha permiti
do el ingreso de miles de toneladas de
camarón ecuatoriano.

"En Sinaloa el camarón es parte de
nuestra historia económica y cultural,
es tan importante para el estado como
el tomate. Es ingrediente icónico de
nuestra cocina y somos orgullosos de
las muchas maneras en que lo prepa
ramos, la culinaria sinaloense tiene ya
reconocimiento mundial.

"La reducción del empleo en esta
población de pescadores y productores
Acuícola van a desperdiciar las capa
cidades que adquirieron durante dé

cadas, esas donde imprimen su talen
to y su experiencia. Las familias verán
disminuidos sus ingresos, la pobreza y
la desesperanza colmarán sus vidas. O
bien, como viene sucediendo, su des
empleo lo resuelvan engrosando el nú
mero de mexicanos vinculados al cri

men organizado.
"No es poca cosa que Sinaloa y el

noroeste de México se vea tan afecta
da por estas importaciones ilegales, es
asombroso, unos cuantos intermedia
rios de Guadalajara en contubernio con
funcionarios federales está provocando
este desastre. Aun no imaginamos el
tamaño que puede tener porque como
sucede siempre con las tragedias, cuan
do inician se subestiman.

"Los señores importadores siguen
ingresando miles de toneladas de ca
marón , entran a México por Chiapas

y Tijuana.
"Otro efecto de las importaciones es

el sanitario, debemos recordar cómo el
cultivo del camarón se ha visto grave
mente afectado por enfermedades co
mo el Síndrome de Taura , la Mancha
Blanca y la Muerte Temprana.

"Estas enfermedades ocasionan
grandes pérdidas, tardaron varios años
en ser erradicadas. Pandemias que se
originan en el exterior y llegan a Mé
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xico a través de las importaciones de
camarón masivas y descuidadas, como
está sucediendo en este momento. En
Centroamérica padecen una enferme
dad llamada Mionecrosis Infecciosa,
daña la cola del camarón. La enferme

dad no existe en México, posiblemen
te ahora llegue debido a estas impor
taciones.

"Los productores de camarón es
tamos solicitando el gobierno estatal
y federal suspendan temporalmen
te la importación de camarón en to
do el país hasta que se determine con
precisión cómo es que logran introdu
cir tanto camarón, de dónde proviene,
que inspección sanitaria lo permitió y
se confirme que el camarón almace
nado por el importador corresponde al
autorizado por los permisos de impor
tación.

"Es primordial que puedan conocer
nuestro mensaje las autoridades, pedi
mos a todos los ciudadanos nos ayuden
a difundirlo".

Ahora no se dirá, se durmieron y se
los llevó la corriente.

EDOMEX; REVIENTA LA COMUNICACIÓN
Tras la comprobación de filtraciones
indiscretas y golpes bajos en una cam
paña personal a través de canales ins
titucionales, contra Delfina Gómez, la
candidata de Morena al gobierno del
Estado de México, el comunicador de
Alfredo del Mazo, Jorge Pérez Zamu
dio fue retirado del cargo.

Por si algo faltara en la siembra
de obstáculos en la carrera de Alejan
dra del Moral, ahora se comprueban
las acusaciones de Horacio Duarte, el
coordinador y cerebro de la campaña
"delfinista", en torno de la interven
ción del gobierno estatal en la justa
electoral.

Pues ni tan justa dijo el otro.
Pérez Zamudio, distribuía informa

ción maliciosa contra los adversarios

del PRI, al parecer sin conocimiento y
mucho menos autorización del gober
nador, quien como marido cornudo fue
el último en enterarse. Cuando lo supo

al fin, el asunto reventó.
El decapitado comunicador traba

jó también con Enrique Ochoa, el más
improvisado de los ex presidentes del
CEN priista»

ii
No es poca cosa que Sinaloa
y el noroeste de México se
vea tan afectada por estas
importaciones ilegales, es
asombroso, unos cuantos

intermediarios de Guadalajara
en contubernio con

funcionarios federales está

provocando este desastre...
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CODICE

Morena va con Claudia y Clara
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

C laudia Sheinbaum será candi

data presidencial de Morena y
Clara Brugada será la candida
ta de ese partido para el go
bierno de la CDMX.

Cualquier nominación diferente su
pondrá que el proyecto de partido en el
poder descarriló y que sus posibilidades
de triunfo para el 2024 se reducen. El pre
sidente López Obrador se decantó por la
jefa de Gobierno desde hace años. Ya mos
tró que no cambiará de carta, pues entre
otras cosas el tiempo se le vino encima.
Y con respecto a Brugada queda claro

que la elección en la capital del país ten
drá como epicentro la alcaldía de Iztapa
lapa, meca de las fuerzas vivas de More
na. Las bases de Morena en la ciudad ya
están formadas en la ventanilla de Clara
y no piensan moverse. Ella ha trabajado
su candidatura haciendo política a ras de
tierra, en calles, callejones, avenidas y lo
tes baldíos. Es la jefa real de la militancia
morenista chilanga, lo que la hace candi
data natural.

Si en la cumbre de la pirámide del po
der se piensa en otro nombre, digamos
Rosa Icela Rodríguez o incluso Mario Del

gado tendrían que meterlos con calzador
y se podría adelantar un descalabro ma

yor de Morena en la ciudad. Que la deci
sión esté tomada no quiere decir que los
próximos seis meses serán un jardín de
rosas para ellas. Al contrario, están tan
a la vista que recibirán, están recibiendo,
fuego amigo a granel y también amagos
de los diferentes grupos de poder, los que
actúan dentro de la ley y de los otros.

Claudia Sheinbaum actúa como candi

data presidencial desde hace meses. Cual
quier acción de gobierno por pequeña que
parezca, ya se asume como acto de cam
paña. El presidente la expuso para elevar
su nivel de conocimiento a nivel nacional,
pero eso es un arma de dos filos porque
cualquier tropezón se magnifica.

La misión de ella y la de su equipo es
lograr mantener la ciudad en calma de
aquí a que se conozca el resultado de las
encuestas. Tienen que apagar los fuegos
pequeños para evitar que crezcan, desde
asuntos domésticos que han sido aborda
dos con desdén, como la huelga en las pre
pas del IEMSCDMX, hasta los jaloneos
con los alcaldes de oposición, como Ta
boada y Sandra Cuevas. Mención especial

merece el Metro que hoy por hoy es uno
de los espacios donde se juega su candi
datura.

Por su parte, la misión de Clara y su
equipo es que Brugada sea valorada po
sitivamente en el resto de la ciudad y no
solo en Iztapalapa donde gobierna a ple
nitud. Que en últimos días haya comen
zado a mencionarse de nuevo el nombre
del senador Ricardo Monreal no le debe
quitar el sueño. Los morenistas de la CD
MX no consideran a Monreal integrante
de su partido.

LA RABIA NO SE ACABÓ

Condenado el perro no se acabó la rabia.
La sentencia de culpabilidad en contra de
García Luna en Nueva York le da una tone

lada de municiones al gobierno para ata
car políticamente a su archirrival Felipe
Calderón y para acorralar al PAN, ya lo
están haciendo. Hay que tener claro que
eso no debilita la fuerza de las bandas del

crimen organizado, ni mucho menos es el
inicio del fin de la protección de los servi
dores públicos a los narcos.

García Luna es una desgracia política.
Es probable que pase el resto de su vida
en prisión. Pero la mafia, la asociación de
servidores públicos con delincuentes si
gue tan campante aquí en México y allá,
en Estados Unidos, donde fiscales y jueces
se dan baños de pureza mientras sus ca
lles están inundadas de drogas y sus ban
cos inundados de dinero de los narcotra
ficantes que son los clientes favoritos de
sus tiendas de armas»

ii
Claudia Sheinbaum actúa como

candidata presidencial desde
hace meses. Cualquier acción
de gobierno por pequeña que

parezca, ya se asume como acto
de campaña

n

Fecha: 24/02/2023

Página: 2

Area cm2: 328

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 32,800

Página 112 de 187



SUBE Y BAJA

Dra. Lilia AlboresO Investigadora

Investigado
ra del Hospital
Psiquiátrico In
fantil Juan N.
Navarro por la
incorporación
de la genómi

ca en sus trabajos para superar el
autismo infantil.

Vladimir PutinO Presidente de Rusia

Hace un año
decidió invadir
Ucrania, cre
yendo que sería
un paseo. Sus
victorias par
ciales han sido

pírricas. El hecho ha creado des
trucción y muerte.
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OPINION

El INE le corta
las alas

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmaiLcom

Alito Moreno se quiso pasar de vivo.
Movió hilos al interior del PRI para ex
tender su mandato hasta el 2024, para
hacerse cargo de nombrar a los candi
datos del tricolor para las elecciones de
ese año.

Parecía que avanzaba sin mayor pro
blema. Algunos correligionarios se que
jaron, pero fueron avasallados. El INE
lo paró en seco. El instituto que recha
zó que se quede más tiempo porque las
modificaciones incumplían lo que esta
blecen los propios documentos básicos
del partido.

O sea que no se respetó el procedi
miento que el partido tiene contem
plado para estos casos.
Se abre una oportunidad para este

partido de buscar un liderazgo que tenga
como meta unirlos y que no los abochor
ne. Ya se verá si aciertan o no. El trico

lor está reducido a su mínima expresión,
otro error los puede borrar del mapa.

El caldo y las albóndigas
Lorenzo Córdoba, presidente conseje
ro del INE, sigue dicendo que el Plan
B de la Reforma Electoral es regresivo
e inconstitucional, pero como ya es ley
al instituto no le quedará otro remedio

que cumplirlo.
La pelota está ahora en la cancha de

la SCJN que deberá pronunciarse al res
pecto, aunque todavía no hay fecha pa
ra que lo haga.
Las noticias malas arrancan con

un golpe devastador para plantilla
laboral del instituto. La mayoría de
sus integrantes caerá en el desem
pleo como producto de un capricho
revanchista del presidente, secunda
dos por su partido.
Lo curioso es que uno de los argu

mentos para golpear al INE es que resul
ta muy caro, pero el proceso de despido
de casi el 85 por ciento de su plantilla

laboral le costará al erario 3, 500 millo
nes de pesos, lo que es una extraña for
ma de ahorrar y de poner ante el preci
picio del desempleo a seis mil familias
mexicanas.

¿Quién tiene la mente en
blanco?

El presidente ha dedicado gran parte
de las conferencias mañaneras de los
últimos días a ofender a los mexicanos
que piensan participar en la segunda
marcha en defensa del INE del próximo
domingo 26.
Ha echado mano de todo su reperto

rio, que es vasto. Incluso dijo quitado de
la pena que el ministro en retiro José
Ramón Cossío, que al parecer será uno
de los oradores, "es un corruptazo" frase
que no quedará impune.
No dejó pasar la ocasión para ad

vertir que los jóvenes, que tienen la
mente en blanco, pueden ser víctimas
de la propaganda conservadora finan

ciada incluso por gobiernos extranje
ros, lo que no habla mal de los jóve
nes sino de quien no les reconoce cri
terio alguno.

El fuego a discreción seguirá hasta el
día de la marcha. Nadie quedará a salvo
de la acometida presidencial contra un
puñado de sus propios ciudadanos, lle

vando la polarización al extremo que es
rasgo distintivo de la 4T.

Gobernadores sintonizados

Las buenas relaciones entre Samuel
García y Enrique Alfaro, gobernadores
de Nuevo León y Jalisco, podrían
sorprender a quienes solo ven en ellos
a dos representantes de generaciones
políticas distintas.
En realidad, entre quienes conocen

(y este grillito sí conoce) cómo entien
den ambos personajes el arte de la polí
tica, hay oportunidad de ver puntos de
contacto relevantísimos. Digamos que
Enrique Alfaro (5o Piso) y Samuel García
(treintón) apuntan hacia formas nuevas.
Por ejemplo, en la economía, am

bos están convencidos de la atracción
de empresas que vean en sus estados
mejores condiciones que las que pue
de brindar, por ejemplo, Asia; es decir,
reubicar inversiones y sobre todos las
de alta tecnología, en sus territorios.

No es de extrañar entonces que entre
los equipos de gobierno de ambos man
datarios haya habido enroques; es de
cir, cabezas que estaban trabajando con
uno y han pasado a trabajar con el otro.
Alfaro y García pertenecen a un mismo
grupo de gobernadores y no nada más
porque sus almas sean naranjitas»
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Según los resultados de la
fiscalización de la Cuenta Pública 2021,
uno de los poquísimos gobernantes
que tuvo una buena evaluación fue el
entonces gobernador de Tabasco,
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ, quien tuvo
observaciones en el ejercicio de los
recursos por menos de 100 mil pesos,
En contraste con lo ocurrido con el hoy
titular de Gobernación, la Auditoría
Superior de la Federación detectó en
otras entidades anomalías que
rebasan los 13 mil millones de pesos,
cómo es el caso de Michoacán,
seguida de Puebla, Coahuila y
Durango.

Ayer nuestro compañero Rafael Ramírez le
preguntó al presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, sobre su opinión acerca de
que a Lorenzo Córdova lo tenga que reempla
zar una mujer en el INE. Como que le costó tra
bajo responder: "Sí, las mujeres suelen ser más
honestas, más responsables, más justas que los
hombres. Es muy difícil. Por ejemplo, son po
cas... Bueno, no lo voy a decir, pero son una ga
rantía las mujeres".
Le preguntó sobre su apoyo a Carla Humphrey,
quien alzó la mano. Y el mandatario dijo: "Eso
no me corresponde a mí, eso lo tienen que de
cidir en el Congreso y luego creo que el consejo
del INE. Lo que sí es que me consta que las mu
jeres son muy responsables y son honestas".
Rafael Ramírez le dijo que se ha mencionado
que ha quitado recursos para las mujeres en su

gobierno, para destinarlo a sus obras faraóni
cas. "No es cierto eso, es parte de la misma
campaña de desinformación y de calumnias. Al
contrario, nada más para que se tenga una idea,
este año, como nunca en la historia, se están
destinando 600 mil millones de pesos a pro
gramas de bienestar para 25 millones de hoga
res y la mayoría de eso va a mujeres".
Lo cuestionó sobre el AIFA y su lento despegue.
"Si, sí, porque ha habido muchos obstáculos.
Bueno, desde la construcción llovieron los am
paros de estos que vienen el domingo a protes
tar, de Claudio X. González y de Cossío, y de
todos estos, pero, aun asi, como se hizo bien y
en poco tiempo, se inauguró el 21 de marzo del
año pasado, pues tenemos mucho tiempo para
que se vaya consolidando".
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Insistió en preguntar sobre otras investigacio
nes de este medio, como la delincuencia alre
dedor del Transístmico. "Pues es que esas vías
estaban abandonadas. Es muy interesante que
se sepa que con el modelo neoliberal o neopor
firista todo se privatizó, acabaron los ferroca
rriles de pasajeros estos que van a venir el do
mingo, que aplaudieron esas políticas entre
gulstas. Bueno, pero el sureste no les importa
ba ni siquiera para robar, no volteaban a ver al
sureste ni para robar".
Bueno, nada es su culpa, ninguna explicación
o aceptación de lo que registra la prensa con
hechos. Incluso, lo que en este diario hemos
comprobado, que no hay inversiones en esa
vía. "Porque no hemos lanzado las licitacio
nes, estamos por lanzarlas, para la ocupación
de los 10 parques industriales, que es en lo que
estamos trabajando. Yo voy a ir, fíjense, voy

posiblemente el 17 a Coatzacoalcos. Voy el 19
con legisladores de Estados Unidos al trans
ístmico, vienen diputados y senadores. Luego,
el 20 voy a Chiapas, voy a la zona". Puro bla,
bla, y más bla.
Qué lío traerán Fernando Macotela Vargas, di
rector de la Feria Internacional del Libro del

Palacio de Minería, y Paco Ignacio Taibo II, el
encargado del Fondo de Cultura Económica,
que para este 2023 la editorial ha decidido no
presentarse en el recinto del Centro Histórico
en su edición 44, debido al alto precio para los
stands de exhibición.

Según Taibo II, la cuota de II mil 250 pesos por
metro cuadrado que debería pagar para pre
sentarse en una de las ferias más importantes
del país, no coincide con su lógica de "libros
baratos", por lo que mejor llevará a cabo su
propia venta de libros ¡en el Palacio Postal!
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En EU piensan en fentanilo,
en México hay peleas de poder

Supuestamente el objetivo principal del presidente
Andrés Manuel López Obrador al entregar el control de
los puertos a la Secretarla de Marina (Semar), al frente
de Rafael Ojeda Duran, era terminar con la corrupción y
mejorar la seguridad. Sin embargo, Manzanillo, actual
mente a cargo del almirante retirado, Salvador Gómez
Meillón, continúa encendiendo las alertas en Palacio
Nacional debido a la falta de control de este espacio
estratégico.

En el país sin duda hay grandes ejemplos de eficiencia
operativa y seguridad portuaria. Destaca Lázaro Cárde
nas, que lleva el almirante retirado Jorge Luis Cruz Baila
do, donde la Marina ha transformado el puerto en un mo
delo a seguir. No así en Manzanillo, donde nos cuentan,
Gómez Meillón presume una amistad con el secretario de
Marina, situación de la que se aprovecha para enfocar sus
esfuerzos en hacer negocios que despiertan suspicacias
dentro de la Administración del Sistema Portuario Nacio

nal Manzanillo (ASIPONA).
A su llegada y bajo el lema de "Manzanillo para los

manzanillenses", le habría entregado facilidades para re
cibir contenedores, al parecer fuera de la ley, a la compa
ñía Terminal Marítima Hazesa, de Raúl Sandoval Calde
rón, quien dicen sus allegados es amigo de antaño de Gó
mez Meillón.

Otros marinos encargados de los puertos mexicanos
nos cuentan que no entienden por qué Gómez Meillón
explota el muelle 15 de la Compañía Terminal de Manza
nillo. Esta instalación era supuestamente manejada por
Omar Lepe, hijo del histórico líder sindical de estibadores

Cecilio Lepe, pero la disputa al interior para manejar car
ga en este sitio se agudizó y como resultado, con un es
cueto oficio, fechado el 17 de febrero pasado, la Semar
habría informado internamente que Lepe Vasconcelos
dejó de ocupar el cargo, aunque la ASIPONA no ha hecho
pronunciamientos públicos.

Gómez Meillón, nos señalan, se habría negado a en
tregar 35 mil metros cuadrados que le corresponden a los
legítimos propietarios, por lo que inició acciones legales
para quedarse con el Muelle 1S a través de César Romero
García. Según datos del Registro Público, Romero García
tiene participación en las empresas Transportes Hazesa,
Terminal de Servicios Integrales al Comercio Exterior,
Corporativo de Servicios Terrestres, IMEX Manzanillo,
Logística Portuaria Técnica y Custos.

El intento de dicho despojo no se ha logrado concretar
debido a que Gómez Meillón habría perdido los recursos
judiciales, incluyendo el cierre del Muelle 15, mediante la
presunta presentación de documentos falsos en los juz
gados, acusación que quedó asentada en autos del juicio
de amparo 87/2023.

Ya veremos en qué acaba esta trama de poder y co
rrupción en la que mezclan a Gómez Meillón.

Mientras Estados Unidos sigue presionando por el
asunto del fentanilo que está matando a muchos de sus
ciudadanos, acá en los lugares en donde se supone se
trafican esas drogas y se construye todo el tráfico, se an
dan peleando por los millones que hacerse de la vista
cansada les puede dejar el puesto.
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Corrupción, García
Luna y la guerra
contra el narco:
sellos distintivos del
gobierno de Felipe
Calderón

nielare citando las frases más repelidas de
los efusivos discursos fiel ex presidente Fe
lipe Calderón: "Hoy más que nunca México
demanda fie nosotros corresponsabilidarl
para salvaguardar la Seguridad e integridad
de los ciudadanos". "Los mexicanos exigen
que sus parques, sus calles, sus escuelas, sus

colonias sean espacios seguros parasus familias
donde los hijos puedan vivir y desarrollarse en
paz, con tranquilidad y seguridad" "Lo haremos
por el bien de los mexicanos que vienen, lo hare
mos por el bien de nuestras familias y fie nuevas
generaciones de mexicanos que tienen derecho a
un país más seguro y mejor, lo haremos por el bien
de México". ¿Qué pasó con su escudero? ¿Cuáles
son los resultados de su masacre?

L1 día fie ayer el presidenle de la derecha Marko
Cortés, desconoció caiegórieamentemedianle un vi
fleo en redes sociales a García Luna, ahora resulta que
ha olvidado que mientras García Luna era Secretario
fie Seguridad Pública el ahora Presidente fiel PAN era
Senador fie la República, La mano derecha de Felipe
Calderón y el brazo ejecutor de lo que fue su política
pública más difundido y déla que más orgulloso decía
estar; la mal llamada "Guerra contra el narcotráfico".

¿Qué nos dejó Felipe Calderón y su guerra contra el
narcotráfico? Miles de inocentes muertos,oíros tantos

presos por un delito que 110 cometieron como Dul
ce Belén Sánchez Castañeda, una policía federal de
quien Saskia ha contarlo su historia. También nos dejó
a un ex Secretario de Seguridad declarado culpable
por una Corteen Nueva York, hecho que visibiliza los
interese^ que el gobierno del ex Presidente Calderón
cuidaba.

I I comunicado fiel Departamento de Seguridad
fie Estados Unidos en su primera página, palabras
más pala bras menos señala: "García Luna, quien una
vez estuvo en la cúspide de la aplicación fie la ley en
México, ahora vivirá el rest o de sus días ha biendo sido
señalarlo como un traidor a su país y a los miembros
honestos de la aplicación fie la ley que arriesgaron sus
vidas para desmantelar los carteles fie la droga". Vale
la pena preguntarnos ¿Cuántos policías y miembros
de las fuerzas armadas fueron enviados a morir mien
tras a la Secretaría de Seguridad Pública del presi
dente Calderón llegaba dinero manchado de sangre?

El ex presidente debeser llamado a rendir cuentas
a la justicie), es inconcebible que hayan mandado a
hombres y mujeres valientes que servían a nuestra
nación a morir en el nombre fie una guerra que fue
inventada para justificar el saqueo al país, el creci
miento exponencial de la inseguridad, los miles de
desaparecidos y el cementerio en el que convirtieron
esta gran nación resiliente.
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Inviolabilidad parlamentaria
y comparecencias
Recientemente, la Sala Superior riel Tribunal Electoral

del Poder J udicial de la Federación (TEPJF) determinó
que la comparecencia de un funcionario público en
un recinto legislativo no se encuentra ampararla por
la inviolabilidad parlamentaria. Así lo decidió al resol
ver e.1 expediente SUPREG506/2022, promovido por
Ruth Callejas Rolrlán, quien se ostentó como Diputada

Local de la EWILegislatura del Congreso del Estarlo de Veracruz.
I .n su opon unidad, la referirla legisladora promovió el J uicio para

la Protección de los Derechos PolíticoElectorales del Ciudadano nú
mero TFVJDC600/2022, en contra cleEric PatrocinioCisneros Bur
gos, en su carácter ríe Secretario de Gobierno riel Estarlo ríe Veracruz,
por supuestas manifestaciones realizarlas .durante su comparecencia
ante dicha soberanía para la Glosa del Cuarto informe de Gobierno.

De acuer do con el fallo, ello sucedió porque estando presente la
diputada, el compareciente, al responder algunas preguntas que le:
formuló, realizó expresiones constitutivas ríe violencia política en
razón degenero en su contra, lo cual, adujo, vulneró su derecho al
desempeñó del cargo.

El tribunal local desechó el juicio ciudadano, alegando que los
actos atribuirlos a la autoridad responsable correspondían a la ma
teria del derecho parlamentario, porque el punto ríe origen de las
supuestas violaciones se dio en el marco del debatecon motivo de
la comparecencia de Cisneros Burgos ante el Congreso.

Inconlórme con lo anterior, laactora acudió a la Sala Regional Xala
pa del TEPJF misma que., al resolver el expediente SXJDC6972/2022,
continuó la sentencia del tribunal vera.cruzano, argumentando que
las manifestaciones riel Secretario ríe Gobierno estaban fuera ríe la

materia electoral al estar relacionarlas con un proceso ríe rendición
de cuentas y, por tanto, no eran susceptibles de ser analizadas por
los iribúnaleseleclorales.

Por su parte, la Sala Superior del TFPJF al analizar el caso, en re
consii leí ación, revocó la resolución de la Sala Xalapa, sosteniendo
que la inviolabilidad parlamentaria no puede hacerse extensiva al
servidor público en cuestión, en virt url de que esta solo protege a las
personas legisladoras en el ejercicio de su función.

Lo interesante del asunto es que en estos temas no existe aún la
unanimidad de criterios, pues el magistrado ponente, Indaller Infante
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Gonzalos, sostenía que las comparecencias que se realizan dentro
ríe los recintos legislativos se regulan por el derecho parlamentario,
por lo que su control y revisión sería a través de los mecanismos ríe
control internos.

Sin embargo, la mayoría rechazó el proyecto y en el engrose a
cargo rie la magisnada,JanineOláiora.Malassis,se dijo que resultaron
incorrectas las determinaciones tanto del tribunal local como ríe la

Sala Xalapa, porque los planteamientos formularlos por la recurrente
ríesele su medio ríe impugnación inicial debían ser analizarlos en el
fondo, sin que se pudiera desechar la demanda argumentando que
la controversia planteada es exclusivamente de orden parlamentario,
aunado a qué, quien formuló las expresiones Controvertirlas, no pue
de considerarse como un sujeto investirlo de la potestad de inviola
bilidad parlamentaria, ni tampoco parte del derecho parlamentario.

En consecuencia, se remitió el escrito que motivó la integración
riel juicio local al Organismo Público Local Electoral riel Fstarlo de
Veracruz, a efecto de que iniciara el procedimiento Sanciona.rlor
correspondiente, para determinar si existió o no violencia política
en razón ríe género, pues Se advertía que se trataba, ríe una autén
tica denuncia, porque su pretensión es que se sancione al referido
servidor público.

Plancha de quite: "Fn políl ir a la sensatez consist e en no responder
a las preguntas. La habilidad,en no dejar que las hagan". Anrlré Suatos.
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¡QUE POCA... MEMORIA LA DEL PAN!
«Como si sufriera Alzheimer, el Partido
Acción Nacional (PAN) da señales de
decrepitud. Reacción torpe tardía: 48
horas después de que Genaro García Luna
fuera hallado culpable de dar protección
al Cártel de Sinaloa a cambio de sobornos
millonarios en dólares antes y durante la
fallida, pero sí sangrienta guerra contra el
narco declarada por el entonces presidente
panista Fel¡pe Ca 1 derón, la dirigencia
blanquiazul, autollamada ahora "'Sistema
PAN", finge demencia y se deslinda de su
exfuncionario consentido hoy caído en
desgracia e, impostando el tono, señala que
"cualquier servidor o exservidor que cometió
un delito debe ser juzgado y castigado con
todo el peso de la ley". Pero, desmemoriado.
olvida siquiera aludir a la responsabilidad
que en este caso tendrían los expresidentes
emanados de sus filas: Vicente Fox y
Felipe Fox Quiere esconder que ambos
encumbraron a García luna, primero en 'a

de$gués como secreta r i o de Seguridad^
Aunque ahora el "Sistema PAN" lo niegue,
el reo García Luna fue un funcionario muy
empanizado.
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SE REUNEN MONREAL Y ADAN
AUGUSTO
¦Ricardo Monrea 1 Avila, informó a través
de redes sociales que sostuvo un encuentro
"fructífero" con el titular de la Secretaría
de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández Esta charla se da luego de que
Monreal también se reuniera con Claudia
Sheinbaum en Palacio Nacional este martes
pasado. Resalta que la funcionaría Monreal
y Adán Augusto son aspirantes a candidatos
.?..Í.?..P.rc?idencia por..Morena. En ese
el coordinador del Grupo Parlamentario de
Morena en el Senado, recordó que se reúne
periódicamente con el funcionario, pues es
el enlace institucional con el Presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador

DEUDORES ALIMENTARIOS DEBEN
CUBRIR ADEUDO POR
•Un deudor alimentario que no quiera ir a
la cárce" hasta por 5 años, deberá '.'.iquidar
el adeudo, y más aún debe garantizar cubrir
un año por adelantado, subrayó el juez de
control Alejandro López Núñez, del Poder
Judic i a 1 de la Ciudad de M exico (PJCDMX).
La extinción de la acción penal en el caso de
un deudor de alimentos procede si la parte
ofendida otorga el perdón, por tratarse de un
delito que se sigue por querella, pero antes
debe cubrir sus adeudos y garantizar que en
el siguiente año no tendrá más.
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Los políticos y seguidores fie la 4T
que festinan la condena fie Genaro
García Luna dislrulan de un Iriunlb

robado; echan las campanas a vue
lo cuando en realidad la capí 11 ra la
realizaron autoridades norteame

ricanas por deliios que ofendieron
al pueblo americano. El juicio lo llevó una corle
y un jurado gringos y será un juzgador de aquel
país quien lo sentencie. ¿Qué feslejan?, ñafia hi
zo la justicia mexicana para aprehenderlo; más
aún, la larga condena que le espera no ref 1 uce en
nada el problema fiel narcotráfico en México, las

crecientes aflicciones de los jóvenes mexicanos,
ni la corrupción e impunidad que campea en el
territorio nacional, mucho menos la violencia

que genera el crimen organizado. Eso es lo que
nos debe de ocupar.
De acuerdo con el ranking 2022 difundido

por la organización Seguridad, Justicia y Paz del
Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y
la Justicia Penal, fie las diez ciudades más vio
lentas del mundo, nueve se encuentran en Méxi

co. El est uflio Señala que de las localidades más
violentas por cada cien mil habitantes. Colima
lidera la tabla de posiciones,seguida por Zamo
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ra, Ciudad Obregón, Zacatecas, Tijuana, Celaya,
Cruiipan. Ciudad Juárez y Acapulco; no logra
mos el top ten porquesecoló Nuevo Orleans. De
las 50 ciudades más violentas en el orbe, 17 están
en el país, 10 en Brasil, siete en Estados Unidos,
Colombia tiene seis, Sudáfrica cuatro. Hondu
ras dos. Puerto Rico, Haití, Ecuador y Jamaica
cuentan con una caria uno. Algo hacen bien en
Guatemala y El Salvador, porque sus ciudades
están fuera fie la pizarra.
En el índice de Desarrollo Democrático del

1NE 2022, en el rubro "deseslabilización de la

democracia" se señala, que "no hay un rincón fiel
país donde el narcotráfico no tenga presencia"
y se reconoce que no ha sido posible detener
su avance. Una investigación del C1DE precisa
que, en el país, desde 2006 se han multiplica
do las bandas del crimen organizado, las cuales
hoy llegan a 150 grupos delincuenciales, donde
lideran el cártel del Pacífico y el Jalisco Nueva
Generación.
Es evidente que la violencia ha ensangren

tarlo al país, donde se han registrado cerca fie
147 mil homicidios dolosos en lo que va del
sexenio y es muestra de que no ha funcionado
la estrategia de seguridad. Hoy se debe dar un
golpe de timón y diseñar una política pública
que realmente combata al crimen organizado,
principal generador de violencia. La crisis fie
violencia ha llegado al ámbito político electoral,
donde rebasan a las autoridades, inhiben lapar

t icipación ciudadana y amenazan a candida tos o
los imponen. Recordemos que en las elecciones
intermedias hubo evidencia de manipulación de
los comicios, atentados contra aspirantes, ame
nazas y secuestro fie participantes, intimidación
de volantes y hasta destrucción fie casillas.

A la labor asesina del

sicariatOf se suman delitos
como la extorsión, el
secuestro y el cohm por

derecho de piso, Esa es el
problema nacional que debe
combatirse y ocupar a las
autoridades, no festinar la
condena de un mal servidor
público en ei sistema penal,
se castigan conductas
individuales, no de
instituciones ni gobiernos,
aunque estigmatizan
a toda, una nación
que también ofendió a.
la sociedad mexicana»
pero fuimos incapaces
de detenerlo y juzgarlo.
Hay dirigentes de partido
y legisladores que, ahora
sí muy envalentonados,
alardean; "vamos por Fox
y Ccüdcrón'\ cuando no
han podido detener a los
barones de la droga que
actualmente manejan los
cárteles. Hace más daño al

país esas falsas posturas
retóricas que solo engañan
a la población y no resuelven
los conflictos que provoca,
la violencia doméstica. Que
fie se cuelguen medallas
que no ganaron, esos
son triunfos robados.

«Politólogo
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Los países cambian con su
gobierno
México no es el mismo que era cuando gobernó Eelipe Cal

derón ni Perú es el mismo que cuando gobernaba Pedro
Castillo. Verlo como algo parecido o igual es un grave error
de apreciación histórica y ceguera a los cambios que las
sociedades imponen.

El voto, consciente y bien contabilizado hace la diferencia,
en el tiempo ¥ de ello fia cuenta la historia. Calderón llega

a la Presidencia producto del fraude Pectoral y crea un estado de violencia,
realizando una aparente guerra contra el narcotráfico. Cientos fie miles de
mexicanos fueron a vivir á Estados Unidos por temor a la violencia, de todas
las clases sociales, no sólo eran migrantes en busca fie empleo.

Calderón combatió la violencia con la violencia porque le resultaba redil ua
ble en su economía personal, compró armas y les creó enemigos, que fueron
los cientos de miles de mexicanos que murieron denominados en una frase
insúltame como "daños colaterales";

México era ot ro país. Con la economía quebrada«sin empleos, él peso des
tilándose. La Violencia a la vuelta de la esquina. El México que fue sentenciado
en la Corte de Brooklyn es el dé Calderón y no el del presente, como quiere la
derecha mexicana confundir a la población afirmando absurdos para salvar
lo poco que le queda de reputación.
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En el caso dePerú es al revés, se pasa de un régimen que el pueblo escoge a
través del voto a un golpe violento de l isiado, donde se impone una mandarria
por ta que nadie votó. Cuando el pueblo empieza a defender a su presidente
legítimo, la usurpadora se convierte en la policía de Perú, golpea y asesina a
IftS muliii udes en las calles, por el delito de exigir libertad y democracia.

Los poderosos de Perú fortalecen este tipo fie golpes criminales, apoya
dos por los intereses de Estados Unidos, creando un gobierno espurio, con
una supuesta presidenta, producto de Ja violencia y que la sigue ejerciendo
contra,so propiopueblo. De tal.suerte que no puede llamarse gobierno a lo
que existe en Perú sino una camarilla de delincuentes que tomó el poder
por asalto.
Es por ello que no puede entregarse la presidencia de la Cumbre de la

Alianza del Pacífico, por estar conformada por países con gobierno dentro
de la legalidad y el respeto a los derechos humanos, pero la derecha de Perú
y de México se unen en la apreciación maniqtiea y errónea, de que so trata
de un acto de autoritarismo no entregar al país sudamericano ta presiden
cia de la Cumbre, como si se tratara de millones que arrojaran intereses.
Las derechas se unen y crean un mundo alejado de la realidad para,

confundir a la población creándose un mundo paralelo que termina en la
cárcel, como sucedió con Jeanine Añez en Bolivia.

•Analista político.
@Josangasa
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Los ciudadanos en la plaza
na de las más imporianles heredades del pensamiento clásico,
es, sin duda, la idea, de ciudadano. El mundo grecolalino, asu
me la idea de que la amenaza a las libertades, por parle de los
l¡ranos ensoberbecidos o amenazados, es una realidad para
la que el conl ingenie civil debe de estar preparado, porque el
peligro es una constóme que jamás estará inhibido.

Los i nanos expresan sus posturas desde su deseo de mantenerse en el poder,
o bien lo más común, para esconder sus delitos. El poder puede perl urbar el
ánimo, cuando las pasiones no gozan de la suficiente educación que contenga
tendencias que hacen del sujeto, presa de sus más ostentosas pasiones. La.
pasión por hacerse de recursos que congratulan su siempre voraz ganas de
nutrir su apetito, les hace pervertir el sistema entero para que les sacrifique
los bienes públicos. La educación de la clase gobernante, bajo los principios
del humanismo, siempre ¡canalizó sus esfuerzos por formar a las élites para
contener sus pasiones, entre otras cosas, apelando a la historia para aprender
el costo de las arbitrariedades, cuando se les pasa la fací ura de los estúpidos
caprichos de los tiranos, que en su momento, el mentado pueblo aplaudió
con estruendo.
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El ciudadano se forma para el ejercicio de
la libertad, y es donde la expresión de su pensamiento,
marca el renglón liiiulaiiicntal de su educación: saber
hablar, saber escuchar, estar dispuesto a aprender
de los argumentos contrarios Independientemente
de su aceptación o rechazo. La posibilidad, de que
los libres se expresen, es el oxígeno sagrado para la
conformación del criterio que los tiranos detestan.

Esconder sus delitos, los fie sus amigos y aliados, familias y toda su clientela.,
esotro ánimo más, en la lucha del tirano por mantener el poder, es por eso
que su estrategia, se va en conira.de todo lo que puede señalarlo: instituciones;
ciudadanos honestos; leyes y, por supuesto, la ocupación de la plaza pública
donde la información no fluya, y si esta se manifiesta, rodearla, dé mentiras
para generar la sospecha que convierte en dudosa la denuncia. Ya si las cosas
se ponen peor, y no basta con argucias retóricas, el terror es el ingrediente
estrella riel déspota ¿Hasta dónde llega la ansiedad de los tiranos? La historia
nos transmite tantos ejemplos, como lo que lacito presentó de aquellos empe
radores de la talla de Nerón y Calígula, y hasta dónde los ciudadanos estuvieron
dispuestos a soportar sus miserias, o deshacerse de ellos.

Los ciudadanos a. la. calle, los ciudadanos ocupando el agora, los ciudada
nos defendiendo lo que es suyo: la Polis, frente al voraz apetito del tirano. El
déspota: sufre cuando le quitan la calle, y en la plaza pública le gritan: ¡Ya no
te queremos más!

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
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De prisiones e iniciativas
C fiadores fie las prisiones

están que no les calienia
ni el sol porque se 'fes so
licitó, sin fundameniación
alguno, que tramiten una
Constancia fie no anieoe

denles penales, para que
puedan contar con el permiso de porta
ción de arma fie luego, lo que antes no
se les pedia, y para lo cual tendrán que
desembolsar los $212 pesos que cuesta
dicho oficio.

Lo que sorprende es que el Director Ejecu
i ivo de Seguridad Penitenciar¡a, Aldo Bru
no Aragón, no consideró la temporalidad,
y en un oficio fechado el 20 de febrero les
exigió que tenían que entregarlo a más
tardar en 48 horas, cuando la constancia
se entrega 72 horas posteriores a su soli
cit ud. ¡Toing!

Y Sepa La Bola, pero además nos cuen
tan que Se les ha hecho firmar por la
entrega de uniforme nuevo y un par fie
bolas, pero estas últimas no les fueron
entregadas; coincitle.nte.me.nte afuera de
varios centros de reclusión fueron colo

cados puestos con bolas con las mismas
caractérísticas que refiere él oficio que se
Ies han hecho, incluyendo la marca, Ho
norí. 2. iguales a las que se les entregaron
los policías capitalinos, y que ahora de

ben de comprar en el mercado informal a
un costo de $1500 pesos. ¡Ojo! Sécrélário
Ornar García Harfuch, al parecer alguien
está haciendo algo con el calzado.
Además, hace unos días se encontró una
cabeza humana con un mensaje dirigido
a los altos mandos de seguridad de las cár
celes capitalinas* ^Kísto es para que \ran
quién manfla", les dijeron al hacer pasar
ése resto humano como él de un cust odio

pero que todo indica que no fue asi.
Este caso se suma a los dos custodios

quefueron asesinados en los primeros 15
días del mes de enero frénica la Peniten

ciaría Varonil y cerca del Reclusorio Norte,,
así que algo hay detrás de todo esto.

En el mareo fie estas sil naciones en los

penales fie la Ciudad fie México, hay varias
iniciativas en la Cámara fie Diputados pa
ra hacer que la gente ya no llegue a pisar
prisión antes de ser sentenciada.

Sepa la Bola pero en la. Cámara de Di
putarlos para que de una vez y por todas
se revisé tanto el arraigo como la prisión
preventiva, por ser figuras que violan los
derechos humanos y además debilitan el
propio sistema al imponer penas anlici

Próximamenié se estará, analizando una

propuesta para excepluar la prisión pre
ventiva para, la aportación fie arma de

fuego para uso exclusivo del Ejércilo^De
que partido será?

Estará tremenda esa discusión.

Y así como esa iniciativa compleja hay
508 en la Comisión fie Puntos Consl il.ucio

nalés dé la cámara baja, dé las cuales la
mayoría no cumple con los requisitos para
ser analizadas. | Mies no consideran temas
que vengan en la Carla Magna.

Hay varios legisladores que creen que
presentando muchas iniciativas,acreditan
su trabajo pero en realidad son cochinadas,
y ni ellos les dan seguimieni o, nos cuentan.
¥ hay que considerar que no es lo

mismo subir a la tribuna a defender una
iniciativa bien hecha que subirse a hablar
de una efeméride, ¡que no nos quieran
cuentear!

Por éso,es qué Movimiento Ciudadano
conformó un consejo consultivo ciudadano
pensando en México Capíi ulo Pensando
en la CDMX, con la participación fie. espe
cialistas en seguridad, derechos h uníanos,
movilidad, culi ura y equidad de. género;
activistas, académicos, así como represen
lantes ciudadanos á nivel local y federal.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electora!,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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RATIFICAN PROCURADORA
•Con 48 votos a favor y 14 en contra
el Congreso de la Ciudad aprobó la
ratificación de Mariana Boy Tamborrell
como titular de la Procuraduría Ambiental

capitalina por cuatro años más. Al
Presentar un voto.particularAJa_dipu
del PAN, Gabriela Salido señaló como

§í_ki_'_ í?_r_ ÍII !AI?_ ! yAiAo. "i: o q n c
estenios .discutiendo es.los derechos

un procedimiento parlamentario en
la designación de una procuradora. La
Kípcuj3dora es la gue:.defiende_aJos^
(r'.LLA^1f:U1A1.9s"».AA'.yHL^1.AÍ'PAAyAlí:.J>(A1Ls.lrL
parte.el.diputado[.Jorge.Gayiño¿señaló_
Que el proceso> era.adecuado,_por_q_ué_
.la.Áíl^rjkretación.de .la. Ley permite el
PX9A'edimiento.
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PRESIONES
de.

G()uÍLM;n() €lai!clia Sheinhaiiíii a la alcaldía
Xochimilco, se veían letreros que rechazaban
el Plan de Desarrollo General y Ordenamiento
Territorial de la CDMX, incluso en la alcaldía
Milpa Alta la protesta derivó en la toma de
las instalaciones. Ese parece que fue el último
d&gusto que soportó (¿titular del Instituto
íi!^_J5!íÁQ:_1_(_?_^!_U> es cpiic k>s
pueblos y Barrios de la CDMX interpretaban
flue.se.proponía[desaparee^
Oficialmente PaMo Benlliure, quien ai su
momento fue cuestionado por el PAN de ser
juez y.fearte.y haber disémado un traje a la
medida, pues elaboró el plan.yaeneral y la Ley
flue.dio origen al.instiuita En su carta de
renuncia argumentó razones de salud. Por
cómo estánJas .cosasenuna de esashasta el
Instituto desaparecen.

SUPLENTE
•Este jueves, Federico Chávez Semerena, tomó
protesta como[ diputado>del P^.enel Congreso
deja Ciudad,, en.suplencia.deChn^anVon
Rochrich. Fue el presidente de la Mesa Directiva,
Mí 1M^ Fausto Zaniorano el enea rgad( > de
ciiíigii el actfyclc ix>ind ele pi e»tcsla.

¿protesta .guardar y.hacer guardar la
Constitución Política de los Estados Unidos

í1/ Ia. /. A.1.1. ^ l Á111 ^A .0: a].ca '.a.
de.Médco ylas| leyes que de^..ellas emanen, y
desempeñar leal y patrióticamente el cargo de
diputado de la II Legislaturadd Coi^^o dela_
Ciudadde.Médco que d.pueWo le ha.cqtferidq,
.mirandoen.todo,niomimtp.por.dtfleny_
prosperidad de la nación?", expresó Zamorano
Esparza, ante lo que respondió firmemente
•".^L P'lí .^Idjp u ta tU I C háyez Saiic^rcna.
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DOMINGO 26: DÍA D

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Aun año de terminar este
sexenio, nadie tiene du

das que ha sido el de
mayor polarización en
la historia de este siglo.

Términos despectivos como el de
chairo y fifi son ya propuestos para
entrar con nuevos significados en la
Real Academia de la Lengua Españo
la.

Qué decir de los espectáculos de
circo que hemos visto en la más alta
tribuna de la Nación, entre dirigentes
de partidos políticos, o inclusive en
tre gobernadores. Hemos pasado de
las diferencias ideológicas a la vio
lencia política, y solo hay que ver co
mo se están dando con todo, el Go
bierno de la Ciudad de México contra

las Alcaldías de oposición.
Y la polarización viene muy cla

ramente desde la cabeza política de
México, quien diariamente descalifi
ca a todo aquel que piense diferente
y también a los medios de comuni
cación, quienes pasamos a ser los
culpables del desastre que hemos

visto en varias áreas de su gobierno.
Por eso, la concentración de este

domingo 26 de febrero hará que sea
un día que marcará fecha en el sexe
nio de López Obrador: se verá clara
mente el descontento de un sector de

nuestro país que llenará el Zócalo de
la Ciudad de México y hará presencia
en muchas ciudades, de México y del
extranjero.
Y el lunes temprano escuchare

mos a im Presidente, que segura
mente repetirá su conocida frase:
fuera máscaras. Después nos dirá
que el PRIAN es uno mismo, que es
la derecha, y que los que acudieron
son solo un sector de corruptos que
apoyan a Calderón y a García Luna
(por cierto, a Peña Nieto no lo toca ni
con el pétalo de una mención).
Enseguida anunciará su marcha

del 18 de marzo, que tooooodooos en
Morena repetirán con la malgastada
frase de que será histórica. Ya nos la
sabemos.

Pero, en realidad, ¿qué hay de
fondo en esta convocatoria de este

próximo domingo 26 de febrero?
Sin duda, miles, tal vez millones

de personas están decepcionados de
haberle dado su voto a Andrés Ma

nuel López Obrador, y, por supuesto,
expresarán su descontento asistien
do y llenando el Zócalo. Eso no lo po
drán negar ni Martí Batres ni Claudia
Sheinbaum.

Ahora, tampoco podrán negar en
la oposición, que los partidos políti
cos siguen agandallándose y aprove
chando ese descontento, sino, ¿cómo
explicarnos que la única oradora
principal sea una de las principales
odiadoras del Presidente? Expriista
privilegiada, por cierto. ¿Combatir el
odio con más odio?

¿O qué necesidad de que el otro
único orador sea un Ministro de la

Corte en retiro? ¿De verdad no hay
ciudadanos que puedan expresar
claramente por cual razón están ma
nifestándose?

¿No se la pasan mencionando que
el Poder Ciudadano es el que debería
estar por encima de la clase política?
De entrada, con este par de únicos
oradores, no lograrán ese cometido,
y, al contrario, le darán armas a la 4T
para descalificarla fácilmente.

Fecha: 24/02/2023

Página: 6

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 5,949

Página 132 de 187



En EU piensan en fentanilo,
en México hay peleas de poder
Supuestamente el objetivo principal del presidente
Andrés Manuel López Obrador al entregar el control de
los puertos a la Secretaría de Marina (Semar), al frente
de Rafael Ojeda Durán, era terminar con la corrupción y
mejorar la seguridad. Sin embargo, Manzanillo, actual
mente a cargo del almirante retirado, Salvador Gómez
Meillón, continúa encendiendo las alertas en Palacio
Nacional debido a la falta de control de este espacio
estratégico.

En el país sin duda hay grandes ejemplos de eficiencia
operativa y seguridad portuaria. Destaca Lázaro Cárde
nas, que lleva el almirante retirado Jorge Luis Cruz Baila
do, donde la Marina ha transformado el puerto en un mo
delo a seguir. No asi en Manzanillo, donde nos cuentan,
Gómez Meillón presume una amistad con el secretario de
Marina, situación de la que se aprovecha para enfocar sus
esfuerzos en hacer negocios que despiertan suspicacias
dentro de la Administración del Sistema Portuario Nacio
nal Manzanillo (ASIPONA).

A sil llegada y bajo el lema de "Manzanillo para los
manzaniUenses", le habría entregado facilidades para re
cibir contenedores, al parecer fuera de la ley, a la compa
ma Terminal Marítima Hazesa, de Raúl Sandoval Calde
rón, quien dicen sus allegados es amigo de antaño de Gó
mez Meillón.

Otros marinos encargados de los puertos mexicanos
nos cuentan que no entienden por qué Gómez Meillón
explota el muelle 15 de la Compañía Terminal de Manza
nillo. Esta instalación era supuestamente manejada por

Ornar Lepe, hijo del histórico líder sindical de estibadores
Cecilio Lepe, pero la disputa al interior para manejar car
ga en este sitio se agudizó y como resultado, con un es
cueto oficio, fechado el 17 de febrero pasado, la Semar
habría informado internamente que Lepe Vasconcelos
dejó de ocupar el cargo, aunque la ASIPONA no ha hecho
pronunciamientos públicos.

Goméz Meillón, nos señalan, se habría negado a en
tregar 35 mil metros cuadrados que le corresponden a los
legítimos propietarios, por lo que inició acciones legales
para quedarse con el Muelle 15 a través de César Romero
García. Según datos del Registro Público, Romero García
tiene participación en las empresas Transportes Hazesa,
Terminal de Servicios Integrales al Comercio Exterior,
Corporativo de Servicios Terrestres, IMEX Manzanillo,
Logística Portuaria Técnica y Custos.

El intento de dicho despojo no se ha logrado concretar
debido a que Gómez Meillón habría perdido los recursos
judiciales, incluyendo el cierre del Muelle 15, mediante la
presunta presentación de documentos falsos en los juz
gados, acusación que quedó asentada en autos del juicio
de amparo 87/2023.

Ya veremos en qué acaba esta trama de poder y co
rrupción en la que mezclan a Gómez Meillón.

Mientras Estados Unidos sigue presionando por el
asunto del fentanilo que está matando a muchos de sus
ciudadanos, acá en los lugares en donde se supone se
trafican esas drogas y se construye todo el tráfico, se an
dan peleando por los millones que hacerse de la vista
cansada les puede dejar el puesto.
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RED
COMPARTIDA
EL LÍO TRANS
Oficialmente todos los gru

pos parlamentarios deter
minaron no hacer denun

cias por los daños y van
dalismo al inmueble del

recinto de Donceles y Allende por las
protestas Trans de hace tres dias, esa ftie
la decisión que se tomó en la sesión del
Congreso de la CDMX, sin embargo, la di
putada local del PAN, América Rangel, sí
fue a la FGR y presentó las denuncias pe
nales correspondientes, entregó pruebas
especificas contra tres personas que
además de vandalizar las instalaciones

la amenazaron de muerte por presentar
la iniciativa de ley que busca impedir
tratamientos hormonales, estéticos y ci
rugías en genitales para cambio de sexo a
infantes. Otra diputada local, Circe Ca
macho, recrimina a quienes quisieron
desestabilizar el congreso capitalino, di
ce que la comunidad LGBTTTIQ pasó el
martes a hacerles una visita de cortesía y
eso molestó a varios que le pidieron in
terceder por ellos con trabajo real. Ca
macho es de los diputados más falüstas,
entre septiembre y octubre pasado tuvo
muchas ausencias que justificó con pro
blemas de salud aunque jamás exhibió y
el martes, a pesar de conflicto en las
puertas del Congreso de la CDMX, su cu
rul estaba vacía, no asistió a la sesión y
se libró de llevarse un porrazo.

Los últimos días han sido muy
intensos para los oaxaqueños,
que han visto como su estado
ha saltado a los titulares de la

prensa nacional, por hechos
delictivos. Mientras el gobierno federal
dice que todos los indicadores de los
principales delitos van a la baja (menos
la extorsión, un reto para Rosa Icela Ro
dríguez), en Oaxaca el femínicidio ha
crecido, el asesinato de dos hermanos
menores de edad y el ataque a publico en
un jaripeo, han hecho que muchos se
pregunten ¿Y la Guardia Nacional para
apoyo en tareas de seguridad y que pasó
que en los últimos meses se ha disparado
el crimen? Parece que los abrazos y no
balazos, no aplica en dicho estado
Nos dicen que Pemex quiere

traer más combustibles de

Deer Par, Texas, a México, de
manera rentable. Octavio

Romero, director de la petro
lera, trabaja en un estudio para optimizar
los muelles de Texas para tener mayor ca
pacidad de envío a México de manera ren
table y analizar otras opciones logísticas,
como ferrocarril y ducto, sobre todo para
las regiones centro y norte del país. La refi
nería texana cuenta con cuatro muelles

para caiga y descarga de hidrocarburos pa
ra su proceso y venta y en el primer año
que operó bajo el control total de Pemex
mandó más de 10 millones de barriles para
fortalecer el abasto de gasolinas en México.
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NACE NUEVO PARTIDO
JOELSAUCEDO

El pasado miércoles en Toluca, Estado de Méxi
co, se anunció la conformación de un nuevo
partido político.

Se trata de tres organizaciones que ya han
participado en procesos electorales, y que

ahora lo harán en la entidad mexiquense.
Son agrupaciones proclives a Andrés Manuel López

Obrador y a Morena, puesto que han mostrado su respal
do abiertamente. El anuncio lo realizó el secretario gene
ral de la Confederación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México (CATEM), Pedro Haces Barba.

La nueva agrupación política llevará el nombre de
Fuerza Solidaria Progresista (FSP).

Se conforma de la unión de tres institutos políticos:
Fuerza Por México, Encuentro Social y Redes Sociales
Progresistas. La primera la preside Maiella Gómez Mal
donado, quien sustituyó a Gerardo Islas, fallecido de un
infarto durante su estancia en España hace unos días.

El segundo partido lo preside Hugo Eric Flores, quien
llevó primero al cargo de presidente municipal de Cuer
navaca y después gobernador de Morelos a Cuauhtémoc
Blanco. El tercer partido lo preside Fernando González
Sánchez, yerno de la maestra Elba Esther Gordillo Mora
les, quien por cierto no simpatiza con el apoyo que su
familiar le da a la 4T.

Durante el anuncio del miércoles también informaron

que Irán juntos en las elecciones del Estado de México,
pues cuentan con 500 mil votos. Sin embargo, en ese mo
mento no dijeron a cuál de las candídatas apoyarían, pe
ro está claro que se inclinará por Delfína Gómez.

"Estamos aquí porque el Estado de México ya se me
rece un cambio", dijo Flaces Barba, con lo cual dejó en
claro a quien apoyará dicho proyecto político.

Por todos es conocido que Pedro Haces también tiene
relación política con el coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal.

De hecho, no han sido pocas las voces que señalan a
Fuerza Por México y eventualmente Fuerza Solidaria
Progresista como la opción de Monreal si no alcanza sus
objetivos en Morena.

Lo que se observa de fondo en el lanzamiento de este
proyecto político, es que va más allá de los comicios del
Estado de México. Hay que recordar que Pedro Haces es
senador suplente de Germán Martínez, quien llegó a la
Cámara Alta de la mano de Morena y ahora se ubica en el
Grupo Plural.

La pregunta obligada es saber si se trata de un proyec
to externo de Morena o sólo de alguno de los aspirantes a
suceder a López Obrador que se quede en el camino.

La moneda está en el aire, pero ya se vislumbra la ruta
que seguirá este nuevo partido con tintes mercenarios.

PROSPECCIÓN... La diputada del PT en el Congreso de
la Ciudad de México, Circe Camacho se le fue a la yugular
a quienes pretendieron desestabilizar Donceles y Allen
de al introducir a miembros de la comunidad LGBTTTIQ.
Pero las críticas le llovieron de inmediato entre las cum

ies, pues se trata de una de las legisladoras con el mayor
cúmulo de ausencias sin justificar. Como ejemplo de ello
es que el día en que vandalizaron el inmueble su lugar
permaneció vacio.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Yasmín Esquive) tiene dos opciones, según la Cons
titución: la renuncia por causa grave o su destitución
mediante juicio político en la Cámara de Diputados. No
hay más. Incluso el procedimiento que analiza hoy la
Corte solo será una especie de recomendación para saber
que no existen más salidas al caso del presunto plagio de
tesis. Y todo eso requiere mucho tiempo...
• AMLO y el Plan B. The New York Times reveló en su
portada que Joe Biden ya fue enterado de que la reforma
electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador
golpea al rNEy a la democracia. Antes, la influyente
revista The Atlantic publicó un artículo de un personaje
que advirtió del "vecino autócrata", autor que ya antes
alertó del riesgo de Donald Trump. Los círculos del poder
en Estados Unidos ya están enterados.
• Alberto Pérez Dayán, ministro de la Corte, nos dicen
que lo más sensato es que a él le toque todo lo relacionado
con el Tlan B' electoral de López Obrador. Y nos cuentan
que hay tiempo suficiente y, en todo caso, si rebasa junio
el lím ite es para el Poder Legislativo, que no podría hacer
una nueva reforma. Pero hay una salida: que la Corte le
instruyera hacer cambios y ahí sí los podrían hacer en
cualquier momento. Aguanten la respiración...
• Carla Humphrey tiene todas las credenciales para ser la
presidenta del INE en abril que concluye su periodo Loren
zo Córdova. Así que no duden que es una fuerte candidata.
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El 2024, en el Zócalo
La marchazmitin del domingo próximo en el Zócalo
capitalino será fundamental para las elecciones del Estado
de México en junio próximo y las presidenciales de 2024.

La fuerza de la oposición, sacudida por el veredicto en contra de Ge
naro García Luna, será puesta a prueba, sin duda.

Habrá que ver hasta qué punto la campaña de desprestigio lanzada
desde Palacio Nacional y secundada por ios incondicionales de Andrés
Manuel López Obrador surtió efecto en el ánimo de los asistentes.

Hasta ayer estaba confirmada la participación de más de cien organi
zaciones no sólo en la Ciudad de México sino en el resto del país.

fosé Ramón Cossío, ex ministro, será uno de los oradores, jimtu a
Beatriz Pagés.

LA OFENSIVA

Desde Palacio Nacional, Andrés Manuel López Obrador volvió a criticar
la marcha, con mentiras.

La marcha es para apoyar a Felipe Calderón y a García Luna, aseguró
en su conferencia matutina.

Es un corruptazo, dijo del experto en leyes.

OTRA VEZ CONTINGENCIA

Las reacciones en twitter no tardaron, luego de que la Comisión Am
biental de la Megalópolis (CAME) anunciara la aplicación de la Fase 1 de
contingencia ambiental "por la alta concentración de ozono".

Qué curioso que en la anterior marcha del 13 de noviembre también
se decretara contingencia, fue lo menos que se tuíteó.

Cabe recordar que ese sábado 12, efectivamente, la Zona Metropolita
na entró en contingencia, por presunto disparo en los índices.

Los mal pensados dijeron que el gobierno de Claudia Sheinbaum y de
Andrés Manuel López Obrador pretendían evitar a toda costa, dificultar,
pues, la llegada de los participantes.

 La sorpresa fue que acudieron millones, se escuchó en radiopasillo.

EL DESLINDE 48 HORAS DESPUÉS
El Partido Acción Nacional (PAN) tardó dos días en reaccionar al vere
dicto de culpable en contra de García Luna.

Sí, 48 horas.
No sabían qué hacer.
Porque el golpe, sí, fue duro.
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Más allá de que sea culpable o no, porque en el juicio jamás se pre
sentaron pruebas contundentes, materiales.

Un documento, un vídeo, un papel.
No, sólo dichos de delincuentes profesionales y sanguinarios, en bus

ca de reducción de condenas.

Marko Cortés, líder del albiazul, salió a decir que el ex secretario de
Seguridad ni panista es.

Que jamás militó en el partido.
Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva en la Cámara de Di

putados, exigió castigo para un "súper traidor, traidor a México, traidor a
su institución, traidor a sí mismo".

Y defendió a Margarita Zavala, esposa de Felipe Calderón, al que le ha
llovido por la exhibición de la corrupción de García Luna y a quien nadie
le cree que no supiera.

¡Ala! pero, eso sí, advirtió: que las investigaciones lleguen hasta don
de tengan que llegar.

 ¿Que investiguen a Margarita?, se escuchó en radiopasillo.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Mont?

FEDERICO
LA MOMT

La Mont
di ar io conlamont @gmail. c om

—

Huanying Zhongguó Pengyóu
(Bienvenida, China amiga)
Visión: A diferencia de la

inversión tradicional estadouniden

se que se concentra en las indus
trias manufacturera y automotriz
ubicadas en la región norte del
país, además telecomunicaciones,
electrónica, farmacoquímica y texti
lería a la que siguen Alemania,
Reino Unido, Países Bajos, la
República Popular de China cuyo
secretario general del PCCH es Xi
Jinping apostó en infraestructura
básica que va desde una red de
transporte de pasajeros a la que
incorporan a inversionistas mexicanos.
En síntesis no es una inversión 100 % capital chino que también

se ve reflejada en la Línea 1 del metro o financiera verbigracia Dos
Bocas e industrias limpias y eólica.
Ejemplo: De ello fue la asistencia del 79 Presidente de México

Andrés Manuel López Obrador a la inauguración de la primera
fase de la Central Fotovoltaica Puerto Peñasco que es la primera
de la CFE en contar con almacenamiento por baterías provisto por
SPIC O State Power Investment Corporation Limited considera
da entre las cinco principales empresas de generación de electri
cidad en China.

El presidente López Obrador, fue secundado por la secretaría
de Energía, Norma Rocío Nahle García, como el titular de la
Comisión Federal de Electricidad CFE, Manuel Bartlett.

Trascendido: Hasta noviembre pasado la Inversión
Extranjera Directa (IED) originaria de China en nuestro país con
tabilizó 147 millones en contraste con los 9,000 de dólares de
Estados Unidos y aunque Beijing es el segundo socio comercial
sus inversiones antes de la planta Fotovoltaica en Puerto Peñasco
mantenían según la secretaria de Economía el mismo nivel de
dos décadas 1,391 millones de dólares concentradas en infraes
tructura, manufactura, servicios y el 42% restante entre minería y
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incorporan a inversionistas mexicanos.
En síntesis no es una inversión 100 % capital chino que también

se ve reflejada en la Línea 1 del metro o financiera verbigracia Dos
Bocas e industrias limpias y eólica.
Ejemplo: De ello fue la asistencia del 79 Presidente de México

Andrés Manuel López Obrador a la inauguración de la primera
fase de la Central Fotovoltaica Puerto Peñasco que es la primera
de la CFE en contar con almacenamiento por baterías provisto por
SPIC O State Power Investment Corporation Limited considera
da entre las cinco principales empresas de generación de electri
cidad en China.

El presidente López Obrador, fue secundado por la secretaría
de Energía, Norma Rocío Nahle García, como el titular de la
Comisión Federal de Electricidad CFE, Manuel Bartlett.

Trascendido: Hasta noviembre pasado la Inversión
Extranjera Directa (IED) originaria de China en nuestro país con
tabilizó 147 millones en contraste con los 9,000 de dólares de
Estados Unidos y aunque Beijing es el segundo socio comercial
sus inversiones antes de la planta Fotovoltaica en Puerto Peñasco
mantenían según la secretaria de Economía el mismo nivel de
dos décadas 1,391 millones de dólares concentradas en infraes
tructura, manufactura, servicios y el 42% restante entre minería y

comercio.

Escenarios: Durante el sexenio del presidente López
Obrador los inversionistas chinos muestran mayor optimismo que
las administraciones panistas de Vicente Fox, Felipe Calderón
como el priista Enrique Peña Nieto quien ¿abruptamente? can
celó dos megaproyectos de infraestructura como el tren de alta
velocidad MéxicoQuerétaro y el desarrollo de Dragón Mart en
Quintana Roo lo cual representó a México una pérdida por 3,750
millones de dólares.

A partir del 1 de diciembre 2018 y el acercamiento por parte de
las autoridades hacia la RPCH restituyó el interés porque las
inversiones de Dragón regresarán al país con lo cual quedaron
superadas los remanentes de su cancelación durante el gobierno
de Peña Nieto frente a la nueva política económica y comercial en
Asia impulsada por su sucesor López Obrador
Interés común: Sin duda a México le conviene mantener

una estrecha alianza con China pues
representa el ingreso al mercado
cuyo PIB crecerá después de la
Covid y al término de 2023 hasta 6%
con un potencial de 1,398 millones
de consumidores y evidentemente
el desarrollo de una nueva cartera

de infraestructura lo cual ofrece

enormes expectativas.
De acuerdo con el Ingeniero Juan

Antonio Fernández la Central

Fotovoltaica de Puerto Peñasco que
incluye una superficie de 2,000 hec
táreas y una capacidad de genera
ción de 1 GW será el proyecto de
generación solar más importante de
Norteamérica beneficiando a más
de 536,000 hogares (aproximadamente 1.6 millones de usuarios),
con lo cual se evitará la emisión de 1.4 millones de toneladas de

C02 anuales, lo equivale a retirar de circulación cerca de 270,000
automóviles. Entre sus principales objetivos está el primer pro
yecto de la CFE en utilizar en conjunto tecnología fotovoltaica con

un sistema de almacenamiento de energía en baterías de 192 MW
que respaldarán su operación e incrementarán la confiabilidad y
estabilidad del suministro eléctrico. Por lo demás el sistema de

almacenamiento por baterías fue provisto por SPICXYZ (Xinyuan
Smart Storage) por lo tanto será la primera ocasión que sus pro
ductos ingresan a América Latina, como el primero de diferentes
proyectos de almacenamiento de energía de CFE del poblano
Manuel Bartlett Díaz.

Por su parte, el Gobernador Alfonso Durazo quien en 2021 se
convirtió en el primer titular de palacio de gobierno de
Hermosillo. hermanado de la cuarta transformación y por su des
empeño en la Secretaria de Seguridad Publica Federal ofrece
certidumbre a los inversionistas de China afirmo que el proyecto
se replicará en cinco ciudades de Sonora atenuando la escasez de
energía en su entidad y Baja California gobernada por su correli
gionaria Marina del Pilar Ávila Olmeda con lo cual se garantiza
rá un suministro de energía seguro, limpio y fiable para el des
arrollo socio económico de México.

Entre otras cosas: Como resultado del Convenio de

Sueldo y Prestaciones 2022 y tomando en cuenta los nuevos bene
ficios logrados por el Comité Ejecutivo Estatal 20212024, el
Secretario General del SMSEM, Marco Aurelio Carbajal Leyva,
entregó 2 mil 259 gratificaciones a la misma cantidad de profe
sores, reconociendo su función como Promotores de Apoyo a la
Educación Básica (Educación Física, Artística, Ambiental y Salud).
Este recurso se considera uno de los nuevos logros de la dirigen
cia actual, ya que ha sido producto de la gestión que el profesor
Marco Aurelio ha logrado ante el Gobierno del Estado de
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Inauguración primera fase
de la Central Fotovoltaica

Puerto Peñasco

México, mismo que se encuentra
redactado en el Convenio de suel

dos y prestaciones 2022 y brinda
reconocimiento a la labor de las pro
fesoras y los profesores promotores
en educación preescolar, primaria
y secundaria.
Como parte del protocolo de

entrega, en cada una de las Casas
Sindicales de las 13 regiones sindi
cales, los integrantes de la dirigen
cia 20212024 fueron los responsa
bles de hacer entrega del apoyo a
quienes cuentan con la categoría y
están en función.

México, mismo que se encuentra
redactado en el Convenio de suel

dos y prestaciones 2022 y brinda
reconocimiento a la labor de las pro
fesoras y los profesores promotores
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Gobernador Alfonso

Durazo, quien en 2021
se convirtió en el primer
titular de Palacio de

Gobierno de Hermosillo
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Acero mexicano, fundamental
defenderlo en comercio

internacional
1 pasado Día del Amor y la AmistadE:(14 de febrero), senadores estadouniJ—I denses hicieron llegar una carta a

Gina Raimondo, secretaria de Comercio, y a
Katherine Tai, representante comercial de
los Estados Unidos, en la cual acusan que las
importaciones de acero mexicano exceden
los volúmenes históricos comerciales, en tér
minos de la Declaración Conjunta sobre la
Sección 232 de Contribuciones en Acero y
Aluminio, firmada por México y su país en
2019.

En la misiva, también demandan a sus ofi
ciales comerciales iniciar consultas en tér

minos del acuerdo comercial, para atender
lo que consideran un aumento en la importa
ción de acero mexicano y se regrese a lo que
consideran "vo7 limen es históricos comer

ciales", con la amenaza, incluso, de imponer
cuotas y aranceles.
Ante ese panorama y de acuerdo con el

mandato que tiene el Senado de revisar y
acompañar los acuerdos y asuntos en mate
ria de relaciones internacionales, Ricardo
Monreal exhortaría a la Secretaría de Eco

nomía a defender a la industria siderúrgica
del país, actividad económica que resulta
vital para miles de mexicanos.
Hay que tener presente, amigo lector, que

Estados Unidos es el principal socio comer
cial de los productos siderúrgicos mexica
nos y bajo el supuesto de que se imponga
alguna medida que afectaría la sustentabili
dad de las cadenas productivas, así como la
producción, el empleo e inversión en Mé
xico; la dependencia federal, que encabeza
Raquel Buenrostro Sánchez, debe atender
este asunto.

En el exhorto del coordinador de la ban

cada de Morena, avalado por el Pleno del
Senado, también se pide a la dependencia
federal analizar los flujos de comercio side
rúrgico de los últimos 10 años de nuestro
país con Estados Unidos, para determinar el
balance del intercambio comercial, el supe

consideran "vo7 limen es históricos comer

ciales", con la amenaza, incluso, de imponer
cuotas y aranceles.
Ante ese panorama y de acuerdo con el

mandato que tiene el Senado de revisar y
acompañar los acuerdos y asuntos en mate
ria de relaciones internacionales, Ricardo
Monreal exhortaría a la Secretaría de Eco

nomía a defender a la industria siderúrgica
del país, actividad económica que resulta
vital para miles de mexicanos.
Hay que tener presente, amigo lector, que

Estados Unidos es el principal socio comer
cial de los productos siderúrgicos mexica
nos y bajo el supuesto de que se imponga
alguna medida que afectaría la sustentabili
dad de las cadenas productivas, así como la
producción, el empleo e inversión en Mé
xico; la dependencia federal, que encabeza
Raquel Buenrostro Sánchez, debe atender
este asunto.

En el exhorto del coordinador de la ban

cada de Morena, avalado por el Pleno del
Senado, también se pide a la dependencia
federal analizar los flujos de comercio side
rúrgico de los últimos 10 años de nuestro
país con Estados Unidos, para determinar el
balance del intercambio comercial, el supe

rávit acumulado y los beneficios generados
para cada país.
También deberá identificar en qué pro

ductos siderúrgicos se concentran las
exportaciones de esa nación a México, y
cuál es la capacidad de producción de es
tos insumos en el país.
Ello, para definir en cuáles de ellos le con

viene a México considerar la aplicación de
medidas de retaliación, en caso de que
Estados Unidos decida imponer aranceles u
otras medidas proteccionistas injustificadas
a los productos de acero mexicano, como
aquellas medidas de la Sección 232 de la
Ley de Expansión Comercial de 1962, entre
otras.

En la propuesta de Monreal, también se
demanda al gobierno de Estados Unidos eli
minar, para el caso de México, la Sección 232
de la Ley de Expansión Comercial de 1962,
ya que su aplicación resultaría contraria a los
acuerdos alcanzados y consagrados en el
TMEC.

Ya que, a decir del senador de Morena,
nuestro país no cuenta con una medida aran
celaria similar, por lo que se estaría en con
diciones comerciales de desigualdad.
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Mensaje Político
Cartel inmobiliario: AMLO, pecado original

Por Alejandro Lelo de Larrea

En abril de 2004, días después
de que se exhibieron los vi
deoescánda/os de René Bejara

no y Carlos Imaz entre otros agarran
do fajos de billetes del "empresario"
Carlos Ahumada, en el Senado de la Re
pública ya tenían listo el siguiente paso
para destituir a Andrés Manuel López
Obrador de la Jefatura de Gobierno,
pues existía un precepto constitucional
que lo permitía.

Varios de los empresarios ganones
de contratos del entonces Gobierno del

Distrito Federal, principalmente cons
tructores e inmobiliarios, organizaron
una cena de apoyo a López Obrador.
La reunión se celebró en casa de Mar

cos Fastlicht, pariente político del pro
pietario de la televisora más importan
te de México, la cual fue documentada
en su momento por este reportero. La
intentona de destituir a López Obrador
en el Senado ya no transitó, pero sí un
año después el desafuero en Cámara
de Diputados.

Algunos de esos constructores
formaban parte de la red de intere
ses, del negocio de la construcción de
los segundos pisos de Periférico, esa
magna obra a cargo de Sheinbaum,
por la cual debió hacerse merecedora
del récord de Guiness, como la secre
taria del Medio Ambiente que más ce
mento sembró.

Esos mismos inmobiliarios tam
bién fueron beneficiarios de los ban

dos de López Obrador emitidos en
2001 como parte del programa de de
sarrollo urbano, mediante los cuales
se prohibió la construcción en 12 De
legaciones y sólo se autorizaba en la
zona territorial "ciudad central? Benito
Juárez, Cuauhtémoc, Miguel Hidal
go y Venustiano Carranza. Recurrió a
esos bandos porque no tenía mayoría
en la Asamblea Legislativa del DF y
Armando Quintero, que era el coordi
nador, no daba una.

Los famosos bandos detonaron la
construcción en esas cuatro demarca

ciones, pero al mismo tiempo la crea
ción de un cártel inmobiliario, del que
forman parte algunos empresarios lo
pezobradoristas que ahora se les acusa
haber construido inmuebles presunta
mente irregulares en la Benito Juárez,
por los cuales existe abierto un proceso
penal contra exfuncionarios e incluso
el ex delegado Christian Von Roehrich,
prófugo de la justicia.

Años después, el precedente de los
bandos detonó de manera desenfrena

da la construcción en cualquier zona
de la ciudad. Se edificaron enormes

desarrollos y plazas comerciales, varios
de éstos también negocios de empre
sarios que apoyaron a López Obrador
en aquella cena en la casa de Marcos
Fastlicht en 2004.

Hay un hecho documentado duran
te la campaña presidencial de López
Obrador en 2006. En un mitin un ciuda

dano le reclamó: "¿Por qué se autori
zaron tantos edificios en Benito Juárez

si no tenemos agua?? López Obrador
respondió y hasta defendió al enton
ces delegado panista Fadlala Akaba
ni, hoy ya en Morena y secretario de
Desarrollo Económico de Sheinbaum:

"¡No, no, no fueron las autoridades
(delegacionales)! Yo tomé la decisión,
yo soy el responsable de cuando fui
jefe de Gobierno. Considero que eso
le da sustentabilidad a la ciudad. Con

mucha claridad, no es culpa del dele
gado, fue política general que yo deci
dí, pero creo que fue lo más adecuado,
y asumo toda mi responsabilidad? O
sea, ¿confesó ser el padre de los cárte
les inmobiliarios de la CDMX?

Si se revisan los desarrollos pre
suntamente irregulares en la BJ, va
rios de ellos fueron obra constructores

amigos del gobierno de Sheinbaum,
a quienes incluso podrían probarles
anomalías en alcaldías gobernadas
por Morena, por ejemplo, Iztacalco.
Esa es otra historia.
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Glorieta de Colón

Monreal se reúne más que
Mario con las "corcholatas"

' n tan sólo 10Eldías, el coor
idinador de los

senadores de Morena,
Ricardo Monreal ha

conseguido lo que ni
Mario Delgado desde

que asumió el cargo como presidente de su
partido: reunirse hasta en más de una oca
sión con las corcho/atas del presidente An
drés Manuel López Obrador, el pasado mar
tes la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
lo placeó por el Antiguo Palacio del Ayunta
miento; el 15 de febrero dialogó en persona
con el canciller Marcelo Ebrard. Ayer recibió
de nueva cuenta en el Senado al secretario

de Gobernación, Adán Augusto López, quien
también estuvo de visita el 13 de febrero. No

se sabe a detalle la grilla que trae Monreal,
pero es un hecho que, al menos en aparien
cia, el zacatecano puede aglutinar a los tres.

quizá más que Mario Delgado. Ya hasta algu
nos malpensados creen que anda vendiendo
la idea de que es el único que puede garan
tizar la unidad en Morena, y que podría en
cabezar al partido. Con Monreal no hay que
descartarlo, ni tampoco la CDMX.

VON PERDIÓ SU CURUL
Finalmente, quien fuera el coordinador

del PAN en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico, Christian Von Roehrich perdió su curul
por inasistencias. Ayer, su suplente, Federi
co Chávez Semerena rindió protesta ante el
Pleno cameral, con lo que Von Roehrich ya
no podrá regresar, aunque resultara inocen
te en el proceso penal que se le ha iniciado.
Chávez Semerena es presidente del PAN
en la Alcaldía Benito Juárez, muy cercano
al alcalde, Santiago Taboada y al diputado
federal Luis Mendoza, quizás el inminente
próximo edil en esa Demarcación.
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YA ACTIVARON CONTINGENCIA

El martes dijimos en este espacio que na
die se llamara sorprendido si en esta semana
se anunciaba alguna contingencia ambiental
en la CDMX. Ya ocurrió. Para este viernes no

van a circular tampoco vehículos con calco

manía 0 y 00, que tengan engomado azul y
terminación 9 y 0. No duden que el domingo
habrá también contingencia para ponerle pie
dritas en el camino al traslado de los manifes

tantes al zócalo en "defensa del INE?como en
la marcha del 13 de noviembre. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 24/02/2023
Página: 14

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

Glorieta de Colon

Redacción

Costo: 14,614

Página 146 de 187



Valle de pasiones
Panistas juran amor eterno a su
candidata Ale del Moral y Delfina
Gómez va por más en Edomex
Por José Vilchis Guerrero

A marchas forzadas los funciona
rios del Instituto Electoral del Es

tado de México (IEEM) aceitan la
maquinaria del Programa de Resultados
Electorales Preliminares, (PREP) para que
en la jornada electoral del 4 de junio sea
la herramienta eficaz que funcione como
reloj en el conteo de los resultados de las
casillas y tener en tiempo y forma los re
sultados preliminares.

Conforme avanzan los días evolucionan

las candidatas al gobierno del Estado de Mé
xico, que se disponen a iniciar sus respecti
vas campañas electorales a partir de abril y
en lo que llega la fecha para presentar sus
propuestas a los ciudadanos, la maestra
Delfina Gómez Áivarez afina su equipo para
acrecentar la coalición con el Verde Ecologis
ta y el Partido del Trabajo, para ofrecer me
jores ofertas a los mexiquenses. Y por más
puntos en las encuestas que la benefician
desde que inició el proceso.

El verde ecologista, (que apoya a la mo
renista) a través de José Luis Durán Reveles,
presidente de la Comisión Política de este
partido, se fue a lo grande para proponer un
transporte masivo, seguro y eficiente, que
es uno de los temas que va a despertar la
inquietud de las mayorías porque sin duda
es uno de los grandes problemas a resolver
tanto en el Valle deToluca como en el Valle

de México a sabiendas de que se hacen
cuantiosas inversiones de ios gobiernos fe
deral y estatal en ese rubro.

Por el lado de la alianza Va por el Es
tado de México, Alejandra del Moral rindió
protesta como candidata de Acción Nacio
nal, en un evento masivo en Huixquilucan,
el bastión más importante del PAN, donde
miles de panistas le juraron amor eterno a
través de su representante Anuar Azar Fi
gueroa, quien declaró que el panismo se
volcará con mucho entusiasmo en la cam

paña por su candidata con nuevas propues
tas de gobierno. Aspira a mejorar su pos
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tura en las encuestas. En su discurso. Del
Moral pidió el apoyo de los panistas que
"sin titubeos, han desafiado al populismo
destructor y que han defendido las liberta
des de los mexicanos''

Al rendir protesta como candidata la
priista de corazón panista convocó a los
militantes del corredor azul para obtener el
triunfo el 4 de junio, y se comprometió, en
caso de ganar la elección, a respetar los prin
cipios del PAN, en presencia del coordinador
de los diputados Enrique Vargas del Villar.

Por su parte, Juan Zepeda, quien se
metió a la contienda con el apoyo de Mo
vimiento Ciudadano, les ha mostrado
músculo al demostrar que su fuerza tiene
más adeptos en la zona oriente de la enti
dad, por lo que su reto va a ser cómo ob
tener la simpatía de los electores del Valle
de México y del Valle deToluca, por lo que
trabaja sin descanso en los detalles de una
propuesta sólida que, aunque no le alcance
para un triunfo contundente, seguro le ser
virá para restarle votos a sus adversarias y

fortalecer al partido en la entidad. Aunque
no lo benefician las encuestas.

En el municipio de Chalco se ha mani
festado la discordia de las distintas fuerzas

políticas que se disputan el gobierno estatal,
donde ni Morena ni PRI tienen preponde
rancia por sí mismos y donde está ponien
do énfasis el senador Higinio Moreno para
posicionar a su candidata Delfina Gómez
Áivarez con una mejor oferta política que in
cluya apoyo económico para la población y
desarrollo comunitario con creación de em

presas que detonen el empleo para las ma
yorías tradicionalmente desprotegidas.

Mientras llega abril, los equipos de cam
paña se encuentran en actividad febril en la
afinación del discurso de sus aspirantes con
la consigna de mejorar el panorama que de
por sí es hostil por los problemas económi
cos, que plantean la movilidad, el empleo en
actividades productivas rurales y urbanas
que caracterizan a las distintas regiones de
la entidad que se van a disputar el 4 de junio.
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Por la espiral
Un año

después: más
polarización

n año después de lau invasión de las tropas
rusas a Ucrania, lo que

se observa en el mundo es que existe una mayor polari
zación, de acuerdo con lo expresado por Raúl González,
experto en análisis militar y geopolítica.

Para el especialista del Instituto para el Desarrollo de
la Inteligencia en el ámbito del Terrorismo, Seguridad y
Defensa (IDITESDE) esta guerra está poniendo al descu
bierto una serie de intereses.

Hablé con este experto en inteligencia militar sobre
la situación en Ucrania y me comentó que esta gue
rra al final lo que está poniendo al descubierto es una
serie de intereses que van más allá de la guerra en sí y
con una competencia a varios niveles.

"La guerra hasta el siglo XIX, principios del XX, se
generaba por una serie de intereses basados en la su
pervivencia y en los recursos y ahora lo que podemos
ver es que hay una guerra que va mucho más allá del
terreno de esos recursos porque se mueve en el ámbito
de la economía. La guerra de Ucrania no es una guerra
al uso de lo ya conocido sino que es una guerra proxy de
una auténtica competencia económica y no solo econó
mica? me dijo.

González observa una competencia entre los sis
temas de gobierno: "La hay entre las democracias oc
cidentales y las autarquías democráticas como Rusia,
China y demás; y, tampoco podemos dejar de lado que,
tenemos una auténtica guerra tecnológica'.'

¿Cómo esta Rusia un año después? El analista de IDI
TESDE opina que esta guerra está dejando en evidencia
que Rusia, en un momento dado está demostrando su
decadencia, y ha pasado de asustar a no asustar a nadie.
E incluso, en determinado momento, podría tener pro
blemas en el Cáucaso.

"Una vez que ha declarado que su intención es usar
las armas nucleares solo en la situación de que vieran
amenazado su territorio; eso ha envalentonado a las
naciones occidentales y por otro lado, estamos viendo

que el armamento ruso y sus intenciones no lo llevan
a ningún lado''

Respecto de un nuevo orden mundial, para este es
pecialista que ha recibido entrenamiento militar y par
ticipado en varias misiones en diversos países, no se
basa exclusivamente en una hegemonía exclusiva del
poder militar, sino se basa en una hegemonía política
y económica. Está poniéndose de manifiesto que hay
una lucha entre sistemas: políticos, económicos y la
tecnología que habíamos conseguido mediante la glo
balización comparte parte de los beneficios, pero tam
bién es un instrumento.

A COLACIÓN
El presidente chino, Xi Jinping, está planeando su

primer viaje a Moscú desde que Rusia comenzó la inva
sión de Ucrania, para promover conversaciones de paz
e instar al Kremlin a evitar el uso de armas nucleares.

Se trata de una reunión con muchas expectativas, en
un momento que en Estados Unidos, diversos funcio
narios advierten que el gobierno de Jinping estaría pla
neando darle "apoyo letal" al ejército ruso.

Hay un cruce de información. Porque desde Beijing
afirman que la reunión solo tiene la "intención de ayudar
a poner fin a la guerra de Ucrania" y disuadir a Putin de
utilizar su arsenal nuclear.

Y sucederá en un momento álgido, días después de
que Putin retirase a Rusia del acuerdo de armas nuclea
res, conocido como Nuevo Tratado de Reducción de Ar
mas Estratégicas (START) o New Start.

EsteTratado fue signado por Estados Unidos y Rusia
el 8 de abril de 2010 y entró en vigor, el 5 febrero de 2011
y se habría prorrogado hasta el 4 de febrero de 2026. La
salida de Rusia avizora una nueva carrera nuclear.

Como paso previo de la reunión, entre Jinping y Putin,
hasta Moscú viajó WangYi, director de la Oficina de la Co
misión Central de Asuntos Exteriores del Partido Comu

nista Chino, quien entregó a Putin una propuesta de paz.
Beijing y Moscú tienen una sólida relación diplomá

tica y financiera. De hecho. China ha incrementado sus
importaciones de petróleo ruso: a medida que los paí
ses occidentales cortaron las conexiones con Moscú, el
comercio de China con Rusia alcanzó un nivel récord

de 190 mil millones de dólares en 2022, un aumento
interanual del 30 por ciento. Solo las compras de gas
licuado de petróleo por parte de China se han duplica
do durante el último año. La polarización tiene también
consecuencias económicas...
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Encuestas
Una vez más, Las encuestas causan
revuelo en eL ámbito político del Es
tado de México, y ahora las del pe
riódico Reforma ponen nuevamente
a La morenista Delfina Gómez en

primer Lugar con 55 por ciento,
seguida de La priista Alejandra del
Moral con 41 por ciento, y en un ter
cer Lugar muy Lejano Juan Zepeda
con 4 por ciento, pero en eL análisis
de estas cifras, hay un gran número
de indecisos, y quienes aspiran a
sentarse en La silla de Alfredo del

Mazo, no deben pasar por alto que
La tendencia de Las presencia bruta,
por aquello de Los votos nulos
está a solo 11 puntos de distancia ,
que cambian eL escenario entre Las
dos contendientes en esta carre

ra parejera ( como dijera Horacio
Duarte en conferencia de prensa),
y en donde un error puede costar
caro a cualquiera de Las aspirantes a
gobernar La entidad mexiquense.
En Naucalpan y en Tlalnepantla
fueron aprobados Los presupuestos
a ejercer este año. En Naucalpan se
aprobó eL Presupuesto de Egresos
para eL Ejercicio Fiscal 2023 por 5
mil 124 millones 731 mil 801 pesos,

en eL que se incluyen incrementos
de algunas participaciones fede
rales, como reconocimiento a La
eficiencia y transparencia en eL
manejo de Los recursos por parte
delgobierno municipal, aseguró La
alcaldesa Angélica Moya

En Tlalnepantla eL cabildo aprobó
4 mil 601 millones 396 mil 15.56

pesos, para fortalecer las acciones
en materia de servicios y obras
públicas, así como salud y seguridad
pública, de manera prioritaria, se
ñaló el presidente municipal Marco
Antonio Rodríguez Hurtado

Los cabildos abiertos de Cuautitlán

Izcalli han sido importantes para la
creación de políticas públicas, y se
han expuesto temas de interés para
la juventud, como la salud mental,
el campo laboral y la violencia de
género. La presidenta municipal
Karla Fiesco ha manifestado su in

terés por atender estas inquietudes
de los jóvenes, y en la sesión pública
realizada en el Salón Candiles habló

de cómo el DIF trabaja en la preven
ción de muchos problemas de salud
mental y física de toda la población.
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Se comenta sólo con...

Lo que nos ocupa
Por Carlos Ramos Padilla*

En la más reciente semana lo te

mas Genaro García Luna, Ornar
García Harfuch y el Plan B (mar

cha del domingo 26) han destacado en las
redes sociales y medios de comunicación.
El evento más comentado es el veredicto

del jurado neoyorquino que señaló como
culpable de cinco graves delitos a Genaro
García Luna. Este episodio ha sido un ju
goso manjar mediático para la manipula
ción social del presidente.

García Luna y Felipe Calderón son los
villanos favoritos y se atrevió el mandatario
a lanzar la siguiente expresión en la maña
nera: "Ustedes creen que si hubiese ganado
Ricardo Anaya o Meade hubieran juzgado
a García Luna?, verdad que sí han habido
cambios?, estas cosas no se veían":@lope
zobrador_ pero el tabasqueño calla o eva
de los temas de José Ramón y Pió López y
Eva Cadena y Claudia Sheinbaum y Floren
cia Serranía y Manuel Bartlett Cuauhtémoc
Blanco, y Delfina Gómez, Mario Delgado y
otros más en donde la verdad ni se ha visto

ningún cambio.
Por cierto, lo ocurrido en un tribunal ex

tranjero no es mérito de la justicia mexicana
es una vergüenza para el actual gobierno y
nos estigmatiza a todos los mexicanos por
quienes están enredados con las mafias cri
mínales. Aprovecho el presidente para bur
larse de la marcha del día 26 argumentando
que es la participación de "conservadores
rancios y corruptos" que van a apoyar a Gar
cía Luna y a Calderón.

Además, con la canción "Agárrense de
las manos?de "El Puma^'AMLO se burló de
la marcha para defender al INE, aseguran
do que Fox, "Alito" Moreno, Osorio Chong,
Ruiz Massieu, Marko Cortés, Loret de Mola
y Woldenberg van a manifestase "agarradi
tos de las manos''El multimencionado Plan

B pretende el control de los procesos que

electorales anulando la fuerza de persona
jes como José Woldenberg, Lorenzo Cór
dova y Ciro Murayama. Como sea el pre
sidente desmerece la participación social y
se vale de la mofa para intentar disminuirla.
Pero es un hecho que continuarán las in
conformidades de inconstitucionalidad del

Plan B que interpondrán los opositores al
proyecto de mutilar al INE ante la Suprema
Corte de Justicia.

En el archivo de las declaraciones del ti

tular de seguridad ciudadana de la CDMX,
Ornar García Harfuch, confirmando que
tenía vinculados a proceso una docena de
presuntos partícipes en el atentado contra
Ciro Gómez Leyva, deja sembradas muchas
sospechas desde el momento en que aún no
se sabe quién o quiénes fueron las autoras
intelectuales, en pocas palabras los que die
ron la instrucción de asesinarlo.

La posibilidad de que el Cártel Jalisco
Nueva Generación pudo ser el responsable
del ataque resulta mera suposición y que
nos hace recordar otro caso inconcluso, por
cierto, que fue el atentado contra el propio
García Harfuch.

Estos tres temas ocupan, repito, las re
des sociales y tiempos informativos demeri
tando los escándalos del reconocimiento al

presidente de Cuba, el asilo a los familiares
del expresidente peruano Pedro Castillo y
haber calificado al gobierno peruano de "es
purio? los multimillonarios presupuestos en
Dos Bocas, las investigaciones contra José
Ramón López en Estados Unidos, las irre
gularidades de Delfina Gómez como titular
de la SEP, los constantes "incidentes" en el
Metro, el plagio deYasmín y la mordaza a la
UNAM, la acelerada inflación y otros asun
tos de primer orden que se van archivando,
congelando y que conviene olvidarlos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Plan B: La ministra

y la estrategia
Por alguna razón que no sabemos, la ministra Yasmín

Esquivel ha decidido quedarse en la SJCN o hacer to
do lo posible, a pesar de la declaración reiterada de

autoridades universitarias sobre :el plagio que hizo de su
tesis, déla presión de la opinión pública; y de la extrañeza de
sus pares.

La autoridad en la UNAM ha dejado que un grupo cole
giado y de probada honestidad hiciera un trabajo simple.
Que: se viera cuándo presentó su tesis la ministr a y cuándo
el estudiante que la antecedió un año atrás. Lo segundo, qué
tanto se paree,© una tesis a la otra, aparentemente más del
90 %. Hasta ahora en la opinión de las autoridades de la
UNAM existe un plagio. Lo demás lo ha querido explicarla
ministra, pero francamente no ha podido.

Más recientemente la ministra interpuso un amparo
contra la conformación del comité que habrá de revisar su
caso en el consejo universitario y la juez que se lo concedió,
además, ordenó a la UNAM no poder hablar del asunto en
público, ni difundir información sobre el caso. Resulta un
poco paradójico la interposición del amparo, pues al aclarar
la UNAM sobré lo que tiene dudas la juez, en realidad esta
abonando a la construcción de la plena legalidad del ejerci
cio que haga la UNAM, a menos que la ministra esté segura
de que la juezle otorgaráel amparo definitivo y entoncesya
se verá qué procederá a partir de ahí

La Suprema Corte de Justicia, por su parte,hainiciado su
propio proceso para ver cómo proceder con la ministra,
pues se sabe qué hacer si antes o después dé ser ministro se
comete una falta, la reacción está prevista en la Ley Orgáni
ca del Poder Judicial. Pero en el caso de que a algún ministro
se le encuentre una falta cometida con anterioridad, duran
te su encargo, eso si no existe precedente. Habrá que ver
cómo seTesuelven entre pares.

A todo esto, a mi me sigue surgiendo la pregunta una y
otra vez. ¿Por qué está necesidad y necedad de quedar se en
la silla de ministra, si el daño personal, público contra el Po 
der Ejecutivo, el brete en el que ha metido a la UNAM y el
juicio sumario Contraja 4T y sus miembros de los que es
cercana?

A mí me cuesta trabajo entenderlo. Problemas de dinero
no tiene, dado que su esposo es un hombre solvente y pre
ferido de AMLO. Orgullo personal, orgullo de mujer, no tener
que hacer después de salir de la Corte, no me lo puedo ima
ginar, salvo por una cosa ha recibido la orden de quedarse
ahí, pues es la única verdadera representante de la visión de
la 4T dentro de la Corte y el Presidente no puede darse el
lujo de perder a uno de Sus alfiles, itffiftüs cuando están en
puerta distintas leyes que habrán de ser juzgadas en su
constitucionalidad. En particular una, el plan B contra el INE.

En su carrera, Yasmín había demostrado ser una abo
gada impecable y profesional, el problema es cuando re
sulta que no lo e® del todo. Y no lo es por; el supuesto plagio,
no lo es porque a todas luces ha demostrado tener una
préfefencia política y utilizarsüs resoluciones en favor de
la 4T. Es decir, que sus opiniones no son en defensa de la
constitucionalidad, sino en defensa de un proyecto locuaz,
improvisado y de ocurrencias desinformadas e intransi
tables con la realidad. Es su decisión, su derecho y su pre
rrogativa, pero explica porque la sociedad ha reaccionado
con tal virulencia. En pocas palabras ha tomado la decisión
política de recibir todos los ataques y lastimar a quien sea,
porque ha recibido la orden de defender lo que todos con
sideramos indefendible, en vez de jugar el papel al que se
debe, actuar con absoluta imparcialidad y en defensa de la
Constitución, que su jefe político tanto detesta. Nada más,
pero nada menos también.»
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TÁR: sinfonía sobre el poder
Conozcan a la magnífica Lydia Tár. La famosa

directora de orquesta alumna de Leonard
Bernstein y con doctorado en Harvard cuya

carrera ha ido en impresionante ascenso. Actual
mente está a cargo de la filarmónica de Berlín, está
a punto de grabar la quinta sinfonía de Mahler para
la Deutsche Grammophony su libro, Tár on Tár, lle
gará pronto a las librerías.
Si todo esto parece poco, resulta que Tár perte

nece al club EGOT: aquel formado por quienes han
ganado un Emmy, un Grammy, un Óscar y un Tony.
Con una decidida voluntad de borrar la línea

entre ficción y realidad, TÁR (Estados Unidos,
2022) inicia con una larga entrevista entre la
"maestro" (como le gusta que le llamen) y Adam
Gopnik, colaborador del prestigioso semanario
The New Yorker (que aquí se interpreta a sí mis
mo). La película está llena de cultas referencias
musicales, pero esto no es una cinta sobre músi
ca: es una cinta sobre el poder.
Siniestramente elocuente y elegantemente

cruel, Lydia Tár es un personaje que en manos de
Cate Blanchett adquiere vida propia. Lo que vere
mos en un espacio de 158 minutos es la turbulen
ta caída de esta poderosa mujer que ama su
propio mito, que camina en una burbuja de sofis
ticacióny status que poco a poco se irá resquebra
jando, en gran medida a causa de la forma en
como Lydia asume el poder.
El guión escrito por el también director, Todd

Field, muestra a Lydia en situaciones que dividirán
al público entre el odio y la admiración: aquella don
de destruye a un estudiante que se niega a tocar a
Bach por ser "un misógino", o la forma en cómo
desestima ciertas acusaciones de alumnas y asis
tentes con las que probablemente cometió abusos.
La fotografía a cargo de Florian Hoffmeister, de

tomas pulcras, limpias, casi geométricas, enfatizan
la personalidad fría de la protagonista así como la
atmósfera casi inerte de este mundo lleno de so

fisticacióny snobismo.
TÁR es una película que reta y exige al especta

dor: no solo por lo extendido de su duración, por lo
denso de algunas de sus tomas, sino por la "osadía"
de —en plena era del Me Too— poner al centro a
una mujer (lesbiana además) que puede ser tan
despiadada y depredadora como un hombre.
El poder no conoce de géneros, en TÁR el poder

excesivo corrompe excesivamente a todo el que lo
toque. Y si queda duda de las intenciones del direc
tor, este nunca permite que el público divida al
arte del artista porque (pequeño spoiler) en realidad
nunca vemos a Lydia en pleno ejercicio de su arte.
TÁR es una cinta que destila poder: en su mon

taje, en su edición, en el sonido, pero sobre todo en
la interpretación. Sin Cate Blanchett este fascinan
te estudio de personaje habría quedado trunco. El
Óscar no es un premio, es una obligación. E3
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Por la causa

J. S. Zolliker
@Zolliker
Para nadie es un secreto que el

actual gobierno está quebrado.
Ella, que tiene un poco de edu
cación contable y que revisa las
noticias con frecuencia, se ha

dado cuenta que no hay dinero que alcance
al ritmo en que lo están gastando.

Es sólo cuestión de tiempo o de hacer nú
meros o de abrir bien los ojos: se nota en el
cada vez más decadente servicio público y
médico, en el que no hay funcionarios capa
ces y donde no alcanza ni para los medica
mentos más elementales.

Siempre admiró a su padre, sindicalista
de vieja guardia y miembro del partido co
munista mexicano y con quien convivió
menos de lo que habría deseado, pues cuan
do ella entraba en la adolescencia, lo mató
demasiado temprano un agresivo cáncer de
pulmón. Por ello, siendo fiel a su tradición
familiar y a su identidad hereditaria, ella es
funcionaría del estado y militante, tanto de
la institución para la cual trabaja, como para
el proyecto de transformación de la nación
en el cual cree a toda costa.

Ahora mismo es el tiempo de la revolu
ción social definitiva, dice con frecuencia.
Después, de dientes para afuera, reconoce
que prefiere el sacrificio de algunas vidas, la
oblación del bienestar presente o salud de al
gunos cuantos, para asegurar el bienestar

futuro de muchos. ¿A poco no es deseable 
cuestiona a sus compañeros del comité de
fuerza y unidad vecinal la destrucción de
algunos kilómetros de selva y el relleno de

concreto de algunos cenotes, con el daño eco
lógico que ello atraiga, a cambio del desarro
llo que genere un tren por la zona maya?

Por lo anterior, ha sido más precavida que
nunca en su trabajo en la subdelegación de
pensionados donde se desempeña como jefa
de turno desde el inicio de la administración.

No es que mienta, sino que se guarda para sí,
cierta información, algunos datoSj ejercita
ciertas triquiñuelas e incita a los familiares y
a los derechohabientes viejos, maltrechos, o
que no están en completo uso de sus faculta
des, para que firmen un documento en el que,
sin saberlo, terminan renunciando a la posibi
lidad de pensionarse. Ese sacrificio de los ino
centes, es la forma en que ella contribuye con
la nueva revolución moral. Además, si están
los hijos para acompañar a los padres, ¿por
qué no se hacen cargo de ellos y quieren mejor
cargarle al erario su vejez?

El tema es más sencillo de lo que pensaba.
Sucede que antes, como todo era en papel,
desde detrás de un escritorio la autoridad de

cidió que, en lugar de digitalizarlo todo, era
mejor enviarlo al archivo porque era dema
siado trabajo. Entonces hicieron responsables
a los asegurados de demostrar sus empleos

previos al año 1982 para no tener que contabi
lizarles esas tantas semanas.

Así, cuando se presentan ante ella los can
didatos a pensionarse que no tienen compro
bantes físicos de sus empleos anteriores a lo
capturado en el SISEC (Sistema de Semanas
Cotizadas), los empuja "para agilizar el trá
mite, porque si no se les pueden ir meses o
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años muy valiosos, ya ve cómo están de difí
ciles las cosas"para que firmen un documen
to donde dicen que no cotizaron previo a ese
año (en algunos casos incluso les pone del año
2000), de tal suerte que aquellos piensan que
están resolviendo un problema cuando en
realidad, están renunciando a su pensión,
pues semanas más adelante recibirán un co
rreo electrónico informándoles de la insufi

ciencia de sus semanas cotizadas.

Obvio, sabe de sobra que podría informar
les que les convendría solicitar una búsqueda
física de sus cotizaciones previas a la digitali
zación con tan solo llenar unos formatos don

de establezcan el nombre de las empresas
donde laboraron.

Así, podrían recuperar lo que es suyo, pero
ella piensa, con frialdad y sin remordimientos,
que bien valen la pena unos perjudicados con
tal de afianzar el proyecto por muchos más
años. Ella, al menos lo acepta. Ella no se anda
con medias tintas y es una soldado que por la
causa siempre hará lo que sea necesario. ES
* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.

Eje Central Fecha: 24/02/2023

Página: 9

Area cm2: 308

2 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J. S. Zolliker

Costo: 11,719

Página 157 de 187



Desterrados
Gabriela Sotomayor

Todos los opositores al régimen de
Daniel Ortega primero fueron tra
tados como criminales, luego en
carcelados y ahora han sido
desterrados de su país. A los 222

presos políticos que subieron al avión que se di
rigía a Estados Unidos, la libertad les supo amar
ga porque al tiempo que volaban hacia cielos
más seguros recibieron la noticia de que el dic
tador les había arrancado la patria.

Días después, Ortega despojó de su nacio
nalidad y de su patrimonio a 94 personas, en
tre ellos los escritores Gioconda Belli y Sergio
Ramírez quienes ya se encontraban en el exi
lio, al igual que periodistas, intelectuales, acti
vistas y religiosos.

"Alarma la información que estamos reci
biendo sobre la decisión arbitraria del Estado de

declarar traidoras a la patria a 94 personas sin
siquiera un juicio, de despojarlas de su naciona
lidad, su patrimonio y declararlas prófugas de la
justicia. Condenamos de la manera más enérgi
ca esta nueva ola de violaciones a los DDHH, lla
mamos al Estado a cesar de inmediato la

persecución y represalias contra defensores,
voces disidentes y restituir todos sus derechos y
libertades", dijo la oficina del Alto Comisionado
de la ONU para Derechos Humanos.

Por su parte, el gobierno de Pedro Sánchez
les ha ofrecido la nacionalidad española a todos
los nicaragüenses que han sido desterrados, es
te encomiable ofrecimiento es una clara

condena y una afrenta a la dictadura nicara
güense. Además, el Palacio de la Moncloa ha
abierto las puertas de su país "a cualquier ciuda
dano de Nicaragua que en el futuro pueda que
dar en situación de apátrida por las decisiones
del Gobierno de Daniel Ortega".

Mandatarios como el chileno Gabriel Boric

llamó "dictador" a Ortega y ofreció la ciudadanía
a los opositores afectados. Lo mismo hizo Alber
to Fernández de Argentina. En contraste, desta
ca la actitud del jefe del estado mexicano Andrés
Manuel López Obrador, quien hasta la redacción
de este texto (22/02/23) no se ha pronunciado
sobre esta perversa arbitrariedad y con su silen
cio se ha vuelto cómplice de la pareja Orte
gaMurillo. Es decepcionante.

Además, una veintena de exjefes de Estado y
de Gobierno integrantes de la Iniciativa Demo
crática de España y las Américas (IDEA) denun
ciaron el silencio de López Obrador y deploraron
que "calla ante las violaciones de derechos hu
manos" perpetradas por la pareja dictatorial.

El año pasado, Laureano Ortega, quien pro
bablemente será el heredero político de su pa
dre, buscó un acercamiento con Washington en
busca de una reducción de las sanciones a cam

bio de la liberación de los presos políticos. Las
sanciones contra su país comenzaron a causar
efecto porque además también aprietan las que
la Unión Europea y Estados Unidos le impusie
ron a Rusia por la invasión a Ucrania que llega a
su primer año. La ayuda económica que antes:
les ofrecía Vladimir Putin a cambio de lealtad

absoluta, ahora está más que racionada.
Ortega es un exlíder guerrillero de corte

marxista que ascendió al poder tras ayudar a
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derrocar en 1979 a otro dictador, Anastasio So
moza. Después pasó años en la oposición polí
tica hasta que ganó las elecciones en 2006 y
empezó a consolidar el control de su familia. En
2017, Ortega nombró vicepresidenta a su espo
sa, Rosario Murillo al tiempo que sus hijos em
pezaron a asumir papeles más importantes en
los negocios y la política.

Desde entonces, el gobierno de los Orte
gaMurillo ha matado y reprimido a manifes
tantes, ha cerrado medios de comunicación
independientes y más de tres mil organizacio
nes no gubernamentales, también ha prohibido
las procesiones religiosas por temor a que ter
minen en protestas y ha encarcelado a sacerdo
tes católicos. Qué perla de líderes.

Las democracias latinoamericanas corren el

riesgo de hundirse en sus propias aguas, otras
ya están asfixiadas. López Obrador "calla como
momia" ante los atropellos y crímenes cometi
dos por el dictador Este 26 de febrero los mexi
canos saldrán a las calles a defender su voto y
levantarán la voz para que a AMLO no se le ocu
rra, ni en sus sueños más guajiros, seguir los
pasos de su amigo Daniel Ortega, quien se cree
dueño de Nicaragua y de las vidas de sus ciuda
danos. Salgamos a gritar claro y fuerte que en
México la democracia no se toca.

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
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Cuando Genaro García Luna comenzó en las tareas de

inteligencia, adoptó una máxima, "tu enemigo es por
lo menos tan inteligente como tú". Esta frase la utilizó
toda su vida, un principio para no olvidar, solía decir.

La olvidó.

El exsecretario tuvo un gran maestro, con principios y ética,
reconocido por gobiernos, sectores sociales e instituciones na
cionales e internacionales, el almirante Wilfrido Robledo, a quien
después traicionó. El almirante, que al llegar al entonces Centro
de Investigacióny Seguridad Nacional se topó con que sus ante
cesores habíanpermitido que los estadounidenses tuvieran una
oficina para espiar en México, desde el Cisen, y los corrió, no sin
antes advertirles que habría colaboración, pero no sumisión.

Ese mismo almirante solía decir dos frases, que siempre lo
guiaron, hasta el final: "si no eres parte de la solución, eres parte

del problema" y "los estadounidenses no tienen amigos, sino
intereses" Esta última máxima la conocía bien García Luna y
también se le olvidó.

Este gobierno, el de Andrés Manuel López Obrador no debe
olvidársele. La aparición del nombre del mandatario mexicano,
en una dedaracióny citada en la audiencia de García Luna es un
foco rojo. El Presidente podrá decir que es una mentira, pero no
podrá poner las manos al fuego por varios colaboradores ni mu
cho menos por gobernadores, integrantes del partido de alto
rango y exfuncionarios que están siendo investigados desde
hace tres años por las agencias estadounidenses.

Saben ya, con qué personajes del narco se han reunido y el
dinero que han recibido, desde el partido y desde gobiernos lo
cales. Pero también sus pesquisas incluyen a funcionarios co
rruptos, de los tres poderes y de todos los niveles. Y vanpor ellos.

Si algo mostró con enorme transparencia el juicio, es que las
agencias estadounidenses son absolutamente pragmáticas, per
versas y no tienen escrúpulos si se trata de sus intereses. A Gar
cía Luna lo mantuvieron más de 15 años bajo observación
sabiendo que era corrupto, lo hicieron su amigo, lo trataronbien,
lo usaron y lo cazaron.

Mientras sedujeron al que fuera director de la AFI y al secre
tario de Seguridad Pública, y sus compañeros, les dieron entre
namiento, los pasearon, les dieron reconocimientos y equipo de
alta tecnología, que incluyó herramientas de escucha y segui
miento, como el acceso a aviones de reconocimiento y localiza

ción en tiempo real, por ejemplo.
En la época de la Agencia y la Secretaría, García Luna dejó

entrar hasta la médula a los agentes estadounidenses, partici
paban en operativos, hasta en interrogatorios, espiaron juntos e
hicieron archivos juntos, y le dejaron pasar todo. Sin embargo,
ahora el Departamento de Justicia estadounidense y la DEA lo
llamó traidor.

En esos años, había una confrontación entre la CIAy la DEA,
es cierto que García Luna quedó en medio, pero no como daño
colateral de esta disputa, más bien como el único que cayó, por
que tal parece que el gobierno estadounidense arreglará sus
trapos sucios en silencio, los agentes y exagentes antinarcóticos
también corruptos.

Así seguirán actuando las agencias, ahora con mayor inten
sidad. Aseguran que es mucha la ambición de muchos morenis
tas o priistas y expriistas convertidos, panistas, del Verde y
hasta de Movimientos Ciudadano. Si es verdad esto, quizá yahan
caído en las trampas de la DEA o CIA y están fotografiados, fil
mados o hay testigos en su contra. La puerta ya está abierta pa
ra los que siguen detrás de García Luna, de acuerdo siempre alo
que convenga a los intereses estadounidenses.

Adicionalmente, México debe asumir la vergüenza de no te
ner ni la voluntad ni la capacidad de prevenir la corrupción ni
perseguirla. El sermón mañanero no basta y las acusaciones o
silencios de los expresidente tampoco los salva. E3
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El turismo es una industria transversal que toca a varios sec
tores en distintos niveles; y es una de las mayores genera
doras de empleo formal e informal. En el mundo, con

información de la Organización Mundial del Turismo (OMT), gene
ra 1.7 billones de dólares al año, lo que representa el 4 % del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) mundial, así como 1 de cada 10 empleos;
y produce alrededor del 29 % de las exportaciones de servicios.

Sin embargo, al ser una de las industrias más generosas, algunos
países dan por sentado que tendrán continuidad y crecimiento en
ella, sin entender que la responsabilidad social y el compromiso por
cumplir con los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenibleyla Agenda 20
30 son clave para lograrlo. Cada vez hay más empresarios y viajantes
responsables que en sus búsquedas por destino para inversión o vi
sita incluye la responsabilidad social.
Ante ello, países que tienen una visión estratégica como son

Noruega, Nueva Zelandia, Finlandia, Suiza, Suecia, Austria, Dina
marca, Islandiay Singapur, entre otros, han generado políticas pú
blicas y las regulaciones necesarias para lograr en su industria
turística integral así como en su sociedad, disminuir emisiones y
transitar hacia la sostenibilidad.

Por otro lado existen países preocupados que si bien están dentro
de los más contaminantes, como es el caso de India, también están

haciendo considerables esfuerzos e invirtiendo en el desarrollo de ener

gías renovables para lograr consolidar su transición energética, esta
blecido en su Proyecto Ghandi parala compensación de carbono.

También existe otro tipo de países, como lo es México, que no
genera ni implementa acciones, programas, ni políticas públicas
para reducir las emisiones; pero que ante el mundo se la pasa fir
mando acuerdos de voluntad que saben son incumplibles con la
estrategia que tienen de país.

Un ejemplo de ello es la Declaración de Glasgow sobre la Acción
Climática en el Turismo, que fue la elaborada para acelerar la acción
climáticay lograr compromisos firmes de apoyo a los objetivos mun
diales de reducir a la mitad las emisiones en la próxima década, al
canzar el cero neto antes del 2050; y alinear los planes de medición,
descarbonización, regeneración, colaboración y financiación para
acelerar y coordinar la acción climática, fue firmada por México.

También la Declaración de Punta Cana, convocada por la OMT en
junio de 2021, enla que se establece orientar la reactivación del turismo
hacia un sector responsabley sostenible, y enlínea conla Agenda 2030,
también fue firmada por México, por mencionar algunos.

Sin embargo, al revisar las acciones que pudieran llevar a cabo
como gobierno, dejando de lado la afectación crítica y deforestación
que generan con el impresentable Tren Maya, encontramos la exis
tencia de un documento desarrollado por el Gobierno de México y
establecido como su estrategia de sostenibilidad titulado "México
Sostenible, Estrategia de Turismo 2030".

En este documento encontramos dentro de la estrategia, construir
una gobernanza colaborativa, priorizar nuestro patrimonio biocultural,
estimular la confianza del viajero, impulsar los destinos sostenibles, fi
nanciar y fondear proyectos, fomentar la innovación y el desarrollo; y
facilitar una inclusión turística integral. Pero no existen propuestas de
políticas públicas, desarrollo de implementación ni nada por el estilo,
sólo son párrafos queparecería que justifican el título quedando una vez
más como un producto que no está ni cerca de lo que se requiere.

El turismo no es sólo hablar de Pueblos Mágicos, no es salir en la
foto, tampoco es firmar tratados internacionales que saben harán lo
opuesto a ello. El turismo es una industria de la mayor relevancia
para la generación de recursos y empleo en el país. Mirar de lado
para no enfrentar los problemas climáticos, así como el incremento
que tenemos de ellos, nos pondrá, si no es que ya nos pone, en una
desventaja competitiva con la región y por supuesto, el mundo. B3
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Informes
necesarios

Enrique del Val
Cada vez que el Consejo Nacional

de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval) o la
Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF) presentan alguno de

los informes que están obligados a hacer, se
desata una serie de comentarios, la mayoría
a favor, y luego pasan algunos días y el
asunto poco a poco se olvida en los medios y
las redes. Desafortunadamente, al parecer
también se olvidan las autoridades, para
quienes, en lo fundamental, están destina
dos dichos informes y a quienes les deberían
servir en dos temas centrales; el combate a

la pobreza y el combate a la corrupción.
En esta ocasión me referiré al informe

que recientemente presentó el Coneval so
bre el diagnóstico del contexto económico y
social en el periodo 20182022.
Es interesante que haya presentado el

análisis mencionando que ha habido signos
de recuperación, a pesar de los condicionan
tes internos y externos, tales como el Co
vid19 y los conflictos bélicos y comerciales
a nivel mundial.

El dato más significativo, y al cual se han
referido la mayoría de los comentarios, es el
que indica que a nivel nacional el porcenta
je de población en situación de pobreza ha
crecido, pasando de 41.9% a 43jfNNfc lo que en
términos absolutos representa 3.8 millones

de personas; y lo peor es que quienes.sé en
cuentran pobreza extrema pasaron de ser
8.7 millones a 10.8 millones de personas.

En un gobierno cuyo lema principal eS
primero los pobres, no se entiende por qué
ocurre esto, a pesar de los recursos billona
rios que se destinan a la política de desarro
llo social, y por qué, hasta esta fecha en que
estoy escribiendo este artículo, no ha habido
comentarios al respecto de los responsables
de los programas.

El documento menciona varias causas

posibles, como la de que hay una falta de vi
sión integral de las acciones de desarrollo
social, lo cual está originando un crecimien
to de las brechas y desigualdades en el ejer
cicio de los derechos de ciertos grupos
poblacionales, como son los indígenas, don
de siete de cada 10 están en pobreza, así co
mo el 50fii de las personas con discapacidad
o el '8 di los adultos mayores.

Y todo lo anterior contando el flujo de re
mesas, que ya representa casi la mitad del
ingreso de las exportaciones petroleras, la
mayoría de las cuales se dirigen a las pobla
ciones pobres del país; aunque todo apunta a
que este año se verán reducidas por el efecto
de la inflación en los Estados Unidos y que
afecta a los trabajadores que las envían.

Ojalá y el gobierno pudiera hacer una re
visión sobre lo que está ocurriendo en uno de
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sus temas fundamentales, pues todo parece
que va a concluir con un mayor número de
pobres que el que había cuando inició.

Una de las causas fundamentales, a mi
juicio, es el error cometido en la desapari
ción del servicio profesional de carrera, mis
mo que, a pesar de todas las críticas y temas
de corrupción, tenía idea de cómo funciona
ba el gobierno. La famosa frase de: noventa
por ciento de lealtad y 10 % de eficiencia ha
sido un total fracaso.

Tan solo el ejemplo del abasto de medi
camentos, cuyo sistema fue destruido en su
totalidad bajo el argumento de una corrup
ción tremenda, sin que se haya dado a cono

cer cuántos servidores públicos y empresarios
han sido enjuiciados.

Lo que tenemos en el quinto año de go
bierno es que sigue el desabasto, el cual in
cluso ha ocasionado muertes que se podían
haber evitado. Y lo peor es que a los respon
sables se les ha premiado con otros puestos.
Sin duda, la falta de conocimientos a veces
se ha querido sustituir con las fuerzas arma
das pero, de nuevo, sin la menor capacita
ción de lo que van a manejar.

No era un servicio civil perfecto, pero
quienes los han sustituido no han dado los
resultados que se suponía iban a tener, y el
crecimiento de la pobreza lo demuestra, en
tre otras cosas. ra

Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
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Un año de invasión

y heroísmo
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
1A un año de la cruenta invasión a

Ucrania, cuyo destino manifiesto
recorre Rusia un golpe de propa

• ganda para sostener la escalada:
recuperar los territorios históricos y detener
a Occidente, dice el presidente Vladimir Pu
tin. Consecuente, el canciller Sergei Lavrov
precisó ante la Duma o Parlamento ruso el
propósito de su país para acabar con el mo
nopolio occidental basado en intereses egoís
tas que no toman en cuenta el principio de
equilibrio de intereses. ¿Cuáles intereses? Los
de Rusia, por supuesto, en una pretendida
alianza con China para crear un orden mun
dial alternativo en el cual las distintas poten
cias se reparten el orbe en zonas de sumisión
y control, que es el tal equilibrio de intereses.
En este sentido, prosigue Lavrov, el marco de
convivencia internacional debería basarse

en el equilibrio de intereses, reinterpretando
la Carta de la ONU a partir de la igualdad so
berana de todos los Estados. Como nota al

margen, es de observarse la contradicción de
términos, pues el principio de equilibrio de
intereses es claramente contrario al de igual

dad soberana de los Estados.

2 Heroica y estoicamente, Ucrania está de
.pie y sostiene su independencia, en

tanto que Rusia ahora enfrenta el consenso
europeo y a la OTAN, al costo de 130 mil sol
dados rusos y quizá 100 mil ucranianos
caídos en defensa de su patria, nueve millo
nes de desplazados, cinco de ellos práctica
mente deportados a los Urales, además del
colapso de la infraestructura en el Donbás y
el impacto en los mercados globales de ali
mentos y energéticos, todo ello estimado en
pérdidas por 900 mil millones de euros. La
guerra en Ucrania apunta a prolongarse
hasta que el desgaste o una negociación in
ternacional logren el cierre de las hostilida
des. En el momento actual, con las
dirigencias empecinadas en el conflicto, ni
Rusia ni Ucrania ceden en los propósitos te
rritoriales, una buscando quedarse con el
Donbás y Crimea, la otra defendiendo legí
timamente su integridad territorial.
3 Con el rearme de Ucrania y el desplaza

.miento de más tropas y equipos rusos, es
de esperar en lo inmediato el escalamiento de
la guerra buscando mejores condiciones para
una eventual negociación. El canciller Lavrov
ha sido claro al denunciar a Occidente, encabe
zado por Estados Unidos, de pretender el colap
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so de Rusia mediante una guerra híbrida total
utilizando a los radicales ucranianos como

ariete. Tal guerra, dice, no es sólo para derrotar
a Rusia en el campo de batalla, destruyendo su
economía, sino también para convertirla en
una especie de país paria.
4 Y es ahí donde Lavrov devela el núcleo

.de la estrategia rusa: plantear como
alternativa al núcleo occidental, una alianza
entre Rusia y China. "Junto con nuestros
amigos chinos, estamos trabajando para
fortalecer la asociación estratégica bilateral
en un nivel sin precedentes en la historia. El
vínculo entre Moscú y Beijing sienta los
fundamentos de la arquitectura policéntri
ca emergente y sirve como factor de equili
brio y estabilización en los asuntos
mundiales". Además, este eje pretendef ex
tender tal asociación estratégica a los países

BRICS (Brasil, India y Sudáfrica) además de
Irán, Emiratos Árabes Unidos, Egipto, Tur
quía, Arabia Saudita y otros países.
5 Es decir, el alter mundo propuesto eS

.sustituir el actual orden internacional

basado en la Carta de las Naciones Unidas y
el principio de equilibrio de poderes, por
otro en el cual un eje MoscúBeijing asumi
ría el equilibrio de intereses, regido con ma
no de hierro a la usanza oriental, en donde
libertades y derechos resultan prescindibles
en razón de la voluntad de oligarquías co
rruptas y liderazgos absolutos y totalitarios.
¿Es en serio? Vaya forma de plantear el di
lema de las democracias frente al totalita

rismo. ¿Ese otro mundo de Putin y de Xi es
la nueva Utopía esperada por la Humani
dad? Para fortuna no parece sostenible, pero
estará en el centro de los conflictos y ajustes

sapor venir.
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¿Y DONDE ESTAN
LOS AVIONES APA?
Muy preocupados
están los encargados de
sacar adelante a la línea

gubernamental Mexi
cana, pues no ven cómo
van a lograr conseguir
los 10 aviones que ha
bían prometido. Yes
que aunque el general
secretario Luis Cresen
do Sandoval ha puesto
todo el empeño para
sacar el proyecto, que
sin planificación previa
anunció el Presidente,
no puede hacer mila
gros. Los conocedores
aseguran que hasta el
día de hoy les está cos
tando trabajo reconfi
gurar los aviones que
tienen y conseguir más
para llegar a la meta

inicial; así como tienen
claro que el avión presi
dencial no les será de

utilidad pues sólo su re
configuración tiene un
costo de más de 120 mi
llones de dólares. Ha

bían pensado que con el
pago que debería hacer
Aeromar de sus adeu
dos podrían salir los re
cursos necesarios y
hasta los aviones, peee
ro como la empresa los
arrendaba, pos ni pago
niñotilla. Ahora bus
can incansablemente

tener aliados pues de
lo contrario serán sólo

cuatro los aviones que
tendrán de chile, mole
y dulce, con el que
inicien operaciones.
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Tras la puerta del poder
Morena y AMLO arremeten
contra Calderón y el PAN

o que lesupasa hoy al
¦expresiden

te Felipe Calderón y
al PAN era absoluta

mente y mediática
mente previsible y no
se prepararon para el
chaparrón mediático

y político que tienen encima.
No creyeron necesario prepararse para

esa crisis. Y el fallo contra Genaro García

Luna por narco en una corte de Manhattan
se les trasladó a ellos directa y totalmente.

Hoy Calderón está inevitablemente em
barrado y el PAN sigue sin entender que
nunca entendió que debió preparar una es
trategia de crisis de medios y política contra
las consecuencias de este fallo.

Así desde ayer tanto en el Pleno del Se
nado como en el de la Cámara de Diputa
dos en cuanto se aparecen los blanquiazu
les los morenos arremeten contra ellos con

gritos, fotos y mantas en las que los acusan
de haber sido y ser cómplices del narco.

Inmisericorde, AMLO abusa al pedir
a García Luna desde su mañanera con

vertirse en testigo protegido y soltar toda
la sopa contra los expresidentes con los que
trabajó: Vicente Fox y Felipe Calderón.

El simple llamado lleva el efectivo vene

no que implica suponer que ambos man
datarios igual eran protectores a sueldo del
narco y crimen organizado.

Sin presentar prueba alguna, con esos
llamados, AMLO induce a sus simpatizan
tes a creer que Fox y Calderón estaban co
ludidos con García Luna.

Y que el PAN no es partido político sino
un cartel más en México.

En principio todo esto tiene que ver con
lo mediático. Y se le conoce como gestión
de crisis.

Hoy los hechos indican que:
 Los expresidentes, el PAN, sus diri

gentes, senadores y diputados creen que
sus críticos tienen razón. Y no saben cómo

responder.
 Que AMLO y Morena se van aira fon

do contra ellos porque eso les representa
un apoyo electoral. Desprestigiar al PAN
mina la alianza Va Por México.

 Los aliados del PAN, el PRI y PRD y
otros como MC se han hecho a un lado y
los han dejado solos.

Con las cosas así en cuanto los panistas
saquen la cabeza, los morenistas los van a
tundir a sombrerazos.

ADAN AUGUSTO
APARECE CON MONREAL

Los temas entre ellos son muchos y por
demás importantes. Está por supuesto de

por medio la complicada agenda legislati
va, los de la política interior, la seguridad,
la gobernabilidad, los políticos y electora
les, los partidarios y los de sus respectivas
ambiciones personales por la sucesión pre
sidencial. Todo y eso y más abordaron de
alguna forma ayer Adán Augusto López y
Ricardo Monreal durante la visita que le
hizo ayer el titular de Gobernación al presi
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado. La foto difundida de uno al lado

del otro solo refleja las sonrisas.
Luego trascendería del equipo del

zacatecano que el encuentro fue de dos
precandidatos al mismo cargo. La comu
nicación fluye entre ellos y los otros 2 as
pirantes: Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, se dijo. Así todos ellos no sólo han
aceptado finalmente a Monreal como con
tendiente efectivo, sino que además han
logrado llevar la fiesta en paz, sin ataques
ni descalificaciones.

Ojalá y eso dure.

JOVENES, ESENCIALES PARA MÉXICO
Ricardo Monreal también recibió ayer

en el Senado a decenas de jóvenes partici
pantes en el Foro "A medio camino: Agenda
2030 y los Objetos de Desarrollo Sostenible
en el 2023VA ellos dijo que se preparen, por
que sus retos sin duda serán formidables.
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"Como jóvenes de la generación de! re
levo ustedes van a enfrentar retos que a no
sotros ya no nos van a tocar, porque somos
una generación de salida.

"La inteligencia artificial, la robótica,
las tecnologías de la información, el medio
ambiente; son retos impresionantes a los
que ustedes se van a enfrentar. El agua, el
suelo, el cielo. Son los retos del nuevo mi
lenio, el hambre, la sobrepoblación, que ya
está generando estragos en algunas partes
del mundo? preciso. Y los invitó a escuchar,
dentro del Foro, a expertos en esos temas,
a prepararse. "Los jóvenes son fundamen

tales para la construcción del México mo
derno. Sin ustedes, no tendríamos posibi
lidades de continuar; con ustedes, se van a
enfrentar a retos que no se imaginan y ten
drán que ser los mejores, las mejores que
se enfrenten a soluciones duras, fuertes, al
gunas radicales, para poder lograr transitar
a la Agenda 2030, pero también a promover
y proteger los derechos humanos por enci
ma de todo, las libertades',' les comentó.

KURI VUELVE A DESTACAR

Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro,
participó ayer en la Reunión Nacional de Es

tructuras Estatales de Acción Nacional, don
de se definen las acciones del blanquiazul
para enfrentar los complejos próximos me
ses. Les recordó a sus compañeros de par
tido que hay que tener muy claro que ni el
gobierno puede solo, ni el ciudadano puede
solo y evidentemente mucho menos los par
tidos pueden solos, por eso pidió panistas
de todo el país a trabajar por la unidad, a
regresar a sus raíces, esos principios que le
han dado a millones de mexicanos la con

fianza de creer en los proyectos del PAN.
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Indicador Político
Woldenberg e INE se agandallan
el mitin y desplazan a Claudio X.

Invitados por la
centralización

del tema elec
toral en la marcha

del 13 de noviembre,
el INE y José Wol
denberg impusieron
el discurso central

de la propuesta del
domingo, se agan
dallaron la bandera

de lucha contra el Plan B de reforma elec

toral e inclusive se apropiaron de manera
arbitraria de los símbolos fotográficos de
la manifestación.

En una edición urgente de unas cuantas
páginas 84, el expresidente electoral Wol
denberg publicó un librito en Ediciones Cal
y Arena de la revista Nexos para venderlo el
próximo domingo en el mitin en el Zócalo.
El pequeño panfleto, titulado Izquierda y de
mocracia, lleva como fotografía de portada
el evento del 13 de noviembre en el Monu

mento a la Revolución donde aparecióWol
denberg como orador oficial en nombre del
bloque político del INE que encabezan José
Córdova Vianello y Ciro Murayama Ren
dón, quienes en abril próximo terminarán
su gestión en el Instituto y pasarán a retiro
dorado con pensiones multimillonarias.

La apropiación de la movilización ciu
dadana contra el Plan B del presidente
López Obrador tuvo también otro invitado
especial apenas el domingo anterior: con el
conocimiento de que su secretario de Se
guridad Pública, Genaro García Luna, sería
declarado culpable de las acusaciones de
asociaciones con el narcotráfico mexicano,
el expresidente Felipe Calderón publicó en
el periódico Reforma un largo documento
en el que propuso la unidad de la oposición
para las elecciones del 2024 o la creación
de un nuevo partido opositor, pero enmar
cando su propuesta en el mitin del próximo
domingo en el Zócalo, convocado por el
bloque CoparmexClaudio X. Gonzálezcoa
lición PRIANREDEINE y pequeñas corrien
tes de élites destripadas en los actuales
partidos de oposición bajo membretes de
frentes o coaliciones.

El intento de asunción de liderazgo
opositor a partir de su condición de ex
presidente de la República fue otro movi
miento oportunista de Calderón, en tanto
que su victoria en el 2006 fue producto
de irregularidades electorales operadas
por el entonces INE de Luis Carlos Ugalde
como consejero presidente impuesto por
la alianza Elba Esther Gordillo por el PRI y
FoxCalderón por el PAN, lo cual estable

ce el criterio de que el frente anti Plan B
se basa en personalidades e instituciones
que tienen manchas de irregularidades
electorales en modo de fraude.

La agenda del mitin del domingo que
tiene ya como liderazgos a Woldenberg, el
INE y Calderón se centra en puntos concre
tos del Plan B y los señalamientos de que
esconderían la posibilidad de un fraude
electoral en el 2024, pero con la experiencia
de que las irregularidades electorales ya no
se encuentran en el robo de urnas, la mani
pulación de las boletas electorales o el aca
rreo de votantes, sino, como se demostró
en el 2006, a través de la manipulación del
conteo computacional que benefició a Cal
derón a través de un contrato a su cuñado
Hildebrando Zavala.

En el fondo, todos los liderazgos rea
les de la marcha del 13 de noviembre y
del mitin del próximo domingo tienen sus
propias agendas, entre las que destaca la
intención de los actuales consejeros diri
gentes del INE de mantener el cacicazgo
de burocracia dorada que administra Wol
denberg y que ha convertido al organismo
en un bloque ideológico de perfil salmista
contra la propuesta del presidente López
Obrador; y desde luego se tiene que regis
trar el hecho de que el expresidente Cal
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derón apresuró la publicación de su largo
artículo en Reforma el domingo pasado
para tratar de blindarse contra el dictamen
de culpabilidad criminal contra su podero
so secretario de Seguridad Pública y desde
entonces pieza clave del calderonismo.

El oportunismo muy a la usanza de la
política estudiantil universitaria de Wol
denberg con su librito armado con artículos
publicados en los medios y su discurso del
13 de noviembre busca la intención de des

plazar el trabajo político y económico inver
tido por Claudio X. González y la Coparmex
para construir un frente plural.

El librito de Woldenberg no necesita de
lecturas estratégicas sino solo de un repa
so superficial de los textos para entender
queWoldenberg dejó de representar algún
tipo de izquierda y se estacionó en el es
pacio ideológico priistamaoísta de la re

forma electoral de 1990 que impuso el en
tonces presidente Salinas de Gortari para
seguir manteniendo el control estratégico
del proceso electoral.

La argumentación del INECórdo
baMurayamaWoldenberg es falaz: si de
mocracia es respetar el voto de la mayoría
institucional que aprobó el Plan B en base
a las reglas institucionales, entonces la
dictadura se impone cuando una minoría
burocrática como la el INE quiere impedir
decisiones institucionales para imponer su
voluntad autoritaria.

Política para dummiesr. la política en las
instituciones es democracia.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Fuera máscaras
Mientras tanto
el mundo arde

entrasM México se

I güimos con
mocionados por el veredicto en el juicio de
García Luna, las cosas a nivel mundial no
marchan mucho mejor. Esta semana el reloj
del fin del mundo adelantó sus manecillas y
las alarmas se encendieron en todo el pla
neta: Joe Biden, el presidente de Estados
Unidos, se encontraba con su homónimo
ucraniano Volodimir Zelensky; y a menos
de mil kilómetros Vladimir Putin anunciaba
su retiro del tratado de desarme nuclear. El

mundo se estremece.

"Ucrania nunca será una victoria para
Rusia" fueron las palabras que enmarcaron
el discurso que el presidente Biden dio en
Kiev, El mandatario arrancó dando las gra
cias a Polonia y alabando a Ucrania, que,
en sus palabras, "sigue en pie" un año des
pués del inicio de la invasión rusa. Entre el
público había ciudadanos polacos y refugia
dos ucranianos, quienes pese al frío y llevar
horas esperando ondeaban con alegría las
banderas de sus países y la de Estados Uni
dos mientras lo escuchaban: "No debe ha

ber ninguna duda: nuestro apoyo a Ucrania
nunca flaqueará, la OTAN no se dividirá y no
nos cansaremos... Putin se creía duro pero
se topó con la voluntad de hierro de Was
hington" amenazó el líder de la nación más
poderosa de laTierra.

Las sorpresivas declaraciones tuvieron

lugar apenas horas después de que Pu
tin pronunciara su primer mensaje sobre
el estado de la nación desde el inicio de la

guerra en Ucrania. El presidente ruso afir
mó que está defendiendo a la población,
"Ellos empezaron la guerra y nosotros
utilizamos la fuerza para pararla? ha ase
gurado. Putin ha criticado que "el flujo de
dinero para la guerra no cesa" y dijo que

"Occidente está intentando imponer sus
valores totalitarios y ofende a los líderes de
otros países. Es una cortina de humo sobre
su propia corrupción''

Hoy, hace exactamente un año, el 24 de
febrero de 2022, Rusia invadió a Ucrania y
desde ese momento, el mundo se ha vuelto
inestable política y económicamente, ade
más de que decenas de miles de civiles y
soldados han perdido la vida y más de 8 mi
llones de ucranianos se han visto obligados
a abandonar sus hogares dentro y fuera de
Europa. Esta guerra de la era moderna, ha
redibujado las relaciones entre los países y
golpeó con fuerza la economía y las relacio
nes comerciales a nivel mundial. Antes del

conflicto, los países de la Unión Europea im
portaban casi la mitad de su gas natural y
un tercio de su crudo de Rusia. La invasión

y las sanciones impuestas a Rusia como re
presalia asestaron un golpe a los precios de
la energía inaudito desde la década de 1970.
Los precios de la comida se han disparado
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porque Rusia y Ucrania son importantes
proveedores de trigo y aceite de girasol,
y Rusia es el mayor productor de fertilizante
del mundo. A esto se suma que a partir de
julio, Rusia comenzó a cerrar periódicamen
te los gasoductos Nord Stream en un inten
to por aumentar la presión sobre Europa,
por lo que acusaron a Moscú de usar el gas
como "arma'' Los estragos los hemos senti
do en todo el mundo.

Trescientos sesenta y cinco días de
muerte y el conflicto parece no tener fin. Por
un lado, Vladimir Putin se juega su legado
en la historia rusa, lo más importante para
él, y por el otro, Estados Unidos se juega su
papel como hegemonía mundial. Ambos tie
nen mucho que perder, esta guerra no solo
es por Ucrania, sino por el futuro del planeta
tal y como lo conocemos.
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Agenda Confidencial
Nuevos adalides
de la democracia

Ahora re

sulta que
los em

presarios de todos los tamaños conocidos
como "cupuleros" y cupuleritos? pretenden
convertirse en los adalides de la democracia

y hacen un llamado a la ciudadanía a seguir
luchando en favor de un árbitro electoral

independiente e imparcial, luego de que el
"Plan B" de la Reforma Electoral fue aproba
do por el Legislativo.

¡Se pretende debilitar la independencia
y la certeza de las instituciones electorales
que tanto trabajo ha costado construir a los
mexicanos! ¡Queremos seguir teniendo un
árbitro electoral independiente e imparcial!
¡Es un despropósito querer "descuartizar" al
INE! Gritan horrorizados, y hacen un llama
do a la sociedad para que haga evidente el
rechazo ante tal amenaza a la democracia y
sus instituciones.

Consideran que las modificaciones a
las leyes secundarias aprobadas en materia
electoral, abren la puerta a elecciones de Es
tado y ponen en riesgo la elección de 2024,
representan una regresión para la democra
cia en nuestro país y son una afrenta para
la ciudadanía que por más de 30 años ha
luchado para construir instituciones sólidas
que den certeza a los procesos para elegir a
nuestros representantes.

Recuerdan los "cupuleros" y "cupuleri

tos" que no es la primera vez que las ins
tituciones electorales que los mexicanos
nos hemos construido para darnos paz y
estabilidad, han estado bajo fuego y asedio
del poder o de otros actores políticos. Antes
como ahora, ha sido el apoyo ciudadano, la
razón por la que nuestra máxima institución
electoral del país ha sabido sortear y avanzar
en entornos complicados y hoy no debe ser
la excepción. A todos nos conviene defender
nuestras instituciones electorales, la libertad
y la democracia, señalan varios líderes de
organismos cúpulas del sector empresarial
caracterizados por el desprestigio, el deterio
ro, la descomposición, la corrupción... ¡Ahí
te hablan Claudio!

Cuánta hipocresía de esos empresarios,
quienes cuando han estado enfrente del pre
sidente de la República nunca han tenido el
valor de reclamarle ciertos actos que tienen
que ver con la economía, con la política y
con la democracia y en lugar de ellos se "ti
ran de alfombritas"

AGENDA PREVIA
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum, "corchola
ta" favorita del presidente Andrés Manuel
López Obrador para la elección presidencial
de 2024, se reunió con el presidente de la
Unión Nacional de Productores de Caña de

la CNC, Javier Sánchez Chávez. "Hablamos
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de la situación de los ingenios azucareros y
la importancia de este sector en el país? in
formó la señora víaTwitter. Para quienes lo
hayan olvidado, los cañeros de la CNC (100
mil aproximadamente), al igual que los de
la CNPR (60 mil) reciben del gobierno fede
ral una ayuda anual de 7 mil 300 pesos de
los Programas para el Bienestar de los jodi
dos. Y para los que tienen flaca memoria, la
Confederación Nacional Campesina (CNC)
que agrupa a diversos sectores del campo,
fue durante décadas el principal bastión
electoral del PRI.

Y hablando de mujeres, ahora son és
tas a las que quieren utilizar como "carne
de urna" en el sureste del país. La Secre
taría de Economía, Google y ProMujer
lanzaron el proyecto "Mujeres, fuerza del
sureste',' que otorgará microcréditos y ca
pacitación en temas de emprendimiento a

más de ocho mil mujeres de los estados
de Chiapas, Yucatán, Campeche,Tabasco y
Oaxaca. Google, a través de su brazo filan
trópico Google.org, otorgará a ProMujer
100 millones de pesos, quien, junto con la
Secretaría de Economía, destinarán estos
fondos para créditos y programas de ca
pacitación a seis mil mujeres del sureste
mexicano durante 2023 y a dos mil más
en los próximos dos años. Raquel Buen
rostro, titular de Economía, expuso que es
necesario impulsar un bienestar cada vez
más inclusivo en el sureste, por ello, el Go
bierno de México ha destinado programas
sociales y ha desarrollado obras como el
Tren Maya y el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec. Buscamos reducir
la brecha salarial y de género, aseguró. ¡Y
de paso garantizar algunos votos! Apun
tan los sospechosistas.
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Crónica Política

Golpe al corazón al PAN en la antesala al 2024
Por Rosy Ramales*

El veredicto de la autoridad estadou

nidense de declarar culpable a Ge
naro García Luna de cinco delitos

relacionados con el narcotráfico es un duro

golpe al PAN por haber sido funcionario en
los gobiernos de los presidentes de México
Vicente Fox Quezada y Felipe Calderón Hino
josa, ambos entonces de filiación panista. En
la administración de Fox, García Luna presi
dió la Agencia Estatal de Investigaciones y
en la de Calderón fungió como Secretario de

Seguridad Pública. Felipe sobre todo se ha
deslindado reiteradamente de los delitos que
se le imputan a sus excolaborador:

Participar en una empresa criminal conti
nua, conspiración internacional para la distri
bución de cocaína, conspiración de distribu
ción y posesión de cocaína, conspiración de
importación de cocaína, y falsedad de decla
ración ante la autoridad migratoria.

La defensa de García Luna asegura que
éste es inocente. Como sea, la declaratoria de
culpabilidad por parte de las autoridades de
Estados Unidos llega en la antesala del proce
so electoral mexicano 20232024, a iniciar en
el segundo semestre del año en curso para
las elecciones concurrentes, cuya joya de la
corona es la Presidencia de la República.

De ahí que dicha declaratoria se vea
como un duro golpe al PAN, aun cuando
García Luna no aparece como militante, pero
mancha la imagen del partido al haber cola
borado con Fox y con Calderón. Y la imagen
de ambos exmandatarios queda hecha trizas,
pues la culpabilidad de su excolaborador ge
nera la duda sobre si sabían de las activida

des ¡lícitas. Sostendrán que no. Y es proba
ble. En ocasiones los mandatarios descono

cen qué andan haciendo los funcionarios de
su respectivo gabinete.

En fin, ya ese tema se ha tocado harto.
La importancia política aquí es el contexto

electoral. La declaratoria de culpabilidad ha
cia García Luna, le cae a Morena como anillo

al dedo, incluido al líder moral del partido
guinda, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien nunca ha quitado el dedo
sobre ios exmandatarios panistas, principal
mente sobre Calderón. AMLO es rencoroso,
según parece. No olvida el presumible 'robo'
de la elección presidencial del 2006, cuando
ganó Felipe Calderón.

Ahora casi los tiene en sus manos a partir
de que García Luna ha sido declarado culpa
ble. Ya ven, sugiere que éste se declara testi
go protegido para informar si recibía órdenes
o informaba a Fox y a Calderón de las activi
dades ¡lícitas realizadas por Genero. Parece
que AMLO quiere a Fox y a Calderón en la
Cárcel. En el contexto del próximo proceso
electoral mexicano todo lo anterior cobra re

levancia porque le da argumentos a Morena
y al presidente López Obrador para golpear
con todo al PAN y su pretendida alianza "Va
por México" (con el PRI y el PRD).

Relacionar a panistas y expanistas con
el narcotráfico puede convertirse en una
bandera muy fuerte de campaña electoral
en contra de la persona candidata del PAN
y la alianza que éste llegue a concretar con
otros partidos políticos. Tan bandera política
que el dirigente nacional de Morena, Mario
Delgado Carrillo, dice que pedirá le sea reti
rado el registro como partido político a Ac
ción Nacional, declaración con más efecto
mediático que jurídico.

Y aunque Morena es un partido político
fuerte como para retener la Presidencia de la
República, siempre le será más convenien
te desdibujar a la oposición para obtener el
triunfo de manera holgada y conseguir igual
mente la mayoría de las cámaras del Congre
so de la Unión, donde ahora precisamente el
PAN junto con el PRI y el PRD le han puesto
trabas a iniciativas de AMLO como por ejem
plo la electoral.

En fin, a ver qué pasa.
* Correo: rosyrama@hotmail.com
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El sueño de Gertz

Cuando supe que era precisamente Gertz
Mañero el designado para ocupar la titularidad
de la Fiscalía General de la República, no pude
más que esbozar una sonrisa, "ahora sí, pensé, se
va a armar". Y no es que conociera a Alejandro
Gertz personalmente, pero sí de oídas, y mucho.
Recordé cuando entrevistando a Silvia Piñal

para su libro, llegamos al tema, la diva tembló, su
rostro perdió el color y dijo: ese tema no, por favor.
Tenemos que hacerlo, insistí, son sus memorias y
ese asunto le cambió la vida pues había tenido que
escapar del país rumbo a Miami en la cajuela de un
automóvil ya que el ahora fiscal la acusaba junto
con otros que ya estaban en la cárcel, por el delito
de fraude; "es un perro de presa", me dijo en aquel
momento. Dejé pasar unos días y volví a insistir
hasta que terminamos ese doloroso capítulo, sin
embargo, las últimas palabras de Silvia resonaron
en mí cuando supe del nombramiento de Gertz
Mañero, en ese momento y con los antecedentes
detallados que me había dado Silvia, entonces
podía hasta haber afirmado que la limpieza se haría
a fondo y las cabezas que provocaron el baño de
sangre y el saqueo del país empezarían a caer una

a una. Tristemente y con el paso de estos años, el
único que sigue moviéndose para levantar al país
es el presidente y que el encargado de j udicializar
ahora reside tranquilamente en su casa, en bata y
pantuflas. Quizá la edad le ha quitado el impulso
de los años mozos, quizá solamente se interese en
juicios personales, sin embargo, ¿no es el país y la
impartición de justicia un asunto personal? ¿no
somos todos mexicanos?

Con la decepción a cuestas, como muchos de los
que creímos que el tren de la justicia avanzaría,
ahora solo pensamos en que el "buen juez" empiece
por su casa, dejando el puesto a un relevo que haga
realmente el trabajo que ha estado detenido durante
el sexenio. Es lamentable que con más de 50 logros
tangibles de la 4T y directamente del presidente de
la república, haya un rezago tan grande en materia
de judicializaciones. Esperamos que por lo menos
la fiscalía pueda hacer algo con las cuentas que
están siendo desbloqueadas por los Tribunales
Colegiados, como las de Rosario Robles (que al
parecer quedará libre de toda culpa), Cárdenas
Palomino y las cuatro cuentas de Cristina Pereyra
(esposa de Genaro García Luna).
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Partido Aliado del
Narco (PAN)

Como militante de Morena, no puedo
evitar sentir una gran satisfacción al ver a
los miembros de la dirigencia de Acción
Nacional evitar hacerle frente, o de plano
desviar pobremente el argumento, después
de la condena de Genaro García Luna en
Estados Unidos.

El titular de la Agencia Federal de
Investigación con Vicente Foxy el Secretario
de Seguridad Pública de Felipe Calderón
es un narcotraficante condenado. ¡Qué risa
me da ver cómo los panistas ahora quieren
distanciarse del ex secretario de Seguridad
Pública! Pero, ¿no era la seguridad y su política
de combate a la delincuencia organizada (la
que García Luna dirigió e implemento por
órdenes de sus jefes panistas) uno de sus
"mayores orgullos"? ¿No era el mismo García
Luna quien se pavoneaba por las aulas de
universidades y seminarios especializados
dando cátedra sobre cómo en los gobiernos
de Acción Nacional se había enfrentado al
crimen "como nunca antes"?

Pero ahora, que ha sido condenado por
conspiración para traficar cocaína y mentir
a las autoridades, los panistas pretenden
hacerse los desentendidos. Dice Marko

Cortés que "nunca fue panista, nunca fue
militante". Se nota que son idiotas porque
solo así podrían pensar que nosotros
también lo somos. Su deslinde es ridículo.
La diatriba que acusa a este gobierno a
convivir con el narcotráfico resuena de lo

más estupido a la luz de lo que se acaba de
declarar en una corte federal en Estados

Unidos; los narcotraficantes formaban parte
del gabinete de seguridad con el PAN!
Por eso, como militante de Morena, tengo

el orgullo de defender una visión de mundo
que tiene como imperativo ético el gobernar
sin mentir, sin robar, sin traicionar al Pueblo y
poniendo por delante a los y las más pobres del
país. Los dirigentes panistas no. La transición
democrática en México en realidad es la

entrega de las instituciones al narcotráfico.
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Congreso CDMX

Después de muchos estire y
afloje, este jueves dejó de ser
legislador del Congreso de
CDMX, Christian Von Roe
hrich, quien dejará de gozar
de la dieta y otros beneficios
que recibía, entre otras cosas,
según señalan los diputados
de Morena, Nancy Núñez y
Janecarlo Lozano, quienes
explicaron que el panista,
quien se encuentra prófugo,
no podrá regresar al Congre
so porque ya fue dado de baja
y en su lugar tomó protesta su
suplente, Federico Chávez,

"Von Roehrich cobró su

aguinaldo y sus quincenas ya
prófugo, con una carta poder
y con una carta buscaba justi
ficar su inasistencia y solicitar
licencia. Le negamos esta li
cencia, le negamos seguir las

timando al Congreso y a los
que perdieron a sus familia
res por culpa de la corrupción
del cártel inmobiliario, que
perdieron a sus familiares por
la corrupción inmobiliaria",
dijo Lozano.

Y hablando del Congre
so capitalino, la diputada del
PAN, América Rangel, pre
sentó la Ley Sandra Cuevas,
para proteger si se entendió
bien a quienes son elegidos
para un cargo de representa
ción popular y son objeto de
"persecución política".
¿Debería entenderse esa

propuesta como una nueva
forma de fuero?

¿Habrán analizado que
igual les sirve a los otros alcal
des? puede salir peor (o con
traproducente) el remedio
que la enfermedad.
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Y siguen
defendiendo a
(.areía Luna

Uno pensaría que después del veredic
to en Nueva York contra Genaro García

Luna, la mayoría de la prensa mexicana
cambiaría de postura y ya no defendería
al ex secretario de seguridad de Felipe
Calderón. Y pues no, no sucedió así. Lo
continuaron defendiendo.

Aquí tres ejemplos de cómo, varios
columnistas famosos, un día después de
conocerse el fallo, continuaron en la de
fensa de García Luna.

Sergio Sarmiento dio a entender que
las pruebas contra García Luna no exis
tían, y que en realidad fue un juicio don
de no se comprobó la culpabilidad del

acusado. Es decir, García Luna "es ino
cente": "La fiscal [...] no presentó una so
la prueba material. Toda la acusación se
fundamentó en declaraciones de crimi

nales, a quienes se ofrecieron beneficios
judiciales a cambio de sus testimonios".

En el mismo tenor está Leo Zucker

man: "Los 12 jurados creyeron la versión
que presentó la Fiscalía estadunidense
basada, casi en su totalidad, en los testi
monios de criminales convictos que reci
bieron algún tipo de prebenda a cambio.
El poderoso gobierno del vecino del nor
te no presentó ni una sola prueba física
(audio, video, mensaje, correo, fotogra
fía) que comprobara la culpabilidad de
García Luna".

Carlos Marín usó el mismo argumen
to de Sarmiento y Zuckerman: "Toma
das como 'evidencias' las declaraciones

de sanguinarios delincuentes confesos
contra Genaro García Luna sin exhibi

ción de una sola prueba", pero él además
invalidó al jurado, pues sus integran
tes creyeron en los testimonios, y juzga
ron "atenidos a la buena fe de los testigos
cooperantes".

Estos tres ejemplos muestran de ma
nera clara cómo, la comentocracia en
México, sigue defendiendo a Genaro
García Luna. Debería ser un escándalo.
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losjumsy sus
despachos
DESTRUCCION DE LA JUSTICIA

En el maremágnum de la justicia en Méxi
co el descaro llega a situaciones de alto gra
do de corrupción.

Desde siempre se sabe que jueces de to
da jaez cuentan con despachos propios o
de subalternos, donde se litigan asuntos
que llevan el sello del influyentismo, o sea,
un manejo favorable para sinvergüenzas
juzgadores. Se ha dado el caso donde "res
petables" Ministros de la Corte tienen sus
propios "bufetes elegantes", pero tal escán
dalo no pasa a mayores, incluso se tuvo el
hecho de que un Presidente de la Corte, des
caradamente litigaba a través de su hijo.

Lamentablemente estas malas artes no

se han logrado eliminar, por el contrario,

han incrementado entre jueces de alto po
der de quienes en el pasado poco se sabía
de sus picardías y hoy, al ocupar relevantes
cargos, como Presidente del Tribunal, ha
cen de la justicia un auténtico acto parabe
neficiarse por el manejo de asuntos en los
que en ocasiones tienen el carácter de "to
gados", donde aparece la figura de la con
signa y sin mayor prudencia, ordenan como
deben resolverse los asuntos.

Lo cierto es que este drama que destro
za la justicia, se ha vuelto más preocupan
te; los señores jueces y magistrados hacen
de las suyas, el decoro y la calidad de los
hombres de la toga cada vez con más in
tensidad se hunde en el desprestigio. De
nunciarlos es perder el tiempo, ya que los
llamados Consejos de la Judicatura son
participes de la inmundicia.

Debe aclararse que hay jueces y magis
trados honrados, sobre todo en el ámbito
federal, pero estos son los menos. Bien se di
jo en el 94, cuando sin más fueron cesados
los entonces ministros de la Corte, casual
mente por corruptos y se prometió harían
lo mismo con infinidad de jueces y magis
trados de la misma calaña.

En los ámbitos locales, es donde con ma
yor urgencia se reclaman personajes honra
dos, algo que al final no es fácil por la red de
mafias que se han creado.
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"Píntale", pero del
país como Felipe

MAESTRO, EL INE INVALIDO CAMBIOS QUE
AMPLÍAN LA GESTIÓN DE ALITO EN EL PRI

Durísimo revés a tracAlito, que así ve menguadas sus
aspiraciones para autopostularse por la Presidencia en
2024.

Marko Cortés tuiteó que es hora de cambiar a
México y llamó a pintarse de azul con un "azula
te".

"Píntate", pero del país como lo hizo Narcalderón, an
tes de que vayan por los exsocios panistas de Genarco,
Zambrano dijo que la condena a Genaro no afec
tará a la coalición PRDPANPRI.

¿No?, habrá que ver en junio en EdomexyCoahuila,
sin contar 2024, De por sí el PriankensteinChuchigor
ya estaba muy desprestigiado.
Tres jueces del XVII Tribunal de la CDMX des
congelaron las cuentas de Linda Cristina Pereyra
de García Luna.

¡Nombres, nombres!, para que todo México los conoz
ca y repudie: Amanda Robería García, Rolando Gon
zálezyEduardo Baltasar Robles.
Córdova, tras la aprobación del Plan B, citó que es
tiempo de la Corte y del Tribunal Electoral.
También es tiempo de que Lorenzo limpie su oficina
delINE, compre cajas, guarde sus pertenenciasy llame
a un camión de mudanzas.

Revocaron la inhabilitación de Rosario Robles

por 10 años en el servicio público federal.
La mala para ella, es que nadie la contratará en esta
década que seguirá pintada de guinda...
AMLO exhibió a Proceso por confundir un con
trato de 8 mdp con 8 mil mdp.
Esa revistahoy es Retroceso... ala derecha.
Biden declaró que EU no va a flaquear en el apoyo
a Ucrania. Don Joe sólo fue a Kiev a echarle más leña

al fuego bélico.
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Pinta Raya
El juicio de Genaro, los que siguen; lo que es
parejo no es chipotudo

No tengo la menor duda de que en su momento Genaro
García Luna se involucró o tuvo acercamientos con el crimen

organizado de México, como tampoco tengo la menor duda
que eso sigue ocurriendo con las autoridades actuales del go
bierno federal de morena y de muchos gobernadores, sobre
todo de morena, pero lo cierto es que en el juicio no hubo
prueba alguna, pareciera que el jurado se dejó llevar por sus
emociones, o a lo mejor recurrieron a otras fuentes que no vi
mos en el juicio para tomar la decisión de encontrar culpable
al ex policía mexicano, pero ya entrados en ese escenario de
dar por hecho lo que declararon los testigos narcos asesinos
detenidos y extraditados, algunos por García Luna me parece
que se han quedado cortos en sus pretensiones las autorida
des gringas y que quedan pendientes por investigar, a partir
de lo declarado en el juicio por algunos testigos.
Espero que, con lo que declaró el Rey zambada, lo de haber

entregado siete millones de dólares al subsecretario de Segu
ridad, Regino, en los tiempos que AMLO era jefe de gobierno
de la ciudad de México y Marcelo titular de Seguridad, se
le dé importancia y se investigue a AMLO y a Marcelo, pues
también se beneficiaron del dinero del narcotráfico, también
la gente de la DEA de los tiempos de García Luna debería pasar
por el banquillo de los acusados que deja libre García Luna, no
es creíble que no supieran loque hacía su amigo, a quien,en su
momento, lo reconocieron como un súper policía.
Ni que decir de los gobernadores de morena, metidísimos

en el tema del crimen organizado, y la DEA lo sabe; y hay más
casos que investigar, por ejemplo, el del actual embajador de
México en Canadá, Carlos Joaquín.
Ha quedado claro con esta sanción que Estados Unidos en

vía un mensaje a México, a su gobierno, en el sentido de que
cualquier político del Estado mexicano que se alie con el narco
puede ser investigado y sancionado, esperemos que así ocu
rra, porque lo que es parejo no es chipotudo.

Sandra, sin oficio político
La alcaldesa de la delegación Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,

ya demostró que no tiene oficio político, que está en el cargo
por bendición de Dios; su presencia nos hace evocar un par
de anécdotas populares, aquella de la de la tortuga que está
sobre un poste del alambrado público, y todos la ven y se pre
guntan ¿Qué hace allá?, y lo que es peor, ¿Cómo llegó a esa
posición?
También se parece al cuento del burro flautista que de ca

sualidad toca la flauta, los dos cuentos le quedan, nadie sabe
qué hace como delegada, nadie sabe cómo llegó al cargo y sin
duda que su presencia en un cargo de tanta responsabilidad

para una mujer de tan pobre mirada política, fue una casuali
dad, está mujer no da una.
Recuerdo que en alguna ocasión escuche de un compañero

que decía que es esta vida se puede ser tonto, pero no necio, y
se puede ser necio, pero no tonto; los inteligentes se pueden
dar el lujo de ser necios, los tontos pueden darse el lujo de no
ser necios, pero Sandrita es tonta y necia, ni capacidad ni pru
dencia la acompañan.
No sale de un problema y ya está en otro, pero además ver

daderos temas intrascendentes que sólo sirven para exhibirla
como lo que realmente es, una gente sin oficio político de pla
no que no sirve.

Francisco Javier Vázquez Burgos
Dejemos atrás los problemas con los elementos de su

policía, que no tenía que haber ocurrido, dejemos atrás su
brutalidad por aquel hecho de tener en las oficinas todo el
material, volantes, atacando a la jefa de gobierno; vayamos
a algo insignificante que ella volvió un problema político, el
tema de la Colonia Santa María la Ribera, en el parque del
Kiosco Morisco.

Haber corrido a los viejecitos que acuden cada fin de se
mana a bailar, con una música en tono moderado, (yo voy
con amigos seguido a ese parque a comer a los lugares de
alrededor) con equipos caseros, y después reprimir la pro
testa a golpes, se necesita tener vacía la cabeza para actuar
así. Sandra de verdad, usted le hace mal a su partido, a la
alianza, debe de irse ya, no tiene oficio.
Ahora culpa y corre a sus directores del incidente, trasla

da las culpas. Esperamos que con todo lo que se ha robado
en su delegación esté contenta y desaparezca del escenario
político, porque con su presencia y su trabajo ayuda a mo
rena.

Protección civil, mal ejemplo en Campeche; funcionario
borracho asume conductas indebidas

Protección civil es una dependencia que está para pre
venir accidentes y ayudar a minimizar los impactos de los
desastres, a ayudar cuando ocurran, salvaguardar la integri
dad de las personas, tomar medidas que reduzcan los ries
gos de que la gente se accidente o pierda la vida, pero en
Campeche, el amigo de Layda, director de capacitación de
protección civil del Estado, actúa contrario a lo que debe ser
su trabajo, y además lo hace en completo estado de ebrie
dad, pero no pasará nada, es de morena, Layda lo protegerá
así como justificó la corrupción de sus funcionarios y de su
Senadora, tomando dinero en una oficina de gobierno.
Pablo Pulido Victorino, un chilango impertinente, quien

cobra como director de capacitación en la Secretaría de Pro
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tección Civil de Campeche, en completo estado de embria
guez, estuvo a punto de generar algún accidente durante
el sábado de bando en el carnaval de Campeche, ya que se
apostaba en el piso e impedía el paso de los carros alegóri
cos, que hay que decir, tienen poca visibilidad por todos los
adornos con que se visten, por eso protección civil planea
su andar, evita que la gente se ubique en el arroyo vehicular;
también, pero este tipo en vez de ayudar era el que provo
caba los problemas.
También en una total falta de respeto a los danzantes que

participaban en el desfiley un desprecio a la cultura, el tipo
se plantaba a media calle, se mezclaba con los délas com
parsas y estorbaba la ejecución de los bailes. Estaba feliz,
extraviado con el alcohol, pero el tema es que él es un fun
cionario que esta para evitar conductas como la suya, no
para personalizarlas como hizo.
En fin, creo que Campeche no se merece a este tipo de

imbéciles como funcionarios, pero qué se puede esperar de
Layda, si ¡levó a prófugos de la justicia que huían de ¡a Ley
en Puebla por sus nexos con el narco, al jefe de narcome
nudistas de la Alvaro Obregón y otros delincuentes y desa
daptados.

Rebelión en la granja de Mario
En morena tienen que ser muy cuidadosos si quieren se

guir estando en el gusto electoral de la gente, sobre todo de
la ciudad de México, pues hay luces de alerta que los pue
den dejar fuera de la jefatura de gobierno. Hay descontento
en las bases.
Dos temas molestan a la base militante de morena en la

Ciudad de México, uno de ellos es el hecho de que ni el pre
sidente ni Claudia Sheinbaum han dado resultados positi
vos en el desempeño de sus responsabilidades.
El transporte cada día con más problemas, los accidentes

del metro, la persecución a los ambulantes, el retiro de las
personas que anuncian en el centro histórico, amén de los
temas propios de la administración y las decisiones políti
cas que se traducen en el fracaso en materia de seguridad,
salud, economía, además de la inocultable corrupción, todo
aunado a la cercanía del proceso presidencial.
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Capitanes
Persiguen sanción
El Banco del Bienestar va tener que responder por la

serie de irregularidades que cometió en un número
relevante de contratos relacionados con su área de
Tecnologías de Información y Comunicaciones,
clave para la operación de la entidad financiera.

Al menos en la compra de 7 mil 190 computado
ras del banco, caso en el que se halló un boquete pre
supuestal y un montón de inconsistencias, la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) ya emitió una promo
ción de responsabilidad administrativa sancionatoria

Esto significa que el Órgano Interno de Control del
. banco tendrá que llevar a cabo investigaciones e iniciar
el procedimiento administrativo por las irregularidades
de los servidores públicos que durante su gestión no se
aseguraron de que los equipos adquiridos con la empre
sa Reinbon Distribución se distribuyeran y fueran utili
zados para la operación del organismo.

Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, director gene
ral; María Georgiiia López Hechem, directora general
adjunta de Finanzas y César Edmundo Bonada Metie
ses, director de Contabilidad de Banco del Bienestar, van
a tener mucho qué explicar para subsanar las observa
ciones y cuestionamientos de la ASF.

Vaya problema

Psicofarma, que capitanea
Efrén Ocampo, está metida
en un verdadero lío con la
Cofepris, que lleva Alejan
dro Svarch.

La empresa es la prin
cipal productora de medi
camentos psiquiátricos en
México y uno de los princi
pales distribuidores del sec
tor público.

Durante dos visitas de
verificación realizadas a las
plantas de producción en
noviembre pasado, la Cofe
pris dijo que encontró un
manejo irregular de sus
tancias sujetas a un estric
to control sanitario, espe
cialmente por deficiencias
encontradas para seguir la

ruta de psicotrópicos y
estupefacientes.

El personal de Cofepris
estableció medidas de sus
pensión parcial de activi
dades, así como el asegura
miento de materia, prima y
medicamentos controlados.

De este incidente, fue
inevitable recordar la forma
en que Cofepris procedió
hace dos años contra PiSA,
la principal fabricante de
anticancerígenos.

A PiSA también le sus
pendieron operaciones al ar
gumentar problemas de ma
nufactura, mismos que no
fueron debidamente docu
mentados. Tal suspensión de
rivó en una escasez de medi
camentos contra el cáncer en
todo el País y el sufrimiento

de familias que no pudieron
acceder a ellos, especialmen
te en el sector público.

Psicofarma sabe que,
en el proceso que enfrenta
con la Cofepris, el tiempo
es fundamental para echar
abajo la suspensión y man
tener la producción de sus
medicamentos, antes de que
haya más problemas
de abasto.

Mientras tanto, otras
farmacéuticas que producen
medicamentos psiquiátricos
podrían entrar al quite, aun
que no de forma inmediata
La planeación a la hora de
levantar nuevas órdenes se
rá fundamental.

Certifican
producción
Esta semana, Jesús Vizea
rra Calderón, quien enca
beza la empresa SuKarne,
recibió una visita interesante.

Los directivos de la em
presa y su CEO recibieron
al North American Meat
Institute, a cargo de Julie
Anna Potts.

Además de venir a dar
la vuelta por los complejos
productores de la compañía
fundada en 1969 en Culia
cán, Sinaloa, esta visita fue
la oportunidad de presumir
el otro negocio de la familia
Vizcarra: las clínicas Salud
Digna para el diagnóstico de
enfermedades.

Desde luego que el te
ma principal de la visita fue
la carne, en especial el in
tercambio de información y
de mejores prácticas para la
industria, que en 2022 re
gistró una producción de 19
mil 635 millones de dólares.

Pero más allá de los
acuerdos de colaboración,
la visita representa un es
paldarazo para la empresa,
que es la principal exporta
dora mexicana de carne de

ISABEL
GUÍZAR Y
DENIS YRIS...

Los capitanes de Wor
tev Capital celebran
hoy su quinto año de
invertir en México.
El fondo, enfoca
do en detonar em 

presas con capital
semilla, ha invertido
más de 170 millones

de pesos. El ano pa 
sado canalizaron 85
millones de pesos
a ocho emprendí
mientes y este 2023
sumarán otros dos
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res, con 110 mil toneladas
comercializadas a Estados
Unidos y que en México ge
nera más de 15 mil puestos
de trabajo.

Cambian
hábitos

A tres años del inicio de
la pandemia de Covid 19,
aquellas personas que com
pran productos como ropa,
calzado o accesorios, están
combinando sus interaccio
nes entre canales digitales
y físicos.

Si bien fue precisamen
te la pandemia la que con
solidó las compras en lí
nea, se ha encontrado que
los compradores ya optaron
por revisar previamente en
una tienda física los artícu
los que desean adquirir por
internet

Además, los consumi
dores ya acuden a los esta
blecimientos a comprar sus
prendas o calzado, por lo
que algunas empresas de la
industria de la confección
están en proceso de redi
señar sus establecimientos
con el uso de tecnología e
innovación para hacerlos
más atractivos.

Sin embargo, el comer
cio online sigue muy fuerte.
Tres de cada 10 comprado
res que son asiduos a sitios
web internacionales compra
ron algún artículo relaciona
do a la moda, es decir, el 32
por ciento, según datos de
la Asociación Mexicana de
Venta Online (AMVO), que
lleva Pierre Blaise.

El segundo lugar de
preferencias entre los con
sumidores son productos de
belleza y cuidado personal.

capitanes@reforma.com
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What's
News

T a Comisión Europea ha
Jlprohibido a su personal
usar la gpp TikTok en sus
dispositivos de trabajo a
partir del 15 de marzo de
bido a preocupaciones de
ciberseguridad, ampliando
al otro lado del Atlántico
una amalgama de prohibi
ciones que afectan a funcio
narios estadounidenses.
La medida, que afectaría
a miles de empleados del
máximo organismo del
poder ejecutivo de la
Unión Europea, se da al
tiempo que funcionarios
en Europa y EU escudriñan
a TikTok, propiedad de
ByteDance Ltd., con sede
en Beijing, por preocu
paciones de seguridad.

? Atibaba Group Holding
Ltd., la compañía china
de comercio electrónico,
reportó un.crecimiento
deslucido en el trimestre
octubrediciembre, resal
tando las repercusiones
financieras del severo ré
gimen de control de Covid
de Beijing y la presión de la
competencia. El ingreso tri
mestral de Alibaba aumen
tó 2% desde el ano anterior,
al equivalente a 35.9 mil
millones de dólares, más
lento que la expansión de
3% en el trimestre anterior.

? El atribulado fabrican
te británico de motores
para aviones RollsRoyce
Holdings PLC ha emprendi
do un análisis estratégico
liderado por su nuevo
director ejecutivo en un
esfuerzo renovado por
dar un giro a la compañía.
Tufan Erginbilgic, quien
asumió las riendas de

RollsRoyce en enero, dijo
que la compañía estaba
trazando un nuevo plan de
transformación en el que
decidirá en cuáles segmen
tos de sus negocios seguirá
invirtiendo. Apuntó que los
detalles se anunciarían en
la segunda mitad del año.

? Hay entusiasmo entre
los fabricantes de chips por
la novedad más reciente en
tecnología: herramientas
de inteligencia artificial
que generan texto con
mínimo aporte, requieren
potencia computacional
masiva para ejecutarse
y prometen un lucrativo
flujo nuevo de ingresos. Si
se adoptan ampliamente,
las nuevas herramientas
podrían resultar en dece
nas de miles de millones
de dólares en ventas netas
anuales para los fabrican
tes de semiconductores,
calculan analistas. Nvidia
es el líder indiscutible del
mercado en chips usados
paralA.

? El fabricante de vehícu
los eléctricos Lucid Group
Inc. planea producir hasta
14 mil vehículos este año,
un objetivo que ejecutivos
de la compañía dijeron
refleja las incertidumbres
económicas enfrentadas

por la industria. La cifra,
menor a las expectativas
de los.analistas, buscaba
ser conservadora, indicó
Peter Rawíinson, su direc
tor ejecutivo. El alza en
las tasas de interés suscita
preocupación en toda la
industria automotriz de
que autos y camiones se
están volviendo demasia
do caros.
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RAÚL HUÍTRÓN
¿'campanas

TRIUNFAN EN 32* EDICIÓN
DE CIRCULO DE ORO
Este año, en el Círculo de Oro, integraron el ranking de mejores
agencias: VMLY&R, Made, Media.Momks, GUT, Ogilvy, BESO by
LLYC, The Juju, Leo Bumett BLCK Creative Intelligence Studio
y Thanks Agency. Y el de productoras: Oriental Films, Primo,
Rebolucion, Mastodonte/Doomsday y Stink Films.
Resultaron Agencia del Año, VMLY&R; Agencia

Independiente, Made; Agencia no Tradicional, We
Believers; Casa Productora, Oriental Films y Anunciante
del Año, Grupo Modelo.
Los Grand Prix fueron para Made; el de Experiencias,

Ogilvy; de Móvil, VMLY&R Group/VMLY&R Commerce; el
de Digital, Social e Influencers y el de Craft Audiovisual,
VMLY&R Group; de Vía Pública, We Believers, y de
. Enterteinment, Mastodonte/Doomsday/Sony Music.

Ganaron preseas: Made 6 Oros, 6 Platas y 4 Bronces;
Ogilvy 5 Oros, 7 Platas; We Believers 8 Oros, 6 Platas y 2
Bronces; VMLY&R Group/VMLY&R Commerce 6 Oros, 2
Platas y 3 Bronces; VMLY&R Group 6 Oros, 13 Platas, 4
Bronces; Leo Bumett 10ro y 2 platas; GUT México City
2 Oros, 5 Platas y 15 Bronces; BESO by LLYC 2 Oros, 3
Platas y 1 Bronce; Thanks Agency 10ro y 1 Plata; TBWA
España 3 Oros, 1 Plata y 1 Bronce; Media.Monks 3 Oros,
6 Platas y 8 Bronces; BLCK Creative Intelligence Studio
1 de cada metal; Mastodonte/Doomsday/Sony Music 2
Oros; Miami Ad School 10ro y 1 Plata; The Juju 3 Platas
y 3 Bronces; Rainbow Lobster 1 Plata y 1 Bronce; Nu
México 2 Platas; darftLine México 1 Plata y 1 Bronce;
(anónimo) 5 Platas y 1 Bronce; BBDO, 1 Plata. Diez
agencias más obtuvieron al menos un Bronce.

NOTAS EN CASCADA
Ariel Senzacqua, con trayectoria de 20 años, es nuevo director
creativo en Wunderman Thompson México. Reportara a Ornar
Fabián, CCO de la agencia.
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Observar la
Reduñación

Echarle más agua a los
frijoles o que nos den
litros que no son de a

litro son conceptos vivos en
el imaginario de quienes vi
vimos en México. Es justo
esa la idea detrás del térmi
no reduflación, o shrinkfla
tion en inglés, que es la
práctica que llevan a cabo
las empresas en tiempos de
alta inflación, a través de la
cual mantienen el precio de
sus productos pero sacrifi
can la calidad o la cantidad.

Cuando las empresas
comienzan a hacer esto con
algunos productos es, en
ocasiones, imperceptible,
pero unos meses después,
y sobre todo si sucede con
muchos productos, los con
sumidores empiezan a no
tarlo, socializarlo y a estar al
pendiente de esta práctica

Algunas empresas a
partir de esto sólo cambian
la oferta para sus distintos
mercados. Es decir, sacan
productos con la calidad de
antes, pero subiendo el pre
cio y llamándoles productos
premium. Aunque se maqui
lle el proceso, la maniobra
acaba repercutiendo en el
bolsillo y/o en la experien
cia del consumidor.

La atención en este fe

nómeno generalmente se
centra en productos como
alimentos, bebidas, artícu
los de limpieza y de aseo
personal, pero también se
da cuando de servicios y
experiencias se trata

Algunos ejemplos de es
to se pueden ver en univer
sidades que deciden reducir
su gasto en el mantenimien
to de las instalaciones o im
partir clases a un mayor nú
mero de alumnos por grupo,
hospitales que dejan de in
vertir en capacitación para
dar un mejor servicio a los
pacientes, línea aéreas que
reducen el espacio de los
asientos con el objetivo de
incorporar filas adicionales
o que cobran más por do
cumentar equipaje, parques
de diversiones donde se tie
ne que esperar más tiempo
en la fila si no se compra el
pase especial para la "fila rá
pida", o empresas donde es
difícil o prácticamente im
posible contactar a una per
sona de servicio al cliente.

Muchas veces, la reduc
ción de costos, además de
afectar al consumidor, ter
mina por afectar a las per
sonas que se quedan, pues
absorben nuevas respon
sabilidades sin aumentos

en su salario. Existen casos
también donde las personas,
para poder llevar a cabo su
trabajo, tienen que poner
recursos propios.

El término reduflación
hace referencia a tiempos
de altas tasas inflacionarias.
Sin embargo, hay empresas
que llevan a cabo estos pro
cesos por muchas otras ra
zones, como puede ser me
jorar los estados financieros
para vender la empresa o
atraer capital.

También hay que de
cir que existen excepcio
nes donde, a la laiga, todos
ganan como, por ejemplo,
cuando se pasó de tener es
tados de cuenta bancarios
en forma impresa a forma
tos digitales. Este cambio
ahorró costos, pero tam
bién le dio al cliente el poder
de visitar esta información
cuando quisiera, sin inter
mediarios, además de los
beneficios al medio ambien
te. Lo mismo ocurre cuando
las tiendas de autoservicio
dejan de otorgar bolsas de
plástico o cuando los restau
rantes eliminan los popotes.
Simplemente, se cambian
hábitos para bien.

En Estados Unidos exis
ten cada vez más espacios
vigilando este fenómeno, so
bre todo los medios y algu
nas organizaciones de con
sumidores. En México va
mos un poco más lento, no
en lo que se refiere al reco
nocimiento del fenómeno,
sino en cuanto a la organi
zación para monitorear, de
manera organizada, estas
prácticas. Ahí hay una opor
tunidad para quien la quiera
echar a andar.
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BENCH.MARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Filomeno
López Obrador

an adapta"¿Hdo como
películas

algunas pinturas prehistó
ricas de cavernas? ¿Cómo
conseguirían los derechos
de autor?

¿Valían menos los núme
ros hace siglos o valían lo
mismo que hoy? ¿Tenían los
mismos números u otros? O
sea, ¿números entre 1 y 700,
siendo 700 el más grande?
Porque vi en YouTube que
arriba de 700 los números
se repiten, 700 es el número
más grande que existe...

Aquí en Egipto encon
tramos un lenguaje ancestral
que todavía usamos: los emo
jis. Los egipcios les llamaban
jeroglíficos. ¿Se construye
ron las pirámides de aba
jo hacia arriba o de arriba
hacia abajo?
n El cerebro lo forman tu
berías, ¿ha habido algún fi
lósofo que por pensar tanto
se le revienten sus tuberías?".
í Así, con la certeza de
una inepta y el tino de la
peor detective del mundo
mundial, recorre Filomena
Cunk la historia del planeta
en el hilarante "burlamental"
de Netflix "Cunk on Earth"
(¡no te lo pierdas!).
ti; Filomena no para por
presupuesto: va los lugares
más interesantes (Egipto,
Grecia, Roma, etc.) y entre
vista a. los mejores especia
listas de las mejores univer
sidades y museos del planeta

Divertidísimo, porque re
sulta que Cunk es un per
sonaje satírico de la BBC
interpretado por la actriz
Diane Morgan. Como bien
dice el New York Times: es
impertinente, atrevida... y
casi siempre se equivoca.
a Los expertos (nada más
de verlos impresionan) se
quedan estupefactos al escu
char una pregunta o asevera
ción pentonta tras otra

an adapta"¿Hdo como
películas

algunas pinturas prehistó
ricas de cavernas? ¿Cómo
conseguirían los derechos
de autor?

¿Valían menos los núme
ros hace siglos o valían lo
mismo que hoy? ¿Tenían los
mismos números u otros? O
sea, ¿números entre 1 y 700,
siendo 700 el más grande?
Porque vi en YouTube que
arriba de 700 los números

se repiten, 700 es el número
más grande que existe...

Aquí en Egipto encon
tramos un lenguaje ancestral
que todavía usamos: los emo
jis. Los egipcios les llamaban
jeroglíficos. ¿Se construye
ron las pirámides de aba
jo hacia arriba o de arriba
hacia abajo?
n El cerebro lo forman tu
berías, ¿ha habido algún fi
lósofo que por pensar tanto
se le revienten sus tuberías?".
í Así, con la certeza de
una inepta y el tino de la
peor detective del mundo
mundial, recorre Filomena
Cunk la historia del planeta
en el hilarante "burlamental"
de Netflix "Cunk on Earth"
(¡no te lo pierdas!).
ti; Filomena no para por
presupuesto: va los lugares
más interesantes (Egipto,
Grecia, Roma, etc.) y entre
vista a. los mejores especia
listas de las mejores univer
sidades y museos del planeta

Divertidísimo, porque re
sulta que Cunk es un per
sonaje satírico de la BBC
interpretado por la actriz
Diane Morgan. Como bien
dice el New York Times: es
impertinente, atrevida... y
casi siempre se equivoca.
a Los expertos (nada más
de verlos impresionan) se
quedan estupefactos al escu
char una pregunta o asevera
ción pentonta tras otra

De risa loca
Y, tristemente, muy apli

cable hoy en México.
Te propongo que un

buen líder al menos cum
ple dos tareas básicas: ase
sorarse con los expertos co
rrectos, para luego pregun
tarles las cosas correctas.

Cunk cumple con los ex
pertos... pero luego los des
perdicia con profundos cues
tionamientos como: ¿sabe si
alguna momia se subió a una
bicicleta?

Terriblemente, nues
tro Filomeno López Obra
dor no satisface ninguna
de estas dos condiciones
básicas.

Su preparación incluye
las lecturas de los hermanos
Marx (Chico, Harpo y Grou
cho) y los escritos de Lenin
Tiendo Pocoff.

También cursó el diplo
mado de Flexibilidad Situa
cional Estratégica del Dr. Noe
Stesching Ando, donde apren
dió, entre otras cosas: técni
cas de innovación de insultos,
desmantelamiento acelerado
de instituciones, simular pro
greso con dádivas y engañar
con datos alternativos.

Sus asesores favoritos in
cluyen a Simplicio Bobadilla,
de la U. de Chile p'al Pue
blo; Tomás Tontejo, del Co
legio del Santísimo Madrazo,
y Bobba Liccon, de la Univer
shit de Chilacago, a los que
brillantemente les ha pre
guntado:
¦ ¿Si lavas bien el carbón pro
duces electricidad limpia?
¦ Si rezas bien fuertote, ¿de
tienes balas y enfermedades?
¦ ¿Es cierto que al inundarse
la refinería los combustibles
son ecológicos?
¦ ¿Verdad que los pobres son
buenos y sabios porque son
pobres?
¦ Y aquel famoso cuestiona
miento que casi le revienta
sus tuberías: ¿es cierto que

De risa loca
Y, tristemente, muy apli

cable hoy en México.
Te propongo que un

buen líder al menos cum
ple dos tareas básicas: ase
sorarse con los expertos co
rrectos, para luego pregun
tarles las cosas correctas.

Cunk cumple con los ex
pertos... pero luego los des
perdicia con profundos cues
tionamientos como: ¿sabe si
alguna momia se subió a una
bicicleta?

Terriblemente, nues
tro Filomeno López Obra
dor no satisface ninguna
de estas dos condiciones
básicas.

Su preparación incluye
las lecturas de los hermanos
Marx (Chico, Harpo y Grou
cho) y los escritos de Lenin
Tiendo Pocoff.

También cursó el diplo
mado de Flexibilidad Situa
cional Estratégica del Dr. Noe
Stesching Ando, donde apren
dió, entre otras cosas: técni
cas de innovación de insultos,
desmantelamiento acelerado
de instituciones, simular pro
greso con dádivas y engañar
con datos alternativos.

Sus asesores favoritos in
cluyen a Simplicio Bobadilla,
de la U. de Chile p'al Pue
blo; Tomás Tontejo, del Co
legio del Santísimo Madrazo,
y Bobba Liccon, de la Univer
shit de Chilacago, a los que
brillantemente les ha pre
guntado:
¦ ¿Si lavas bien el carbón pro
duces electricidad limpia?
¦ Si rezas bien fuertote, ¿de
tienes balas y enfermedades?
¦ ¿Es cierto que al inundarse
la refinería los combustibles
son ecológicos?
¦ ¿Verdad que los pobres son
buenos y sabios porque son
pobres?
¦ Y aquel famoso cuestiona
miento que casi le revienta
sus tuberías: ¿es cierto que

los expertos son malos por
que son expertos?

Parece broma., no lo es.
De a tiro, por eso esta

mos como estamos: nuestro

Filomeno tropical no da pie
con bola Su certeza dogmá
tica es a prueba de cualquier
inteligencia

Dejando la guasa, si eres
líder, primero encuentra
a los expertos adecuados:
que conozcan de la materia,
con experiencia probada, con
diversidad de enfoques y dis
ciplinas, que te hablen sin ta
pujos y que puedan comple
mentar tus áreas débiles con
enfoques nuevos.

Y después has la tarea
para que puedas pregun
tarles bien.

Para que así evites cues
tionamientos equivocados,
como los que identifica la
escritora Fran Peavey los dis
frazados (¿has considerado
qué?), los de "sí" o "no",
los cerrados y los retóricos.

Para en cambio, realizar
les preguntas conducentes.

Los consultores Andrew
Sobel y Jerold Panas escri
bieron un libro al respecto:
"Preguntas poderosas". Iden
tifican 44 preguntas podero
sas y otras 293 secundarias,
por ejemplo:
1. ¿Es esto lo mejor que pue
des hacer? (favorita de Ste
ve Jobs).
2. Si se invirtieran los papeles,
¿cómo te gustaría ser tratado?
3. ¿Te importa empezar de
nuevo?
4. ¿Qué opinas?

Cuestionamientos que
generen conocimiento, que te
reten, que te informen. Que
te ayuden a transformar lo
que sea., pero para bien.

¿Cómo la ves?
Posdata. Por supuesto que
hay que acudir a la marcha
para defender nuestro voto.
Filomeno arrebata y destru
ye. ¡No lo dejemos!

los expertos son malos por
que son expertos?

Parece broma., no lo es.
De a tiro, por eso esta

mos como estamos: nuestro

Filomeno tropical no da pie
con bola Su certeza dogmá
tica es a prueba de cualquier
inteligencia

Dejando la guasa, si eres
líder, primero encuentra
a los expertos adecuados:
que conozcan de la materia,
con experiencia probada, con
diversidad de enfoques y dis
ciplinas, que te hablen sin ta
pujos y que puedan comple
mentar tus áreas débiles con
enfoques nuevos.

Y después has la tarea
para que puedas pregun
tarles bien.

Para que así evites cues
tionamientos equivocados,
como los que identifica la
escritora Fran Peavey los dis
frazados (¿has considerado
qué?), los de "sí" o "no",
los cerrados y los retóricos.

Para en cambio, realizar
les preguntas conducentes.

Los consultores Andrew
Sobel y Jerold Panas escri
bieron un libro al respecto:
"Preguntas poderosas". Iden
tifican 44 preguntas podero
sas y otras 293 secundarias,
por ejemplo:
1. ¿Es esto lo mejor que pue
des hacer? (favorita de Ste
ve Jobs).
2. Si se invirtieran los papeles,
¿cómo te gustaría ser tratado?
3. ¿Te importa empezar de
nuevo?

4. ¿Qué opinas?
Cuestionamientos que

generen conocimiento, que te
reten, que te informen. Que
te ayuden a transformar lo
que sea., pero para bien.

¿Cómo la ves?
Posdata. Por supuesto que
hay que acudir a la marcha
para defender nuestro voto.
Filomeno arrebata y destru
ye. ¡No lo dejemos!

EN POCAS PALABRAS...
"La curiosidad importa más
que el conocimiento".

Einstein
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Llegó la hora de evaluar
::::: Ahora que se cumple un año de la inva
sión rusa en Ucrania, nos cuentan que es
buen momento para evaluar a la nueva gene
ración de funcionarios responsables del ma
nejo de las políticas fiscales y monetarias. La
meta es saber si pasaron la prueba de ácido

más importante que nunca
se imaginaron, pues cuando
creían que ya se veía la luz
al final del túnel tras la

pandemia, vino la guerra y
la alta inflación que entor
pecieron más el proceso de
las cadenas de suministro

de mercancías. Así, estará
bajo escrutinio el trabajo de
Victoria Rodríguez Ceja al
frente de Banxico, y de Ro

gelio Ramírez de la O, en Hacienda. Nos di
oen que por lo pronto, el Senado ya está alis
tando la comparecencia a la que tiene que
acudir cada año la titular de Banxico, mien
tras que para Hacienda algunos diputados
quieren llamar a cuentas al secretario.

Preparan represalias contra
proteccionismo de EU
::::: Luego de que legisladores estadouniden
ses amenazaron con imponer un arancel de
25% al acero nacional, nos comentan que
senadores mexicanos salieron al quite. Me
diante una proposición con punto de acuer
do, los integrantes del Senado de la Repúbli
ca pidieron revisar cuánto importa México
de siderúrgicos estadounidenses y la capaci
dad de producción nacional. El objetivo, nos
explican, es que en caso de que el país veci
no aplique aranceles a los aceraros naciona
les, el gobierno mexicano ya tenga identifi
cados los productos a los que pondrá repre
salias contra lo que consideran una medida
injusta y proteccionista.
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Estrenan reconocimiento facial
para volar
::::: Nos platican que Air Cañada comenzara a
utilizar la tecnología de reconocimiento facial
para identificar a sus pasajeros. El proyecto
piloto ya está en curso para los viajeros que
salen de Vancouver a Winnipeg, ambos desti
nos en Canadá, así como para los clientes que
cumplen los requisitos para entrar en el Air
Cañada Café de la terminal de Toronto Pear

son. Para la aerolínea que dirige Günter Leu
desdorf, si varios clientes ya utilizan creden
ciales digitales para simplificar sus activida
des como desbloquear celulares, entrar en lu
gares de trabajo y verificar su identificación
en transacciones financieras, están listos para
adoptar el reconocimiento facial para volar.
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La curva de Pablo Gómez y
elfantasma de Medina Mora
La curva de aprendizaje

de Pablo Gómez en la
Unidad de Inteligencia

Financiera ha sido larga y cos
tosa. Los montos de las cuen

tas que han sido desbloquea
das mediante juicios de ampa
ro entre 2022 y los primeros
días de2023 rebasan los 20 mil

700 millones de pesos frente a
los menos de500 millones que
se han congelada Son datos
de la misma UIF.

No obstante, las "bolas" que
tiene el "engrudo" de la actual
UIF —para decirlo en las pa
labras que emplea Gómez Ál
varez— empiezan a ser de uti
lidad para el discurso del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, en un escenario de
pugna con la Suprema Corte
deJusticiadelaNaciónyel Po
der Judicial, de donde salen
los criterios y amparos que
dan sustento a desbloqueos de

sujetos investigados.
En el contexto del juicio en

Nueva York contra el exsecre

tario de Seguridad Pública,
Genaro García Luna, el titular
de la UIF se apareció hace un
par de semanas en la confe
rencia matutina de AMLO.
Pablo Gómez recitó una serie
de cifras e intentó mostrar, a
medias por la confidenciali
dad, el mapa de los negocios
del "súper policía" del gobier
no de Felipe Calderón.
La prioridad de esa diser

tación, según lo confirmó
más tarde en esa conferencia
el presidente López Obrador,
era denunciar una nueva
"afrenta a la justicia" del Po
der Judicial, por la decisión
reciente del quinto tribunal
colegiado en materia admi
nistrativa del primer circuito
para eliminar a Luis Cárde
nas Palomino —colaborador
cercano de García Luna— de
la Lista de Personas Blo

queadas y descongelarle
cuentas por 5.S millones de
pesos. Lo mismo a la esposa
del exsecretario Linda Cris
tina Pereyra.
El dedo acusador del pre

sidente señala como respon
sable del asunto a la ministra

presidenta, Norma Pina, con
quien ha sostenido una pug
na simbólicadesdelos prime
ros días del presente año,
cuando el escándalo del pre
sunto plagio de tesis de la mi 
nistra Yasmín Esquivel la co
locaron como un escudo de
fensor del Poder Judicial.
La realidad es que la juris

prudencia que ha permitido
liberar miles de millones de

pesos es una herencia del mi 
nistro Eduardo Medina Mora,
la cual pone en el rango de la
inconstitucionalidad los con

gelamientos resultado de una
investigación local y valida
únicamente los que resultan
de una solicitud expresa de

Fecha: 24/02/2023

Página: 10

Area cm2: 201

1 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 22,612

Página 5 de 6



gobiernos y organismos in
ternacionales.

La "Jurisprudencia Medi
na Mora" es la herramienta
con la que se han desbloquea
do cuentas de personajes co
mo Nassón Joaquín García,
líder de la iglesia de la Luz del
Mundo y culpable confeso de
tres cargos de agresión sexual
contra menores de edad. El

criterio se forjó en 2018, unos
meses antes del arribo de Ló

pez Obrador a la Presidencia,
justo cuando Orlando Suárez
López, titular de la UIF en
esos tiempos, liberaba admi
nistrativamenteotros mil mi

llones de pesos vinculados
con el crimen organizado.
Con estos antecedentes se

explican las razones por las
que este gobierno se atrevió a

presionar la renuncia del mi
nistro Medina Mora, pero no
ha podido revertir el daño
que dejó este a la estrategia de
combate al lavado de dinero

y al manejo de recursos de
procedencia ilícita. No es ta
rea sencilla conseguir que los
ministros de la Corte elabo

ren una nueva jurispruden
cia en la materia, sobre todo
cuando los funcionarios de

este gobierno suelen carecer
de técnica jurídica.
De las ruinas de esta bata

lla pérdida, AMLO construye
un discurso para vulnerar la
imagendel Poder Judicial, en
un marco en el que el gobier
no también ha perdido las
herramientas con las que so
lía presionar. •

(SMahoMai

De esta batalla pérdida, AMLO busca
vulnerar la imagen del Poder Judicial.
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Razones del fracaso
El Padre del Análisis Superior \e ha venido informando sobre
!a pésima relación que ha construido Luis Antonio Ramírez
Pineda con los trabajadores de base de Nacional Financiera y
Bancomext, así como la impunidad con la que ha actuado, en
gran medida, con la complicidad de la secretaria del Trabajo,
Luisa Alcalde, Actos reiterados de hostigamiento que buscan
atemorizar a los trabajadores, mientras que el director de es
tos dos bancos de desarrollo se la pasa organizando giras por
el país, supuestamente para que se conozcan los productos
de los bancos de desarrollo,

I loy es claro que Ramírez Pineda está concentrado en ge
nerar un conflicto laboral ante los pésimos resultados que está
teniendo como banquero de desarrollo, por más que haga sus
giras promocionales Como banquero, los datos fríos son de
leznables: durante los últimos tres años, las pérdidas de Nafin
ya rondan los siete mil millones de pesos y, las de Bancomext,
¡os dos mil millones de pesos, Hay quienes aseguran que le
está generando tantos problemas al subsecretario de Egresos,
Juan Pablo de Botton, que estaría considerando rescatarlo
con algún otro cargo. Habrá que ver,
REMATE COMUNICATIVO

Una de las grandes herramientas para comprender cómo se
van construyendo las decisiones de política monetaria del
Banco de México, que gobierna Victoria Rodríguez, son las
minutas de la Junta de Gobierno, puesto que en ellas se puede
entender mucho sobre cómo se construyó la determinación.
Ayer que se conoció la más reciente, en la que se deci

dio. por unanimidad, un incremento de 50 puntos base en la
tasa de referencia: llamó la atención la opinión disidente que
tuvo la subgobemadora Irene Espinosa, no sobre la decisión,
sino sobre el comunicado. Estableció: "La dinámica interna de
precios se ha tornado más compleja e incierta... Ello refleja la
elevada incertidumbre sobre la nueva dinámica inflaciona
ria que presenta una mayor persistenciay mayores presiones
internas, ya que las extemas han comenzado a ceder. Así, de
bemos ser extremadamente cautelosos en nuestra guía de
prospectiva, Fita debe ser creíble y factible, sin arriesgar la re
putación del banco y minarla comunicación con el mercado"

El Padre del Análisis Superior\e ha venido señalando sobre
la cada vez más urgente necesidad de mejorar la comunica
ción con el mercado y esto pasa por poner orden sobre los

mensajes, no únicamente desde los comunicados de la deci
sión de política monetaria, sino también en los mensajes que
envían sus miembros. Se requieren más opiniones ordenadas y
no arranques particulares de algunos de sus miembros, como a
los que es tan afecto lonathan Heath, quien parece más ocu
pado en su fama que en enviar señales correctas al mercado.

Los miembros de la [unta de Gobierno del Banxico de
berán realizar alguna clase de ajuste en la manera en que
se comunican con los mercados, puesto que parecería que,
efectivamente, están siendo optimistas sobre el futuro.
REMATE INFLADO

El Inegi dio a conocer que, al cierre de la primera quincena de
febrero, la inflación había crecido a una tasa anual de 7,76%,
ligeramente inferior al 7.88% que había tenido al cierre de
enero. Es la segunda disminución a tasa anual en términos
quincenales. Sin embargo, se debe estar muy lejos de sentir
que ha comenzado a disminuir la inflación si se analiza com
pletamente el reporte que oficializó el instituto que preside
Graciela Márquez, ya que muchas de las presiones se man
tienen y han mostrado muy poca capacidad para disminuir,

Existe una propensión a creer que la inflación está cedien
do; sin embargo, la realidad es diferente, puesto que estámos
trando una gran resistencia a disminuir y se mantiene casi al
doble del límite autolmpuesto por el Banco de México.

La opción mas prudente sigue siendo mantener una po
lítica restrictiva con la tasa de referencia y enviar comunica
ciones menos optimistas hacia los mercados.
REMATE BIENVENIDO

El Podre del Análisis Superior se congratula porque Gerardo
Esquive! se está reincorporando a todos sus espacios en los
medios de comunicación, La voz de este hombre siempre ha
sido poderosa y documentada en materia económica y, sí se
puede, más ahora que cuenta con la experiencia de haber te
nido un gran paso como subgobem ador del Banco de México.
REMATE APUESTA

Tras reconocer que ha sido difícil el arranque de operaciones
del AIFA, el Presidente aseguró que, en diciembre, esta termi
nal aérea será autosustentable, es decir, que dejará de abrir
un boquete en las finanzas públicas. Para el esfuerzo que ha
invertido el gobierno en la terminal que dirige Isidoro Pastor
sería deseable que ya comenzara a funcionar,
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estado muy ocupados haciendo negocios en
la Vitrina Turística de Bogotá.

Incluso destinos que antes no pintaban en
el gusto colombiano, como Los Cabos, ahora
han llamado poderosamente la atención y
Rodrigo Esponda. director del Fideicomiso
de Turismo de Los Cabos (Fiturca), tuvo una
agenda muy apretada.

Para no hablar de Javier Aranda, director
general del Consejo de Promoción Turísti
ca de Quintana Roo. pues esa entidad es la
principal receptora de colombianos.

De hecho, cayó bien la noticia de que el
delegado de Migración se ha
bía comprometido a que entra
rá cualquier ciudadano de ese
país que lleve su reservación de
hotel y un boleto para regresar
a su país,

Brasil es otro problema y allí
promotores y empresarios reci
bieron la petición de que se eli
mine nuevamente la visa, algo
que los destinos mexicanos
verían con muy buenos ojos,
pues están perdiendo muchos
viajeros,

Aquí hubiera sido muy importante la
presencia de Miguel Torruco, secretario de
Turismo, pues, aunque ya se sabe que no
resuelve muchas cosas que digamos, como
alto representante del gobierno federal hu
biera podido abordar con más autoridad el
tema de los problemas migratorios.

Allá en Bogotá los asistentes a la feria ma
nejaban dos hipótesis sobre la ausencia de
Torruco,

La primera, que la comida colombiana
no le resulta tan atractiva como las tapas y
el vino de España y, la segunda, que si en
Madrid se quejó porque los periodistas no le
aplaudieron, aquí sus posibilidades hubieran
sido todavía menores,

La versión oficial, por cieno, es que está
muy ocupado preparando el Tianguis Turisti
co, que este año será en la Ciudad de México.

Por lo pronto, y según un primer sondeo,
es probable que este año siga creciendo el
número de colombianos que vienen al país.

De visita en Cancün, Marcelo Fbrard. titular
de Relaciones Exteriores, dijo que. ante las
quejas sobre las autoridades migratorias por
abusos cometidos contra los turistas extran
jeros, el gobierno federal está, trabajando en
un esfuerzo que "tiene que ver con avisos
previos, como el visado electrónico".

Efectivamente, la Unica opción eficaz y
definitiva para combatir estos casos de co
rrupción seria la tecnología, que le quitaría
los Incentivos a los agentes migratorios para
extorsionar a los viajeros.

Realmente sería interesante que, como
respuesta a los atropellos en
que han Incurrido estos malos
funcionarios públicos, termi
naran siendo reemplazados,
en buena medida, por siste
mas y máquinas, obligándo
los a realizar otras tareas más
productivas,

El problema es que, de en
trada, harían falta Inversiones
importantes y, como es evi
dente, el turismo foráneo no
trae votos, que es la obsesión
de la administración actual en
este momento,

Las tecnologías de reconocimiento fa
cial y dactilar están disponibles, pero año y
medio es insuficiente para hacer una inves
tigación y lanzar una licitación pública inter
nacional. incluso cuando hubiera recursos
suficientes.

En otras palabras, el problema no se re
solverá por esta vía, la única correcta, en
esta administración; por lo que. al menos,
seria deseable una solución a "la antigüita",
es decir, vigilar y sancionar a todos los que
insistan en que su bolsillo es más importan
te que darle la bienvenida a los turistas que
visitan México,

O
DIVISAD ERO

COLOMBIA. No cabe duda que el turismo es
una actividad noble, pues los representantes
de los destinos y empresas mexicanos han
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Ayer se verificó la reelección por unanimidad y
"manifestación efusiva" (me encantó como se
define ovación espontánea) de Juan Cortina
Gallardo para un segundo periodo (2023 2025)
en la presidencia del Consejo Nacional Agrope
cuario, y uno de los varios temas que se abor
daron en la 39 Asamblea General del organismo
fue las crisis ele crédito a pequeños productores
que propició el cierre de la Financiera Nacional
de Desarrollo (FND) a partir de enero.

El miércoles, en Sinaloa. durante la Inaugu
ración de la ExpoAgro, el gobernador Rubén
Rocha y el titular de Sader. Víctor Villalobos,
se hablaron de nuevo del esquema emergente
que se puso en marcha con FIRA, que dirige
Alan Elizontio, para en tiempo récord, neu
tralizar la crisis de financiamiento para los
productores de Sinaloa que están en pleno
ciclo otoñoinvierno.

Desde inicios de 2022 se rumoraba que la
TON. dirigida por Baldemar Hernández, saldría
del mercado de financiamiento agropecuario.
El rumor se extinguió cuando el 15 de diciem
bre, simplemente bajó la cortina. For cierto, en
la comida de cierre de la Asamblea del CNA es

taba el senador Mario Zamora, quien fue direc
tor de la Financiera el sexenio pasado,

Para desaparecer a la FDN se requiere una
ley que la extinga y hasta ahora, no hay nin
guna propuesta de la Secretaría de Hacienda,
que encabeza Rogelio Ramírez de la O, para
resolver la transición, La dependencia es la
responsable de la FDN como de toda la ban
ca de desarrollo, ¿No es prioritario el financia
miento al pequeño productor?

La realidad documentada es que en la Cen
tésima Sesión Ordinaria del Consejo Directi
vo del año pasado se determinó que la FDN
usaría sus reservas para liquidar sus líneas de
fondeo y no colocaría más crédito durante
2023, (Acuerdo número 2). No hay estadística
ni información disponible en el portal de la
CNBV, de Jesús de la Fuente, que muestra el
peor rezago de estadística e informativo de su
historia en 30 años.

Se sabe que la cartera al cierre de diciem
bre rondaba los 25 mil millones de pesos, una
cuarta parte están vencidos y, de los 18 mil mi
llones que tiene colocados, la mitad es crédito

a intermediarlos y la otra mitad a productores.
Si decidieron cerrar la FDN es válido, pero

siempre y cuando procuren transiciones or
denadas e informen a! sector afectado. Por lo
pronto, es un tema que se ha llevado a la Co
nago como prioridad porque el ciclo de oto
ño invierno, cuya siembra inicia en el norte
del país en diciembre se vio comprometido.
Gracias a la velocidad de reacción y cono
cimiento que tiene FIRA, de Alan Elízondo,
para estructurar soluciones y presupuesto de
Sinaloa, se diseñó en la emergencia el Progra
ma de Inclusión Financiera para la Población
Prioritaria (Prolf).

Si recuerda, íue presentado por Villalobos
Rocha y Elízondo la semana pasada en Si
naloa, pero es una acción de salvamento del
sistema de crédito a pequeños productores de
esa entidad. ¿Y las otras?

Lo que se sabe es que en diciembre, la FDN
dejó de financiar a casi 10 mil productores que
tenía en portafolio para el ciclo otoñoinvier
no por cerca de 4 mil millones de pesos. El
cierre del financiamiento incluye a Sinaloa,
Sonora. Tamaullpas. Chihuahua, Baja Califor
nia y Durango, entidades donde practican el
ciclo otoño invierno. Sin embargo, a partir de
mayo debe estar en marcha una solución na
cional para cubrir el ciclo primaveraverano.

El Proif. diseñado como plan B, se logró
con la aportación de 194 millones de pesos
del presupuesto del gobierno de Sinaloa de
Rubén Rocha, que son administrados por
FIRA y éste a su vez pone otros 194 millones
de pesos en garantía de recuperación de los
créditos que son otorgados a través de BBVA,
Bajío, Cobalto, Santander, Agrocapital y |ova
(intermediarios no bancarios especializados
de Sinaloa), los siete que le entraron a finan
ciar, Si los productores pagan bien, se man
tendrán como sus clientes,
¿Por qué llegar a ese extremo?, ¿por qué

no diseñaron una transición?, ¿qué pasará en
todos los estados?, ¿los gobernadores tendrán
la capacidad de respaldar como lo hizo Rocha
a sus pequeños productores?

La salida de FND es gravey compleja, pero
se agrava ante la falta de políticas públicas
claras de financiamiento agropecuario.
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Inflación, no cantemos
victoria; costo del plan B
de López Obrador vs. INE
La inflación anual durante la primera quincena de febrero
fue de 7,76%, un poco menor al 7.9% reportada en la quin
cena anterior. El dato es interesante porque ya hilamos, por
fin, dos quincenas a la baja en la inflación.

Sin embargo, estamos lejos de cantar victoria. Estamos
todavía muy lejos del 3% de objetivo anual buscado por el
Banco de México.

Durante la primera quincena de febrero, la Inflación sub
yacente, considerada por el banco central como la infla
ción clave, y que es mucho menos volátil por eliminar los
vaivenes de alimentos y energía, sigue siendo elevada, de
8.38% anual.

El aumento en el precio de los alimentos sigue siendo
un escándalo, subieron 13.86% anual, Esto es malo porque
afecta más el consumo de la canasta alimentaria, sobre todo

para la población de menores Ingresos.
HUEVO, A REVISAR SU COMÉRCIALIZACIÓN
El huevo se mantuvo como el principal problema inflado
nario, al sufrir tan sólo en la ía quincena de febrero, una ele
vación de 6,20% (anualmente ha subido 33.92 por ciento).

En el caso del huevo ya quedó claro que no es problema
de las gallinas, sino de la gripe aviar que en Estados Unidos
ha llevado al sacrificio de miles de aves, pero en México
deberán revisar la comercialización del producto, y evitar
acaparamiento, Algo similar ha sucedido con otro de los
mayores precios de la quincena anterior, el precio del pollo,
que se elevó en 2.48% tan sólo en esos 15 tifas.
EDUCACIÓN Y GAS LP, COSTO ELEVADO
El Gas LP, cor todo y Gas Bienestary control de precios, su
bió de precio un 3.07 por ciento. También fue preocupante
la inflación en servicios, donde por ejemplo los educati
vos. particularmente las universidades, se elevaron 5.58 por
ciento. La educación es costosa.
DE LA TORTILLA AL PAN DE CAJA, MUCHO MÁS
QUE EL SALARIO

En términos anuales, los precios en alimentos se han ele

vatio mucho más que cualquier salario:
—El huevo ba subido 33.92 por ciento.
—La tortilla de maíz se ha elevado en 15.41% por ciento,
—El pan de caja en 19.75 por ciento.
—El pan dulce en 18.60 por ciento.
Sin duda estamos lejos de haber domado la inflación,

que, en muchos casos, tiene un componente interno que
habrá que ir resolviendo, sector por sector.
Y aquí es cuando se dieron a conocer las minutas del

Banco de México, en donde el voto disidente de Irene
Espinosa, subgobernadora, llamó la atención porque pi
dió que el banco central se mantenga firme en la política
restrictiva, y no mande señales acomodaticias para el mer
cado de sólo elevar la tasa en un cuarto de punto, Hoy en
día la tasa de referencia de 11% anual del Banco de México,
manda una señal de mantener un crédito alto para bajar
la inflación, pero también ha funcionado para sostener las
Inversiones en pesos por el premio tan atractivo, y desde
luego explica al superpeso.
EL COSTOSO PLAN B CONTRA EL INE

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, habla del
costo del plan [i del presidente López Obrador. El princi
pal costo lo tendremos en la credibilidad de las elecciones.
La reforma electoral del Presidente acaba con el servicio
profesional del INE, y ese servicio son quienes levantan el
padrón electora), realizan la expedición de la credencial
para votar. Y sin padrón creíble, entonces el gobierno podría
hacer que hasta los muertos voten, como en antaño.

Se despediría al 84.6% del personal clave del INE. Y el
costo inmediato, financiero, de despedirá 2,571 funciona
rios, que representan más de 2.100 plazas, serán 3,500 mi
llones de pesos.

El costo del plan B del Presidente será en credibilidad en
las elecciones, después de años de sí confiar en el conteo
devotos, pero también financiero para el INE.

Viendo estos costos, claro que se antoja llenar el Zócalo
el próximo domingo.
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1 México se está volviendo clave para
•la Industria de centros de datos, par

ticularmente en Queréiaro. donde KIO
Networks, cuyo CEO es Sergio Roserigaus.
construirá su tercer centro en ese estado.

La empresa quiere tener una alternativa
para sus clientes empresariales y de serví
cios de nube, y por eso adquirió 25 mil me
tros cuadrados para el centro KIO ORO 3,
cuya construcción está prevista para 2024.
Los tres centros de KIO Networks se ubi
can en la región de El Marqués, con el fin
de crear una especie de Mega Data Cerner
Campus, donde conviven los principales
proveedores de telecomunicaciones, hipe
rescaladores de nube y proveedores de ser
vicios de tecnologías de la información.

2lnfinix Mobillty, que en México dirige
«Antonio Tercero, anunció un patro

cinio para la Free Fire League Latinoa
mérica, del desarrollado* de videojuegos
Carena, fundada por Forrestli. El objetivo
es contribuir al crecimiento de los depor
tes electrónicos, en particular consideran
do que la Kree Fire League Latinoamérica
tiene más de 100 jugadores profesionales
de 18 equipos provenientes de países como
México, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador.
Paraguay. Perú. República Dominicana y

Uruguay, Previo al anuncio de este patro
cinio, Infinix firmó una alianza estratégica
con Carena para apoyar los deportes elec
trónicos en México y lanzó un smartphone
edición especial, el Hot 20 Free Fire.

3 TAC Airlines, que dirige [ulio
•Camero será uno de los Invitados

especíales al Tianguis Turístico de Méxi
co. ya que será la linea de! Mundo Maya,
destino que tendrá un pabellón especial,
en donde estarán presentes países como
Guatemala. Belice y Honduras. Miguel
Torruco titular de Turismo, apostaba por
Aeromar, que estaba a cargo de Danilo
Correa, para conectar a esa región, y
no por TAC Airlines, De hecho. Torru
co realizó una conferencia con Aeromar
y directivos de G Airways, una empresa
guatemalteca, para llevar a cabo ese plan
que, finalmente, se diluyó cuando la aero
línea mexicana cayó en bancarrota y dejó
de operar hace una semana,

4 La Cámara Nacional de la Industria
•Tequilera, organismo que represen

ta a los productores de tequila en México,
reeligió a Casa Cuervo para presidirla du
rante el periodo 20232024, por lo cual

Luís Fernando Félix Fernández. CEO de
la empresa para Estados Unidos y Canadá,
continuará representando a este sector, el
cual atraviesa por un üoom en el exterior,
pues el tequila es uno de los productos in
signia de nuestro país cuando se habla de
exportaciones y sigue ganando terreno en
los brindis a nivel mundial. Junto con el
mezcal, el tequila es el segundo produc
to agroalimentario con mayor valor de ex
portación, con cuatro mil 357 millones de
dólares en 2022.

5 El Inegi. de Graciela Márquez, y
•el Coneval. a cargo de losé Nabor

Cruz, se caracterizan por su innovación
en los datos que producen. Muestra de
ello es la medición del Inegi sobre rangos
de ingresos a través de salarios mínimos
equivalentes y también las cifras sobre las
características de la Informalidad Y el Co
neval no se queda atrás con el presupues
to de los programas sociales, que detalla
cuánto gasta el país en esos rubros. Pero
bien harían estos organismos en hacer
más amigable el manejo de estos datos,
pues los usuarios tienen que armar, ma
nualmente. las series históricas. Asi que un
portal de consulta que permita eliminar
esta talacha sería realmente bienvenido.
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Pese a alza en tasas,
creció crédito
en vivienda
 El estudio resalta que !a cartera de vivienda
es la única que registró un crecimiento real positivo
durante la pandemia en 2021 y 2022.
por lo qué aumentó su participación en el saido
de crédito, del 19% al 23% entre 2019 y 2022.

A pesar del crecimiento en las tasas de interés, en 2022 se
registró un crecimiento de 3.3% en la cartera de vivienda,
que es el mismo registrado en 2021, de acuerdo al estudio
sobre la Situación de la Banca en México que publicó BBVA.

El estudio resalta que la cartera de vivienda es la única
que registró un crecimiento real positivo durante la pande
mia en 2021 y 2022, por lo que aumentó su participación
en el saldo de crédito, del 19% al 23% entre 2019 y 2022.
Y es que, además de que es un sector con una alto grado
de competencia entre los bancos que ofrecen créditos a la
vivienda, se debe reconocer que las tasas hipotecarias se
mantienen fijas a plazos de 15 a 20 años, lo que las vuelve
más atractivas en un contexto de alza en Jas tasas.

La apuesta de los bancos que han mantenido sus tasas
de interés en vivienda en niveles de 11% a 12% anuales es
que las tasas bajarán en et mediano plazo.

El estudio de BBVA destaca también que en 2022 se re
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gistró una recomposición de las
fuentes de flnanciamlento por
una menor tenencia de recursos

líquidos en los créditos a los ho
gares, que prefirieron instrumen 
tos con un mayor rendimiento y
mayor plazo.

Otro dato positivo es que el flujo
de fmandamiento al sector privado
aumentó a 2.7% del PIE, ya recu
perando los niveles prepandemia
que. en promedio, entre 2010 y
2018 fueron de 3.1% del PIB.

Y resalta también el incremento del crédito al consumo,
9,1% en términos reales en diciembre de 2022. lo que ex
plica BBVA— se debe tanto al crecimiento de los salarios
reales como al mayor empleo formal.

O
MEJORES DATOS EN LA BANCARIA

Así. la banca llegará con buenos números en cartera credi
ticia a la. Convención Bancaria. que se realizará del 15 al 17
de marzo en Mérida, y que se centrará en Retos y Oportu
nidades en Inclusión, Sostentbilidad y Nearsftortng.

o
INFLACION RETROCEDE, PERO SIGUE ALTA
Tal y como PRONOSTICARON los analistas del sector pri
vado, la inflación en la primera quincena de febrero retro
cedió a una tasa anual de 7.76% frente a 7.91% en el mes cíe
enero, lo que, sin lugar a dudas, es un respiro para el Banco
de México, porque la menor inflación se registró a pesar del
Incremento en ios precios del huevo y del pollo.

La inflación subyacente, si bien retrocedió, se mantiene
elevada, en niveles de 8.38%, por lo que se da por un hecho
que seguirán las alzas en las tasas de interés,

La próxima reunión de política monetaria de la Fed será
el 21 y 22 de marzo, y la del Banco de México el jueves 30
de marzo el consenso de analistas estima que tamo la Fed
como el Banxico subirán las tasas en 25 puntos base y que,
si consolidan ta baja en la inflación, habrá, al menos, un
nuevo incremento en tasas este año, también de 25 puntos
base, para cerrar en niveles de 5% a 5.25% en Estados Uni
dos, y en México de 11.50 por ciento.

De acuerdo a la encuesta de analistas de Citibanamex,
la expectativa del promedio es que la inflación cierre este
año en 5.20% y hasta el primer trimestre de 2024 regresará
al rango máximo de 3% a 4% del Banco de México.
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Hoy mismo, la
viabilidad del

país está en
duda. Depende de
nosotros impedir
que el autócrata
tenga éxito

México, en riesgo
Esta semana parece indicar

un cambio en la relación
con Estados Unidos. Salvo

el tema económico, que tal vez
pronto dé noticias, todo lo demás
fue cubierto por medios de gran
importancia en el mundo de
habla inglesa. En The. Atlantic,
posiblemente la revista más
influyente entre los liberales esta
dounidenses, David Frum, hasta
hace poco editor de la revista,
analizó al "autócrata vecino";
The New York Times, el periódico
más leído en ese mismo espacio,

publicó el miércoles una nota
titulada México limita a la agen
cia electoral que contribuyó al fin
del régimen departido único. The
Economist, la revista más leída
en el mundo en su tema, habla
de cómo Joe Biden necesita de
la cooperación de México en
inmigración, en su número de
esta semana. Por si fuese poco,
conocimos también la decisión

del juicio a García Luna.
Como sabemos, Estados

Unidos no es un país monolítico,
ni tampoco lo es su gobierno. Di

versas formas de ver el mundo se

cruzan entre agencias guberna
mentales, distintas perspectivas
en medios influyentes, diferentes
intereses juegan en los poderes
de ese país. Por lo tanto, sería
absurdo buscar una línea común

que guiase todo lo mencionado
arriba, pero tampoco podemos
menospreciar una atención que
no se había notado en bastante

tiempo.
La observación de The Eco

nomist, de que Biden necesita
a México para paliar los pro
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blemas migratorios, ha sido ya
recurrente, desde el gobierno de
Trump, que a cambio del apoyo
de AMLO no tuvo problema en
olvidarse de cualquier otro tema
en la relación. Frum lo menciona

en su texto, y piensa que la mayor
presión de Biden en este tema ha
irritado a López Obrador. Pero
a Frum le preocupa mucho el
avance del crimen organizado,
que no sólo trafica drogas, sino
también personas, energéticos,
y ha avanzado en el control terri
torial, reemplazando al gobierno
en muchos lugares (la extorsión
no es sino cobro de impuestos),
y atreviéndose a enfrentar a las
Fuerzas Armadas (lo ejemplifica
con las dos capturas de Ovidio
Guzmán).

Este punto adquiere mayor
importancia con el resultado del
juicio a García Luna, que deja
claro que están dispuestos a
condenar a cualquier funcionario

mexicano en el país vecino bas
tando para ello sólo los dichos de
criminales que han negociado su
pena. Seguramente así habrían
tratado al general Cienfuegos, y
así tratarán en el futuro a funcio
narios de la actual administra

ción. La posibilidad de cooperar
entre gobiernos, a la luz de este
juicio, será cercana a cero.

El texto de Frum se publicó el
día anterior a la resolución del

juicio, y su énfasis es la forma
en que López Obrador busca
perpetuarse en el poder, a través
de Sheinbaum, y el riesgo que
eso implica para Estados Unidos,
considerando la manera en que
López Obrador ha destruido
tanto el marco institucional
como la estructura económica

de México. Es también lo que
The New York Times enfatiza: el

ataque de López Obrador al INE
para controlar su sucesión, sin

que las urnas lo obstaculicen.
No puedo saber cómo tomará

la opinión pública estadouni
dense este alud de información

acerca de un país al que nor
malmente no prestan mucha
atención. No parece haber duda
de que, en el conjunto, la imagen
de México no sale beneficiada,
pero el mayor golpe lo recibe el
gobierno. Para los demócratas,
la democracia en riesgo es una
amenaza; para los republicanos,
la inseguridad y la migración.
Para todos, la posibilidad de que
su vecino del sur no sea confiable,
en un momento en el que todo el
arreglo geopolítico está enjuego,
es inaceptable.

No exagero si le digo que, hoy
mismo, la viabilidad del país está
en duda. Depende de nosotros
impedir que el autócrata tenga
éxito. Todos a las plazas públicas
este domingo.
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PARTEAGUAS

Ahora viene China, Nuevo León II
Joñat han Ruiz

• A todo esto, qué van
# ¿A a vender los chinos
V>X jL desde Nuevo León?

Ayer expuse aquí el caso de
un nuevo polo industrial en ese
estado alimentado por inversio
nes chinas.

Ese polo hoy está habitado por
30 mil personas y se llama Sali
nas Victoria, está a media hora de
Monterrey rumbo a Texas. Cerca
de su corazón instalaron un par
que industrial al que no paran de
llegar empresas procedentes de
esa nación asiática, que empiezan
a dividirse en clusters, barrios de
industria dedicados a productos
en común.

En este caso: muebles; electro
domésticos y lo de (casi) siempre,
autopartes. Van ahora, algunos
nombres.

Cuando vayan al súper fíjense
en el departamento de electró
nica. Notarán que hay pantallas
baratas de la marca Hisense. Ya

tenían una planta en Baja Cali
fornia y estrenarán una de 250
millones de dólares en tierras del
noreste caliente.

Esta productora de electrodo

mésticos se apura a sacar de ahí
refrigeradores.

La compañía de 34 años ya
vende el equivalente a más de 10
mil millones de dólares; el doble
con respecto a 2018.

¿Cuánto vale? El mercado hoy
valúa el total de sus acciones en

22 mil 415 millones de yuanes,
aproximadamente 3 mil 200
millones de dólares, de acuerdo
con información recopilada por
Bloomberg.

Como referencia, Cemex,
dirigida por Fernando González,
cerró 2022 con ventas por 15
mil 576 millones de dólares y un
valor de mercado de 5 mil 855
millones.
Van otras. Las fabricantes de

piezas para coches XZB, H APY,
FaweryYinlun.

Se trata de empresas medianas
para estándares chinos, o gran
des, en la liga nacional.

XZB vende válvulas y tiene un
valor de mercado superior a los
500 millones de dólares; Fawer
vale el equivalente a más de mil
300 millones de dólares y Yinlun,
una vendedora de partes para
aire acondicionado, casi mil 800
millones de dólares. No hay datos
públicos de HAPY.

Todas están instaladas en el
Hofusan Industrial Park, fundado
por la familia regiomontana San
tos, asociada con Holley Group y
Futong Group, con capital proce
dente de China.

El citado 'clúster' automotriz
tiene en la misma sede una suerte

de réplica, pero de productos para
casa y jardinería, en donde desta
ca Hisense, pero hay otras:

Senix, que fabrica podaderas,

un segmento en el que compite
con su vecina Daye; también, una
responsable de que las pequeñas
fuentes domésticas funcionen:

Skyish, fabricante de pequeñas
bombas de agua.

En el parque de Hofusan tam
bién fabricarán los reposets que
han venido a menos en las casas

mexicanas, no así en las texanas
y californianas. Los produce la
vendedora de muebles para sala
Man Wah, que invirtió en estas
instalaciones nuevoleonesas 300
millones de dólares. Solo esta

compañía requiere 6 mil emplea
dos.

Kuka Home, originaria de la
provincia de Zhejiang zona al
este de China y a dos horas en
avión de Pekínproduce también
sofás para grandes estancias y
piezas útiles en comedores. Esta
empresa relativamente bien co
nocida ya subió un par de posicio
nes laborales regiomontanas en la
red social Linkedln. Inicialmente,
quiere gente para las áreas de
recursos humanos y compras.

Complementan a las ante
riores Sunony Jarlin Cabinetry,
La primera diseña y produce mue
bles minimalistas para oficinas;
Jarlin, gabinetes para cocinas.

Ojo con esta última; otra
china llamada Woodgenix, pero
instalada desde hace un par de
años en Yucatán, tiene toda su
oferta vendida. Batallaba tanto

para recibir más pedidos, que
elevó sus inversiones iniciales de

producción.
Finalmente, Bellinturf ofrece

pasto artificial desde el año pa
sado y Baichuan, cables de cobre
para... lo que se ofrezca. Si se les
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ofrece hacer negocios, ahí tienen
varias pistas.

"Cuando vayan al súper notarán que hay
pantallas Hisense que tiene una planta en
Baja California y estrenarán una de 250
mdd en tierras del noreste caliente"
UX.ZB vende válvulas y tiene un valor de
mercado superior a los 500 mdd; Faxver
vale el equivalen te a más de 1,300 mdd y
Yinlmi casi 1,800 mdd"
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De jefes

C? Opine usted:
enpresas@elfinanc¡ero.eom.mx

¡Cuidado Sam'sy
Costco! Chedraui
anuncia expansión
de Smart& Final
La cadena de autoservicios de

origen veracruzano, Chedraui,
anunció su plan de expansión
para su marca de clubes de pre
cio Smart & Final, que incluye la
apertura de entre 80 y hasta 100
sucursales en los próximos cinco
años en México. El número es re

levante si se toma en cuenta que
actualmente la marca cuenta con

17 sucursales localizadas princi
palmente en Tijuana, mientras
que en Estados Unidos presume
253 unidades.

"Hemos llegado a un acuerdo
para crecer en todo el país.
Creemos que hay un potencial
de probablemente cerca de 80
a 100 tiendas en los próximos
cinco años. Creemos que es una
gran oportunidad. Nos gusta
el formato", aseguró el director
ejecutivo de Chedraui, Antonio
Chedraui Eguia;"en'confereñ
cia con analistas.

Fue en mayo del 2021 cuando
Chedraui anunció la compra de
la cadena de origen estadouni
dense Smart & Final Holdings
por aproximadamente 620
millones de dólares. Smart &
Final tiene una mezcla de ventas

de 70 por ciento a negocios y 30

por ciento a clientes particula
res, con ese formato de clubes
de precios similares a los que
operan Sam's o Costco.
Además del plan de Smart

& Final, la empresa contempla
para este año la apertura de 50
Supercitos, siete tiendas Che
draui, tres Súper Chedraui y, en
Estados Unidos, se contempla la"'
apertura de tres Smart & Final
y un El Super para un total dé
cuatro aperturas.

"Supercito es el formato que
tenemos con mayorretorno en
México y el rendimiento del
capitalinvertido es muy, muy
eficiente. Por el momento, cree
mos que planeamos expandir 50
Supercitos este año, pero en los
próximos años, creemos que po
demos crecer cerca de 100 a 150

Supercitos cada año y cumplir
con nuestra meta en un periodo
de cinco años de estar con un

poco más de 700 Supercitos. Es
un formato muy interesante para
nosotros y con altos rendimien
tos", relató el directivo.

Bimbovapor
nversión histórica
de 2 mil mdd
Luego de la venta de Ricolino,
Grupo Bimbo, que preside Da
niel Servitje, planea ejercer
una inversión histórica para este
año de hasta 2 mil millones de
dólares, además de anunciar
que seguirán en el negocio de las
botanas, al descartar la venta de
Barcel.

"Botanas es y será parte de
nuestro portafolio, y estaremos
invirtiendo en donde sea que
encontremos oportunidad de
crecimiento, en esa categoría, al
igual que en galletas, o botanas
dulces, es otra de nuestras cate
gorías y cuidaremos de ella", dijo
Servitje.

Para el 2023 la emisora con

templa una inversión de entre

Luego de la venta de Ricolino,
Grupo Bimbo, que preside Da
niel Servitje, planea ejercer
una inversión histórica para este
año de hasta 2 mil millones de

dólares, además de anunciar
que seguirán en el negocio de las
botanas, al descartar la venta de
Barcel.

"Botanas es y será parte de
nuestro portafolio, y estaremos
invirtiendo en donde sea que
encontremos oportunidad de
crecimiento, en esa categoría, al
igual que en galletas, o botanas
dulces, es otra de nuestras cate
gorías y cuidaremos de ella", dijo
Servitje.

Para el 2023 la emisora con
templa una inversión de entre

mil 700 millones y 2 mil millones
de dólares, es el mayor monto
desde que se tenga registro,
incluso considerando que el año
pasado su Capex fue de mil 416
millones de dólares, casi el doble
comparado con el 2019.

"Lo más importante es crecer
nuestra capacidad, eso es com
pletamente relacionado con la
expectativa de crecimiento, no
hay portafolio o geografía en
específico, es acorde al mercado
y lo que vemos y donde segui
mos viendo las oportunidades
y las necesidades de invertir e
incrementar nuestra capacidad,
y también hemos sido más agre
sivos en invertir en proyectos de
rentabilidad que nos ayudarán
para ser más eficientes y ex
pandir los márgenes", detalló
el directivo. Lo que es un hecho
es que sí habrá más ajustes en el
precio al pan.
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mil 700 millones y 2 mil millones
de dólares, es el mayor monto
desde que se tenga registro,
incluso considerando que el año
pasado su Capex fue de mil 416
millones de dólares, casi el doble
comparado con el 2019.

"Lo más importante es crecer
nuestra capacidad, eso es com
pletamente relacionado con la
expectativa de crecimiento, no
hay portafolio o geografía en
específico, es acorde al mercado
y lo que vemos y donde segui
mos viendo las oportunidades
y las necesidades de invertir e
incrementar nuestra capacidad,
y también hemos sido más agre
sivos en invertir en proyectos de
rentabilidad que nos ayudarán
para ser más eficientes y ex
pandir los márgenes", detalló
el directivo. Lo que es un hecho
es que sí habrá más ajustes en el
precio al pan.

Encuentro
internacional

Jorge Carbonell, el jefe de
Keller Williams en México,
recibirá a cientos de agentes
inmobiliarios de Estados Unidos,
Centro y Sudamérica, y por
supuesto mexicanos, durante
la séptima edición del Family
Reunión 2023 de esa inmobi

liaria, que se realizará del 28 de
febrero al 3 de marzo en Nuevo
Vallarta, Nayarit, y Puerto Va
llaría, Jalisco.

Los profesionales del sector
intercambiarán experiencias y
compartirán sus habilidades en
la comercialización de bienes

raíces, en lo que representa el
mayor evento de entrenamiento
y networking inmobiliarios, y se
busca impulsar las relaciones de
negocios.

Keller Williams cuenta en
México con alrededor de 2 mil

asociados en 33 market centers
en el país, mientras que en el
mundo tiene casi 200 mil aso
ciados y está presente en cinco
continentes, más de 50 países y
más de 260 localidades.

Entre los invitados destacados
están Gene Towle, socio director
de Softec, y Piolo Juvera, autor
del libro "La vida es una improvi
sación". El encuentro permitirá
conocer el presente y futuro de
Keller Williams, así como su
crecimiento a nivel mundial,

Carbonell expondrá las metas,
prioridades y estrategias para
2023 de la inmobiliaria.

febrero al 3 de marzo en Nuevo

Vallarta, Nayarit, y Puerto Va
llaría, Jalisco.

Los profesionales del sector
intercambiarán experiencias y
compartirán sus habilidades en
la comercialización de bienes

raíces, en lo que representa el
mayor evento de entrenamiento
y networking inmobiliarios, y se
busca impulsar las relaciones de
negocios.

Keller Williams cuenta en
México con alrededor de 2 mil
asociados en 33 market centers

en el país, mientras que en el
mundo tiene casi 200 mil aso

ciados y está presente en cinco
continentes, más de 50 países y
más de 260 localidades.

Entre los invitados destacados

están Gene Towle, socio director
de Softec, y Piolo Juvera, autor
del libro "La vida es una improvi
sación". El encuentro permitirá
conocer el presente y futuro de
Keller Williams, así como su
crecimiento a nivel mundial,

Carbonell expondrá las metas,
prioridades y estrategias para
2023 de la inmobiliaria.

febrero al 3 de marzo en Nuevo

Vallarta, Nayarit, y Puerto Va
llaría, Jalisco.

Los profesionales del sector
intercambiarán experiencias y
compartirán sus habilidades en
la comercialización de bienes

raíces, en lo que representa el
mayor evento de entrenamiento
y networking inmobiliarios, y se
busca impulsar las relaciones de
negocios.

Keller Williams cuenta en
México con alrededor de 2 mil
asociados en 33 market centers

en el país, mientras que en el
mundo tiene casi 200 mil aso
ciados y está presente en cinco
continentes, más de 50 países y
más de 260 localidades.

Entre los invitados destacados

están Gene Towle, socio director
de Softec, y Piolo Juvera, autor
del libro "La vida es una improvi
sación". El encuentro permitirá
conocer el presente y futuro de
Keller Williams, así como su
crecimiento a nivel mundial,

Carbonell expondrá las metas,
prioridades y estrategias para
2023 de la inmobiliaria.

"Supercito es
el formato que
tenemos' con mayor
retorno en México"
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El Plan B, ¿en ruta al precipicio?
Opacado por el veredicto en contra de García

Luna y todo el ruido mediático que ocasionó,
no tuvo suficiente atención una importante

noticia surgida en el Poder Judicial.
El ministro de la Suprema Corte de Justicia,

Alberto Pérez Dayán, declaró esta semana la
suspensión de las dos reformas legales del Plan
B que ya habían sido promulgadas por el presidente
López Obrador, por lo que no se aplicarán en los pro
cesos electorales en curso, en Coahuila y el Estado
de México.

Pero, además del hecho mismo, fue relevante la
consideración del ministro.

Lo más obvio del pronunciamiento fue que, al ser
aprobadas cuando los procesos electorales en las
entidades referidas ya estaban en curso, constitu
cionalmente no pueden aplicarse.
Pero, además, se señaló lo siguiente:
"Ha lugar a conceder la medida cautelar solici

tada, para el efecto de que el Decreto combatido no
rija en los procesos electorales que se encuentran en
desarrollo, esto es, los correspondientes al Estado
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de México y Coahuila, pues de no concederse,
podrían causarse afectaciones irreparables al
sistema democrático y a los derechos fundamen
tales implicados en éste" (el subrayado es mío).
De manera inmediata respondió la Consejería

Jurídica de la Presidencia de la República seña
lando que la determinación es "arbitraria e ilegal" y
que se hará uso de medios de impugnación.

Sin pretender entrar a una discusión de técnica
jurídica, de lo que se trata es de una suspensión, y
como todas ellas, debe esperar a la definición del
fondo del acto de autoridad que se reclama, que
en este caso son las reformas a la Ley General de
Responsabilidades Administrativas y a la Ley Gene
ral de Comunicación.

Para que la decisión vaya más allá de la sus
pensión, se requiere que el tema llegue al Pleno
de la Corte y que al menos 8 de los 11 ministros
coincidan en que las reformas afectan al sistema
democrático del país y por lo tanto deben declararse
inconstitucionales.

Sin embargo, al establecer Pérez Dayán el criterio
de que hay necesidad de suspender la vigencia de
esta legislación por el daño que puede hacer al sis
tema democrático mientras no se resuelva el fondo,
queda la posibilidad de que ese mismo criterio
pueda ser adoptado por algún otro ministro o
ministra si se hace cargo de abordar las acciones
de inconstitucionalidad que vayan a presentarse

cuando las leyes aprobadas el miércoles pasado por
el Senado sean promulgadas.
La estrategia que parecía que habría de seguirse

por el presidente López Obrador era posponer tanto
como fuera posible la promulgación de las reformas
legales que conforman el Plan B, con el objeto de
que no hubiera tiempo para que la Corte abor
dara las acciones de inconstitucionalidad que iban a
presentarse.

Es como si en un juego de fútbol americano, el
equipo que va adelante en el marcador, consume el
reloj para dejar sin tiempo disponible al equipo
contrario.

Pero, al observarse la disposición en la Corte de
abordar de manera expedita esas acciones quizás la
estrategia no resulte.
Es probable entonces que se busque promulgar

inmediatamente las leyes y buscar que haya más
tiempo para combatir probables suspensiones o para
operar en contra de un eventual voto en contra en el
Pleno de la Corte si las acciones de inconstitucionali
dad llegan a esa instancia.
La celebración de los senadores morenistas

por la aprobación del Plan B podría ser efímera,
pues dudo que la Corte eluda la responsabilidad de
impedir las numerosas violaciones constitucionales
que esas reformas contienen.
Por eso, soy optimista y creo que las reformas del

llamado Plan B van rumbo al precipicio.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informará el

dato final del PIB, el IGAE y la
balanza de pagos de 2022;
en EU destacan las ventas de

casas nuevas y los ingresos y
gastos personales.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer la re
visión final del PIB al cuarto
trimestre de 2022.
El instituto también

publicará el dato final del
IGAE a diciembre.

Por su parte, el Banco de
México informará la balanza

de pagos de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La

Oficina del Censo publicará
su reporte de venta de casas
nuevas a enero; de acuerdo
con estimaciones de Bloom
berg alcanzaron 620 mil
unidades.
En tanto, la Oficina del

Análisis Económico (BEA)
dará a conocer las cifras de

ingresos y gastos personales
durante el primer mes de
este año.
La Universidad de

Michigan informará sus
índices de expectativas y
sentimiento del consumidor

a febrero, además de las
expectativas de inflación.
—Eleazar Rodríguez
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El sector Consumo
y sus expectativas
El 2022 fué un año de Incettbumbre económica debido a un
entarowab Ai ¡Hfteiel), eleva.® ..rrlsl cHÉafxd® inÉtíls
acompañado problemas en h cadena de suministro a nivel glo
bal que resultó en un alza en los costos de los insumes del sector
consumo a lo largo del año.

Ante este entorno, las pri nci pa les em presas del sector consumo
crearon estrategias que les permitieran mitigar los efectos de altos
costos paragritar una fuerte baja en márgenesd© rentabilidad.

Las estrategias más comunes fueron las coberturas de los prin
cipales ¡nsumos lo que permitió mitigar las prestonesen costos y
así no tener que transferir toda el alza en costos hacia el consu#]"
Hor final.

No obstante, las empresas tuvieron qú© llevar a cabo alzasen
pitias S blbiip tlel añdSff [fettÉgff b irradUMMISboí pt
Brrita da nivel infl®c¡MRó. flm n aflp a logr
el.cigcimiento en sus volúmenes, sin embargo, otras mostraron una
desaceleración en esta variable.

Aun así, los márgenes del Sector se vieron presionados a la ba
ja por las constantes presiones en costos, así como la escasez que
presentaron algunos insumos;' un claro ejemplo fue el vidrio el cuál
siguió m,astrando escasez durante el año especialmente en el se
gundo y tercer trimestre.

Por otra parte, pudimos observar como las ventas tuvieron fuer
tes crecimientos con algunas empresas llegando a tocar cifras ré
cord. Estose dio por lo previamente comentado del alza en pre
cios en conjunto son una estabilidad en el volumen de ventas.

Dentro de las principalesempresas del Sector tenemos a Arca
Continental, embotellador de CocaCola quien obtuvo resultados
en el 2022 mejor a lo esperado: con un buen aumento en: ventas,
así como en su margen EBITDA..

La capacidad de la empresa de adaptarse a nueras presenta
ciones y nu»a& bnzamientosbe productos impulsaron al volumen
de ventas lo que.compensó el mal desempeño que.se tuvo duran
te la Copa Mundial de la FIFA Catar 2022 en donde se esperaba
¦i |¡fl íflí";.«Ui de^irtflWmi il r|jse ¿lo,

En la misma línea, Bimbo tuvo un excelente desempeño en el
año tíiarcando niveles récord de ventas a pesar de enfrentar altos
costos de ¡nsumosque la empresa: logró mitigar con estrategias de
coberturasy alzas en precios, Sin eftibargo, se tuvo algo dé afée
tación ert sus márgenes de rentabilidad ert el año.

En cuanto al año 2023 esperamos que sea Un año de creci
miento, sin embargó, podremos observar que, debido a una al
ta base de comparación, los resultados se verán presionados con
aumentos por debajo de los obtenidos en 2022 e incluso pode
mos esperar algunas bajas en ventas, as! como en volúmenes de;
ventas.

Aunque. 2023 se.espere con una alta base de comparación
en cuanto a las ventas, podemos esperar que los márgenes sigan
mostrando esta tendencia de recuperación ya que hemos obser
vado lo ¡jifeftcrpef ls'E|ug .1® pscicgdb»
los ¡nsumos ya no se verán tan presionados"/ podremos observar
una estabilidad en los márgenes de operación de las empresas,
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Nvidia, el fabricante dessmiconductores más gran
de de Estados Unidos, repunto este jueves. 14.02% en el
NASDAQ, para una ganancia intradía en capitalización de
71,586 millones de dólares, luego de que la compañía dijo
KgJgsspttiltiwflcicii}sfeI' i ky w biliOT Wley
psf la Intel¡gBcíg Artificial *§t. I

En conferencia con analistas para discutir los últimos; FSSjt
tniOKM'BS4°bJiF'Sífcf iitlSa'l|pii¡íi
la i h b

que podría impulsar el valor de suschips, que son utilizados
para desarrollar esa tecnología.
Además, el directivo aseguró qü&.se espera una récupera

fi'na* 11 te |UM^I %, bMÉüfcMcirtÉpoie
animar a los inversionistas a pesar de que la empresa reportó
una fuerte caída en Su rentabilidad del cuarto trimestre.

Genomma Lab Internacional, un fabricante y distribuidor
de productos farmacéuticos y de cuidado personal, dio a co
nocer que continuará con el aumento de precios:conforme a
I® irffcicióBptRfcfligrilBM ícenla la ncitabBIssl piPR*
rama competitivo en los diferentes mercados donde opera.

No obstante, la empresa dijo que/será cuidadosa con esos
aumentos para no impactar al consumidor. Además, espera
que este año continúen los retos por el tipo decambio enalgu
nas economías de América Latina.

En el cuarto trimestre, Genomma Lab registró afectaciones
por la depreciación del peso argentino, qúefue mayor a la in
f'lsfiióñ lábd.li'SiiWñolBi y&MUMW
las acciones de la compañía cayeron 10.35%a 15.51 pesos
por título, en un día qusel índice referencia! de la Bolsa Mexi

cana de Valores, el S&P/BMV IPC tambiéntuvo una caída de
0.18 por ciento. Se trata de su menor nivel desde los 15.6 pe
sos del 30 de noviembre del año pasado.

Orbia, una de las principales compañías petroquímicas
pal»,ki uñatear ^lujwfpsraltaal

canzará 1,650 millones de dólares pese a los retos para su
negocio queespera se mantengan vigentes. De cumplirse
ese estimado, representa un recorte en ese rubro en 13.6%,
lo que sería su peor desempeño anual en 1 8 años y el quinto
año consecutivo de reducción de EBITDA.

El desempeño esperado fue atribuido por Orbia a los prin
cipales factores de incertidumbré macroeccnómica, como los
efectos del apretamiento monetario, la volatilidad de los tipos
d «mí tí efe al|HenEMKks I® petam infetíca*rias^
la continuidad de la guerra en Ucrania.
Orbia invertirá entre 600y 700 millones dedóbres al cierre

"qb 2G2J, I :| cp? pl i r® 3l jfjlf 1 < 3*ÍíBh SíSSSJQÓI KHf
pecto de los 549 millones desembolsados el año pasado.

La Comer, na cadena de supermercados de a Ita gama en
ÁAéxico, dijo que por el momento no ha visto una disminución
en la demanda por parte del consumidor, no obstante, no
descarta una futura desaceleración.

De continuar el panorama económico adversoen medio de
lófe3.tW:,riiriéÉ iiffacBWiQlí ICHiit§ri|| i(jp [ <fpg*
templa la posibilidad de verse impactada.

La Comer mantendrá Sus tasas de crecimiento pór arriba del
mercado ert ventas mismas tiendas, queert el cuarto trimestre
aumentaron: 1 L7 por ciento.
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El desempeño del comercio internacional mexicano en el 2022
•México debe promover una agenda internacional basada en la apertura de mercados y el rechazo al proteccionismo.
Hace algunos días el Banco

de México dio a conocer las

cifras oportunas del comer
cio exterior para 2022. Los
resultados, incluso prelimi

nares, nos hablan de una fortaleza sin
precedentes, ya que, por segundo año
consecutivo, el comercio nacional ¡es de
cir, la suma de exportaciones e importa
ciones) superó la barrera de 1 billón de
dólares.
Tal vez sea más fácil dimensionar es

te logro si decimos que el comercio ex
terior representó alrededor del 82% del
Producto Interno Bruto (PIB) del país, o
que la suma total del comercio exterior
mexicano es aproximadamente del mis
mo tamaño que todo el PIB de países co
mo Arabia Saudita o Indonesia (ambos
miembros del G20) o alrededor de dos
veces mayor que toda la economía de
Argentina,

No hay duda de que el comercio exte
rior es la mayor fuente de dinamismo de
la economía nacional, ni que el atractivo
que nuestro país ofrece para la localiza
ción de inversiones extranjeras está tam
bién directamente ligado con los benefi
cios de acceso preferencial que otorgan
los tratados de libre comercio que Méxi
co ha negociado.
Además de celebrar estos números,

debemos llevar la reflexión un paso más
allá, para extraer conclusiones útiles para
la toma de decisiones, tanto públicas co
mo privadas, en los siguientes años. Tres
de ellas me parecen las más evidentes:
México debe continuar promovien

do una agenda internacional basada en
la apertura de mercados y el rechazo al
proteccionismo.

Se ha convertido en un lugar común
decir que nuestro país se beneficia indi
rectamente de las guerras comerciales y
de la incertidumbre a nivel internacional

 lo cual sin duda es cierto, pero en el lar
go plazo todos los países perderemos si
el sistema de comercio internacional se

colapso.
Consideremos simplemente que el éxi

to exportador de nuestro país está tam
bién ligado a la disponibilidad de insu
mos de calidad, a precios competitivos,
que México importa para transformarlos
en productos de exportación. Si las ca
denas de suministro se rompen comple
tamente, será más difícil (y más caro) po
der sustituir las fuentes de proveeduría.

Por lo tanto, México debe pugnar pa
ra que la nueva globalización no se con
vierta en un retroceso al proteccionismo.
Esto también implica que México haga
todo lo posible por cerrar las negocia
ciones comerciales abiertas con el Reino

Unido, Ecuador y Corea del Sur, además
de apoyar activamente los trabajos para
la expansión de la Alianza del Pacífico y
el Tratado Integral y Progresista de Aso
ciación Transpacífico (TIPAT).

Nuestro país tiene mucho que ofrecer
en los debates que actualmente buscan
reformular la globalización.
México siempre ha estado a la van

guardia en el desarrollo y adaptación de
los nuevos patrones de comercio inter
nacional. Desde la negociación original
del retirado Tratado de Libre Comercio

de América del Norte (TLCAN) hasta lle
gar al vigente Tratado MéxicoEUCana
dá (TMEC), nuestro país ha apoyado la
codificación de los debates internaciona

les en nuevas disciplinas comerciales que

atienden los reclamos de la sociedad.
En un momento en el cual claramente

el sistema comercial se está reconfiguran
do, México debe de reforzar su presen
cia en foros internacionales, no sola
mente para exponer sus vivencias y los
resultados que se han obtenido después
de casi cuatro décadas de liberalización

comercial, sino también para aprender
cómo se están atendiendo retos similares
en otras latitudes.

El marco regulatorio del comercio in
ternacional en México debe ser igual de
ágil que el ritmo de las operaciones de
exportación e importación.
Mantener esos flujos de comercio re

quiere de un marco regulatorio ágil, que
promueva la eficiencia en todas las ope
raciones a lo largo de la cadena. Cual
quier retraso  ya sea por accidentes im
previstos o por burocracias innecesarias
 puede poner en riesgo miles de millo
nes de dólares en comercio, y afectar se
riamente las operaciones de las empre
sas establecidas en México.
Debemos facilitar todo lo que sea po

sible las operaciones de comercio inter
nacional, mediante el uso herramientas
digitales, capacitación permanentemen
te al personal en aduanas y con más in
fraestructura en las fronteras.

La vocación comercial del país ha ge
nerado inmensos beneficios para varias
generaciones de mexicanos. Es nuestro
deber garantizar que continúe siendo el
pilar de la competitividad nacional.
*El autor es académico de la Universidad

Panamericana; previo a eso, desarrolló
una carrera de veinte años en el gobier
no federal en temas de negociaciones co
merciales internacionales.
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Buenrostro, ¿estrategia fallida?
Todo indica que falló la estrategia

del gobierno de México para
evitar un panel de controversias
respecto del maíz transgénico.
Y lo más probable es que más

temprano que tarde, el gobierno de EU
solicite e inicie un proceso de consultas
al de México.

De acuerdo con un despacho de la
agencia de noticias Reuters, el Secretario
de Agricultura, Tom Vilsack advirtió que
la Representante Comercial de EU, Kaifie
rirseTai solicitará al gobierno mexicano
un diálogo sobre el tema.
La estrategia de la secretaría de Eco

nomía, Raquel Buenrostro, para evitar
una disputa comercial en torno a la inten
ción de prohibir el maíz amarillo genéti
camente modificado, estaría a punto de
naufragar.
Fue la muy cercana colaboradora del

presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien lo convenció de la ruta a se
guir. Propuso la modificación del radical
decreto publicado en el año 2020 y lo
gró la publicación de uno distinto el pasa
do 13 de febrero.

Este permite la importación de maíz
amarillo para uso ganadero e industrial,
pero prohibe la importación, producción,
distribución y utilización del glifosato un
conocido herbicida— en los cultivos del

país. También acepta una apertura par
cial a la importación, producción, libera
ción al ambiente y uso del maíz genética
mente modificado.

El nuevo decreto aclara que estará
permitido el consumo del maíz genéti
camente modificado o transgénico co
mo también lo menciona el gobierno fe
deral— para alimentación animal y usos
industriales, pero lo prohibe para el con
sumo humano directo, a través de la ca

dena de la masa, harina y tortilla.
Con la modificación del decreto se eli

minó la intención general de prohibir la
importación de maiz amarillo. Aunque en
realidad estaba confuso, parecía que era
inminente que México dejaría de impor
tar el producto a EU.

Esa posibilidad encendió los focos ro
jos por el daño que hubiera provocado a
los productores y exportadores estadouni
denses y a los importadores en México y
ganaderos. El mayor porcentaje del gra
no es para la producción ganadera.
En ese sentido, los analistas advertían

que México iba a dar un tiro en un pie
por la necesidad que tiene de ese produc
to para la producción ganadera.

Buenrostro, con su perfil pragmático,
propuso la modificación del decreto y su
puso que con ello lograría la posibilidad
de un panel de controversias con EU.

Sin embargo, lo que no cambió fue el
discurso oficial.

El gobierno mexicano argumentó que
el impedimento sobre el uso y consumo
del maíz pretende cuidar la salud de la
población y preservar las especies nati
vas del grano.

El Presidente de México ha sido muy
insistente en su argumentación.

Por su parte el gobierno de EU, ha exi
gido que el gobierno mexicano base sus
decisiones en criterios científicos.

Eso era lo que esperaba.
Luego de la publicación de las nuevas

disposiciones en materia de glifosato y
maíz genéticamente modificado, Tom Vil
sack expresó su "decepción" e insistió en
la pertinencia de formular políticas públi
cas de alimentación con base en criterios
científicos.
Asimismo, la Asociación Nacional de

Productores de Maíz de Estados Unidos

(NCGA) reaccionó en contra del decre
to, al considerar que el gobierno mexica
no "redobló" sus puntos de vista sobre el
maíz genéticamente modificado y exigió
que se abriera un procedimiento de que
ja contra México.

En los últimos meses, los gobiernos de
México y Estados Unidos habían manteni
do reuniones para abordar el asunto del
maíz.

El gobierno de EU, estableció un plazo
a las autoridades mexicanas con venci

miento el 14 de febrero pasado— para
que presentaran pruebas científicas que
pudieran demostrar los riesgos para la sa
lud humana por el consumo de maíz ge
néticamente modificado.

Sin embargo, la respuesta del gobier
no mexicano consistió en la publicación
de su nuevo decreto.

De acuerdo con la información de Re

uters, Tom Vilasck, secretario de Agricul
tura de Estados Unidos, ratificó la "de
cepción" del gobierno norteamericano
respecto al contenido del mencionado
decreto, al considerar que "no es una si
tuación que lleve a un punto de acuerdo",
según un reporte publicado hoy por la
agencia Reuters.

El funcionario estadounidense advirtió

que si no fuera posible alcanzar acuer
dos, entonces el gobierno norteameri
cano abrirá una controversia comercial

contra México, conforme a las reglas del
Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), sostiene el reporte que
atribuye el comentario a Tom Vilsack.
Veremos qué reacción tiene el gobier

no mexicano. Ojalá que Buenrostro tenga
una alternativa que evite el conflicto. Por
lo pronto, ayer mismo reiteró que el nue
vo decreto no viola al TMEC. Veremos.
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La gran depresión

A un año de la invasión rusa
a Ucrania

Enrique Campos Suárez
campos@eleconomisfa.mx

Lo que no ha ocurrido a lo largo
de este año tras la invasión orde

nada por Vladimir Putin a Ucra
nia es algún accidente o provoca
ción que involucre a los países de

la Organización del Tratado del Atlán
tico Norte (OTAN) en una guerra ine
vitablemente mundial.

La posibilidad existe y se mantiene
como uno de los grandes temores glo
bales, a pesar de que hay menos aten
ción de la opinión pública que ha in
corporado esta agresión continuada a
su vida cotidiana.

Sin embargo, las circunstancias
pueden cambiar rápidamente y se
pueden sumar más actores a este con
flicto bélico.

Lo que sí hemos visto a lo largo de
este año es el final de la tregua por el
fin de la Guerra Fría. Tras el final de

la Segunda Guerra Mundial, dos po
tencias decidieron apuntarse unos a
otros sus armas nucleares y hacer que
el mundo viviera con esa amenaza
constante.

La caída de la URSS en los 90 ali

geró esa amenaza, hasta ahora. Lo
complicado del riesgo actual es que

son tres potencias, Estados Unidos, Ru
sia y China, apuntándose unas a otras
con ese tipo de armamento atómico y
con una serie de jugadores menores
que también tienen en su arsenal ese
tipo de misiles.

Es un riesgo que China pudiera pro
veer armamento a Rusia y automática
mente complicar el escenario bélico
global, pero mientras el régimen chi
no decide dar ese paso, ha dado un
soporte fundamental a Rusia que lo ha
blindado de los efectos de las sancio
nes comerciales de occidente.

Europa, un año después, mantiene
un lastre económico por la dependen
cia que tenía de los energéticos rusos.
No ha sido fácil suplir esa proveeduría
que obtenían de Rusia.

Difícilmente los europeos podrán re
gresar a la comodidad de esos com
bustibles rusos. Más bien, tienen que
apurarse a cambiar su matriz energé
tica y tratar de salir delante de esa cri
sis lo más rápido posible.
Mientras que, del otro lado, Rusia

ha tenido que aprender a vivir sin Mc
Donald's, pero ha encontrado en Chi
na y en India un mercado enorme pa
ra la exportación de su gas y petróleo.
Los precios de los energéticos no

han bajado tan rápido como sí ha su
cedido con los precios de los granos,
que también subieron inicialmente ca

si 90% en sus precios.
El precio del petróleo se mantiene

defensivo en los mercados porque la
guerra sigue, porque se puede exten
der y porque el mundo está en proce
so de recuperación económica tras la
pandemia. Todo en un ambiente glo
balizado de alta inflación.

A un año de la agresión rusa no
hay que olvidar que un país sufre los
ataques que matan a su gente y destru
yen sus casas y sus calles.

Nuestra distancia física de las zo

nas de combate y el tener que pade
cer un gobierno obtuso que respalda
al invasor no nos debe hacer olvidar

que hay un país abusivo con intencio
nes de arrebatar parte de su territorio
a otro país en pleno Siglo XXI.

Y, sobre todo, ver con claridad que
algún accidente militar, una pequeña
provocación, puede derivar en un con
flicto global que afecte la estabilidad y
la economía mundial.

Ei precio del petróleo se
mantiene defensivo en los
mercados porque la gue
rra sigue, porque se puede
extender y porque el mun
do está en proceso de re
cuperación económica.
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Oposición nini vs. plan B // PAN: democracia
a modo // Córdova: tictac, tictac
CARLOS FERNANDEZVEGA

MÁS TARDÓ EN aprobarse el
llamado plan B en materia elec
toral que la pandilla opositora
en amenazar con una acción de
inconstitucionalidad, sin olvidar

la catarata de amparos que tiene considerada.
Tal actitud hace recordar lo que en aquella frau
dulenta elección presidencial de 2006 (la del
"haiga sido como haiga sido" de Borolas) decía el
Partido Acción Nacional: "con un solo sufragio
de diferencia se gana, y se avala y garantiza la
democracia", pero como ahora el resultado no
le favoreció ni a sus "aliados" (la diferencia no
fue de un voto, sino de 22, o si se prefiere 44 por
ciento de distancia) entonces se rasga las vesti
duras y a los cuatro vientos grita "no se vale".

ASÍ DE CONGRUENTE es esa oposición que
el próximo domingo encabezará la marcha nini:
ni se atrevan a tocar nuestros privilegios; ni se
les ocurra modificar nuestro jugoso negocio
electoral; ni crean que nos van a quitar nuestras
canonjías; ni se animen a combatir la corrupción
y la impunidad; ni pretendan enjuiciar a Fox,
Calderón y el ejército de hampones que saqueó
al país... ni, ni, ni. Dejen todo como está, no lo
alteren, nada se toca, ni las leyes, ni el narco
Estado, ni los privilegios y altísimos salarios a
costillas del erario, ni los abundantes moches, ni
las componendas, ni los enjuagues, ni el cártel
inmobiliario, ni un larguísimo etcétera.

COMO NO PUDO ganar en el ejercicio de
mocrático que tanto dice defender, ahora la
oposición va por la "inconstitucionalidad" de la
nueva legislación. La Jornada (Andrea Becerril
y Georgina Saldierna) lo reseñó así: "después de
un complicado proceso legislativo, que implicó
pasar dos veces por ambas cámaras, el Senado
aprobó con los votos de Morena y sus aliados las
cuatro leyes electorales del plan B del gobierno
federal, sin la llamada cláusula de vida eterna, y
las remitió al Ejecutivo para su promulgación.
El dictamen tuvo en lo general y lo particular
72 votos en favor y 50 en contra, luego de una
discusión que llevó más de siete horas, la cual
estuvo plagada de gritos, diatribas y descalifica
ciones. Los opositores reiteraron que en cuanto
se promulgue presentarán una acción de incons
titucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN)".

COMPUESTA POR HISTÉRICOS periquitos,
la oposición representada en el Senado (como

antes los chupópteros en San Lázaro) repitió el
mantra: "PRI, PAN y MC se concentraron en
reiterar que la reforma pretende destruir el
sistema electoral y robar la elección de 2024. Lo
repitieron una y otra vez el coordinador panista,
Julen Rementería (mejor conocido como Lord
Longaniza) y una docena de blanquiazules. La
respuesta de Morena fue calificarlos de cínicos
y mentirosos. (El próximo domingo) veremos
el desfile del viejo régimen. No sé con qué cara
podrán marchar cuando convoca Calderón o
Fox, que son los máximos asesinos y genocidas
del país, señaló Citlalli Hernández Mora, quien
reprochó también a panistas y priístas su afir
mación de que el gobierno de la 4T está destru
yendo a México" (ídem).

SI DE PERIQUITOS histéricos se trata, ahí
está Lorenzo Córdova, presunto consejero pre
sidente del Instituto Nacional Electoral, quien
desde hace mucho tiempo dejó tal condición, se
quitó la máscara y se puso a operar a favor de
la oligarquía políticaeconómica. Chantajista y
amenazante como sus patrones, el "árbitro" está
desbocado y cotidianamente divulga terroríficas
historias pura propaganda sobre el "elevadísi
mo costo para la democracia" que implica el plan
B, ese "bonito mazacote que vuelve no funcional
al INE y lo pone en riesgo", el cual, además, "con
tiene un cúmulo de violaciones constitucionales"
y, por si falta algo, lleva una "carga mortal", que,
dice, "es el despido de trabajadores".

NO CABE DUDA de que el cada día más in
tenso sonido del tictac del reloj burocrático (el
próximo 3 de abril pierde el hueso en el INE) ha
enloquecido al de por sí irracional "árbitro" elec
toral y a su pandilla.

Y DE PILÓN, después de la estampida del
pasado martes, los cínicos panistas, en voz de
su coordinador en San Lázaro, Javier Romero,
dicen que "no nos lavamos las manos" (las pre
fieren sucias) tras la condena de Genaro García
Luna, porque "no se puede juzgar a una institu
ción por completo, por la conducta de un indivi
duo y menos si no estuvo en el partido".

Las rebanadas del pastel

UN AÑO YA de la guerra en Ucrania, y la acción
concertada de Estados Unidos junto con sus
títeres europeos para "destruir" a Rusia ha re
sultado totalmente fallida, mientras los habitan
tes del viejo continente pagan las consecuencias.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Uso del tiempo y pobreza, Ia entrega //
Génesis del cálculo de la pobreza de tiempo
JULIO BOLTVINIK

EL ENFOQUE DOMINANTE con
cibe la pobreza como limitación de
recursos financieros que impide a los
hogares (H) satisfacer sus necesida
des básicas (NB). Así, resultan en la

misma condición (con la misma intensidad de
pobreza por ingresos y, suponiendo que la línea
de pobreza per cápita LPPC sea de más de $3 mil
al mes) el H de J uana que vive sola con su hijo de
2 años y el de Candelaria que vive con Pedro y su
hija de 2 años; Juana gana $6 mil al mes, Pedro
$9 mil al mes y Candelaria se dedica al hogar.
Juana no tiene quién le cuide a su hijo; para ir a
trabajar lo deja amarrado. A pesar de que ambos
H tienen el mismo ingreso per cápita, hay entre
ellos una diferencia abismal. Lo que da cuenta de
esta diferencia es la pobreza de tiempo, concepto
que desarrollaré en la serie que hoy inicio. Juana
carece de tiempo para atender las dos demandas
que confronta: cuidar a su hijo y obtener ingresos
para las NB de ambas. Son pobres de tiempo. No
puede pagar a alguien para que lo cuide, ni una
guardería. Candelaria y Pedro no son pobres de
tiempo. La vida humana tiene lugar en el tiempo.
Lo bueno y lo malo de ella ocurre en el tiempo:
el trabajo obligado, pesado y aburrido, igual que
los juegos y el erotismo. A algunos lectores les
puede parecer que donde la pobreza es generali
zada, donde hay mucha malnutrición, la pobreza
de tiempo es un lujo. Pero con una breve reflexión
se percatará que uno de los 10 mandamientos
obliga a descansar un día a la semana, que las
luchas obreras del siglo XIX se centraron en la
limitación de la jornada de trabajo. No les pare
ció que pelear por un poco de tiempo libre (TL)
fuese un lujo. Que la jornada máxima de 8 horas,
las vacaciones y el día de descanso obligatorio
fueron establecidos en la Constitución en 1917.
En el artículo seminal que dio origen a lo que
más tarde llamaría la variante mejorada (VM)
del Método de Medición Integrada de la Pobreza
(MMIP) (Revista Comercio Exterior, abril, 1992),
incluí "el TL para recreación, información y cul
tura" como nuevo rubro (no existía en la variante
original del MMIP que desarrollé en 198990 y
que aplicó en América Latina (AL) el Proyecto
Regional para la Superación de la Pobreza del
PNIID (en el mismo número de Comercio Exte
rior puede verse esta aplicación y sus resultados).
Ahí añadí: "Las N de recreación, información
y cultura imponen a las familias requisitos de

disponibilidad de tiempo y de ingresos (gastos en
equipo para hacer deporte, en transporte y en
boletos para espectáculos. La solución ideal sería
identificar directamente su (in)satisfacción. No
es mala solución identificar la disponibilidad de
TL con el método de NBI e incorporar a la LP los
gastos monetarios requeridos".
LA Ia APLICACIÓN de la VMMMIP la hice en
mi libro Pobreza y estratificación social en México
(INEGIE1 Colegio de MéxicoI JSUNAM, 1994,
111 pp.), Tomo X de Monografías Censales Mexi
canas (MOCEMEX' 90), basadas en el Censo de
Población y Vivienda 1990. Para explicar su me
todología retomé lo citado en dicho artículo, enu
meré factores determinantes de la satisfacción
de NB, donde seguí incluyendo el TL y distinguí
TL actual para recreación y educación, de TL en el
pasado para educación que, junto con el derecho
a la educación, determinó los niveles educativos
de los adultos de hoy. Añadí en el libro que hay
dos opciones para manejar estos dos rubros de
TL y combinarlos con los otros rubros de NBI: a)
transformar el TL en una dimensión monetaria
facilitando su combinación con otras NBI como
vivienda, agua y drenaje, educación, cuyos costos
son cognoscibles; o b) mantener un sistema de
ponderadores distinto para los rubros que invo
lucran tiempo. Rechacé la primera opción de ma
nera consistente con mi postura, enunciada tanto
en mi libro Pobreza y necesidades básicas (PNUD,
Caracas, 1990) como en dicho artículo, sobre la
multiplicidad de las fuentes de bienestar, FB, (o
factores explicativos de la satisfacción de N) y la
imperfecta sustituibilidad entre ellas (p. ej. ingre
sos adicionales no pueden sustituir la falta de TL
ni la ignorancia). Respecto a la 2 opción, añadí
que las N actuales de tiempo (T) para educación
y recreación serían ponderadas por la proporción
que representan del requerido por el conjunto
de normas. Sobre los requerimientos de TL en
el pasado, una posibilidad es transformar la ca
rencia educacional de adultos en requerimientos
de tiempo actual para su superación". En dicho
libro, discutí la posibilidad de obtener, para cada
hogar J, dos índices integrados de NBIJ: uno para
los rubros expresables monetariamente, Pl(NBI)
J, y otro para los que involucran tiempo, P2(NBI)
J. Aunque no adopté esta solución, resulta es
clarecedor analizarla, porque mostraba una vía
alternativa. La duda que me llevó a su abandono,
me surgió al discutir la forma de integrar los dos
índices de NBIJ con el de ingresos P(LP)J, para
obtener el índice integrado del MMIP: P(MMIP)
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J. En 1er lugar, señalé: "P(LP)J puede combinarse
con P2(NBI), pobreza de T, sin tratar el t como si
fuese dinero. La mayor parte de la inasistencia
escolar en AL, se explica porque algunos niños en
edad escolar tienen que trabajar para contribuir
al ingreso del H, o realizar trabajos domésticos
que liberen el T de algún adulto para actividades
que generan ingreso, o cuando el T disponible
para recreación está por debajo de la norma de
bido a exceso de trabajo, la inasistencia escolar
es un indicador de pobreza. Un criterio general
para identificar las circunstancias en las cuales la
insuficiencia de T disponible para ir a la escuela
y para recreación debiera identificarse como
indicador de pobreza es: el H debe considerarse
pobre si permanece debajo de la LP a pesar del
trabajo excesivo o si su ingreso cae por debajo
de la LP al eliminar el ingreso derivado del T de
trabajo excedente". En la próxima entrega conti
nuaré esta narración. Ojalá, querido(a) lector(a)
puedas asistir a la presentación de mi nuevo libro;
los detalles, abajo de la imagen.

julio.boltvinik@gmail.com.rnx
www.julioboltvinik.org

Pobreza y florecimiento humano, una
perspectiva radical, obra de Julio Boltvinik
publicada por editorial Itaca, se presentará el
domingo 26 de febrero durante la edición 44 de
la FIL. La cita es a las 18 horas en el Auditorio

Cuatro del Palacio de Minería en Tacuba 5,
Centro Histórico, CDMX. Comentan: Carlos
Arellano, Miguel Calderón y el autor; modera
David Moreno
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Litio: ¿debe permitirse la inversión privada?
La mayoría opina que no //
Podría aceptarse bajo ciertas condiciones

ENRIQUE GALVAN OCHOA

4 • "X" O QUE ESTAMOS haciendo es
nacionalizar el litio para que noL puedan explotarlo extranjeros,
ni de Rusia, ni de China, ni de
Estados Unidos. El petróleo y el

litio son de la nación, son del pueblo de México,
de ustedes". Estas fueron las palabras que pro
nunció el presidente López Obrador durante
el evento de la firma del decreto sobre nacio
nalización del litio desde Sonora. En el sondeo
de esta semana preguntamos la opinión de los
participantes sobre la nacionalización. Los re
sultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EN EL SONDEO semanal votaron 2 mil 10
personas. Participaron en Twitter mil 48; en
El Foro México, 622, y en Facebook, 340. La
encuesta fue distribuida por redes sociales a
través del enlace de SurveyMonkey y por medio
de la función Encuesta de Twitter y Facebook.
Pueden votar todos, cualquiera que sea su ideo
logía. Los organizadores no votan y los resulta
dos no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

PAÍSES COMO CANADÁ, China y Estados
Unidos... Por décadas han explotado nuestros
recursos materiales sin dejar nada bueno a to
dos los mexicanos. El litio debe y tiene que ser
de México y para los mexicanos.

@Anshark21/CDMX

EL ESTADO MEXICANO es un órgano rec
tor y no una empresa para bienes y servicios,
no cuenta con experiencia ni tecnología para
realizar esa y otras actividades ni tiene la
necesidad de realizarlas, por tal motivo debe
abrirse a la oportunidad de entrar a un negocio
con gran futuro, pero sin riesgo de perder,
promover la capacitación técnica y profesional
de los trabajadores y tener una rectoría de una
fuente de riqueza natural.

@MayaCarl/Guacialajara

APROVECHAR QUE EL insumo sea tan de
mandado para la industrialización de baterías,
a partir de ello hay que utilizarlo, compartien
do riesgos y ganancias en forma razonable.
La mayor beneficiaría debe ser la hacienda
pública para el nivel de gasto que se tiene y se
tendrá en el futuro.

@HenryMonsterl2/CDMX

El Foro México

YA SE DEBEN recuperar para México los
recursos naturales como el litio, pero con un
manejo de mexicanos, el capital privado la
mentablemente sólo viene a saquear.

Marisol Gutiérrez Garduño/CDMX

ES IMPORTANTE LA participación de los
empresarios con el Estado mexicano en el de
sarrollo del país para impulsar un país fuerte.

Ramón Bravo/Lagos de Moreno

SE DEBE HACER asociación con la iniciativa
privada progresista, si es iniciativa privada qui
zá no exista la progresista pero sí la que pueda
tener algo de humanidad y nacionalismo.
Poniendo todos los candados necesarios para
control de la corrupción, podemos contratar
crédito para su explotación en forma controla
da... En fin, considero que sí debe haber parti
cipación privada.

Mario Ávila/Celaya

YA SE HABIA nacionalizado todo y vinieron
malos mexicanos a privatizar todo. ¿Por qué no
generar nuestra propia industria? ¿Nuestros
propios vehículos y tecnología? ¿Por qué seguir
permitiendo que se lleven las naranjas y les
sigamos comprando el jugo?

María Saguilar/Saltillo

FACEBOOK

LOS RECURSOS DE la nación son de la na
ción, sólo el pueblo soberano puede decidir el
modo de explotación y comercialización de un
recurso tan importante como el litio.

Federico Chilián Orduña/Puebla

DESCONOZCO SI MÉXICO tiene la maqui
naria e infraestructura física para hacerlo, pe
ro ojalá que intervenga en lo mínimo la IP.

Juan Herrejón/Morelia

CONTROL DEL RECURSO por parte del es
tado permitiendo en cierta forma la inversión
de la iniciativa privada, para no convertirla en
un monopolio, con un control contable bien
definido para el pago impositivo de dichas em
presa privadas y un control de auditoría inter
na para evitar corrupciones y malos manejos
del recurso.

Luis R/CDMX

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com
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AMLO decretó la nacionalización del litio.

¿Con cuál de estas ideas coincides?

2 mil 10 participantes

Debe ser explotado
sólo por mexicanos

70%

Debe abrirse a
Sin opiniónasociaciones privadas 2%

10%
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Genomma Lab, presidida por Rodrigo Herrera, supera récords
de ventas, utilidades y flujo de efectivo por cuarto año conse

cutivo, gracias a la estrategia implementada a principios del 2019.

De manera consistente, Genomma Lab re
porta cada trimestre más de 4,000 millones de
pesos en ventas y más de 800 millones de pesos
en EBITDA. Durante 2022 generó un flujo de
efectivo libre de 1,882 millones de pesos, lo que
le permite tener un bajo nivel de apalancamien
to financiero de tan sólo 1.4 veces Deuda Neta a

EBITDA. Es por este motivo, que las calificadoras
Fitch y HR Ratings elevaron unánimemente la
calificación de esta compañía a AA+.

Genomma Lab creció 9% sus ventas en 2022,
acercándose cada vez más al objetivo que se plan
teó de llegar a los 20 mil millones de pesos y un mar
gen EBITDA de 24 o 25% para los años20242025.

Durante 2022, Genomma Lab fue distinguida
por S&P en su "Reporte Global de Sostenibilidad"
por segundo año consecutivo, reconociendo las
prácticas medioambientales, sociales y de gobier
no corporativo. Genomma quedó clasificada en
un rango superior del 15 por ciento de su indus
tria a escala mundial. Próximamente habrá más

noticias positivas de esta compañía, ya que el 8
de marzo está organizando un evento con inver
sionistas en su planta de manufactura, una de las
más modernas en América Latina, misma que
fue financiada por el propio Banco Mundial.

Home Depot invierte. The Home Depot, que
preside y dirige José Antonio Rodríguez, tiene

planeado invertir en México 3 mil 700 millones
de pesos en 2023. Estos recursos van enfocados

en consolidar su presencia en el país con nuevas
tiendas, haciendo también más eficiente su ca
dena de suministro. Este proyecto también va
encaminado en fortalecer su estrategia de retail
interconectado y mejorar sus indicadores de
servicio al cliente. El sorpresivo anuncio de esta
inversión se dio en el marco de la apertura de su
tienda número 134 en el país, ubicada en la zona
de Polanco de la Ciudad de México, donde se in
virtió 200 millones de pesos generando más de
100 empleos directos.

Reporta Total Play. Los ingresos del trimestre
sumaron 9 mil 736 millones de pesos, en com
paración con los 7 mil 623 millones del año an
terior. Destaca su EBITDA que sumó 4 mil 379
millones de pesos a partir de 3 mil 331 millones
del año previo. Ademas registró utilidad de ope
ración de 747 millones de pesos, en comparación
con 824 millones de hace un año. Su crecimiento

en los ingresos de Total Play en el trimestre, resul
ta principalmente de un aumento en ventas del
segmento residencial, ante mayor demanda de
hogares por los servicios de telecomunicaciones
de la compañía, y a su continuo incremento en
los ingresos de Total Play se reafirma este periodo
a pesar de la intensa competencia en la industria

—que incide sobre los precios de mercado— y de
la normalización de actividades presenciales a
lo largo del país. Ello muestra la preferencia cre
ciente de usuarios por los atributos superiores de

nuestros servicios de Internet, televisión de paga
y telefonía, que satisfacen de manera óptima las
necesidades de conectividad y entretenimiento
de millones de hogares.

Problemas Concanaco. A Héctor Tejada Shaar,
presidente de la Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo
(ConcanacoServytur), le tiene sin la menor pre
ocupación que exista un recurso legal que impide
su reelección. La 107 Asamblea General Ordina

ria ha sido testigo de la suspensión provisional y
definitiva que interpusieron el secretario general,
Guillermo Romero y los vicepresidentes Rafael
Sánchez Zebadúa y Javier Saldívar Rodríguez,
para evitar que Tejada Shaar continúe, penoso
por donde se le vea que gestión tras gestión ese
organismo se ve en problemas todos con seña
lamientos de malos manejos de dinero, incluso
cuando Héctor Tejada, era tesorero. Así que no es
la primera vez que la Concanaco se ve inmersa en
peticiones de auditorías, malos manejos de dine
ros, licitaciones a modo y hasta un personaje que
vivió en un departamento ubicado en Reforma
222. Los señalamientos de impunidad rondan
desde hace una década a un gremio que, ya dejó
de tener la fuerza necesaria para representar a
sus agremiados y que también provocó que un
aspirante a dirigirlo les dijera adiós, y fundara su
propio organismo.
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• Qe acuerda de Mario Germán Fromow? Hace casi dos años
¿O terminó su periodo como comisionado del pleno del Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones... y, apenas en septiembre
pasado se integró al Consejo Consultivo del instituto, una enti
dad autónoma cuya misión es hacer observaciones, recomenda
ciones técnicas, económicas y legales a los comisionados del IFT.

Pero de buenas a primeras Fromow quiso
convertirse en presidente del Consejo Consul
tivo con el apoyo del presidente comisionado,
Javier Juárez Mojica y sus cofrades, aunque ello
quebrase la autonomía del órgano interdiscipli
nario de 15 expertos.

Así como lo oye: Fromow, también conocido
como "El Clembuterol" (porque suele caer en el
hígado, dicen en los pasillos del IFT), quiso con
vertirse en el presidente de ese Consejo Consul
tivo a los pocos meses de haber arribado, y para
ello, se cuenta, se apoyó en las solícitas llamadas
y reuniones que Juárez Mójica tuvo con algunos
otros consejeros, que para que amablemente
apoyara a su gallo, una especie de "candidato ofi
cial", es decir un consejero oficioso.

Por cierto, Fromow fue uno de los impulso
res de aquel odioso Padrón Nacional de Usuarios
(Panaut) con el cual se creaba una base de datos
biométricos de todos los usuarios de celular al

que tendría acceso el Gobierno so pretexto de
combatir la inseguridad pública. La SCJN, hoy
presidida por Norma Pifia, declaró al Panaut in
constitucional por violar los derechos a la privaci
dad, intimidad y protección de datos personales
de decenas de millones de usuarios. ¿Ya enten
dieron por qué se habla del "Clembuterol"?

Pero fracasó la operación FromowJuárez para
tomar la presidencia del Consejo Consultivo: tras
una apretada elección, ganó por mayoría Eurídice

Palma Salas cuya posición es claramente autóno
ma. Vale la pena mencionar que los integrantes de
tal consejo consultivo participan a título no one
roso, trabajan sin cobrar, pues el cargo es honora
rio en reconocimiento a trayectoria académica,
profesional y de empresa.

Lo más curioso es que luego de perder la elec
ción, se ha visto a "El Clembuterol" molesto con
sus pares, poco afable, y comentando que al no
ganar esa presidencia se impidió una especie de
cambio verdadero. Ya nada más le faltaría recla

mar recuento de voto por voto.

Viene entronque Real del Monte de Hidalgo.
Ya iniciaron los trabajos para construir el Entron
que a Desnivel Real del Monte en el Kilómetro
10+600, en el Estado de Hidalgo a cargo de Julio
Menchaca. Se trata de una obra de primera impor
tancia para la entidad, por lo que se le invierten 3
mil millones de pesos: tendrá una longitud de 9.8
kilómetros que incluye el magnífico Túnel "El
Mineral" de 240 metros de longitud. La construc
ción está bajo la coordinación de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT) al mando de Jorge Ñuño, a través de su
Centro Hidalgo que lleva Ernesto Jáuregui; la eje
cución está a cargo de Gmpo Jaguar que comanda
Moisés Zecua, Esma Instalaciones, Vise de Santia
go Villanueva, Coconal al mando de Héctor Ovalle
y Proacon. ¡Ya hacía falta esa conexión!

Osorio S.A. Vaya, esta puede ser la razón por la
cual el senador Miguel Osorio Chong, como dice
la canción de Pedro Infante, "se agacha y se va de
lado" cuando se trata de hacer frente a iniciati

vas de reforma y rudas de Andrés Manuel López
Obrador: una investigación publicada en El Inde
pendiente lo señala de participar en le negocio
de casinos a través de la figura Entretenimiento
Esmex, misma que se alió con Martí Juan Fuentes,
esposo de la permisionaria de la marca de juego
"El Palacio de los Números"; también lo vincula
con el grupo Pur Umazal Tov, representado por
José Antonio Haua Maaud, pues cuando Chong
fue titular de Segob, ese grupo que recibió en sólo
seis meses siete permisos de operación.

Y bueno, la joya déla corona, la empresa de se
guridad privada Zascita, con permiso para la porta
ción de armas autorizado por la Sedeña cuando la
encabezó Salvador Cienfuegos. Una de las sodas
de Zascita (cuyos elementos usan uniformes que
falsamente imitan a los de la Marina Armada de

México), es antigua jefa de comunicación de
Chong, Alma Rosa Vázquez; otro socio, Ricardo
Monarris también da el servicio de "chupansagre"
en el IMSS de Hidalgo que mediante el Despacho
Jurídico Empresarial DJE obtuvo en directo la ad
judicación del contrato que subroga el servicio de
hemodiálisis, destaca la investigación periodística.

Sudores fríos sobre Paseo de la Reforma.
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POBREZA: CAUSA
YEFECTO

POR ARTURO DAMM ARNAL

Los cuatro anteriores Pesos y Con
trapesos trataron sobre la pobreza,

en la cual todavía sobreviven millones

de mexicanos, lo cual es una vergüen
za porque, si algo demuestra lógica
mente la teoría económica, y muestra
empíricamente la historia económica,
es qué debe hacerse para lograr riqueza
y evitar empobrecimiento.

La ciencia económica, según la visión ortodoxa,
nació en 1776 con la publicación de la obra de Adam
Smith Una investigación acerca de la naturálezay causas
de la riqueza de las naciones, en la cual Smith responde
dos preguntas: ¿en qué consiste la riqueza? y ¿cuáles
son sus causas?, y no de una nación, en una época, la
del mercantilismo (vigente en Europa y sus colonias del
siglo XV al siglo XVIII), en la cual se creía que una nación
solo podía enriquecerse a costa de otras (se creía que el
comercio internacional era un juego de suma cero), sino
de las naciones, en plural (se reconoció que el comer
cio internacional es un juego de suma positiva), dando
inició, nuevamente según la perspectiva ortodoxa, a
la época del liberalismo económico, que sustituyó por
algún tiempo al mercantilismo.

La ciencia económica moderna nace como una inves

tigación sobre la naturaleza y las causas de la riqueza, no
de unos sino de todos. No tardaron en aparecer econo
mistas que se dedicaron a estudiar, no la riqueza, sino la
pobreza, enfoque equivocado, entre otras razones por

que, si el fin de la economía es el bienestar de las personas,
y éste depende, en buena medida, de la cantidad, calidad
y variedad de los bienes y servicios de los que disponen
para satisfacer sus necesidades (y en ello, en los bienes
y servicios con los que satisfacemos nuestras necesida
des, consiste la riqueza), y cuando la cantidad, calidad
y variedad de los mismos es la adecuada para satisfacer
correctamente las necesidades se supera la pobreza, en
tonces lo que hay que estudiar, como lo hizo Adam Smith
y muchos otros después de él, son las condiciones que
deben cumplirse para que se dé, de manera adecuada, la
producción de esos bienes y servicios, de la que depen
den el empleo (para producir alguien debe trabajar) y el
ingreso (a quien trabaja se le paga), empleos e ingresos
que son condiciones necesarias para el bienestar de las
personas, sobre todo si éste ha de ser resultado de la ge
neración personal de ingreso, con la cual se elimina la
causa de la pobreza, no de la redistribución gubernamen
tal del mismo, con la cual solamente se alivia su efecto.

El efecto de la pobreza es la carencia de los bienes y
servicios necesarios para satisfacer correctamente las
necesidades, y puede aliviarse por medio de las dádivas
otorgadas por el gobierno, producto de la redistribución
gubernamental del ingreso, con lo cual se alivian sus efec
tos, pero no se elimina su causa, que es la incapacidad de
los pobres para, gracias al trabajo propio, generar ingreso
suficiente que les permita acceder, comprándolos en can
tidad, calidad y variedad adecuadas, a los bienes y servi
cios necesarios. El problema es que esta incapacidad es
multifactorial, e incluye variables que van, desde la pro
ductividad de los trabajadores, hasta la relación oferta y
demanda de trabajo en cada mercado laboral, y una larga
lista intermedia.

En México, en materia de pobreza, ¿centramos la
atención en la eliminación de sus causas o en el alivio

de sus efectos?
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Los pendientes
en Concanaco

r
|^H ontundente y apabullante fue el
W k respaldo que recibió Héctor Te

jm jada Shaar de 223 delegados
asambleístasparaseguiralfrentedelaConcana
co Servytur México. El punto fino fue la presen
tación de un informe adicional del estado de re

sultados del ejercicio financiero 2022junto con
otra auditoría externa solicitadapor el propio te
sorero Octavio de la Torre De Stéffano.
No obstante, la asamblea general ordinaria

se mantendrá hasta que se resuelvan varios

asuntos. La Concanaco procederálegalmente
en contra de cualquier persona que cause un
perjuicio al organismo y a su imagen, adicio
nalmente al hecho de que el Tesorero ya hizo
una denuncia por difamación y daño al honor.
Los temas en espera se refieren a los nume

rales 9,10, lly 15 de la convocatoriarelacionados
conlapresentacióny aprobación del dictamen
no vinculatorio de la Comisión Electoral en la
elección de consejeros para el periodo 2023
2025; designación de los miembros del consejo
directivo paraese periodo; receso de los trabajos
para que quienes conforman al consejo directi
vo con el carácter de consejeros nacionales, lle
ven a cabo su primera sesión ordinaria, y nom
bramiento o ratificación de los integrantes de
las comisiones Electoral, de Honory Justicia y
de Vigilancia
Solo 16 delegados no aprobaron los informes

encabezados por Guillermo Romero Rodrí

guez, Javier Saldívar Rodríguez, Rafael
Sánchez Zebadúa, Roberto Lem y Miguel
Hernández, además de familiares y amigos
que registró la Canaco Mazatlán. Estos conse
j eros, de los 66 integrantes, pidieron en octubre
pasado que dimitiera el tesorero porque tenía
"muchas actividades", y a partir de ahí votaron
en contra de cualquier dictamen o iniciativa
En noviembre usaron con engaños la pala

bra e imagen de Tejada Shaar para recabar
firmas a favor de una auditoría a la Concana
co, lo que indignó a muchos al detectar que
buscaban beneficios propios. La dirigencia
apoyó cualquier auditoría pero en diciembre
los mencionados votaron en contra. Saldívar
y Sánchez fueron suspendidos de sus dere
chos y se ampararon; el primero cumplió un
año como consejero y el segundo ya terminó.
EnelConsejo Coordinador Empresarial de

Francisco Cervantes están satisfechos con

el resultado; falta ahora Canacintra donde hay
afiliación en bloque para impulsar a Lourdes
Medina. La Secretaría de Economía debería
revisar el proceso.

Cuarto de junto
Nuevo León fue seleccionado como Región
Invitada del Congreso Internacional de TIC
Andicom México 2023 organizado por Cintel
en alianza con T&C Group... Heifer Interna
tional México y Acceso firmaron una alianza
para desarrollar la plataforma Extensio y dar
acompañamiento técnico digital a más de 700
productores rurales mexicanos a pequeña es
cala en milpa, café, ganaderíay huevo a través
del teléfono celular.
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IN
VER
SIONES

EX SUBSECRETARIA

Busca Cemex sumar
a Melgar a su consejo
Para contar con un consejo
de administración de mayor
equidad de género, la cemen
tera Cemex busca sumar a és

te a Lourdes Melgar, ex sub
secretaría de Hidrocarburos

en el sexenio de Peña Nieto,
quien ocupó también puestos
en el Banco Mundial y el BID.
La propuesta deberá ser vota
da por la asamblea general or
dinaria de accionistas.

JOBCE HERNÁNDEZ

Cuenta la Coparmex
con nuevo consejero
Nos cuentan que el CEO de
Regulus, Jorge Hernández
González, asumió el cargo de
consejero nacional de Copar
mex, en relevo de Arturo Be
teta del Río, quien tras cinco
años en el cargo ahora será
presidente de la Federación
Centro. En su plan de trabajo
Hernández priorizará dar voz
a las pymes de sectores como
el energético y el ambiental.

LUIS MARÍA ALCALDE
Aeromar debe a sus

empleados 150 mdp
La secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, infor

mó que Aeromar adeuda a sus
trabajadores 150 millones de
pesos, que serán cubiertos
con el embargo precautorio
que se hizo a la aerolínea. So
lo a los sobrecargos se les de
be 31 millones, pero además
están los compromisos con
pilotos y personal de tierra.

COMBUSTIBLE

Pemex usará tren de
Deer Park a México

El director general de Pemex,
Octavio Romero, reveló que
se estudia cómo optimizar los
muelles de Deer Park y tener
mayor capacidad de envíos al
país, siendo el ferrocarril una
opción. En su primer año con
Pemex, Deer Park envío más
de 10 millones de barriles ter
minados a México.

MERCEDESBENZ

Recibe club Toluca
un nuevo autobús
La armadora de camiones
MercedesBenz arrancó el año

con la entrega de un autobús al
Club Toluca, equipo de fútbol
de primera división de la capi
tal mexiquense. Los Diablos
Rojos del Toluca arribarán a
sus partidos en este autobús de
doble piso modelo, motor elec
trónico de bajas emisiones, en
tre otros aditamentos.
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Las minutas
de la Fed

Muy poca gente sabe qué son
las minutas de la Fed, una
fuente importante de infor

mación para los inversionistas que tradicional
mente ven a la Reserva Federal como una enti

dad difícil de leer, dada su vocación de mante
ner ocultas (casi siempre) las estrategias que se
implementarán en su política monetaria
Lainformación que tiene laReserva Federal,

así como sus estrategias a seguir, deben ser, por
su naturaleza, de carácter secreto. El manejo
indiscreto de los datos de la Fed puede gene
rar movimientos en los mercados que pueden
ser muy dañinos para algunos participantes, o
favorecer en forma inadecuada a otros que to
marán ventajade dicha información.
En virtud de lo anterior, una semana des

pués de que se celebrala reunión de mercados
abiertos de la Reservafederal, se dan aconocer
las discusiones que tuvieron los participantes
con objeto de ser transparentes con los merca
dos. Las minutas detallanlo que opinaron to
dos los funcionarios; los inversionistas buscan
en su lectura pistas que los ayuden a determi
nar quiénes piensan qué tan agresivao no debe
serlaFedconlastasasdeinterésy,porsupues
to, cuál debe ser la respuesta de los mercados a
la decisión que se tome.
Otra parte importante de las minutas es co

nocer lo que piensan quienes votan las deci
siones sobre las acciones futuras; no es ocioso
comentar que en esas discusiones se habla mu
cho de la economía de EU y mundial. Se ana

lizan factores macro, como el crecimiento de
la economía en su entorno local e internacio

nal, la inflación y cómo se desarrolla en EU y
en otras economías. Es una reunión donde la

información es muy amplia, ya que conbase en
ello se tomará ese día la decisión de en cuánto

se fijará la tasa de interés de referencia
Es importante mencionar que existen va

rias opiniones alrededor de los dos temas más
relevantes que los mercados buscarán en las
minutas: cuántos serán los puntos base que
subirá la Fed en la próxima reunión: 25 o 50;
hoy los mercados se inclinan más a un alza de
25; sin embargo, algunos presidentes de los
bancos regionales de le Fed piensan que lo
adecuado son 50, con la idea de ser contun
dentes. Algunos piensan que la tasa máxima
será de 5.5%, un alza en la próxima reunión
de 4.75 a 5.25; no es fácil saber cuánto es lo
que debe subir la tasa, nosotros lavemos en
5.25% con dos alzas de 0.25% cada una, pero
aún es temprano para hacer predicciones.
La próxima reunión será el 22 de marzo, pe

ro antes, el 14 de marzo, saldrá la inflación de
febrero y ese dato es el que más peso tendrá en
la decisión. Las minutas de la Fed son un docu
mento muyrelevante para queanalicenlosmer
cados,porelloeldíaquesedanaconoceréstosse
muestran cautelosos.

En la última semana se ha abierto la posi
bilidad con una probabilidad considerable de
que la tasa alcance un nivel de techo de 5.50%,
ya sea con un alza de 50 puntos en marzo y
una de 25 en mayo, o con tres aumentos de 25
puntos en marzo, mayo y junio, h
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¿Son caros los boletos
de avión?

Recientemente ha habido mucho revuelo debido a

que el presidente de la República amenazó a las
aerolíneas mexicanas con abrir los cielos al Cabo
taje y permitir que aerolíneas extranjeras realicen
vuelos domésticos y que usen los derechos de trá

fico que ha negociado el país para volar a distintas latitudes
como si fuesen mexicanas, sin serlo.
En el trasfondo, dijo el presidente en una mañanera, se

trata de que, bajo su óptica, los boletos de avión en México
"son muy caros".

Esta percepción no es privativa del presidente o de los fun
cionarios públicos o legisladores. En general se tiene la idea
que volar en avión es "para ricos" y desde luego que la tarifa
no es barata, pero habría que analizar varios puntos impor
tantes respecto al tema.

En primer lugar, habría que contrastar el precio del boleto
de avión con el del autobús. Al azar, viajar de México a Can
cún digamos el próximo 8 de marzo a las 7/8 am, en avión tie
ne un precio de 1,375 pesos en Viva Aerobús, 1,183 en Volaris
y 1,207 en Aeroméxico. Un boleto de autobús en ADO cuesta
1,066 pesos, el mismo día a la misma hora, con la diferencia
de que en avión se hacen 3 horas y en autobús más de 24.

Por otro lado, habría que analizar, como lo hizo la Cáma
ra Nacional del Autotransporte (Canaero), cuánto del precio
del boleto de avión corresponde a lo que la aerolínea cobra y
cuánto es de Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), más otros
impuestos que se van directamente al SAT. En ese análisis se
vio que el 42% del precio del boleto corresponde a la TUA,
más el IVA; 22% corresponde a combustible y el 36% a otros

conceptos, entre los que se encuentran gastos operativos, sa
larios y beneficios, tarifas de alquiler y aterrizaje, manteni
miento, arrendamiento del avión, comisiones de agentes y
servicios al pasajero.

En resumen, bajar el precio de los boletos de avión por de
creto, haría que las ya de por si maltrechas economías de las
aerolíneas, que suelen tener rentabilidades estrechas con un
máximo de 3 o 4% en el mejor de los casos, o pérdidas que
es lo más probable, terminaran en quiebra, como suele ocu
rrir con frecuencia.
Habría que tomar en cuenta, además, que las aerolíneas

mexicanas tienen ingresos unitarios tanto en tarifas como
por Km disponible, más bajos de toda América (no sólo Amé
rica Latina, sino Estados Unidos y Canadá incluidos), es de
cir, han hecho esfuerzos muy grandes por reducir sus costos
y mantener el servicio.

Dicho sea de paso, en un reciente viaje por Sudamérica que
hizo una pareja de jubilados, tuvieron que tomar 12 vuelos
de distintas aerolíneas de la región, para regresar a México
por una de nuestras aerolíneas nacionales. Su conclusión fue
que el servicio de nuestras empresas es muy superior, dígase
lo que se diga, al que se ofrece en aquellos países.

Es momento de que se entienda la necesidad de esa políti
ca pública de largo plazo que tanto requiere nuestra aviación,
continuar hostigándola no servirá de nada.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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Muy lejos la explotación
comercial del Litio

A raíz del Decreto que expidió la semana pasada el
Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre la
nacionalización del litio, mineral clave para la fa
bricación de baterías para autos eléctricos, se han
hecho muchas conjeturas y en algunos sectores

irradia un sentido sentimiento nacionalista, que para algu
nos llega al llanto; sin embargo, parece ser que es un desati
no pensar que su explotación tendrá la misma dimensión que
la expropiación petrolera del presidente Lázaro Cárdenas. En
aquel tiempo ya había pozos produciendo y reservas estima
das, hoy en el caso del litio solo conjeturas y estudios a reali
zarse. Nada que ver entre una
y la otra nacionalización. Imperan la arcilla en la
Desde la llegada de la 4T al zona nacionalizada

Poder se dio una importancia
singular a lo que parecía una gran mina de oro. La secretaría
de Economía, en ese tiempo Graciela Márquez mando a reali
zar una serie de estudios para que se conociera la importan
cia del mineral en la zona norte del país y en especial Sina
loa. Los resultados fueron decepcionantes, porque el litio se
encontró muy extendido y disminuido, en donde lo que pre
valece es la arcilla.

El resultado fue que la ex secretaria pidió mesura, pero
los político no entienden de esas cosas y varios diputados y
senadoras crearon castillo en el aire. Hoy dos años después
y con una nueva secretaria de Economía, Raquel Buenrostro
el Presidente vuelve a nacionalizar el Litio sin ninguna nue
va información científica que permita asegurar que seamos
ricos en ese material y en su discurso debió de reconocer que
es más la arcilla que el Litio.

Desgraciadamente en el presente sexenio y posteriores no
se producirá un solo kilo de litio, porque es mito. No existe, en
este momento tecnología que
permita hacer rentable produ Arriban al norte 12
cir litio en México. Empresas proveedores de Tesla
como BMW anunciaron que
van a poner una fabrica de baterías de litio en San Luis Poto
sí, pero la materia prima, incluida el Litio no llegará de Sono
ra, sino de Chile y algunas zonas de Estados Unidos.

Decía un Presidente que un programa sin presupuesto es
demagogia y por el momento el Litio se queda en el corazón
de los mexicanos, porque además se requiere una inversión
millonaria, con peligro de no recuperarse un solo peso, por
que no existen dato certeros y al Presidente no le alcanzará
el tiempo para descubrirlo.
En el sector minero hay escepticismo del alcance del De

creto. Nos comentan que hay contradicción y falta de claridad
sobre los alcances de la participación de la iniciativa privada,
que es la que tiene la tecnología y que es necesario muchas
aclaraciones y quizás nuevas leyes para explotar el mineral.

LLEGADA

La empresa belgasuiza AGP Glass, que realizará una inversión de
800 millones de dólares e iniciará operaciones a mediados de este
año en el corredor comercial MonterreySaltillo, siendo uno de los
proveedores más importantes de Tesla. La firma de bienes raíces
Colliers México aseguró que ya suman 12 las firmas que traba
jan en la entidad en la fabricación de componentes y autopartes
para los vehículos de Tesla. Sergio Resendez, director general de
Colliers, señaló que además se tiene prevista la llegada a Nuevo
León de otras 25 compañías ligadas a la proveeduría automotriz •
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Banda 6 GHz, a debate
No es extraño para los analistas del sector que en
recie ntes fechas las decisiones o acciones del Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) están
hechas sin razonamiento, fundamentacióny ahora
hasta salomónicas. En México, el propio regulador
lo ha dicho, tenemos el costo de espectro más caro
del mundo, pero creo que ahora le ha salido el es
píritu "populista" y anuncio que destinará 500 MHz
en la Banda de 6 GHz como bandas de uso libre para
servicios WiFi.

De entrada, suena bien, la justificación del IFT se
basa en que la Banda de ó GHz funciona el estándar
tecnológico WiFi6 y, también su evolución WiFi7,
que permiten conexiones de acceso a internet más
rápidas, de mayor capacidad y un mayor número de
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conexiones simultáneas a

través de un mismo punto
WiFi lo que favorecerá
nuevas aplicaciones como
el "internet de las cosas",
inteligencia artificial y rea
lidad aumentada; en el caso
de México, los puntos de
WiFi gratuito son una alter
nativas para personas que
no tienen conectividad.

Pero el IFT no ha sido

claro en sudecisión, los 5 00
MHz, tendrían "tasa cero de costo porespectro" po
dría verse como un gran regalo a los fabricantes de
equipos WiFi que no van a pagar porello, y que vana
cobrar por su tecnología a los usuarios. Acaso, el IFT
no se puso a pensar, que no es equitativo que a una
empresa de radiodifusión por 8 o 6 MHz por canal
pague nal Estado una millonada (pesea la situación
económicacomercial que viven) y un conjunto de
empresas extranjeras no paguen por 500 Mhz adi
cionales a las bandas de uso libre para WiFi.

Además, la decisión del IFT le conviene al Agente
Económico Preponderante en Telecomunicaciones
(AEPT), un tercio de sus ingresos es por venta de
equipos, según informes, por lo que iría de la mano
con los fabricantes. En cambio, la competencia ad
quiere equipos para usuarios, no cuentan con una
división comercial de venta de aparatos de la mag
nitud del preponderante.

La reserva de espectro en la banda 6 GHz para
servicios móviles le permite al AEPT en una even
tual licitación tener acceso al mismo, con pocas po
sibilidades de compete ncia e n su adquisición frente
a otros operadores, ya que algunos no participan en
servicios móviles o bien ante el permanente creci
miento del preponderante, les es difícil competir
porque su capacidad de ingreso no es igual y el es
pectro tiene un a ltísimo costo.

No es un tema menor, hay quien opina que la 4T
no estaría de acuerdo en dar 50 0 MHz en forma gra
tuita, se podría haber cobrado a los fabricantes de
equipos, no así a los usuarios, o bien, que se destine
para prestar servicios móviles, aunque el IFT ahora
decidió una parte gratis y otra licitada, con el tiempo
veremos sus resultadosy si su política funciona.

Labanda
permite cone
xiones de acceso
a internet más

rápidas, de ma
yor capacidad y
un mayor núme
ro de conexiones
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TelevisaUnivision, positivo
impulso financiero
En el cuarto trimestre de 2022, los ingresos de la em
presa conjunta sumaron mil 500 millones de dólares,
un aumento anual de 22% apoyado por la combinación
de ventas provenientes de la Copa Mundial, un mayor
dinamismo de sus operaciones en Estados Unidos con
un avance de 14% en ingresos publicitarios, y la conta
bilidad completa de las ventas provenientes del servi
cio de streaming ViX, y considerando todo el año las
ventas de Televisa Univision crecieronl3% para totali
zar 4 mil 700 millones de dólares, el segundo año con
secutivo de ingresos de doble dígitos. El área de análisis
de HSBC destacó que las ventas de publicidad en Esta
dos Unidos fueron apoyadas por las campañas para las
elecciones intermedias, y las sublicencias de la Copa
Mundial, aunque excluyendo esta partida, el aumento
de las ventas h ubiera sido de 8 % en términos anuales.

En2022 otro hito deTelevisaUnivision fue que la par
ticipación de mercado de la televisión lineal creció tanto
en México como en el idioma español de Estados Unidos,
con aproximadamente 60% en cada mercado; y ViX se
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consolidó en el servicio de

streaming en español más
grande del mundo con más
de 25 millones de usuarios

activos mensuales en su

modalidad gratuita, y fue re
conocida como la aplicación
del año en Apple TV a nivel
mundial la primera en reci
bir este galardón, y así como
la mejor App de Google Play
en2022.

Y LOS GANADORES SON...

¿Cómo invertir en nearshoring ?Fue una de las pregun
tas que el equipo de Corporate & Investment Banking
de B BVA planteó en su reporte más reciente para anali
zar el impacto de la tendencia de la re localización de las
cadenas productivas en el mercado local de valores. Y si
bien la institución reconoce las fortalezas competitivas
de México, identificó desafíos relevantes para aprove
char de mejor manera el nearshoring los próximos
años. Apuntó la subinversión en infraestructura como
un potencial lastre para la relocalización, y que el acce
so limitado a terrenos con electricidad representa el
principal desafío para acelerar el nearshoring, junto
con la escasez de agua en losestados de 1 norte, y en me
nor medida, un deteriorado nivel de servicios de la red
de carreteras y la insuficiente capacidad de los servi
cios ferroviarios. La lista de los 19 títulos elegidos y cu
biertos por BBVA, incluye nombres como FiBRAMQ,
TERRA, EIBBAPL, FMTY FUÑO, FCFE, OMA, GAR GM
XT, PINERA, NEMAK, GISSA, ALPEK, OBBIA, CEMEX,
BBAIIO, GFNORTE, BSMX.

Agregó que el nearshoring tendrá un impulso posi
tivo para el PIB de México, pero no será un salto cuánti
co, y su estimado para el índice bursátil al cierre del año
está en un rango de entre 60 mill90 a 63 mil 350 puntos,
que representaría entre 7yl3% porarriba de suescena
rio objetivo base, pero puede llegara entre 13yl9% con
siderando los nivelesactualesdel indicador bursátil.

ViX se consolidó
en el servicio de

streaming en es
pañol más grande
del mundo con
más de 25 millones
de usuarios activos
mensuales en 2022
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Aguantarán remesas pese a recesión, 63,000 mdd
en 2023y paisanos mantendrán empleos

Contra los pronósticos, el peso que básica
mente se mueve en el mercado de Chicago, se
ha mantenido fuerte pese a las interrogantes
en torno ala economía mexicana este 2023.

En el año nuestra moneda vs el dólar se ha

revaluado 5%. Ayer cerró en 18.36 dls y los ex
pertos lo ubican para fin de año sobre 19.79 pe
sos, o seadebajode los 20 pesos/dólar.

Obviamente el comportamiento del dólar
con el alza de las tasas ha influido, pero con la
posible recesión en EU también hay riesgos
para la moneda, a lo que está atento Banxico de
Victoria Rodríguez Ceja.

Sila recesión es profunda, habrá menos flu
jos por exportaciones. Estos crecieron 17% en
2022. El equipo económico de Banco Base que

comanda Gabriela Siller estima que su evolu
ción caerá a 7%. También disminuirán las divi

sas turisticasy las remesas.
Estos últimos flujos, vaya que han resistido.

También podrían disminuir su dinamismo a
7% según Banco B ase, aunque BBVA via su ex
perto Juan José Li visualiza un ritmo del 10% en
elafio.

De corroborarse el pronóstico del econo
mista sénior de BBVA y quien tiene años de se
guirle la pista al tema, significarán un ingreso
cercano a los 63,000 mdd.

En 2022 las remesas crecieronl3% para lle
gar a 58.495 mdd. También en 2021 avanzaron
27% y 20% en2020, pese a los augurios.

Li considera que con todo y la recesión en

EU, el empleo de nuestros migrantes no se verá
afectado. Simplemente la construcción va a
caminar a buen ritmo, que es donde está el
25% de la mano de obra mexicana que envía
remesas. El campo también saldrá bien libra
do. Ahí una cuarta parte de la fuerza laboral es
de México.

Otro rubro nodal son servicios, (restauran
tes, hoteles, tiendas). Ahí los estadounidenses
no quieren trabajar. En cambio nuestros con
nacionales, con salarios de entre 17 y 20 dólares
por hora están felices.

Según BBVA hay 12 millones de mexicanos
que viven en EU y de esos entre 4 y 5 millones
son los que envían a sus familias. Vaya, México
tras el Covid19 se convirtió en el segundo re
ceptor de divisas. Desplazó a China y nos supe
ra India.

Los dineros los reciben 1.8 millones de ho

gares, muchos enlalisco. Michoacány Guana
juato, y son un impulsor del consumo. Obvio
también son un refuerzodel "super peso".

Así que las remesas volverána responder.

EVALÚA CNBV "MEJOR EJECUCIÓN" Y
ESCUCHARÁ ATOOOS
Ayer la CNBV que preside Jesús de la Fuente
nos envió una nota a propósito de la carta en la
que las casas de bolsa vía la AMIB de Alvaro
García Pimentel plantean modificar "la circu
lar de mejor ejecución" puesto que en el día a
día el mecanismo inédito en el mundo ha di

ficultado concretar órdenes de compra en per
j uicio de la clientela. Se explica que el escrito de

Fecha: 24/02/2023

Página: 16

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Económicas

Nombres, nombres y ... nombres

Alberto Aguilar

Costo: 10,189

Página 7 de 8



la AMIB se recibió el 30 de enero. Le comenta

ba que aún no hay respuesta. La dependencia
puntualizó que el asunto no se ha echado en
saco roto. Se agrega que "es analizada por esta
autoridad", y que se resolverá tras escuchar a
"todas las partes involucradas". La meta será
"cuidar los intereses del público". El expedien
te está en la vicepresidencia de Supervisión
Bursátil de EdsonMunguía.

REPORTA EY RECORTE A ESTILO DE
VIDA POR INFLACIÓN EN MÉXICO
Esta semana la firma de consultaría EY de Víc

tor Soulédio aconocer su reporte global "Futu
re Consumer Index". En torno a México lo reca

bado evidencia la problemática que ya genera
la inflación. El 60% de los encuestados están

preocupados por el alza de los alimentos y be
bidas y 55% también miran con recelo el alto
costo del gas y electricidad. La coyuntura ya
impuso un recorte a su estilo de vida: 40%
a j ustó su gasto en ropa y calzado, 38% en elec
trónicos, entre ellos el celular y el colmo 15%
disminuyó inclusive su erogación en bebidas
alcohólicas. Así de fuerte.
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hora que hay una gran
A polémica sobre la posible

llegada de una planta de
Teslaal país, principal mar
ca de autos eléctricos en el

mundo, y cuyo líder es el
empresario, Elon Musk.el

presidente Andrés Manuel López Obrador
ha señalado que esta no podría instalarse en
Nuevo León debido a que con esta instalación
la industria podría empeorar la escasez de
agua en ese estado.

Dicha perspectiva no se sostiene con los
datos que la Conagua, a cargo de Germán
Martínez, pues en Nuevo León, 56 por cien
to del consumo de agua concesionada está
enfocada al sector agrícola y sólo 5 por cien
to al sector industrial, incluso el gobernador

Samuel García, al realizar labores para cas
tigar a quienes abusan del consumo de agua,
exhibió que establecimientos como el Rastro
Municipal y los ranchos dedi
cados a la agricultura incurrían
en el desperdicio del recurso y
en la colocación cletomasclan

destinas. Es necesario, primero,
comprender las razones de la
crisis del agua en el país y en
especial en Nuevo León, no sólo
para solucionarla, sino para no
impactara la industria.

BUENOS RESULTADOS

Grupo Lamosa,al mandodeFedericoToussaint,
presentó los resultados de su gestión al cie
rre de 2022 que destacan por el incremento

anual de sus ventas totales 30 por ciento y de
su utilidad neta 23 por ciento, en un contexto
marcado por su estrategia de crecimiento y
cliversificación, lo que le ha permitido realizar
adquisiciones clentroy fuera de México. A pesar
de alto grado de incerticlumbre económica en
los nueve países donde tiene presencia, y de
los menores niveles de demanda interna en la

pospanclemia, los resultados entregados a la
BMV, de Marcos Martínez, destacan que las
ventas internas incrementaron 22 por cien
to y hacia el exterior 43 por ciento. Otro dato
significativo es que el desempeño favorable
de este grupo se reflejó en una mejora en la
calificación,ya que al cuarto trimestre del año
pasado la calificadora HR Ratings aumentó el
grado de "HR AA+" a "HR AAA" en escala local
y de "HR BBB" a "HR BBB+" en escala global.

PRESENTACIÓN
El magistrado del Consejo ele la Judicatura Fe

deral, Javier Molina Martínez,
presentará este viernes la obra
Acciones de Capacitación Para
el Nuevo Sistema de Justicia La

boral, en el marco de la Feria In
ternacional del libro en el Palacio

de Minería. Tendrá participantes
de lujo sobre esta obra que coor
dinó la reforma en esta materia:

el ministro de la SCJN, Alberto Pérez Dayán,
y los magistrados Norma Lidia Gutiérrez
García y Tarsicio Aguilera Troncoso.

Es necesario

comprender las
razones de ¡a

crisis del agua
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En México, la empresa tuvo que hacer malabares
en el trimestre para reflejar milimétricamente en el
precio final de sus productos los costos

e corre el riesgo de que algún incauto o
S algún malintencionadoquiera leerlos re

sultados trimestrales liberados porGruma
esta semana como prueba fehaciente ele
que la reciente inflación en el maíz no le ha
dado ni un rasguño a esta firma mexicana.

Podrían querer decir irresponsablemen
te que el crecimiento de 31 por ciento en utilidad c!e operación a
nivel grupo, con sus 196 millones de cióla res, son prueba de ello.

Pero sería un grave error. Si algo permitió que, en el trimestre
reportado esta semana, se salvaguardara el desempeño glo
bal de esta empresa, fueron las ventas de su filial en Estados
Unidos, que se catapultaron 690 millones de dólares a 890
millones de dólares durante el período, empujando la utilidad
operativa 31 por ciento en aquel país.

Pero el caso de México es realmente lo que preocupa, por
que la empresa tuvo que hacer malabares en el trimestre para
reflejar milimétricamente en el precio fina lele sus productos los
costos que ha ido enfrentando en esta temporada inflacionaria.
De tal suerte, así como las ventas aumentaron 18 por ciento,
también lo hicieron los costos, por el mayor precio del maíz,
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la energía y los combustibles. Pero
no solo eso: los gastos en México se
le dispararon 38 por ciento, por varios
factores, incluyendo mayor gasto de
logística y distribución.

El resultado para México fue que
el desempeño de GIMSA se vio seve
ramente dañado: la utilidad de ope
ración cayó 12 por ciento, mientras
que el indicador UAFIRDA cayó 7 por

ciento. La firma lo comunicó así: "las presiones de costos,
incluidos los crecientes costos de distribución y logística en
GIMSA, continúan superando el crecimiento de los ingresos y
ejerciendo presión sobre la rentabilidad." Por eso a nivel grupal
todo el crecimiento de la UAFIRDA provino de las operaciones
fuera de México.

Es así como una crisis inflacionaria alimentaria se ve en

los números para una empresa. Con esto aclarado ya nadie
se puede inventar que hubo bonanza extrema de Gruma gra
cias a México o decir que sus accionistas hicieron su agosto
cuando el maíz subió aquí de precio.

WORTEV

El modelo de inversión y aceleración de empresas del fondo
Wortev Capital está generando muy buen resultado a cinco
años de su lanzamiento por parte de Denis Yris e Isabel
Quizar. La firma de inversiones ya tiene 10 empresas en su
portafolio, en diferentes sectores como entretenimiento o
alimentos. La meta para este año es crecer 25 por ciento. Ya
es un referente.

CENOMMA LAB

La firma que fundó Rodrigo Herrera reportó un cuarto año
récord en ventasy utilidades. Su flujo de efectivo llegó a mil 882
millones de pesos,y derivó en subidas de calificación crediticia
de Fitch y HR Ratings. Y el 8 de marzo habrá un evento con
inversionistas en la planta que tiene en el Estado de México.

Asi como

las ventas

aumentaron

18%, también
lo hicieron

los costos
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Actinuer anticipa que el tipo de cambio a ¡o largo
de 2023 se moverá entre 18.50 y 19 pesos a partir
de las mayores entradas de inversión extranjera

I llamado Rey de la Limpieza, José Juan
Reyes Domínguez, no deja de perseguir

| j contratos pagados con dinero del pueblo,
P a pesar de que las empresas con las que

se le relaciona han sido denunciadas por
incumplir obligaciones fiscales y obre
ropatronales.Trescle las cuatro propues

tas recibidas en el Instituto Politécnico Nacional (IPN} están
integradas por fir mas de las que se encontraría detrás Reyes
Domínguez. En el sector se afirma queTecnolimpieza Delta;
Grupo Pi liza Servicios Empresariales, en participación con
junta con Comercializadora Morelosy Servicio Nanolimpieza;
además de Joacl Limpieza y Servicios, son parte de la red
conformada por este personaje para simular competencia.

Y bueno, se vuelve a registrar el escalonamiento de precios
en este concurso, pues sus cotizaciones tienen diferencias de
algunos miles de pesos. Por ejemplo, Joacl Limpieza y Servicios
y Grupo Puliza compiten por 40 partidas presupuéstales con
costos de 10 mil 800 a 16 mil pesos y de 10 mil 700 a 12 mil 600
pesos, respectivamente; mientras que Tecnolimpieza Delta
únicamente estimó la partida dos con nueve mil 700 pesos,
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como costo unitario por elemento
mensual.

Ante ello, resalta que desde el año
pasado, cuando se declaró ganadora
a Joacl Limpieza y Servicios, se puso
lupa sobre diversos funcionarios, en
tre ellos el secretario de Administra

ción, Javier Tapia Santoyo.
A la fecha, el procedimiento IA11

B00011B000001N902023 ha sido

cuestionado porque las autoridades de la institución, a cargo
de Arturo Reyes Sandoval, no se alinearon al Contrato Marco
generado por Hacienda y la Función Pública.

Otro aspecto a seguir es que no hubo Junta de Aclaraciones,
y los requisitos del concurso limitarían la libre competencia,
debido a que se habrían incluido algunos no aplicables al
servicio de limpieza, amén que antes de la entrega de pro
puestas se eliminó la acreditación del Registro de Prestadoras
de Servicios Especializados (REPSE) en el que ya no están
Servicios Inmobiliarios Iroa, Cleanium o Limpieza Jorecl, todas
supuestamente vinculadas a Reyes Domínguez.

LA RUTA DEL DINERO

Sigue la lluvia de reportes del cierre de 2022, y por lo pronto
Gruma, que lleva Juan González Moreno, informó al mercado
bursátil un crecimiento de 74 por ciento en sus ventas fuera
de México apuntalado por su mayor facturación en Estados
Unidos, un desempeño similar se presentó en su flujo libre
fuera del país con un incremento de 75 por ciento...MSR Health
Consulting, que dirige Guadalupe Mendoza Medrano, llevará
a cabo un Diplomado Internacional en Market Access, donde
además de analizar la situación del sector salud se presen
tarán nuevas tendencias en materia de contratación... Con

motivo de la reciente inauguración de un centro financiero
en Tijuana, Actinver presentó en esa ciudad sus perspectivas
económicas para 2023 donde anticipa que el tipo de cambio a
lo largo del año se moverá en una banda entre 18.50 y 19 pesos.

Las empresas
con ¡as que se
le relaciona

han sido
denunciadas
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
En pasillos de Palacio Nacional se fil
tró que el secretario de Gobernación
Adán Augusto López, daría un trato
especial a la aerolínea Volaris si esta
decidiera irse a la terminal interna

cional Felipe Ángeles, pero además
que, dentro de los planes, estaría el
beneficiar a esta empresa con el tema
del cabotaje. No pasaron muchas
horas de esto para que el presidente
ejecutivo de Volaris, Enrique Beltra
nena, dijera que es "innecesaria" la
regulación que permite el cabotaje y
particularmente confirmó que hace
unos días líderes de la industria aérea

se reunieron con la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes y con legisladores para
abordar a profundidad el buen fun
cionamiento del mercado nacional y
por qué sería inconveniente avanzar
en ese tema. No abundó más sobre el

asunto, pero lo que sí dijo a analis
tas también es que "mantiene su
optimismo" en que el país recupere
la Categoría 1 seguridad aérea de
Estados Unidos en los próximos seis
meses, lo que permitiría abrir nuevas
rutas con el país vecino.

Hay personajes de la industria
aérea y de la política en el asunto
porque hay quién filtró que Beltra
nena también tiene intereses en

Centroamérica, y que de ahí surgiría
la versión también, del cabotaje
limitado, con un consejo creado
para elegir quién sí tiene derecho

a esta práctica y quién no. No se
descarta que en una mañanera se
aclare el tema, porque personajes
hoy directivos de empresas aéreas
que sí desean que el asunto quede
claro, y con la total transparencia por
el daño que implica a quienes saben
que no serán considerados para que
su opinión tenga peso en la decisión
gubernamental.

Visita Emblemática

Jesús Vizcarra Calderón, Presidente
y Director General de SuKarne es el

más sonriente estos días, ya que la
principal exportadora de proteína
animal de México, recibió a una dele
gación encabezada por la presidenta
y directora ejecutiva del North Ame
rican Meat Institute (NAMI), Julie
Anna Potts, para realizar un recorrido
en el Agroparque "íntegradora SuKar
ne Lucero", el complejo productor y
procesador de carne más grande de
México; así como visitas a clínicas
de Salud Digna, institución de apoyo
para la prevención y el diagnóstico
oportuno de enfermedades, fundada
en 2003 por el Presidente y Director
general de SuKarne, Jesús Vizcarra
Calderón.

Apenas SuKarne se unió al Meat
Institute (anteriormente NAMI) en

2013, en asociación en la que desem
peña un rol clave como integrante
del Comité de Seguridad Alimenta

ria, establecido en 2021, para permitir
el intercambio de información y
establecer las mejores prácticas en
toda la industria alimentaria para
erradicar el hambruna en el mundo.

Donación Hospitalaria

La Fundación Curando a México,
dirigida por Alfredo Moreno, en
conjunto con organizaciones como
The Rotary Foundation, Heart2Heart
y la Asociación de Permisionarios,
Operadores y Proveedores de la
Industria del Entretenimiento y
Juego de Apuesta en México (AIE JA)
que lleva Miguel Ángel Ochoa
Sánchez, concretaron esta semana
la donación de un millón de dólares

en equipo e insumos médicos
para diversas clínicas y hospitales
adscritos a la Secretaría de Salud de

Tabasco, a cargo de Silvia Roldán. Los
nosocomios tabasqueños recibirán
75 camas de emergencia con sus res
pectivos colchones hospitalarios, 92
concentradores de oxígeno, así como
4,200 termómetros digitales.

VozenOff

La Comisión Federal de Electricidad

(CFE), con su división de Telecomu
nicaciones e Internet para Todos
(TEIT), concretó una alianza con la
compañía global Viasat, para dar
internet satelital a 850 comunidades

que carecen de este servicio. Bien...
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Aguantarán remesas pese a recesión, 63,000 mdd
en 2023 y paisanos mantendrán empleos
Contra los pronósticos, el peso que básica
mente se mueve en el mercado de Chicago, se
ha mantenido fuerte pese a las interrogantes
en torno a la economía mexicana este 2023.

En el año nuestra moneda vs el dólar se ha

revaluado 5%. Ayer cerró en 18.36 dls y los ex
pertos lo ubican para fin de año sobre 19.79 pe
sos, o sea debajo de los 20 pesos/dólar.

Obviamente el comportamiento del dólar
con el alza de las tasas ha influido, pero con la
posible recesión en EU también hay riesgos
para la moneda, a lo que está atento Banxico de
Victoria Rodríguez Ceja.

Si la recesíón es profunda, habrá menos flu
jos por exportaciones. Estos crecieron 17% en
2022. El equipo económico de Banco Base que
comanda Gabriela Siller estima que su evolu
ción caerá a 7%. También disminuirán las divi

sas turísticas y las remesas.
Estos últimos flujos, vaya quehan resistido.

También podrían disminuir su dinamismo a
7% según Banco Base, aunque BBVA vía su ex
perto Juan losé Li visualiza un rí t mo del 10% en
el año.

De corroborarse el pronóstico del econo
mista sénior de BBVAy quien tiene años de se
guirle la pista al tema, significarán un ingreso
cercano a losó3,000 mdd.

En2022 lasremesas crecieron 13% para lle
gar a 58,495 mdd. También en 2021 avanzaron
27% y 207o en 2 020, pese a los augurios.

Li considera que con todo y la recesión en
EU, el empleo de nuestros migrantes no se verá
afectado. Simplemente la construcción va a
caminar a buen ritmo, que es donde está el

25% de la mano de obra mexicana que envía
remesas. El campo también saldrá bien libra
do. Ahí lina cuarta parte de la fuerza laboral es
deMéxico.

Otro rubro nodal son servicios, {restauran
tes, hoteles, tiendas}. Ahí los estadounidenses
no quieren trabajar. En cambio nuestros con
nacionales, con salarlos de entre 17 y 20 dólares
por hora están felices.

Según BBVA hay 12 millones de mexicanos
que viven en EU y de esos entre 4 y 5 millones
son los que envían a sus familias. Vaya, México
tras el Covíd19 se convirtió en el segundo re
ceptor de divisas. Desplazó a China y nos supe
ra India.

Los dineros los reciben 1.8 millones de ho

gares, muchos en Jalisco, M ¡choacán y Guana
juato, y son un impulsor del consumo. Obvio
también son un refuerzo del"super peso".

Así que las remesas volverán a responder.

EVALÚA CNBV "MEJOR EJECUCIÓN" Y
ESCUCHARÁ ATOOOS
Ayer la CNBV que preside lesús de la Fuente
nos envió una nota a propósito de la carta en la
que las casas de bolsa vía la AMIB de Alvaro
García Pimentel plantean modificar "la circu
lar de mejor ejecución" puesto que en el día a
diael mecanismoinédito en el mundoha di

ficultado concretar órdenes de compra en per
juicio de la clientela. Se explica queel escrito de
la AMIB se recibió el 30 de enero. Le comenta

ba que aún no hay respuesta. La dependencia
puntualizó que el asunto no se ha echado en
saco roto. Se agrega que "es analizada por esta
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autoridad", y que se resolverá tras escuchar a
"todas las partes involucradas". La meta será
"cuidar los intereses del público". El expedien
te está en la vicepresidencla de Supervisión
Bursátil de Edson Munguía.

REPORTA EY RECORTE A ESTILO DE
VIDA POR INFLACIÓN EN MÉXICO
Esta semana la firma de cónsul toría E Y de Víc

tor Soulé dio aconocer su reporte global" Fu tu
re Consumer Index". En tomo a México lo reca

bado evidencia la problemática que ya genera

la inflación. El 60% de los encuestados están

preocupados por el alza de los alimentos y be
bidas y 55% también miran con recelo el alto
costo del gas y electricidad. La coyuntura ya
impuso un recorte a su estilo de vida: 40%
ajustó su gasto en ropa y calzado, 38% en elec 
trónicos, entre ellos el celular y el colmo 15%
disminuyó inclusive su erogación en bebidas
alcohólicas. Así de fuerte.

(a>aguílar_dd
albertoaguilar<a>dondlnero.mx
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TotalPass: Entrena donde quieras

En octubre de 2019 llegó a Méxi
co TotalPass, una plataforma de
beneficio corporativo que conecta
mediante una app a los colabora

dores de las empresas a una amplia red de
gimnasios, estadios y clubes deportivos a
nivel nacional, así como entrenamientos on
line. Actualmente cuenta con el 80% de los
gimnasios y clubes deportivos más impor
tantes a nivel nacional, entre ellas SmartFit,
SportsWorld y SportCity.
TotalPass México, a cargo de Alice Car

valho, ofrece planes para entrenar una vez
por día los siete días de la semana en alguno
de los gimnasios afiliados y disponibles en el
plan elegido sin pagos adicionales. Con esta
propuesta, esta HRTech ha logrado superar
70% su valor en el mercado en tres años de
operaciones, expandiendo cinco veces la
operación. Actualmente cuenta con más de
3 millones de beneficiarios de más de 600

empresas de todos tamaños y sectores del
país, entre ellas Grupo Modelo, Walmart,
Colgate, BBVA México, Banco Santander,
Scotiabanky más de 400 PyMEs.
LA CONSTANTE EVOLUCIÓN DE LA

INDUSTRIA CASINERA

Si hay una industria con capacidad de adap
tación en nuestro país es la de los casinos,
representada por la Asociación de Permi
sionarios, Operadores y Proveedores de
la Industria del Entretenimiento y Juego
de Apuestas (AIEJA), que preside Miguel
Ángel Ochoa Sánchez.
A un mes de la inauguración de la III

Convención Internacional del Juego con
Apuesta, a cele brarse en marzo en la Ciudad
de México, las autoridades de AIEJA lo tie
nen muy claro: reunir a la industria a fin de
presentar los avances tecnológicos, el meta
verso, los nuevos marcos tributarios deljuego
con apuesta en nuestro país, pero sobre todo
las nuevas regulaciones deljuego en línea.
Yes que, las apuestas en líneahan cobrado

un peculiar interés, dado que solo el 40% de
este tipo de oferta es legal, existe un área de
oportunidad muy importante jurídicamente
hablando, pues son más de mil sitios de in
ternet dedicados a la apuesta en línea que
ofrecen este servicio sin ningún tipo de regu
lación, sin pagar impuestos, sin dar empleos y
sin brindar seguridad ni certeza a los usuarios.

Por ello, el cónclave casinero más importante
del año se centrará en la importancia de con
tinuar con los esfuerzos por una legislación
más clara para los operadores digitales.
BUK LEVANTA INVERSIONES POR
35MILLONES DE DÓLARES
Bukla empresa desarrolladora de software
integral para la administración de personas
en las empresas, gestionando desde el
pago de nómina hasta su desarrollo
profesional en una sola plataforma y que
en nuestro país es dirigida por Andrés
Gómez, acaba de concretar la exitosa
conclusión del levantamiento de una nueva

ronda de inversión por 3 5 millones de
dólares con los fondos Basel 0 Partners y
Greenoaks la cual va a servir para acelerar
el crecimiento de la compañía en México e
ingresar a nuevos territorios relevantes en
Latinoamérica como el Brasileño.

Además de México, Buk tiene presencia
en Chile, Perúy Colombia. Desde su llegada
a nuestro país en febrero de 2022, los resulta
dos de la compañía han sido extraordinarios
y espera este año administrar y gestionar a
por lo menos 140 mil colaboradores.
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Gente detrás del dinero

DEA apanica a Cofepris...
y escasean psicotrópicos

n las últimas
semanas haE
i subido el tono

y número de quejas de
pacientes con tratamien
to de salud mental y sus
familiares sobre la esca

se en las clínicas y hospitales públicos de aten
der depresión, ansiedad, trastorno por déficit de
atención e hiperactividad (TDAH), trastorno bipo
lar y esquizofrenia. Ello se deriva de las más altas
restricciones a la importación de materia prima
para producir tales medicinas, así como a su
producción y distribución que hace la Comisión
Federal de Prevención de Riesgos Sanitarios que
encabeza Alejandro Svarch sobre el principal fa
bricante de sicotrópicos y estupefacientes para
uso médico del país, la empresa PsicoFarma de
Efrén Ocampo. La COFEPRIS ha sobre reaccio
nado ante el estúpido reto viral del "quien no se
duerme gana" en que adolescentes consumen
clonazepam, que si bien representa un riesgo a
la salud de la población joven, las restricciones
afectan la dotación para los pacientes que re
quieren el uso permanente de esos fármacos
para mantener una aceptable calidad de vida.

Pero hay otro actor en el escenario, mucho
mas poderoso y tras bambalinas: la Drug Enfor
cement Agency, que alarmada por el alto nivel
de consumo de drogas sintéticas entre los esta
dounidense, por los efectos altamente adictivos
que tienen sustancias como el fentanilo así como

la mortandad de provocan, elevan sus barreras
de contención a la fabricación que realizan car
teles mexicanos como el Cartel de Sinaloa y el
de Jalisco Nueva Generación... los cuales, supo
ne la autoridad sanitaria de México y el mismo
subsecretario de salud Hugo López Gatell, tienen
una fuente alterna de insumo en la compra en
farmacias o sustracción del sistema público de
medicamentos terminados para extraer las sus
tancias activas que se utilizan para las drogas
"de diseñador''

Esto es lo que explica que se hayan girado
documentos como el de "Carta de Hallazgos
Sanitarios? girada esta semana a Psicofarma
donde se les señala problemas tan extraños de
comprender, como el que se usen bolsas de ba
surero municipal con producto terminado y que
la COFEPRIS teme se comercialice en el mercado

negro... cuando por procedimiento, los sicotró
picos caducos, con fallas de manufactura o de
fectuosos, son destruidos directamente por la
empresa en cuestión.

DEJAVÚ PISA
Algo que también es relevante en esta pug

na, más allá de lo inmediatamente técnico en
materia sanitaria, son los indicadores políticos
que pretenden pasar como revisiones científi
cas cuando existe el interés de justificación para
las decisiones políticas.

Entre los "hallazgos" contra PsicoParma
existen algunos señalamientos de la COFEPRIS
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que tienen un rancio olor de cuando esa misma
instancia  a cargo del médico de la familia de
López Obrador, José Alonso Novelo determina
ba que tal o cual producto no cumplía con los
estándares de calidad para atender enfermeda
des cancerígenas. Los dictámenes que emitió en
2019 y 2020 la COFEPRIS y la subsecretaría de
salud en contra de la fabricación de oncológicos
elaborados por la plata tapatía, determinaron
una criminal insuficiencia que cuando menos, en
la población infantil, provocó, cerca de 1,600 de
cesos infantiles por falta de atención oncológica.

CANACITRA, ATACA EL MINNION
Pues José Manel Sánchez Carranco, conoci

do como el Mininon del sector empresarial, se
presentó en Jalapa Veracruz, con sus casi 500

representantes regionales, con la intensión de
ganar el favor del empresariado veracruzano y
tabasqueño para competir por la presidencia de
la Confederación Nacional de la Industria de la

Transformación que se disputa la próxima sema
na... y en la que lleva de gane por representa
ción real Lourdes Medina Ortega.

Triste resultado para el candidato de Francis
co, El Suavecito Francisco Cervantes,que enca
beza el Consejo Coordinador Empresarial, por
que acudieron a la cita de Sánchez Carranco tan
solo 2 consejeros de los 18 con voto en la región.

¡Hay perros atropellados que juntan más
gente. Que penita.

Y así le quiere ganar a Lourdes Medina, la
empresarial real de los empresarios Pyme de
México!
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Encuentra la inflación su ruta descendente
POR ll\ se encomió el

pico de la inflación y los
elevados precios de bie
nes y servicios empie
zan a ceder. Claro esta
afirmación es con base

en las cifras que nos da
el JBSsiij porque la percepción de la po
blación en general es que el dinero no
alcanza para nada.

Hay aumentos imponanteS en los pre
cios de lluevo, que oscila enl,re los 70 y
80 pesos por kilo, y el de las (orí illas, que
amenaza con elevar de 22 hasta 26 pesos
por kilogramo en los próximos días.
Hay oirás mercancías no alimenli

Cias que anotan un alza de 0.47% y las
colegiaturas que se incremenlaron en
0.60%.

Los precios de los productos pecua
rios aumentaron 1.68%, aumento que se
considera brutal para la medición de una
quincena.

La inflación enconlró la ruta descen

dente,sin duda,pero lo caro que está lodo
en los mercados públicos, supermercados,
liendas de conveniencia, estanquillos y
misceláneas, evidencia que lodo este año
sufriremos un brulal choque fie precios.

AHORA QÜL la. política está en el ra

dar de la población y todos los días los
aspirantes a cargos fie elección popular,
visibles o no, se dan hasta con la cubeta

y la. agresión verbal y epistolaria se hizo
cotidiana, bien vale la pena poner enlre
los subrayados al gobernaflor pan ¡sia
fie Querétaro, Mauricio Kuri, quien está
én los primeros lugares dé las enCuesia»
sobre gestión fie gobierno y quien está
considerado como ejemplo fie Ejecutivos
estatales que han trabajado con visión de
largo plazo. I I político ha creado empleo
en su entidad; atraído inversión nacional
y extranjera; impulsado el desarrollo eco
nómico, y procurado mejores condiciones
fie seguridad, salud y educación. Por ello,
y con base én ésos ejemplos de trabajo
público, el PAN pidió a sus estruct uras en
todo el país a replantear sus estrategias y
así reconquistar el voto de confianza de
sús simpatizantes que alguna vez lleva
ron al blanquiazul a ser la primera fuerza
polílica.

SENADORES DE SU insisten en iniciar
las consultas contra el acero mexicano,

lo que a decir de su colega, mexicano Ri
cardo \Ion real sería catastróficos para
la industria, lina, acción de ese tamaño
derivaría, en la imposición de aranceles
adicionales al acero y oíros productos
siderúrgicos mexicanos graves daños

las cadenas productivas, la producción,
el empleo y la inversión en México. Pro
bablemente la Secretaria fie Economía
encuentre el camino para frenar tal ame
naza. No debemos olvidar que México
exportó el año pasado casi un millón de
toneladas de acero.

•Periodista.
Director de RedFinancieraMX.

gfloresH3@yahoo.com.mx

Aunque la inflación general
se ubicó en 7.76% en la

primera quincena de febrero,
y fue inferior a la estimación
de los analistas que la
fijaban en un proyectado
7.81%, los precios de las
mercancías subieron 0.40%

y los sen icios 0.30%.
Aunque el dato oficial nos
dice que los precios de los
energéticos aumentaron
0.52%, lo cierto es que cada
litro ele gasolina Magna y
Premium, ronda entre 22
pesos y los 25 pesos, en
promedio, respectivamente.
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A un año de la guerra, el mundo sigue atrapado
Lo que s< sii/imu iba a ser un con

flicto de corta duración cumplió sus
primeros 12 meses, con claros efectos
sobre los mercados y la. economía, glo

bal.

Hace un año el mundo

se cimbraba, con la no
ticia de que tanques
rusos habían invadido
Ucrania; desde día an
tes se temía la acción
pero en el fondo se

guardaba la esperanza de que el pre
sídeme ruso, Vladimir Pulin, reflexio
nara y tomara otras vías para presionar
a occidente y evitar que Ucrania se
uniera a la Organización del Halado
fiel Allántico Norie (OTAN), pero no
fue así.

En las primeras horas del conflicto
se pensaba que sería una guerra de
muy corla duración, algunos "exprr
los" esperaban que durara entre 2 y 4
semanas ya que después de una cam
paña militar de mediana intensidad
el poderío militar ruso terminara por
tomar e.l país entero, o propiciar la
rendición fie Ucrania aceptando todas
las condiciones impuestas por Moscú,
pero para sorpresa fie lodos, tampoco
ha sido así.

El inicio de la primera guerra en Eu
ropa, desde que finalizara la segunda
guerra mundial en 1945, se presentó
en un mal momenlo económico para
el planeta, ciertamente nunca es buen
momenlo para el inicio dé una guerra

pero especialmente ahora era muy
complicado ya' que la economía global
se encontraba, y se.encuentra,severa
mente afectada por las consecuencias
de la pandemia global.
En este seniido, algunas cifras pro

venientes fie la Escuela dé Economía
de Kiev, Ucrania, divulgadas este
jueves por Bloomberg, señalan que
solamenie la destrucción en infraes

tructura física en Ucrania alcanza la
cifra de 138 mil millones de dólares,
pero es nada más una cifra para un
indicador, y en un país en guerra, co
mo Ucrania, hay muchos indicadores
aleñados y colapsados.

La destrucción de la fuerza fie traba
jo es un indicador más. Ucrania vive al
límite, con miles de empleos destruí
doS y millones más comprometidos.
Igualmente, los ingresos que no ha

recibido el país en este año por diver
sos conceptos que van desde exporta
clones de granos (Ucrania, era uno de
los principales productores en el mun
fio), hasta l m ismo, son incalculables,
A un año fie la guerra en Ucrania

él balance es devastador, como en lo
da guerra; y lo más terrible es que el
mundo sigue igual o peor; el origen fiel
conflicto parece hoy más que nunca
un pretexto, solamente eso.
No sé registraba una guerra, de esta

magnilud desde hacía muchos años,
to hre lodo porque no sé inmiscuían
dos bandos tan importantes para el
equilibrio geoeconómico; la guerra

enlre Rusia y Ucrania deja un mundo
más inseguro hasta ahora, pero no ha
concluido.
El riesgo de que Siga la guerra és

muy claro y cada vez mayor; los mer
cados en el mundo lo han resentido,
seguramente seguirán igual.
Por ejémplo, la guerra en Rusia, in

cremenló las presiones en los merca
(los energéticos y los hizo más volál ¡los,
presionando al alza la inflación, en
consecuencia generando presiones adi
clónales para que los bancos centrales
aumentaran sus tasas de interés,, este
incremento de lasas que padece gran
parle fiel planeta, incluyendo a México,
es consecuencia indirecta de la guerra.
Muchos son los efectos, y muchos

se maniendrán o se incrementarán; al
final, como toda guerra, parece haber
sido inútil porque después de 365 filas
de lo más triste y doloroso,
.mo>0l,,r,S¡,Mln,lal,U,,íS,,,m>pfr
tira recuperar, las vidas fie al menos 8
mu civiles ucranianos, por mencionar
a algunas de las víctimas de un bando,

Lo peor es que Pulin ya amenazó con
escalar el conflicto, al tiempo que da
pasos liada la rarlicalización al anun
ciar la salida dpsii país del ira laclo hila
te ral con Estados Unidos denominado

New SIAIÍI. que limitaba el número de
armas nucleares en el planeta.

Ojalá los líderes mundiales encuen
tren soluciones pacíficas a los conflic
los, por él bien del mundo y por su
supervivencia.

Contra RéplicaFecha: 24/02/2023
Página: 12

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 76,509

Página 4 de 5



Por ejemplo, se calcula
que alrededor de 18
millones de personas han
emigrado de las zonas en
conflicto, con todos los
costos que se generan
y que de hecho en este
momento prácticamente
son incalculables.

entre oriente y occidente,
que tiene verificativo
en Ucrania pero que se
extiende Á resx.de
planeta; ios me^caaos ae
valores, los indicadores
energéticos, los Jliercados
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